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F. BARTOLOMÉ

A LA CASA de transición en Iztapalapa está por llegar
un expediente que seguramente le va a interesar
mucho a Ornar García Harfuch. Y es que en ese
legajo le cuentan cómo están sucediendo algunas
cosas extrañas en cuestión de compras dentro de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.
SE TRATA DE una denuncia elaborada por empresas a
cargo de las llamadas cárceles pnvada, los Ceferesos
(CPS), en la que acusan que desde la dependencia les
están presionando para que contraten a proveedores
específicos... o de lo contrario no recibirán sus pagos
respectivos.
QUIENES CONOCEN el expediente dicen que
aparecen varias veces los nombres de Manuel Luján,
actual encargado de la Unidad de Administración
y Finanzas; Adalberto López, de la Dirección de
Administración y Finanzas de Prevención y
Readaptación Social Federal; y de Fernando Ojeda,
coordinador de Operación y Mantenimiento. Seria
bueno saber por qué mencionan a estos funcionarios.
MIENTRAS grupos de la sociedad civil se movilizan
para defender a los organismos autónomos que busca
desaparecer la 4T, los expertos en derecho electoral
dicen que hay una pequeña esperanza. ¿Cuál es? Que
Morena y sus aliados no tendrán la mayoría calificada
en el Senado

DE ACUERDO con los distintos cálculos que existen
sobre el reparto de senadores plurinominales, Morena,
Partido Verde y PT alcanzarían entre 81 y 83 escaños
en el Senado. Y para contar con mayoría calificada se
requieren 85 votos.
EN TANTO las bancadas oficialistas no cuenten con
la cifra mágica ninguna reforma constitucional pasará,
lo que pondría a salvo la existencia de entes como
el INE, el INAI o la Cofece, así como la integridad
del Poder Judicial.

MIENTRAS grupos de la sociedad civil se movilizan
para defender a los organismos autónomos que busca
desaparecer la 4T, los expertos en derecho electoral
dicen que hay una pequeña esperanza. ¿Cuál es? Que
Morena y sus aliados no tendrán la mayoría calificada
en el Senado

DE ACUERDO con los distintos cálculos que existen
sobre el reparto de senadores plurinominales, Morena,
Partido Verde y PT alcanzarían entre 81 y 83 escaños
en el Senado. Y para contar con mayoría calificada se
requieren 85 votos.
EN TANTO las bancadas oficialistas no cuenten con
la cifra mágica ninguna reforma constitucional pasará,
lo que pondría a salvo la existencia de entes como
el INE, el INAI o la Cofece, así como la integridad
del Poder Judicial.

ANTE ESTA composición en la Cámara de Senadores,
no sería extraño que quisieran tentar con todo tipo de
ofrecimientos a los legisladores de oposición para que
den su brazo y su voto a torcer. Pero pensar que un
político mexicano se venda resulta impensable, ¿verdad?
FEA ESTUVO la desconocida que Claudia Sheinbaum
les dio a los jaliscienses Enrique Alfaro y Pablo
Lemus. Ninguno de los dos ha sido invitado
a los encuentros que esta semana sostendrá la
Presidenta electa con los gobernadores de todo el país.
FORMALMENTE, la razón del esquinazo es que existe
una impugnación al triunfo de Lemus por parte
de la derrotada candidata a la gubematura, Claudia
Delgadillo. Entonces, en ese sentido, Sheinbaum
le estaría dando su lugar al morenismo local
en lo que se resuelve el juicio electoral.
SIN EMBARGO, en lo que se refiere a Alfaro no
se entiende por qué lo dejaron fuera de la jugada.
El hecho de que ya vaya de salida no justifica su
exclusión, toda vez que el resto de los mandatarios
salientes sí están convocados con la próxima
Jefa del Ejecutivo. ¡Qué raro!
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Paxlovid
FRANCISCO MORENO SÁNCHEZ

MJG, una mujer de 82 años,
fue operada en enero del
2024 por una artrosis des
gaste de cadera, a la se
mana de haber salido del
hospital inició con fiebre,
malestar general y tos. Se
realizó una prueba de antí
geno, o prueba rápida para
Covid19, y resultó positiva
La paciente tenía historia
de diabetes mellitus y enfer
medad pulmonar obstructi
va crónica por un tabaquis
mo intenso de los 20 a los
60 años.

Con este historial se
recomendó que iniciara
paxlovid, ya que era una
paciente de alto riesgo pa
ra progresión a enfermedad
grave, pero fue imposible
adquirir el medicamento,
pues solo existía en algunos
hospitales públicos en don
de era requisito indispensa
ble que se presentara la pa
ciente. El hijo acudió a tres
diferentes centros sin obte
ner respuesta; una semana
más tarde MJG ingresó al
hospital con una neumonía
por Covid y falleció a las 72
horas.

Cuando el Presidente
Joe Biden dio positivo a Co
vid el 21 de julio de 2022, su
médico le prescribió paxlo

vid y su evolución fue satis
factoria; una semana des
pués estaba dado de alta. El
22 de diciembre del 2021 se
aprobó el uso de paxlovid
como tratamiento de emer
gencia para pacientes vul
nerables con infección por
el SARSCoV 2 en los pri
meros cinco días de iniciado
los síntomas. Esta decisión
se tomó después de conocer
el resultado del estudio que
fue publicado en la revista
New England Journal ofMe
dicine. En esta investigación
2 mil 246 pacientes fueron
enrolados a un estudio do
ble ciego en el que mil 120
pacientes recibieron nirma
trelvirritonavir (paxlovid) y
mil 126 placebo. Al compa
rar los dos grupos se encon
tró que aquellos que reci
bieron el antiviral tenían 89
por ciento menor riesgo

de progresión de la enfer
medad, hospitalización y
muerte. El Gobierno de los
Estados Unidos decidió des
de enero de 2022 poner el
medicamento disponible en
farmacias.

El 14 de enero, Cofepris
aprobó el uso de emergen
cia de paxlovid en México,
sin embargo, se prohibió su
uso por parte de la medici

na privada y solo se permi
tió que estuviera disponible
en ciertos centros guberna
mentales de tercer nivel en
el país. La decisión fue tan
equivocada que el Gobierno
de México compró 300 mil
dosis del antiviral y en los
siguientes dos años caduca
ron 200 mil piezas. Muchos
de los pacientes que necesi
taban el medicamento, co
mo le ocurrió a MJG, nunca
tuvieron acceso. México de
claró el fin de la emergencia
el día 11 de mayo del 2023,
sin embargo, no fue hasta la
semana pasada, el primero
de agosto del 2024, cuan
do se permitió que paxlovid
pudiera comercializarse y
por lo tanto estar disponible
para todos aquellos pacien
tes que tengan la infección y
que sean considerados en
fermos vulnerables.

Se trata de un antiviral,
que evita que el virus siga re
plicándose en nuestras célu
las, cuyos efectos colaterales
son pocos y de escaso riesgo.
El medicamento no es para
todos, debe de prescribirse
a pacientes vulnerables, co
nociendo además las posi
bles interacciones que pue
de tener con otros fármacos.
Pero usar este pretexto para
que solo unos cuantos cen

tros hospitalarios pudieran
indicarlo provocó muertes
que pudieron prevenirse Es
to también fomentó la venta
en el mercado negro, incluso
de piezas ya caducadas que
compró el Gobierno, provo
cando riesgos por consumir
lo a destiempo.

Que impotencia perder
a un ser querido como MJG
sabiendo que el medica
mento estaba ahí y la buro
cracia y las pésimas decisio
nes de nuestras autoridades
de salud le quitaron la posi
bilidad de seguir con vida.

Sabemos que, a cuatro
años de iniciada la pande
mia, mas de 800 mil mexi
canos han perdido la vida
por el SARSCoV2. Este ti
po de decisiones en donde
se limitó el uso de un medi
camento para que solo al
gunas personas lo pudieran
recibir también contribuyó
a muchas muertes que pu
dieron evitarse.

Es una buena noticia
que por fin se haya aproba
do su uso, pero quedará la
pregunta del porqué el re
traso. Ante una tragedia co
mo la vivida se necesitaba la
colaboración de todos y al
menos el Gobierno mexica
no resultó ser un obstáculo
y no un apoyo.
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Palabras confortadoras

Dejo de escribir por un día
sobre nuestra vida pública,
tan llena de corrupciones,
ineptitud y sombrías amenazas.

ste joven nacido en 1938 es"E abogado, profesor, fundador
de escuelas, conferencista y

poeta Cronista de su ciudad, alimen
ta a niños en edad escolar, sostiene
una radiodifusora cultural, es un con
sumado ajedrecista actor de teatro,
locutor, director de orquestas sinfó
nicas y torero. Lo mismo trata acerca
de la otra historia de México que de
abuelitas y abuelitos. Narra chasca
rrillos, anécdotas y cuentos. Recuer
da a su perro Terry y luego habla de
política y cosas peores. Avido lector,
políglota, maestro del idioma, sólo a
él le he escuchado o leído palabras
como 'pítima', 'de ordago', 'tafanario',
'calipigia' y Vitando', entre otras mu
chas. Además escribe en los periódi
cos 365 días al año, con una excep
ción, dice él: cuando es año bisiesto,
porque entonces escribe 366 días"...
Acaba de aparecer una publicación
del prestigiado Centro de Estudios
Universitarios, CEU, de Monterrey.
En ella su Rector, el ingeniero Anto
nio Coello Valadez, me dedica esas
palabras que hablan más de la bondad
de quien las dice que de los méritos
de aquél a quien las palabras se refie
ren. Otras muy bellas están en ese im
preso, escritas por alguien que escribe
mucho mejor que yo: mi adorada hi

ja Luz María "Un poeta me dio vida
Para mí robó el prendedor de Darío
con su verso, su perla, su pluma y su
flor. Me puso alas de libélula que me
llevan a las Islas del Mar de Oriente,
imaginario reino del cual me designó
princesa Hizo música para que yo la
bailara, y una canción para oírla cuan
do me siento triste Trajo a mis brazos
de niña una muñeca y me escuchó
con paciencia cuando le dije que la
muñeca había enfermado, y que só
lo se curaría con caramelos... Amo a
ese poeta, a las letras que escribe para
que la gente las lea Pero amo más las
que escribe en mí. Yo soy una de sus
palabras". El mismo día que salió esa
publicación recibí el generoso men
saje de un lector, mensaje que con su
autorización transcribo: "Muy buen
día señor Armando. Licenciado de
bería llamarle, pero creo que le per
tenece más el título de señor, en el
concepto de señorío. Me nació escri
birle por haber leído el día de hoy en
su columna 'Mirador' un poema lle
no de belleza que me conmovió. De
todas sus facetas la de poeta es la que
disfruto y reconozco más. Hace bas
tante tiempo le escribí para contarle
que lo vi en un restorán con su señora
esposa (QEPD) y un niño pequeñito
que supuse era su nieto. Yo estaba con

mis hijas, a quienes les comenté de su
presencia, de su fama y de mi admi
ración a su persona Ellas me insta
ron a que fuera a saludarlo, pero no
quise alterar ese momento de intimi
dad familiar, mucho más importante
que mi deseo de estrechar su mano.
Espero algún día poder hacerlo y te
ner el enorme privilegio de invitarlo
a compartir viandas e ideas. Mien
tras tanto reciba un abrazo". Y firma
el doctor Oscar Treviño. Ahora bien:
¿por qué pongo aquí eso que puede
sonar a jactancia o vanidad? (El "yo,
yo' el diablo lo inventó). Lo pongo
en primer lugar para dejar de escri
bir siquiera por un día sobre nuestra
vida pública, tan llena de corrupcio
nes, ineptitud y sombrías amenazas. Y
luego, sobre todo, para ver si con ello
atempero las dudas e inseguridades
que, como todo escritor, llevo en mí
desde que tracé el primer renglón, y
que ahora sólo con las bondades de
mi prójimo pueden tener alivio. Con
solar al triste es una de las obras de
misericordia que enunció en su cate
cismo el buen Padre Ripalda Palabras
como las que he transcrito cumplen
en mí esa función confortadora y me
ayudan a seguir escribiendo, o sea a
seguir viviendo. Con alma y corazón
las agradezco... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Don Luis González Obregón, Cronista
que fue de la Muy Noble y Leal Ciudad
de México, solía decir que abajo de cada
baldosa de sus calles hay una leyenda.
Después de la Capital, la ciudad más rica
en tradiciones es sin duda Guanajuato.
Desde tiempo inmemorial la leyenda
del Callejón del Beso ha puesto
romanticismo y drama en la imaginación
de quienes la oyen relatar. No sorprende
por eso que Héctor Mata la haya escogido
para escribir sobre ella un libro
que contiene también drama
y romanticismo.
Escritor de ñna y emotiva pluma, Héctor
Mata hace plena justicia a esa entrañable
narración guanajuatense. En su escritura
puso al mismo tiempo el rigor del
historiador y el lirismo del poeta.
Por eso el libro que hizo sobre el Callejón
del Beso contiene sabia enseñanza
y profundo sentimiento.
Con deleite leí sus páginas, y en alas
de la fantasía así se dice cuando
de leyendas se habla me transporté
a los tiempos en que los azares de la
minería se entrelazaban con los azares
del amor, más azarosos aún.

Doy gracias a Héctor Mata por haber
dedicado años de estudio y de trabajo
a esta leyenda, la del Callejón del Beso,
joya entre las más preciadas de ese rico
joyel de México y del mundo que es
la igualmente Noble y Leal Ciudad
de Guanajuato.

¡Hasta mañana!...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Refinado capricho

La refinería de Dos Bocas es un capricho.
Costó el doble de lo presupuestado
y su construcción tardó
dos años más de lo previsto.

"Va a estar terminada para mayo
de 2022, ¡me canso ganso!".

Andrés Manuel López Obrador,
sobre refinería de Dos Bocas,

9 mayo 2019,

La refinería de Dos Bocas ha sido
un capricho. Este pasado 3 de
agosto, al inaugurarla por ter

cera vez, el Presidente recordó que
eligió el lugar antes de asumir su car
go: "Ahí está el video, se llama Esto soy,
ahí se los recomiendo, porque desde
entonces dijimos: 'Aquí se va a cons
truir una refinería'". Así es, no hubo
estudio técnico.

Los especialistas señalaban que
una nueva refinería no sería rentable
y que, en todo caso, Dos Bocas era un
pésimo lugar para construirla. La ra
zón principal era su lejanía a los cen
tros de consumo. Además, el sitio es
taba sujeto a inundaciones y cubierto
por manglares que la ley mexicana
prohibe cortar, y con razón, porque
son una defensa contra las tormentas.
Al final se destruyeron 300 hectáreas
de mangle.

En su Proyecto de Nación 2018
2024, López Obrador prometió re
convertir las seis refinerías nacionales
y construir dos más, de 300 mil ba
rriles diarios de capacidad, a un cos
to de 6 mil millones de dólares cada
una (pp. 167173). En campaña ofreció:
"Y una vez que tengamos las dos re
finerías vamos a bajar los precios de
los combustibles". Tras su triunfo de
2018 ya no habló de dos sino de una,

aunque mantuvo la idea de que cos
taría 6 mil millones de dólares.

En marzo de 2019, ya como Pre
sidente, lanzó una licitación restringi
da a cuatro empresas extranjeras, que
dijo eran las mejores del mundo, para
construir la planta en tres años y 8 mil
millones de dólares, empezando el 2
de junio. El 8 de mayo declaró desier
ta la convocatoria: "Estaban pidiendo
mucho comentó el 9 de mayo. Se
pasaron de los 8 mil millones de dó
lares y en el tiempo de construcción".
AMLO entregó el proyecto a Pemex y
a la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
sin experiencia en la construcción de
refinerías. Cinco años después, y con
una inversión oficial de 18,816 millones
de dólares, la refinería supuestamente
empezó a refinar el 3 de agosto 170 mil
barriles diarios de crudo, la mitad de
su capacidad. "Estoy contento. Puedo
decir: misión cumplida", dijo López
Obrador.

Para Pemex, sin embargo, la mi
sión dista de estar cumplida El pro
yecto costó el doble de lo presupues
tado (según el gobierno, ya que la in
formación ha sido ocultada por orden
presidencial) y tardó dos años más de
lo previsto. Lo peor es que difícilmen
te será rentable. "La manera de en
tender si hay un beneficio o no en la
refinería es: si Dos Bocas logra produ
cir gasolina de forma más barata que
las refinerías de la costa del golfo de
Estados Unidos, pues, efectivamen
te, habría un beneficio, no sería un
beneficio extraordinario, pero desde
luego habría un beneficio económico

en general", me dijo en entrevista Pa
blo Zárate, de FTI Consulting.

Lo más probable, empero, es que
los petrolíferos de Dos Bocas cuesten
más que los que estamos compran
do de las refinerías más eficientes del
mundo; además, con la enorme inver
sión realizada, la tasa interna de retor
no (TIR) será seguramente negativa.
El 50 por ciento de la refinería de Deer
Park, cerca de Houston, con una ca
pacidad de 340 mil barriles diarios de
crudo, le costó a Pemex 1,200 millones
de dólares. Si suponemos que al final
las dos refinen lo mismo, y que los pe
trolíferos sean de la misma calidad, la
inversión en Dos Bocas será siete veces
más cara por barril que la de Deer Park
No parece una buena apuesta Queda
claro que nadie hizo un estudio previo
de factibilidad.

El Presidente ofreció un discurso
triunfalista en esta tercera inaugura
ción de la refinería "Funciona el mo
delo de impulsar la modernidad desde
abajo y en beneficio de todos", declaró.
Los especialistas, en cambio, ven que
Dos Bocas puede convertirse en una
caiga más para Pemex. 'La aritmética
económica no corresponde al discurso
político", comenta Pablo Zárate.

• LUNES NEGRO
El desplome de los mercados de este
lunes fríe consecuencia de los temores
de que la economía de Estados Unidos
caiga en una recesión. De ocurrir, ten
dría consecuencias muy negativas para
la economía mexicana
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primera vez desde
que se intensificó el
problema, ayer no
hubo reunión de

vecinos afectados por
huachicoleo en GAM

y autoridades.

CUENTAN que
los funcionarios

les aseguraron
que se retomarían
los encuentros
informativos el

próximo lunes, siempre
y cuando haya avances
por comentar.

Y LO QUE no gustó
nada es que sugirieron
que cada vez es menos
necesario el diálogo,
pues la remediación en
la zona va muy bien.

LA PREGUNTA obligada
es por qué, si soplan
vientos de optimismo,
¡el olor a combustible
nomás no se va!

• • •

O SE retrasó mucho
el verano o la Rueda
Monumental de la

Fortuna del Parque
Aztlán es la que va
demorada.

EN TEORÍA, durante
estas vacaciones
estaría funcionando la
atracción.

PERO pasan los días y
no se ve para cuándo.

PARA colmo de males,
cuentan que tampoco
han podido hacerse un
hecho los descuentos
diferenciados para
capitalinos que tanto se
cacarearon.

Y, SEGÚN esto, podría
deberse a que el aforo
hasta ahora no ha sido

el esperado, por lo que
todavía no es redituable

para la empresa.

CON documentos

apócrifos, las estafas
a quienes realizan
obras no paran.
LOS timadores
entregan oficios
con logotipos
para aparentar
ser auténticos,
pero firmados por
personajes que ya no
trabajan en las alcaldías.

SON muchos los que
ubican la transa, pero
no faltan quienes caen.
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Otro día negro
££ Fue otro día negro", escuché

decir en el restaurante a unos
que miraban no sé qué prueba

olímpica. Día negro es de suyo con
tundente; agregarle eso del "otro"
agrega una carga de un estoicismo
casi doméstico. Es como recibir a
una visita en unhospital, señalar so
nriendo hacia el propio cuerpo y de
cir "¡Otra amputación!" En fin, que
la frase refleja que hasta las catás
trofes se convierten en hábito.
El cierre de los juegos olímpicos

suele ser un día fatídico para el pa
trio deporte. Las corredoras de fon
do hacen el "uno dos tres" (pero en
los lugares del 75 al 77); los ciclistas
patrios fallan "a la hora de la hora",
y la levantadora de pesos cae bajo
su propio peso. En todos estos ca
sos, los directivos y federativos de
las respectivas especialidades ha
bían prometido sorpresas (que re
sultaron ser las sorpresas de cos
tumbre). Los deportistas derrota
dos saldrán en la tele anunciando
leche, tarjetas de crédito o compa
ñías de seguros. En los anuncios,
claro, sí ganaban.
El deporte y los deportistas, en

general, son irritantes. Por el mero
hecho de ser deportistas reconcen
tran comportamientos que no to
leraríamos en otros: invariable
mente traen prisa, nunca ceden su
sitio a otros, dan empujones sin pe
dir perdón, sudan a mares con
cualquier excusa, gritan y vocife
ran, avientan al aire objetos punzo
cortantes, y golpean gente o la tiran
al suelo. Y además hacen rictus pa
téticos o dramáticos para llegar a
una meta, desplomarse o elevarse.
Y todo esto con el único propósito
de derrotar a un centímetro, o a un
kilo o a un segundo que ni siquiera
se van a dar por enterados.
Habría que descolonizar el de

claro, sí ganaban.
El deporte y los deportistas, en

general, son irritantes. Por el mero
hecho de ser deportistas reconcen
tran comportamientos que no to
leraríamos en otros: invariable
mente traen prisa, nunca ceden su
sitio a otros, dan empujones sin pe
dir perdón, sudan a mares con
cualquier excusa, gritan y vocife
ran, avientan al aire objetos punzo
cortantes, y golpean gente o la tiran
al suelo. Y además hacen rictus pa
téticos o dramáticos para llegar a
una meta, desplomarse o elevarse.
Y todo esto con el único propósito
de derrotar a un centímetro, o a un
kilo o a un segundo que ni siquiera
se van a dar por enterados.
Habría que descolonizar el de

porte. Substituir deportes europeos
"clajitas, rajitas y fajitas" (como dice
El Supremo) por unos emanados
de nuestras culturas milenarias y,
de pasada, más acordes a nuestra
idiosincrasia (como la carrera de un
metro plano, la gimnasia imagina
ria o el salto de bajura). Quizás el
error provenga desde la aceptación
de que las olimpiadas se llamen así.
Si en lugar del monte Olimpo, Zeus
y los demás dioses hubieran esco
gido al Popocatépetl, habría popo
catepetelipiadas y todo sería más
parejo. ¿Por qué no es deporte olím
pico la volandería de Papantla?
¿Ah, verdad?
Habría que incorporar a los es

tatutos que luego de una compe
tencia internacional cualquiera, los

porte. Substituir deportes europeos
"clajitas, rajitas y fajitas" (como dice
El Supremo) por unos emanados
de nuestras culturas milenarias y,
de pasada, más acordes a nuestra
idiosincrasia (como la carrera de un
metro plano, la gimnasia imagina
ria o el salto de bajura). Quizás el
error provenga desde la aceptación
de que las olimpiadas se llamen así.
Si en lugar del monte Olimpo, Zeus
y los demás dioses hubieran esco
gido al Popocatépetl, habría popo
catepetelipiadas y todo sería más
parejo. ¿Por qué no es deporte olím
pico la volandería de Papantla?
¿Ah, verdad?
Habría que incorporar a los es

tatutos que luego de una compe
tencia internacional cualquiera, los

funcionarios a cargo de deportes
que fracasen y cuyo financiamien
to brote de las arcas públicas, de
berán ellos mismos de ejecutar el
deporte que nos puso en ridículo,
frente al pueblo que los financió.
Jugar en el Azteca 90 minutos,
unos contra otros, en shorts; los de
la gimnasia deberán bailar con la
bolita y colgarse de los altos anillos;
los del box deberán tundirse con to
do y así sucesivamente, etc. Como
es obvio, después de la competen
cia declararán que ya no desean
más fogueo, ni nacional ni interna
cional. La perspectiva de sufrir ese
castigo deberá en teoría obligarlos
a tener más cuidado en lo sucesivo,
y todos ganaremos con la medida (y
si no ganamos, por lo menos deja
remos de perder).
Lo más cómodo y funcional sería

crear unos Juegos del Bienestar de
la 4T. Invitar a los amigos venezo
lanos, reducir las competencias al
béisbol y otros deportes autócto
nos. Y claro, los ganadores serán só
lo los que consigan empatar. •
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Actores políticos de Veracruz
pelean por distintos frentes
::::: Donde "las batallas políticas están a la orden
del día" nos cuentan, es en Veracruz, pues hay
varios frentes abiertos que mantienen el ambiente
en letargo. Nos explican que, por un lado, está el

encontronazo entre el goberna
dor saliente, Cuitláhuac Gar
cía Jiménez (Morena), y la go
bernadora electa, Rocío Nahle
García (Morena), contra el ex
mandatario estatal panista Mi
guel Angel Yunes Linares,
con todo y órdenes de aprehen
sión. En otro "frente de guerra"
está el pleito interno de More
na, a favor y en contra, por qui
tar a la fiscal general del estado,

Verónica Hernández Giadáns, quien llegó a di
cha posición por el propio partido guinda. Mien
tras ambos conflictos están en su apogeo, a decir
de muchos, el estado se halla sumido en una des
composición política. ¡Auch!
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Afilan cuchillos para Futuro
::::: Desde Jalisco, nos cuentan que se asoma la
polémica en el Instituto Electoral y de Participa
ción Ciudadana luego de que nombró al contador

público Héctor Romero Fierro
como interventor en el proceso
de extinción del partido Futuro.
Aunque aún hay impugnacio
nes pendientes para determinar
si el partido de Pedro Kuma
moto Aguilar se convierte en
pasado, nos explican que el
nombramiento de don Héctor
cobra relevancia porque, como
columnista, el contador ha sido
un férreo detractor del posible

partido a liquidar y de su principal representante,
a quien ha llamado "Huesomoto". ¿Será que has
ta lo haga con gusto?

Aplauden operativos en La Laguna
::::: Contrario a lo que se pensaba, nos comparten
que los operativos que ha emprendido la CFE en

La Laguna para detectar a los
"colgados" han sido tomados po
sitivamente, incluso el presidente
de la Cámara Nacional de la In
dustria de la Transformación en
Gómez Palacio, Durango, Pedro
Aguirte Martínez, aseguró que
esto servirá para exigir eficiencia
en el servicio. Nos detallan que
llamó la atención que las briga
das se enfocaron en negocios,
empresas y colonias de alta plus

valía, donde han balconeado a exfutbolistas, aun
que varios sugirieron que deberían irse contra los
sistemas municipales de agua, pues ahí son los
grandes adeudos millonarios. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Morena y PAN pelean por tope
de rentas para CDMX
::::: Le platicamos que la iniciativa de ley que en
vió el jefe de Gobierno, Martí Batres, para poner
límites al incremento en rentas de casas en la
Ciudad de México —que hasta sectores empresa
riales ven con buenos ojos—, desató un lío en el
Congreso capitalino. El paquete de reformas para

ser avalado, primero, debe ser
aprobado en comisiones. El
punto de discusión es que fue
enviado, desde la mesa directi
va, que preside la panista Ga
briela Salido, a la Comisión de
Planeación, que preside el legis
lador blanquiazul Ricardo Ru
bio, lo que molestó a los more
nistas liderados por Martha
Ávila, pues aseguran que esa
comisión no tiene nada que ver

y debe enviarse a la de Vivienda y a la de Admi
nistración y Procuración de Justicia, que presiden
morenistas. El punto es que de la bancada guinda
ven que con eso el PAN quiere meterle freno a la
iniciativa de don Martí y los panistas dicen que
debe analizarse más a fondo. El punto es que se
avizora otro conflicto entre morenistas y panistas
si no resuelven la propuesta en esta semana.
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Se queda encargado de despacho
en Cultura
::::: A unos días de que Claudia Curie! de Icaza
dejó la Secretaría de Cultura capitalina, para su
marse al equipo de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, el jefe de Gobierno, Martí Batres,
informó que Argel Concheiro será el encargado
de despacho de esa dependencia. Concheiro tenía
el cargo de director general de Grandes Espectá
culos de dicha secretaría, mientras estuvo enca
bezada por Curiel de Icaza, por lo que en su
cuenta de X Batres destacó que el funcionario se
ha desempeñado en la organización de los gran
des eventos y conciertos en la actual administra
ción. Desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento,
nos dicen que la intención es cerrar con orden y
tranquilidad el sexenio.

La Comar tiene nueva sede
en la CDMX
::::: Le platicamos que luego de que en mayo pa
sado se canceló la reubicación de la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) a la al
caldía Miguel Hidalgo ante la inconformidad de
vecinos por las consecuencias de que llegaran mi
grantes, la Secretaría de Gobernación estableció
una nueva sede y la Comisión Mexicana de Ayu
da a Refugiados informó que este 5 de agosto en
tró en funciones su sede en la alcaldía Iztapalapa.
Le recordamos que las concentraciones y campa
mentos de migrantes en la capital del país han
generado conflictos con los vecinos por la ocupa
ción de la vía pública.
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SALVADOR
GARCÍA SOTO
SERPIENTES Y ESCALERAS

El silencio de Estados Unidos
Han pasado 10 días desde

que se conoció de la sor
presiva detención de Is

mael El Mayo Zambada y de Joa
quín Guzmán López por parte del
gobierno de Estados Unidos en el ae
ropuerto de Santa Teresa, Nuevo
México, luego de que ambos capos
del Cártel de Sinaloa partieron desde
Culiacán, en territorio mexicano, a
bordo de un avión privado, cuyos re
gistros, ni de la aeronave ni del vuelo,
conoció el gobierno mexicano. Y
hasta ahora, el gobierno del presi
dente López Obrador sigue sin saber
exactamente cómo fue la operación
o los acuerdos con los que el FBI es
tadounidense pudo lograr la captura
del escurridizo Zambada y del hijo
del Chapo Guzmán.
A pesar de las reiteradas peticio

nes que ha hecho el gobierno de Mé 
xico y su presidente para que la ad
ministración Biden le informe los
pormenores y las acciones de sus
agencias de seguridad en territorio
mexicano para poder lograr ese gol
pe extraordinario al Cártel mexicano
más antiguo, lo único que ha reci
bido por respuesta López Obrador y
las instituciones mexicanas, ha sido
el silencio absoluto.
Dice la conocida frase que "el si

lencio dice más que mil palabras" y
en este caso paradigmático en el
combate al narcotráfico mexicano
y particularmente en la guerra con
tra el tráfico de fentanilo que ha de
clarado el gobierno de Estados Uni
dos, la ausencia de respuestas des
de Washington trae todo un men
saje para el agonizante gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
El que no le respondan a López

Obrador ni le den explicaciones de
un operativo que exhibió la ineptitud

ministración Biden le informe los
pormenores y las acciones de sus
agencias de seguridad en territorio
mexicano para poder lograr ese gol
pe extraordinario al Cártel mexicano
más antiguo, lo único que ha reci
bido por respuesta López Obrador y
las instituciones mexicanas, ha sido
el silencio absoluto.

Dice la conocida frase que "el si
lencio dice más que mil palabras" y
en este caso paradigmático en el
combate al narcotráfico mexicano
y particularmente en la guerra con
tra el tráfico de fentanilo que ha de
clarado el gobierno de Estados Uni
dos, la ausencia de respuestas des
de Washington trae todo un men
saje para el agonizante gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
El que no le respondan a López

Obrador ni le den explicaciones de
un operativo que exhibió la ineptitud

e ineficacia de su gobierno, es clara
mente un reclamo silencioso por la
falta de acciones contundentes en
contra de los cárteles que fabrican y
exportan las pastillas de fentanilo a
Estados Unidos, desde el territorio
mexicano. Antony Blinken y Alejan
dro Mayorkasestuvieronvarias veces
en Palacio Nacional con el mismo
presidente y su gabinete de seguri
dad para exponer la urgencia de que
México tomara acciones fuertes con
tra el tráfico de Fentanilo, y lo hicie
ron también en reuniones bilaterales
en territorio estadunidense.

Pero ante la tibieza y la simulación
con la que siempre les respondió la
administración lopezobradorista,
que no tocaba al Mayo Zambada ni a
ningún otro líder de Sinaloa o de cual
quier otro Cártel, comenzó entonces
la operación directa desde Washin
gton que, sin que sepamos cómo to
davía, logró llevar a territorio estadu
nidense al que había sido hasta ahora,
por casi 50 años, el capo "intocable"
del narcotráfico mexicano.
No fue casualidad que un par de

meses antes del operativo que culmi
nó con la detención del Mayo Zam
bada, la directora de la DEA haya ido
al Senado de Estados Unidos a de
nunciar la "poca cooperación de Mé
xico" y el retraso del gobierno mexi
cano para otorgarle visas a sus agen
tes para que pudieran investigar en
territorio mexicano. La respuesta del

e ineficacia de su gobierno, es clara

mente un reclamo silencioso por la
falta de acciones contundentes en
contra de los cárteles que fabrican y
exportan las pastillas de fentanilo a

Estados Unidos, desde el territorio
mexicano. Antony Blinken y Alejan
dro Mayorkasestuvieronvarias veces
en Palacio Nacional con el mismo
presidente y su gabinete de seguri
dad para exponer la urgencia de que
México tomara acciones fuertes con

tra el tráfico de Fentanilo, y lo hicie
ron también en reuniones bilaterales

en territorio estadunidense.
Pero ante la tibieza y la simulación

con la que siempre les respondió la
administración lopezobradorista,

que no tocaba al Mayo Zambada ni a
ningún otro líder de Sinaloa o de cual

quier otro Cártel, comenzó entonces
la operación directa desde Washin
gton que, sin que sepamos cómo to
davía, logró llevar a territorio estadu
nidense al que había sido hasta ahora,
por casi 50 años, el capo "intocable"
del narcotráfico mexicano.

No fue casualidad que un par de
meses antes del operativo que culmi
nó con la detención del Mayo Zam
bada, la directora de la DEA haya ido
al Senado de Estados Unidos a de
nunciar la "poca cooperación de Mé
xico" y el retraso del gobierno mexi
cano para otorgarle visas a sus agen
tes para que pudieran investigar en
territorio mexicano. La respuesta del

presidente López Obrador fue acusar
de"exagerada"aAnneMilgramyde
cir que ya se habían autorizado las vi
sas que, efectivamente, se movieron
tras los señalamientos de la funcio
naría estadounidense.

La realidad es que el gobierno de
López Obrador nunca se tomó en se
rio las peticiones y exigencias que le
hicieron desde Washington y hasta
llegó a negar que los grupos del nar
co mexicano produjeran las pastillas
de fentanilo que se trafican y con
sumen en los Estados Unidos.
Así que hoy que se acerca el fin

de su sexenio, cuando le quedan
sólo 56 días para despachar en la
Presidencia —al menos de mane
ra oficial— al presidente mexica
no de los últimos tiempos que más
desafió y desairó al poderoso im
perio que tenemos por vecino, que
cuestionó una y otra vez su polí
tica exterior hacia América Latina
y que, aunque mantuvo una rela
ción y un diálogo cordial, tampoco
les dio nunca resultados contun
dentes y fehacientes s en la coo
peración para combatir el tráfico
de drogas y a los peligrosos y vio
lentos capos mexicanos, hoy lo ig
noran desde Washington y le res
ponden con silencio. Si eso es aho
ra que aún tiene el poder ¿cómo lo
tratarán cuando ya no esté formal
mente en Palacio Nacional? •

@SCarc¡aSoto
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Dos Bocas, esa fábrica de ricos
La refinería de Dos Bocas

fue el mejor negocio para
el obradorato: les dio vo

tos y les dio mucho dinero.
El presidente tuvo la sagaci

dad para hacer de Dos Bocas
uno de los grandes pilares de su
narrativa. La imagen de la obra
monumental vale más que mil
palabras. La majestuosidad de
torres, cilindros y tuberías
aplastalos cuestionamientos. El
gigantismo de la imagen es una
narrativa mucho más eficaz que
meterse al detalle de que en rea
lidad no refina, que contamina,
que salió muy cara, que se tardó
más de la cuenta, que hubo mu
cha corrupción.
¿Cómo saber si todo ese com

plejo espectacular debió costar
8 mil en vez de los 18 mil millo
nes de dólares que pagamos?
¿Cuánto es eso en realidad para

un ciudadano común? ¿Cómo
saber si dentro de esos tubos co
rre petróleo para volverse gaso
lina, o en realidad circulan unos
químicos de nombres inaccesi
bles que ni empiezan siendo pe
tróleo ni terminan siendo gaso
lina, pero sirven para decir que
algo sucede ahí dentro? ¿Qué
importa que se tardó el doble de
tiempo y aún no está al 100%, si
por lo menos hay algo?
A lo largo del sexenio, la na

rrativa de las mañaneras ha sido
implantar en el ciudadano la
idea de que este gobierno es me
nos peor que los anteriores. "Pe
ña robó más". "Calderón es nar
co". Y con esas dos, se minimi
zan las ineficacias. Basta ver las
encuestas: el ciudadano no
piensa que el gobierno es bueno,
pero sí piensa que es menos peor
que los anteriores. No sirve lo

que hace, pero al menos hace al
go. Que haya tren, aunque nadie
se suba. Que haya aeropuerto,
aunque nadie lo use. Que haya
refinería, aunque le metieran
mano al presupuesto. Estas
obras —en tanto visualmente
poderosas— sirven para soste
ner esa narrativa. Y en un go
bierno de saliva, la narrativa lo es
todo. La identificación que sien
te el pueblo con un presidente
que les habla "en mexicano" es
un gran activo de Palacio.
El reparto masivo de dinero

en programas sociales y trans
ferencias directas le ha dado al
gobierno una suerte de "col
chón" frente a los ciudadanos.

El famoso "también roban, pero
reparten" es la alfombra bajo la
que se echa la basura. A otras
administraciones el pueblo no
les hubiera perdonado la suce
sión de tropiezos y corruptelas
que acompañan a la inconclusa
refinería de Dos Bocas: costará
el triple de lo prometido, se tar

dó el doble de tiempo, el que re
partió los contratos es un fun
cionario involucrado en el caso
Odebrecht, a la secretaria encar
gada del proyecto se le multipli
caron las propiedades de lujo
(en una de ellas puede ir al su
permercado en yate) y hasta el
operador financiero de los hijos
del presidente presume por te
léfono que amarró contratos
millonarios en la obra.
Dos Bocas ha sido una fábrica

de nuevos ricos y una herra
mienta para sellar pactos entre
poderosos. En el gobierno que
llegó al poder combatiendo la
corrupción y el tráfico de in
fluencias, nada de esto se inves
tigó ni mereció sanción alguna.
La apuesta es a que la imagen
valga más que mil denuncias.

SACIAMORBOS

Cuentan que Bartlett se quería
quedar... y entonces le sacaron
más propiedades. •
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Una historia de muerte y
narcotráfico
Tras el asesinato de su es

poso, en junio de 2021, la
candidata de Fuerza por

México a la alcaldía de Villa Ma
tamoros, Chihuahua, Gladis
Gutiérrez, huyó de la localidad
para buscar refugio en un lugar
de Estados Unidos. Desde ese
sitio, en el que vive bajo un nue
vo nombre, ha accedido a rela
tar una historia de muerte y nar
cotráfico que revela la madeja
de complicidades entre el nar
cotráfico y autoridades munici
pales pasadas y presentes.
La historia comenzó en 2019,

cuando Fabián Ornar Vázquez
Hernández, su esposo, accedió a
darse de alta en la policía muni
cipal de Villa Matamoros. Muy
pronto, Fabián recibió de manos
de un compañero, Gerardo Cam
pos Bautista, la orden de ubicarse
a las afueras del pueblo para ad
vertir sobre la posible llegada de
unidades del Ejército.
Villa Matamoros se halla bajo el

dominio de Gente Nueva, un bra
zo armado del Cártel de Sinaloa

que dirige en esa zona el narco
traficante Ruperto Salgueiro. El
jefe de plaza era entonces Antonio
Leonel Camacho Mendoza, El
300 —a quien se involucra en la
masacre de la familia LeBarón.
Fabián Omar intentó darse de

baja alegando que el sueldo no
le alcanzaba. Gerardo Campos
Bautista, el agente que terna lí
nea directa con El 300, le dijo

Tras el asesinato de su es
poso, en junio de 2021, la
candidata de Fuerza por

México a la alcaldía de Villa Ma
tamoros, Chihuahua, Gladis
Gutiérrez, huyó de la localidad
para buscar refugio en un lugar
de Estados Unidos. Desde ese
sitio, en el que vive bajo un nue
vo nombre, ha accedido a rela
tar una historia de muerte y nar
cotráfico que revela la madeja
de complicidades entre el nar
cotráfico y autoridades munici
pales pasadas y presentes.
La historia comenzó en 2019,

cuando Fabián Ornar Vázquez
Hernández, su esposo, accedió a
darse de alta en la policía muni
cipal de Villa Matamoros. Muy
pronto, Fabián recibió de manos
de un compañero, Gerardo Cam
pos Bautista, la orden de ubicarse
a las afueras del pueblo para ad
vertir sobre la posible llegada de
unidades del Ejército.
Villa Matamoros se halla bajo el

dominio de Gente Nueva, un bra
zo armado del Cártel de Sinaloa
que dirige en esa zona el narco
traficante Ruperto Salgueiro. El
jefe de plaza era entonces Antonio
Leonel Camacho Mendoza, El
300 —a quien se involucra en la
masacre de la familia LeBarón.
Fabián Omar intentó darse de

baja alegando que el sueldo no
le alcanzaba. Gerardo Campos
Bautista, el agente que terna lí
nea directa con El 300, le dijo

que ya era tarde, que cuidara a
su familia, "que se trataba de
morir u obedecer".

Comenzó para Fabián el des
censo al infierno.
"Ellos eran la ley —dice Gla

dis—. La protección era tanta
que una vez que iban a capturar
al 300, la presidenta municipal
María de los Ángeles Gaucín
(del PAN) lo sacó del pueblo en
su propia camioneta".
Vino una noche en la que Fa

bián le dijo: "Vámonos a Esta
dos Unidos".
Más tardaron en decidirlo, en

comenzar a buscar la manera de

irse, que lo que tardó en llegar el
mensaje de los narcotraficantes.
Gerardo Campos le dijo: "Si si
gues con eso, una bala en la fren
te es la que te voy a poner yo.
Mejor sigue con tu trabajo".
Cuenta Gladis que al tercer

díallegaronsoldadosaVilla Ma
tamoros y que los narcos dieron
por hecho que Fabián los había
denunciado. El policía tuvo que
irse solo. Comenzó a trabajar en
un restaurante de Wyoming.
La segunda parte del drama

comenzó cuando, cerca de las
elecciones de 2021, gente del
pueblo le propuso a Gladis que
se postulara como candidata de

que ya era tarde, que cuidara a
su familia, "que se trataba de
morir u obedecer".
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"Ellos eran la ley —dice Gla
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que una vez que iban a capturar
al 300, la presidenta municipal
María de los Ángeles Gaucín
(del PAN) lo sacó del pueblo en
su propia camioneta".
Vino una noche en la que Fa

bián le dijo: "Vámonos a Esta
dos Unidos".

Más tardaron en decidirlo, en
comenzar a buscar la manera de

irse, que lo que tardó en llegar el
mensaje de los narcotraficantes.
Gerardo Campos le dijo: "Si si
gues con eso, una bala en la fren
te es la que te voy a poner yo.
Mejor sigue con tu trabajo".
Cuenta Gladis que al tercer

díallegaronsoldadosaVilla Ma
tamoros y que los narcos dieron
por hecho que Fabián los había
denunciado. El policía tuvo que
irse solo. Comenzó a trabajar en
un restaurante de Wyoming.
La segunda parte del drama

comenzó cuando, cerca de las
elecciones de 2021, gente del
pueblo le propuso a Gladis que
se postulara como candidata de

Fuerza por México.
Esa posibilidad la paró en se

co El 300. Un hombre con un te
léfono fue a tocarle a su casa Le
puso el celular en la mano. "El
señor le tiene un mensaje". El
300 le dijo: "Tienes una hora pa
ra abandonar el pueblo".
Gladis salió en coche con sus

hijos. Pero tomó una decisión:
poner una denuncia en la fisca
lía de Chihuahua.
Cuando Fabián se enteró, le

dijo simplemente: "Ahora mismo
estoy saliendo para México". "Pe
ro te van a matar", respondió ella.
Le contestó Fabián: "Yo también
voy a declarar. Estoy harto".
Gladis afirma que tras aque

llas declaraciones tendrían pro
tección y apoyo del gobierno.
Que podrían volverparaqueella
retomara su campaña.
Quedan muchas cosas por ex

Fuerza por México.
Esa posibilidad la paró en se

co El 300. Un hombre con un te
léfono fue a tocarle a su casa Le

puso el celular en la mano. "El
señor le tiene un mensaje". El
300 le dijo: "Tienes una hora pa
ra abandonar el pueblo".
Gladis salió en coche con sus

hijos. Pero tomó una decisión:
poner una denuncia en la fisca
lía de Chihuahua.

Cuando Fabián se enteró, le
dijo simplemente: "Ahora mismo
estoy saliendo para México". "Pe
ro te van a matar", respondió ella.
Le contestó Fabián: "Yo también

voy a declarar. Estoy harto".
Gladis afirma que tras aque

llas declaraciones tendrían pro
tección y apoyo del gobierno.
Que podrían volverparaqueella
retomara su campaña.
Quedan muchas cosas por ex

plicar. Ella dice que le dijeron: "O
te bajas de la campaña o te bajas de
la campaña". Así que se bajó.
Gladis declinó y anunció su

apoyo al panista Jesús Enrique
Peña... el secretario de Gobierno
de María de los Ángeles Gaucín.
"Mi esposo me había dicho:

'Ahora sí nos vamos'". Pero el 31
de mayo, recuerda, El 300 fue
hasta las puertas mismas de su
casa para matarlo.
El alcalde entrante, Jesús

Enrique Peña, nombró como se
cretario de Seguridad Pública a
Gerardo Campos Bautista, que
no era otro que el contacto de El
300 con los municipales.
Campos Bautista fiie detenido

en octubre de2021por homicidio.
El alcalde que lo nombró, acaba
de ser reelegido. Gladis vive ahora
escondida. Es la primera vez que
se decide a hablar. •
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Escondida y con un nuevo nombre, accede a relatar una histo
ria de complicidades entre el narcotráfico y autoridades. I
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Nada con expriistas en el equipo
de snelnbaum
::::: A ocho semanas del inicio del nuevo sexenio,
ninguno de los expriistas que saltaron a las filas
de la autollamada Cuarta Transformación han si
do invitados a integrarse al gabinete de la próxi
ma presidenta de la República, Claudia Shein

bautn. Personajes como Ale
jandro Murat, Jorge Carlos
Ramírez Marín ya tienen ase
gurado un lugar en la próxima
Legislatura del Congreso de la
Unión, pero hasta ahora no hay
señales de que estén en los pla
nes de integrarse al gobierno fe
deral. Nos dicen que dentro de
Morena existe una fuerte co
rriente de opinión que sostiene
que antes de premiar a expriis

tas de reciente filiación a Morena o el Partido
Verde, se debe considerar a los morenistas funda
dores del movimiento de transformación. Ya se
verá si el brinco del priismo al morenismo les al
canza para un cargo de buen nivel en el gobierno
del segundo piso de la 4T, o se tendrán que que
dar sirviendo desde el Legislativo y haciendo mé
ritos para ser aceptados por los grupos duros de
Morena.

amlo ¿y las pruebas?
::::: Sin pruebas, ayer el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador acusó a una "televisora",
sin precisar nombres, de intentar extorsionar a la
entonces candidata de Morena al gobierno de Ve

racruz, Rocío Nahle, en las pa
sadas elecciones. "Hay un pro
grama en esa televisora en don
de la acusaron de ratera porque
no entregó los 200 millones. Y
estoy seguro de que esos 200
millones no iban para la empre
sa, sino para los funcionarios",
atizó el mandatario, quien no es

la primera vez que acusa a los
medios de información de ar
mar campañas en contra de él o

de su partido, con el sólo peso de sus palabras. El
propio Presidente ha dicho que la vida pública
debe ser cada vez más pública, así que además de
declaraciones valdría la pena que presente prue
bas de sus acusaciones.

¿Una mujer presidenta en el PAN,
una simulación?
::::: El pasado miércoles, el CEN del PAN aprobó
que, al menos una mujer pueda participar en la
contienda interna para la renovación de la diri
gencia nacional. Nos recuerdan que se busca ga
rantizar que, de tener interés, al menos participe
una mujer en la contienda aún si no reuniera el
10 por ciento mínimo de firmas que establecen
los estatutos. En caso de que una o más mujeres
decidan postularse y no alcancen el umbral de
firmas requerido, se permitirá la participación de
la mujer que obtenga el mayor porcentaje de fir
mas. Sin embargo, esta decisión no cayó nada
bien en algunas mujeres panistas, quienes la con
sideraron "misógina". Nos cuentan que algunas
mujeres panistas consideran esta opción como
una ofensa porque parecería que por su género
ellas no podrían alcanzar el umbral de firmas re
querido y necesitan de "ayuda" para participar. La
otra agravante que ven las mujeres es que quie
nes controlan los padrones en el PAN, podrían
"apoyar" y postular a vina mujer "testimonial" so
lo para legitimar la contienda interna con una
candidatura afín a la actual dirigencia nacional.
Nos adelantan que habrá batalla legal para exigir
una alternancia paritaria en el PAN.
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Organos electorales, a trabajar
a marchas forzadas
::::: Nos hacen ver que comienza el plazo para
que la Sala Superior del Tribunal Electoral termi
ne de resolver las impugnaciones contra las dipu
taciones y senadurías de mayoría relativa. Las Sa
las Regionales tenían como fecha límite el 3 de
agosto, y a su vez, estás resoluciones pueden im
pugnarse ante la Sala Superior que deberá resol
ver a más tardar el 19 de agosto. Una vez que
queden firmes, el Instituto Nacional Electoral
(INE) podrá hacer los últimos cálculos para asig
nar los "pluris" en el Congreso, a más tardar el
día 23 del mes. Nos hacen ver que los órganos
electorales deberán trabajar a marchas forzadas
para poder cumplir con los tiempos legales.

Fecha: 06/08/2024

Página: 2

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 36,337

Página 38 de 173



CIUDAD PERDIDA

¿Gabinete de cartuchos quemados?
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ENTRO DE POCOS días nos
enteraremos de quiénes formaDrán parte del equipo que gober
nará la Ciudad de México, y hay
quien asegura que al contrario

de la buena recepción que se dejó sentir
con el anuncio del gabinete de la Presidenta
Sheinbaum, en el de la capital del país hay
dudas importantes.

AUNQUE DE LOS nombres que se llevan y se
traen hay algunos cartuchos quemados, hay
otros que parecen advertir una falta de sensibi
lidad que preocupa.

DENTRO DE ESAS preocupaciones está el
nombre de César Cravioto, senador por de
fault, es decir, nunca habría llegado al escaño
de la Cámara alta si Martí Batres no hubiera
sido nombrado secretario de Gobierno, entre
paréntesis, porque no hallaron a otro.

ES DECIR: BATRES sale del Senado y en su
lugar entra Cravioto, que en aquel entonces, a
la mitad del gobierno de Claudia Sheinbaum,
tenía el encargo de la reconstrucción de la ciu
dad después del sismo de 2017.

SERÍA CASI IMPOSIBLE que Batres acepta
ra cualquier posición en el próximo gobierno
después de ocupar, por designación y no por
elección, el despacho de la jefatura de Gobier
no de la Ciudad de México, así que impuso ahí,
porque lo puede hacer, eso se dice, a su alfil,
César Cravioto.

HABRÁ QUIEN DIGA que Cravioto no pudo
terminar su tarea como comisionado para la
reconstrucción debido a la nueva tarea, pero
lo cierto es que poco o nada hizo para cumplir
con la reconstrucción y las pruebas están en las
calles de la ciudad.

Y ESO PORQUE después del trío de los cer
ditos políticos, o mejor dicho marranos (Jorge
Romero del PAN, y Leonel Luna y Mauricio
Toledo del PRD), que se hicieron cargo y fue
ron denunciados por desvío de fondos para la
reconstrucción, se esperaba algo diferente por
parte del gobierno de Morena.

A CRAVIOTO LE encargaron el asunto y estu
vo en sus manos del 2018 al 2021, tiempo en el
que, según cifras oficiales, se reconstruyeron

poco más de 8 mil, de las más de 25 mil vivien
das que fueron dañadas.

EN ALGÚN MOMENTO del encargo,
Cravioto se comprometió, por ahí de 2019, que
a finales de ese año o principios de 2020 ya no
habría damnificados y que en 2021 se entrega
rían las últimas obras de la reconstrucción.

SI COMO SE dice, Cravioto ocupará la Se
cretaría de Gobierno de la Ciudad de México,
ojalá los cargos que le ha heredado Batres le
sirvan como experiencia para desempeñar
una función que requiere de cuidado y oficio
político.

Y ES QUE por razones además políticas, el
cuidado, en ese renglón por parte de las nue
vas autoridades, debe ser una prioridad. La
ciudad se convirtió en un caos. En las alcaldías,
primera cara del gobierno frente a los ciuda
danos, los encargados de gobernar esas por
ciones de la capital hicieron de sus calles, por
ejemplo, un desastre.

ESA SITUACIÓN REPERCUTIÓ en la per
cepción, sobre todo de las clases medias, sobre
el quehacer político de los encargados de
gobernar las alcaldías, donde casi en todos ios
casos fueron reprobados.

ES TIEMPO DE corregir, pero mucho depen
derá de quienes tendrán a su cargo la tarea.
Nadie que no cumpla, que ponga por encima
de la tarea sus necesidades personales, podrá
con ese muy delicado quehacer. Ya veremos.

De pasadita
UNA DE LAS preocupaciones que han saltado
con la información que se tiene sobre el ilícito
del huachicol es el del papel que jugaron esos
políticos en el asunto.

NO PARECE POSIBLE que los gobernantes
de las alcaldías donde se produjo la extrac
ción ilegal y peligrosa de combustible estu
vieran ajenos por completo a ese hecho. Se
requiere, para la tranquilidad de todos, que
se inicie una investigación profunda sobre la
actuación de esos servidores públicos, y se
debe hacer ya.

cd_perdida@jornada.com.mx

Fecha: 06/08/2024

Página: 30

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 23,696

Página 39 de 173



Rayuela
Pocas cosas más

útiles hay para
comprendera

Chiapas que releer a
Rosario Castellanos.
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¿Contra los jueces? No,
contra los ciudadanos
Uno de los aspectos más aterradores del de

rribamiento del aparato judicial que está
emprendiendo el régimen de la 4T es la in
defensión en la que nos vamos a encontrar
los ciudadanos frente al opresor aparato

del Estado.
Actualmente, si una autoridad opera de manera arbi

traria —cosa nada infrecuente—, las personas pueden ape
lar todavía a mi recurso de amparo otorgado, justamente,
por un juez. Este magistrado no es obligadamente desho
nesto ni incapaz ni abusivo ni inexperto sino, bien al con
trario, un sujeto que se ha sometido a todo un proceso de
selección para poder desempeñarse en
su cargo, un profesional de los pies a la
cabeza con los debidos conocimientos
de lacosajurídica.
Hay excepciones, desde luego, de la

misma manera que existen curas pede
rastas, empresarios bribones, médicos
desalmados y tipos tramposos en todas
las profesiones y oficios habidos y por
haber.

El tema, justamente, no es arremeter contra un cuerpo
entero de jurisconsultos y desmantelar la estructura de
uno de los Poderes sino limpiar la casa de lajustícia de ver
dad, osea, emplear una muy sustanciosa cantidad de los
recursos del erario para mejorar la operación del Minis
terio Público, darmuchamásrapidezalosjuicios, brindar

certezas jurídicas a las personas y a las empresas, garantí 
zar derechos o, expresándolo en otras palabras, instaurar
un auténtico país de leyes.
Necesitamos urgentemente una nación en la que la

gente acuda a denunciar los robos y las extorsiones que
padece en lugar de abstenerse por la
desconfianza que le inspira el aparato
legal, por no decir miedo; una nación
en la que los delitos sean castigados y
no tengan lugar tan descomunales ín
dices de impunidad; una nación don
de los cuerpos policiacos sean eficien
tes y confiables; una nación en la que^
no mueran asesinados, todos los días,
centenares de mexicanos; en fin, una

nación auténticamente civilizada, no el territorio violen
to, bárbaro y ensangrentado que habitamos ahora
Por ahí tendría que ir la mentada transformación, no

por el camino de quitarnos lo poco que todavía tenemos y
dejarnos totalmente desamparados ante los actos de au
toridad y todavía más avasallados por la delincuencia.»

•

Necesitamos una
nación donde los

cuerpos policiacos
sean eficientes
y confiables
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¡Qué nervios!
¡Septiembre y
Dinamarca!
Yahí van, perdidos en la
bruma de sus rencores.

Florestán

La mayor falla del gobierno del presi
dente López Obrador y su 4T ha sido
la inseguridad y la salud.

Al día de hoy suman 194 mil 100 homicidios
dolosos, uno cada 15 minutos y medio en cada
uno de los mil 219 días de su sexenio, y 50 mil des
aparecidos, uno de cada dos de los registrados a
partir de que se inició este censo, en 1982.
Una expresión de lo que ha sido el fracaso de

su lema, que no política pública, de abrazos y no
balazos, es la mayor extensión territorial de que
haya registro, al punto de que el gobierno de Es
tados Unidos afirma que controla una tercera
parte del país.
El otro incumplimiento es, le apuntaba su po

lítica de salud en la que se fue con otro eslogan:
un sistema de salud mejor que el de Dinamarca.
¿Por qué el de Dinamarca si no sabe cómo es,

jamás ha visitado aquel país ni nadie de su gobier
no ha viajado allí para estudiarlo?

Pues porque alguien le dijo, o le gustó, Dina
marca que, estoy seguro, no puede diferenciar su
bandera de las de Suecia, Noruega o Finlandia,
país del que difícilmente podría decir con qué na
ciones colinda o cuál es su forma de gobierno y
quiénes están hoy al frente.
Pero, insisto, le gustó y con eso. ¡ Dinamarca!

Con la misma lógica de los abrazos y no balazos.
He dicho y reiterado que en 2019, aunque

ya lo había mencionado antes, anunció que en

2020 superaría el sistema de salud de ese país
nórdico, y en 2019 que en 2020, en 2020 que
en 2021, en 2021 que en 2022, en 2022 que en
2023, en 2023 que en abril de 2024y entonces
que en septiembre, último mes de su gobierno,
pero ya superando a Dinamarca, que ahora, a
27 días, tendríamos el mejor sistema de salud
pública ¡delmundo!
Y por ahí lo repite todos los días cuando llega

rá a septiembre, terminará su gobierno y sigamos
sin alcanzar ese perverso y largo cuento de cinco
años y 10 meses: Dinamarca

RETALES

L MENSAJES. Es un recurso de Jesús Ramírez,
el vocero de López Obrador, sembrar preguntas
a modo a su jefe, pero también que utilice a sus
youtuber,spara que lean falsas acusaciones y ca
lumnias contra periodistas que le son incómo
dos. En mi caso tomo notay llevo los días: 55, pa
ra el 30 de septiembre;
2. PRESIDENTA. Ayer Claudia Sheinbaum co
mentaba la posibilidad de que el Tribunal Electo
ral le entregue el día 14 su constancia de mayoría
Ese día será la sesión para dictaminar la valida
ción de la elección y el 15 la sesión solemne para
declararla presidenta electa de México. Será la
más votada con 35.9 millones de votos; y
3. TIPO. Ayer el dólar se llegó a cotizar en 19.53
pesos, venía de 16.40 en mayo y de 20.30 en di
ciembre de 2018. En las casas de cambio se vendió
arriba de 20 pesos. Pero López Obrador tiene un
problema cromático: que no le llamen lunes ne
gro, sino lunes blanco y todo resuelto. Le digo. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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Una organización
envidiable

Los Juegos Olímpicos de
París pasarán a la historia
como uno de los mejores

organizados. La transformación de la
ciudad es evidente y la recepción que
se da a los asistentes, espléndida. El or
den, limpiezay seguridad sorprenden.
Todavía hace poco más de un año que

estuve ahí, durante el torneo de tenis de
Roland Garros, París mantenía el caos
que la caracteriza Las estaciones de me
tro estaban saturadas y descuidadas, con
mal olor y basura. Los carteristas ha
cían de las suyas en algunas de las rutas

más frecuentadas por los turistas como
el tren que lleva al Palacio de Versalles,
donde varias personas que viajaban en
mi vagón se quedaron sin cartera y celu
lar de un momento a otro
Unos días antes de los Juegos Olímpi

cos todavía se reportaron hechos delicti
vos, incluidos algunos robos contra las de
legaciones de atletas, pero una vez que se
inauguraron la constante fue la seguridad
La señalización en calles, estaciones

de metro y dentro de los vagones para ca
da una de las sedes olímpicas es muy cla
ra. Hay trabajadores y
voluntariosdispuestosaorientaralosasisten
tes en francés e inglés.
Los pisos, muros y

techos de las estacio
nes del metro fueron
pintados, los limpiaron y les dieron
mantenimiento.
La atención a los medios de comuni

cación y reporteros que la ciudad otorga
en el centro de medios es espléndida Y
en ninguna de nuestras transmisiones
desde las calles y sitios emblemáticos de
París tuvimos impedimento alguno para
trabaj ar de día, noche y madrugada.

Si bien el día de la inauguración plan
teó un reto por el nerviosismo de las au
toridades y el exceso de seguridad, como
bloqueos y cierres en las principales ave
nidas, conforme han pasado los días el
despliegue de seguridad es mucho más
estratégico. Eso sí, aún con policías, gen
darmeríay militares fuertemente arma
dos en la calle, estaciones de metro y de
tren, que para algunos habitantes y turis
tas resulta excesivo e incómodo.
En dos años México, junto con EUy

Canadá, será sede del Mundial de Fút
bol de la FIFA. ¿Cómo

va la organización?¿Qué se está hacien
do para garantizar el
traslado de los asis
tentes a los estadios?

¿Cómo se garantizará
laseguridady el tránsito en zonas turís
ticas, hoteles, aeropuertos, estaciones
del Metro y centros nocturnos?
Faltan dos años, pero con la anfi

trionía que está mostrando Francia y
ante nuestros propios problemas de
bemos apurarnos para que nada falle.
Por lo pronto, la organización en París
resulta envidiable. ¦¦

p i  iuuJ IOS atlOS VieXICO Sera
Sede del Mundial de
Fútbol de la FIFA
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Preguntas
para Zaldívar
17

1 ex presidente de la Cor
%j i te Arturo Zaldívar, ahora

coordinador anunciado de

Política y Gobierno en el gabinete de
Claudia Sheinbaum, simplificó, con
venientemente para su causa, el deba
te en curso de la sobrerrepresentación
del oficialismo en el Congreso.
Con gesto de conocedor de la Cons

titución, dijo el 2 de agosto:
"En materia de sobrerrepresenta

ción, tenemos una regla de aplicación
estricta que impone una limitación

datos a diputados por mayoría relativa
en por lo menos doscientos distritos
uninominales.
El único partido que cumplió es

te requisito en la elección de junio fue
Movimiento Ciudadano. Es el único
que tiene derecho al reparto de diputa
ciones plurinominales.
Los demás partidos participaron co

mo coalición, no como partidos y están,
por tanto, fuera de lo previsto en la frac

ción I del artículo 54.
Ni Morena, ni el

PT,nielPVEM,niel
.nidPIlLnid

PRD tienen derecho a
diputados plurinomi
nales, según esta frac

ción I, también una "regla de aplicación
estricta" que "no da lugar a dudas".
Mi pregunta al ex ministro Zaldí

var es cómo debe aplicarse esta frac
ción I al reparto de curules en la Cá
mara de Diputados.
¿Cómo aplicaría él a ese reparto es

tas dos reglas estrictas y, al parecer,
contradictorias con su alegato de que
todo está muy claro?"»

de 8% a los partidos políticos, no a las
coaliciones.
"El texto constitucional no da lugar

a dudas. Nuestra única petición es que
se cumpla".
No aclaró el ex ministro y ex presi

dente de la Corte que la regla a la que
se refiere, en efecto muy clara, corres
ponde sólo a la fracción V del artículo
54constitucional, que dice alaletra:
V. En ningún caso, unpartidopolítico

podrá contar con un
número de diputados
por ambos principios

que representen un
porcentaje del total de
la Cámara que exce
daenochopimtosasu
porcen taje de votación nacional emitida.

En efecto, esta fracción del artículo li
mita a los partidos, noalas coaliciones.
Pero hay otra fracción del artícu

lo 54, también muy clara y de cumpli
miento estricto, que enreda las cosas.
Es la fracción I, que dice alaletra;
I. Un partido político, para obtener

el registro de sus listas regionales, de
berá acreditarqueparticipa con candí

MC es el Único que
tiene derecho al reparto

(le pluniiommales
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Permiso

para matar

Recorro las páginas y tengo
que hacer pausas. Me in
vade la tristeza. Después

la impotencia e indignación.
Las víctimas son niños, niñas, jóve

nes, mujeres, hombres, inocentes to
dos. Los perpetradores son las fuerzas
de seguridad del Estado mexicano.
A Rosa Angélica la sepultaron con su

vestido de quinceañera. La comida que ha
bían preparado paralafiesta se dio en su ve
lorio. Laasesinaronpolicíasfederalea
Saúl fue torturado (junto con más)

por el Ejército durante ocho días. Su

cuerpo lo encontraron en el desierto
cinco meses después.
ASeverianoyotros vecinos los sacaron

de sus casas, los golpearon, los obligaron a
ponerse uniformes conlaleyendadel cártel
del Noreste. Después los policías estatales y
los soldados, operando de manera coordi
nada, los acribillaron El montaje se descu
brió gracias a familiares y periodistas.

Edilberto tenía 12 años cuando caminó
hacia la tienda Lo mataronmilitares.
Las historias se acumulan. Jorge y Ja

vier, qué dolor...ymás...ymás...
Recorro la publica

ción de tres investiga
dores, colegas riguro
sos, preparados: Paris
Martínez, Daniel Mo
renoyJacoboDayán
Leo: Permiso para

matar.

La pregunta inicial con laque comenzó
este trabajo arrojó un listado de personas
no culpables asesinadas por fuerzas ar
madas y por policías federales y estatales
(no se incluyen municipales) en estos tres
últimos sexenios (con distintos partidos
en el poder). Nunca empuñaron armas ni
retaron a la autoridad (solo se la toparon)

ni contaron con órdenes de aprehensión
ni tuvieron pesquisas abiertas.
El texto intercala testimonios, cifras,

referencias, datos, contextos, análisis,
información. Argumenta sobre la defi
nición de "guerra" y pone sobre la mesa
laimportancia de la justicia internacio
nal como "la última (y quizá la única)
oportunidad para que los responsables
rindan cuentas ante tribunales".
No se trata de hechos aislados. Confir

mo que los asesinatos contralapoblación,
las ejecuciones extrajudiciales, las desapa

ricionesforzadassonsis

temáticasyrecurrentes.
La violencia "generada
por grupos delictivos y
agentes del Estado que
actúan de forma inde

pendiente o en colabo
ración" sigue aumentando. No se trata de
unas cuantas "manzanas podridas".
Cierro el libro. Nadie debería vivir al

go así. Son miles de casos.
Se me viene a la mente aquella can

ción de León Gieco: "Solo le pido a Dios".

Las víctimas son

niños, niñas, jóvenes
mujeres y hombres

Aquí entre nos
Ayotzinapa es parte de ese sistema.»»
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Y sí, las cosas
siempre pueden
ponerse peor

William Neuman,
quien fuera el co
rresponsal jefe de

TheNewYork Times en Venezuela los

últimos años de Hugo Chávez y los pri
meros de Nicolás Maduro, escribió unli
bro sobre aquellos años que se titula Las
cosas nunca son tan malas que no pue
dan empeorar.
Neuman relata cómo la democra

cia venezolana antes de Chávez ya era

una especie de "cuarto vacío" sin con
tenido, pero que después de Chávez, y
peor con Maduro, las cosas se pusie
ron peor. Neuman es preciso en esa
descomposición no solo en lo institu
cional, sino en lo social.
Este párrafo sobre sus primeros días

en Venezuela me parece que descri
be, pero también anticipa, lo complica
do que será cualquier solución a lo que
hoy se vive allá:
"ProChávez contra antiChávez. Po

bres versus acomodados. Camisetaroja
frente acualquier camiseta de cualquier
otro color. Estabas afavor o en contra. De
un lado o del otro. La división era obvia

dondequiera que ibay en casi todas las
conversaciones que tenía. En entrevis
tas con personas pobres que hacen cola
enunatiendadelgobiernoparacomprar
alimentos subsidiados. En conversacio

nes con gente rica durante las cenas ser
vidas por las criadas en las casas de lujo.
En entrevistas, en mítines afavor del go
bierno y manifestaciones contra el go
bierno. La gente hablaba entre sí, unos
sobre otros; estaban llenos de ira e in
comprensión; habían renunciado a tra

tar de entenderse. Estaban frustrados y
enojados, y cuando hablaban de ello, las
palabras solían salir a todo volumen.
"Las causas déla divisióneran históri

cas, pero labrechaconChávez se profun
dizó. Lo había extraído y fomentado has
ta que se convirtió en parte del paisaje,
algoquelagentedabaporsentado. Pensé
en Venezuela como el país de los gritos.
Los venezolanos eran como dos grupos
de personas enfrentadas enlados opues
tos de una calle, gritando a todo pulmón:
insultos, argumentos, consignas. Y cada
uno de ellos gritaba tan fuerte, y con tan
ta intensidad, que no podían escuchar
lo que gritaba la gente del otro lado de
la calle. Mientras tanto, la calle en sí era
una ruina, llena de baches, escombros
y basura. Y a nadie le importó. Lo único
que querían hacer era seguir gritándose
unos a otros. Tal vez, una vez, hace mu
cho tiempo, alguien había gritado sobre
el mal estado de la calle: que había que
hacer algo para arreglarlo, tal vez inclu
so que debían trabajar juntos para con
seguirlo. Pero aestas alturas lacalleyano
era el punto. Los gritos eran el punto".
Esos gritos son cada vez peores, mmm
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Que la Cámara de Dipu
tados se alista a cerrar esta se
mana los Diálogos Nacionales
para la Reforma al Poder Ju
dicial propuesta por el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador con dos últimos foros

en Coahuila, este martes, y en
Sinaloa, el jueves, para pasar a
la redacción del dictamen y es
tar en condiciones de discutir

lo y votarlo tentativamente el
próximo 15 de agosto en el ple
no de la Comisión de Puntos
Constitucionales. Como se sa

be, la intención es dejar el pro
yecto para su aprobación en el
pleno durante los primeros días
de septiembre, una vez en fun
ciones la nueva legislatura con
mayoría calificada de Morena
y aliados.

Que como adelantó MILE
NIO, la magistrada presidenta
del Tribunal Electoral, Méni
ca Soto, confirmó que esta se
mana arrancará la resolución
de los juicios de inconformidad
contra los resultados de la elec

ción presidencial, que el próxi
mo 14 de agosto declararán la

validez de la contienda, y al si
guiente día entregarán a Clau
dia Sheinbaum la constancia de
presidenta electa, a partir de un
acuerdo entre los integrantes
de esa institución y el equipo de
la doctora.

Que la jefa de Gobierno
electa, Clara Bragada, se reú
ne hoy con Cristina Fernández
de Kirchner, ex presidenta de
Argentina, quien ayer sostuvo
un encuentro con el mandata
rio capitalino, Martí Batres,
quien la reconoció como vi
sitante distinguida, y el fin de
semana pasado participó en el
curso internacional "Realidad

política y electoral en América

Latina", organizado por More
na. Por la tarde, la primera en
cabezará dos actos en Iztapa
lapa, alcaldía que gobernó dos
veces, en el contexto de su gira
de agradecimiento.

Que quien anda en circo
de dos pistas es la secretaria de
Educación Pública, Leticia Ra
mírez Amaya, pues temprano
pasa lista en la SEP y después se
lanza a atender lo que tiene que
ver con su más reciente nomi

nación como coordinadora ge
neral de Asuntos Interguberna
mentales y Participación Social
de la virtual presidenta electa.
No sea que la vayan a agarrar en
curva con las preguntas... —
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¿Con Zambada
se acaba el tráfico?

Más allá de aclarar si fue entrega o cap
tura, el tema que sale a flote después
de la caída del fundador y dirigente

máximo del Cártel de Sinaloa (un hecho, en sí mis
mo, muy importante), hay que determinar si con la
caída de Ismael Zambada caerá también el negocio
ilícito de tráfico y venta de drogas ilegales.
La respuesta la sabemosyes no. Como tampoco su

cedióensumomentoenColombia,conlacaídade Pablo
Escobar o, en Perú, conlaaprehensióndeAbimaelGuz
mán, o recientemente en Ecuador, con la captura y fuga
deAdolfo "Fito"Macías,líderdelcártelde Los Chojieros.
En las políticas con perspectiva policial de comba

te al tráfico de estupefacientes, la captura de cabecillas
de los grupos delincuenciales se vuelve una "razón de
Estado"yun"objetivo de seguridad". Por supuesto que
estaetapaes importante cumplirlaporquesonlos res
ponsables directos de toda la cadena de hechos delin
cuenciales, delitos yviolencia que están alrededor del
narcotráfico y su secuela criminal. Sin embargo, los
capos mismos son un eslabón, no la cadena en sí; son
un efecto, no la causa; son el reflejo, no el origen del fe
nómeno criminal llamado narcotráfico internacional,
cuyos eslabones son de naturaleza económica, social,
financiera, jurídica, psicológica, de saludpúblicay, por
supuesto, de mercado (ofertay demanda).
La misma corrupción y la impunidad, como facto

resdetonantesdelnarcotráfico,sonasuvezelementos
que nacen y se recrean en esa telaraña multifactorial.
En aquella famosa entrevista que El Mayo Zam

bada concedió a don Julio Scherer para Proceso, el
propio narcotraficante (que tenía el récord de no
haber pisado una cárcel), advirtió que, si él caía, ya
estaban "encamino los relevos", paradestacarlana
turaleza circunstancial, temporal y supletoria de las
dirigencias de los cárteles.
Terminar con el narcotráfico desde su raíz implica

acompañar la captura de los capos con otras medidas
de Estado, como ofrecer opciones de desarrollo social
alos productores de estupefacientes; legalizar y regu
lar la producción, distribucióny el consumo de cier
tas drogas; cambiarlos patrones culturales —indivi
dualistas y consumistas— de las sociedades deman
dantes de drogas, por patrones de mayor integración
yconvivenciacolectiva(menos individualismo pose
sivo y más integracionismo comunitario); políticas
públicas multinacionales que atiendan el combate
a las drogas de manera integral, desde el enfoque de
salud pública hasta el tema de la coordinación poli
ciaca, pasando porlahomologación de marcos jurídi
cos y de las penas asociadas a este delito, yuna política
de prevención integral de las adicciones, que implica
medidas educativas, de salud pública, información
mediáticay reconstrucción del tejido social.
Desafortunadamente, nada de ello se está hacien

do en este momento. La caída de un capo como El
Mayo no ha afectado la producción y venta de, por
ejemplo, el fentanilo, como en su momento tampoco
perjudicó al mercado de la cocaína la muerte de Pa
blo Escobar. Los cambios científicos, tecnológicos y
educativos impactan más en la evolución de las dro
gas que estas capturas mediáticas, y el contexto polí
tico en que se dan (elecciones presidenciales enEUA)
hace dudar más de su real intención.
Importante, la aprehensión de El Mayo, pero aún

quedamuchocaminoporandar,para reducir el azo
te del siglo XXI: las drogas sintéticas./^
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Invertir contra el tiempo

F
¦ ^ n 1984 Norbert Elias publico su libro So

1 bre el Tiempo. Ahí formula una pregunta
central: ¿Existe el tiempo? ¿Cómo puede

existir algo que no podemos sentir, escuchar, gustar u ol
fatear? Nos dice entonces, que el tiempo existe como un
fenómeno que depende de las organizaciones sociales
porque mide y organiza algo, por ejemplo: una jornada
de trabaj o o el tiempo que un corredor tarda en recorrer
100 metros.

Pero, ¿paralas instituciones como el IMSS, qué signifi
ca el paso del tiempo? La respuesta es muy sencilla: retos.
Con el paso del tiempo la infraestructura del Institu

to —las construcciones, los edificios administrativos, las

Unidades de Medicina Familiar y los hospitales— pue
den ver al tiempo como un factor que ante sus efectos
exige acciones de conservación y mantenimiento.
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha se

ñalado que invertir en nuevos proyectos de infraestruc
tura es muy importante pero invertir en conservación y
mantenimiento fortalece lo ya construido y mejora con
siderablemente los servicios; por eso puso en marcha un
gran plan de mantenimiento y conservación en caminos,
puentes, carreteras, aeropuertos, hospitales y escuelas.
Siguiendo esa lógica, en el Seguro Social nos propu

simos reforzar y dignificar cada unidad. El IMSS en su
Régimen Ordinario tiene más de 250 hospitales y más de
1,250 Unidades Médicas Familiares. Pero los datos pue
den ser muy engañosos: no es lo mismo tener ese núme
ro de unidades operando al 100 por ciento que tenerlas
operando al 60 o 70 por ciento de su capacidad. Solo para
dar un ejemplo: en el Instituto se decía que contábamos
con más de mil quirófanos, pero se omitía decir que 803
operaban con una capacidad reducida, con equipo obso
leto o que no habían recibido el mantenimiento necesa
rio; no tenían aire acondicionado o adecuaciones para
que cumplieran con los requerimientos de Cofepris.
Poreso,amillegadaallnstitutoen2019,establecimosuna

serie de metas, una de ellas fue incrementar la inversión para
elmantenimientoyconservacióndeunidadesyequipos.Así
fiieque el ProgramaAnual deOperación (PAO)enconserva
ción, creció en210porciento entre 2019y2024alpasarde6
milmillones de pesos (mdp) amásdel9mill08mdp.
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En el mismo periodo de tiempo se invirtieron más de
61 mil 021 mdp en acciones de conservación para equipo
médico y electromecánico en unidades médicas y hospi
tales, mientras que en el sexenio pasado solo se invirtie
ron 33 mil 663 mdp, prácticamente la mitad.
Adicionalmente se invirtió en espacios que nosotros

llamamos "no inaugurables": baños, casas de máquina,
áreas de patología, comedores y cocinas, realizamos im
permeabilizaciones de techos; es decir, invertimos en
lugares que pocas veces son visibles para el derechoha
biente pero son indispensables para la buena operación
de las unidades, en este rubro fueron más de 12 mil mdp.
En todo el sexenio anterior únicamente se destinaron

710 mdp.
¿Cómo sabemos que esto éralo necesarioy lo correcto?

Porque en 2023 logramos romper récord histórico en nú
mero de consultas y cirugías. Y porque estamos conven
cidos en la ética del gasto vinculada con la dignidad y se
guridad de los derechohabientes y del personal de salud.
Hoy sabemos que, si invertimos bien, el tiempo no pa

sará en las unidades del instituto y haremos que todo en
el IMSS sea Bienestar.

Mientras escribo: Esta semana estaré acompañan
do a la presidenta electa, la Dra. Claudia Sheinbaum,
en los encuentros que tendrá con los gobernadores del
país. Se revisarán proyectos prioritarios y estratégicos
para consolidar el Segundo Piso de la Cuarta Transfor
mación. Ayer comenzamos con los gobernadores de la
Región Noroeste,
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PENSÁNDOLO BIEN *

Se trata de una estrategia para deslegitimar los resultados de la CFE y ensuciarlos con supuestos actos de corrupción,
pues a cierta IP le interesa que participen corporaciones antes atraídas por las condiciones de la reforma peñanietista

El ataque a Bartlett
Este fin de semana un

conocido semanario

y un diario de circu
lación nacional pu
blicaron simultánea

mente una dura andanada en
contra de Manuel Bartlett, direc
tor de la CFE, por el presunto en
riquecimiento de dos de sus alle
gados, supuestos prestanombres
(su pareja sentimental y su hijo,
volveré a ello). El "nado sincroni
zado" y los escasos y equivocados
datos utilizados para la acusa
ción, infladaparaser llevadaano
tade ocho, se produce en vísperas
del nombramiento del próximo
director de esta paraestatal.
Hay un comprensible nervio

sismo entre muchos actores eco

nómicos. Pemex puede ser moti
vo de preocupación por razones
de estabilidad económica nacio
nal, pero lo que verdaderamente
importa a poderosos intereses
de la iniciativa privada, nacional
y extranjera, es la CFE. No so
lo porque es la empresa pública
de mayor escala en la partida de
compras y contrataciones (un
presupuesto de cerca de 600 mil
millones de pesos anuales), tam
bién porque, a diferencia de la ex
plotación petrolera, en la energía
eléctrica participaron poderosas

corporaciones atraídas por las
condiciones leoninas de la refor
ma peñanietista. Muchos de es
tos intereses resultaron dañados
por la recuperación de la sobera
nía energética que ha buscado el
gobiernodela4T.
En realidad ese es el fondo. Los

gobiernos anteriores partían de la
tesis de que el sector público era
incapaz de afrontar el crecimiento
de la demanda de energíay los re
tos tecnológicos, lo cual obligaba a
laprivatización.Estaposiciónneo
liberal puede ser objeto de discu
sión, el problema es que el aterri
zaje fue, como en otras ocasiones,
la coartada para hacer negocios
turbios. El llamado capitalismo
de "cuates". Consecuentemente,
se dejó caer la infraestructura y
la operación de las empresas y los
servicios del Estado para generar
una ineficiencia artificial y una
crisis de abastecimiento inminen

te (como se hizo en hospitales y
universidades públicas anterior
mente). En la CFE las reformas
neoliberales facilitaron la genera
ción de energía privada en condi
ciones subsidiadas y sumamente
desfavorables para la paraestatal
La CFE fue obligada a dar prefe
renda a la producción de otros, a
asumir el pago de consumos ga
rantizados a estos oferentes y a

aportar la enorme infraestructura
de transmisión y de distribución
construida en décadas, sin costo
de uso o mantenimiento para los
privados. Obvio decir, la rentabili
dad de la paraestatal se desplomó,
mientras que las empresas eléctri
cas privadas operan con márgenes
de utilidad extraordinarios. La te
sis neoliberal se convertía en auto
profecía cumplida
La CFE de Bartlett logró re

vertir en buena medida ese ar

gumento. Se rehabilitaron las
plantas hidroeléctricas, se volca
ron nuevos reclusos a la genera
ción y a la red de transmisión, se
efectuaron actualizaciones tec

nológicas y mejoría de procesos
administrativos y financieros.
En los últimos meses, la 4T ha
podido presumir una empresa
con números negros y en firme
avance a la modernización in
tegral. El mejor argumento pa
ra contradecir la tesis neoliberal
que hace de la privatización el
único camino viable.
Los ataques a Bartlett consti

tuyen una estrategia para desle
gitimar los resultados de la CFE
y ensuciarlos con supuestos ac
tos de corrupción. Incapaces de
invalidar los números, de lo que
se trata es de vender la idea de
que, al margen de los resultados,

la intervención del Estado entra
ña inexorablemente corrupción.
Aunque inflados y distorsiona
dos, los datos en contra de Bart
lett sirven para eso, abollar los
éxitos de la CFE y lo hacen bus
cando el filón más vulnerable de
cara a la opinión pública.
Manuel Bartlett es un perso

naje polémico, un funcionario
fiel y eficaz a los gobiernos a los
que representó. A fines de los
noventa rompió con la corriente
tecnócrata del PRI y se vinculó a
la oposición; como legislador se
especializó en los temas de sobe
ranía energéticay terminó coin
cidiendo con López Obrador en
esta lucha. Para sorpresa de mu
chos, al arranque del sexenio fue
elegido para conducir el rescate
de la paraestatal. El mandatario
habrá juzgado que necesitaba a
alguien conocedor del asunto,
con capacidades políticas pro
badas y que estuviera más allá
del bien y del mal para resistir las
muchas presiones de los podero
sos intereses creados. Y, en efec
to, el director ha sido implacable
en la encomienda recibida. Tam
bién ha sido implacable la res
puesta de los intereses afectados.
Julia Abdala, su pareja senti

mental durante cerca de 25 años
(aunque nunca han vivido jun
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tos), ha sido acusada de ser su
prestanombre. Se trata de una
infamia. Debido a su actividad fi
lantrópica en el mundo del arte
tuve oportunidad de conocerla
desde hace años y advertir que,
en esa pareja, la más solvente es
ella. Procede de una prominen
te familia de industriales pobla
nos textileros del siglo pasado; la

propia Julia ha sido una exitosa
empresaria en temas como tec
nología digital, una actividad que
precede su relación con Bartlett.
Atribuir las propiedades de la
empresaria al funcionario solo
puede obedecer a la ignorancia
o a la mala fe; o para decirlo en
plata pura, ala guerra sucia des
atada para impedir la contrarre
forma de AMLO. Y, por lo demás,
el terreno que le fue regalado y la
convierte en dueña de las playas

del Caribe, según notas periodís
ticas, enrealidadfue adquirido en
2006. Se encuentra en el monte,
lejano alaplayay costó un millón
750 mil pesos, según consta en
documentación que los medios
no se molestaron en consultar.
La acusación contra León Ma

nuel Bartlett, hijo, es aún más
grotesca. Un empresario de
mediana edad, sin vínculos
con la política, que hace más
de 15 años fundó un negocio
de suministros de materiales
para hospitales, se hizo repre
sentante de equipos sofistica
dos de tecnología médica y
prosperó como proveedor de

clínicas y hospitales, en su ma
yoría privados. Lejos de consti
tuir una ventaja, el actual sexenio
ha sido una prueba para él por el
duro golpeteo que daña la imagen
de su negocio. El terreno que su

puestamente vale 600 millones
de pesos y fue adquirido "con in
formación privilegiada" derivada
de la construcción del Tren Ma
ya, en realidad se ubica lejos del
trazo de las vías y fue comprado
por cuatro socios en2009, nueve
años antes de que AMLO ganara
las elecciones. Cada uno de los

socios puso 375 mil pesos. Una
inversión que la prensa de oposi
ción hace malabares para trans
formar en600millones de pesos,
desaparece a los otros socios y
atribuye, como súbito enriqueci
miento, al director de la CFE. Los
datos correctos están en el Regis
tro Público de la Propiedad.
El burdo ataque de alguna

manera es también un aviso a
la próxima presidenta. Claudia
Sheinbaum está a punto de de
signar al siguiente titular de la
paraestatal. Además de las capa

cidades técnicas y profesionales
para dirigir esta compleja em
presa pública, tendrá que pensar
en alguna figura que resista las
demandas personales, las pre
siones contra familiares y los pe
riodicazos. Son muchos los tibu
rones que navegan en estas aguas
intoxicadas que desearían forzar,
con el cambio sexenal, una "ven
tana de oportunidad" para sus
negocios. Lo de este fin de sema
na fue una muestra de lo que es
tán dispuestos a hacer, m—m

Los gobiernos
anteriores partían
de la tesis de que
el sector público
era incapaz ante los
retos tecnológicos
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Preguntas alrededor
del Mayo

£
igue sabiéndose muy poco del golpa

L nazo contra El Mayo Zambada. Pa
J rece que el Beechcraft que lo llevó al

otro lado del río —y no el Cessna, con todo y pilo
to equivocado, que nuestra secretaria de Segu
ridad se sacó de la rabadilla— despegó del mero
Culiacán, y no de Hermosillo. Que El Mayo llegó
a la tierra que lo vio nacer desde su escondite du
ranguense, acompañado de cuatro guardaespal
das, a una reunión supuestamente amistosa con
Joaquín El Güero Guzmán, su socio distanciado.
Que allí El Güero lo encañonó, maniató, encajueló
y subió a la avioneta, lo que explicaría esa primera
foto de Zambada con la camisa desatada y un par
che al pecho. Que nada se sabe del paradero de los
guardaespaldas. Que El Mayo, por su edad y por el
cáncer que lo aqueja, tenía cerca de tres años nego
ciando su entrega con la DEA
Hasta allí los asegunes. Lo que se sabe es que los

gringos noleinformaronalpresidente mexicano,ni
alas agencias de seguridad por él comandadas, de la
operación. Dos días antes de esta, Ovidio Guzmán fue
sacado de laprisión metropolitana de Chicago para
serreunidoconsuhermanoenunsitiodesconocido,
ingresando poco después juntos a esa misma peni
tenciaría Joaquín se declaró no culpable, lo cual no

quiere decir que nopuedacambiar sudeclaraciónen
cuanto quieraoen cuanto llegueaun acuerdo.
Por su parte, El Mayo, quien tiene pendientes

con la justicia en Illinois, Nueva York, Washing
ton y California sigue en El Paso esperando a ver
qué fiscales tendrán la oportunidad de llevarlo al
ruedo; Nueva York le fincó los últimos cargos, por
tráfico de fentanilo, apenas este pasado febrero.
Cuando también se declaró no culpable, su abo
gado enfatizó que Zambada había sido llevado allí
contra su voluntad. A diferencia del Chapo, quien
no volverá a ver la luz del sol, en algún punto de sus
procesos todos los hijos y parientes del Mayo, ex
cepto Serafín, el menor y ciudadano americano, y
El Mayito Flaco, el heredero de facto del negocio
familiar en México, arreglaron con los gringos tér
minos más que favorables a cambio de informa
ción, o de testificar, como hicieron El ReyZamba
da y Vicentilloen el juicio de Guzmán Loera
Llevo rato con un sospechosismo atravesado:

que el arresto de García Lima no se dio para casti
garlo a él, sino para ver si declaraba contra alguien
más pesado. No lo hizo, y pasará el resto de su vida
en la cárcel. Lo mismo cuando agarraron a Cien
fuegos, quien se libró gracias a los arrumacos entre
Lópezy su amigo Trump. De Cienfuegos, por cier
to, tampoco le notificaron absolutamente nada al
Presidente de México, y eso que era su secretario
de Defensa O quizá por eso.
El proceso del Mayo puede durar años, durante

los cuales veremos desfilar una hilera de testigos
peligrosos para él, pero quizá más para los gobier
nos mexicanos que con él pactaron ininterrumpi
damente desde los años 70. Hay que recordar que
las investigaciones de la DEA contra López Obra
dor se detuvieron estrictamente por motivos polí
ticos, al convertirse el tabasqueño en candidato a
la Presidencia Misma Presidencia que dejará en
menos de dos meses.

Agarren sus palomitas.
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"Yo soy dichoso
con lo que tengo"
ElPresidentetardamásenllegarqueotroslu

nes.ElGabinetede Seguridad que comenzó
alasódelamañanase extiende. Algo pasará.
Lo suficientemente prioritario como para
hacer esperar afieles e infieles. Si acaso es de

energía solar, estará recargado. La gira del fin de sema
na que ayer se comenzó a narrar acá terminó en Tabas
coy Veracruz. Calorpermanente. Ybienparejero. Todos
sudaron igual. Los de del templete y los miles de abajo.
Mientras llega, hago recuento. Luego de Chiapas, el sá
bado, a su agua, a su tierra. Escala en Huimanguillo, en
la estación Chontalpa del Tren Interoceánico. Super
visión de obras. La gente se entera. Rodéala camioneta
Habitualmente abre el vidrio. Esta vez sin avisar, se baja
enellodazalaabrazar aunamujer, sin brazos, ensilla de
ruedas, que no lo puede alcanzar. La detecta María Tri
nidad Buen momento. Pese a su condición, le pintó un
retrato que entregó en Atención Ciudadanay sigue es
perando a que le confirmen. Busca respuesta de prime
ra mano; si no, para que se lo regresen, dice. No sabe si
se lo dieron. El tampoco. De ahí a Paraíso. Ala refinería
Nos recibe una inmensa torre de metal de la que brota
la llama olímpica de la 4T. Inauguración de la refinería
de Dos Bocas. En lo que llegan suena el son de 'Ta Bru
ja". La repiten 14 veces continuas. Todavía la seguimos
chiflando. Platico conun obrero en overol ¿Cómo le ha
cen con este trinche calor? Cuarentay cinco minutos de
trabajo, por 15 de descanso e hidratación. Presentación
delpresídium. AbucheanaManuelBartlettyal gober
nador Merino. El director de Pemex, Octavio Romero,
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aclara que aunque se inaugure ape
nas, ya produjo un millón de barriles
de diesel desde julio,que ahorita vaa
jalar'amediogas'yenunas semanas
'a todo vapor*. Ya veremos, dijo un
ciego. El Presidente dirige mensaje
"primero, desde luego, alos obreros,
alos trabajadores quehicieronposi
ble esta obra". Alguno de ellos grita
a to^° Pul111™1 "¡a huevo, viejo!". El
mandatario se despide. "Me faltan
días, me voy con mi conciencia tran
quila, puedo decir: misión cumpli

da., yo soy dichoso con lo que tengo, diría mi maestro
Pellicer". A Veracruz. El domingo en Sayula de Alemán
(porque ahí nació el ex mandatario Miguel Alemán;
como si ahora le pusieran Macuspana de López Obra
dor, pué). Elpresidente está de luto. Le han avisado que
murió José Agustín Ortiz Pinchetti, su compañero de
lucha Alguien cercano a aquél me dice, "era su herma
no". Claudia Sheinbaum habla Despeja dudas, como
si las hubiera "no hay marcha atrás, no va a haber trai
ciones". El Presidente recuerda a los de antes —como
en campaña—yleshablaenveracruzano: "humillaban
alpueblo.¡Esoyasefuealcarajo,alcarajo!"Lagentese
prende. Celebra otra vez a Claudia., "yahasta quisiera
yo que fuera el día de entregarle la banda". Un rato más
tarde, en Minatitlán, otro espaldarazo, espontáneo e in
édito. De pronto se levanta mientras hablalapresidenta
electa toma su micrófono y canta "eees unhonoooor
estarconClaudiahooooy". Y ensu turno al bat"vaaser
lamejorpresidentadelmundomundiaT.Antesdeirnos
AMLO tira una frase quedesconcierta un poco: "Confie
so que estoy tranquilo. No quiero adelantar vísperas, pe
ro pronto voy a dar gracias al Creadory gracias alarida".
Se secael sudor. Se guarda el pañuelo enlabolsa trasera
derecha del pantalón. Dijera Chava Flores, muy cerca
del corazón Camioneta rodeada de gente al salir. Tarda
25 minutos en avanzar media cuadra No tiene prisa de
llegar al lunes.
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Culpa compartida
de AMLO y Encinas

Aunque a regañadientes o con tirabuzón,
la respuesta de Alejandro Encinas a una
de 34 preguntas de la defensa de los mili

tares, que como subsecretario de Derechos Humanos
y titular de la falsaria Comisión para la Verdady Acce
so a la Justicia del caso Ayotzinapa implicó en la desa
parición yasesinatode Los 43deAyotzinapa, retrata
la impunidad con que desde el poder de los poderes se
violan compromisos internacionales y ordenamien
tos jurídicos del Estado mexicano.
El ex funcionario (jefe hoy del equipo de transición

de lajefade Gobierno electa de CdMx) compareció el
25 de julio ante la titular del Juzgado Segundo de Dis
trito de Procesos Penales Federales en Toluca donde,
en nombre del personal castrense bajo proceso, la de
fensaformuló los planteamientos que lajueza Raquel
Ivette Duarte Cedillo consideró "legales".
13. "En relación a la conferencia del 26 de agosto

de 2022 denominada mañanera, en la cual usted tu
vo participación, en relación a diversos numerales de
la Convención Americana de los Derechos Humanos
del pacto internacional de Derechos CivilesyPolíticos
de la Declaración Americana de los Derechos y Debe
res del Hombre y la Declaración Universal de los De
rechos Humanos, así como la fracción XV del Artículo
113 del Código Nacional de Procedimientos Penales, y
que manifestó diversos nombres, que diga el testigo si
sabía que el personal imputado tiene derecho ano ser
presentado ante la comunidad como culpable".

Fecha: 06/08/2024

Página: 7

Area cm2: 237

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,679

Página 56 de 173



Respuesta;
"En la dichosa conferencia

de prensa, fiie por instruccio
nes puntuales del señor Pre
sidente de la República, no
podría ser de otra manera,
y por supuesto que siempre
reivindicaré la presimción de
inocencia, que es una pieza
clave en el sistema jurídico".

Antes, la 12 planteó lo mismo, con el aderezo de
que, en esa mañanera, el entonces funcionario rindió
el segundo informe de la Covaj, pero Encinas, con una
falsa coartada, quiso eludir la respuesta;
"Me acojo a mi derecho de no autoincriminación".
Para nada se incriminaría, porque no compareció

como acusado, sino como testigo.
El riesgo de autoincriminarse, sin embargo, per

sistirá si algún improbable día la Fiscalía General
de la República procediera en su contra basándose
en la acusación formal por manipulación del expe
diente, fabricación de "pruebas" y otras fregaderas
que desde noviembre de 2022 le levantó la defensa
de los militares.
Su comparecencia respondió a la denuncia de he

chos que los defensores presentaron para intentar
desmantelar la acusación penal contra los militares,
no contra Encinas.

Mañosamente, la FGR vino aplazando su asisten
cia, igual que lo hace para que tampoco se presenten
ante lajueza sus "testigos protegidos" y el pretexto es
idéntico: que "no podía localizar" en sus domicilios a
los requeridos por la defensa
Lo que parece desconocer Encinas es que culpar

al Presidente no le quita la responsabilidad de haber
violado el debido proceso y la presunción de inocen
cia, porque generó el famoso "efecto corruptor"en la
totalidad del juicio... hb

Señalar al Presidente
no le quita la

responsabilidad
de haber \iolado el

debido proceso
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¿Traición?
En el baile del poder, el traidor encabeza la danza.

La calidad de su paso revela la de su espíritu.
Elogio de la traición,

D. leambar e Yves Roucaute

¿Es la lealtad un atributo, algo consubstancial a una per
sona? ¿O quizá es adquirido, por principios, por convic
ción? De las parejas, en el amor, no se exige lealtad, sino
fidelidad, vinculada a la fe. Pero en la política, la fe en una
persona puede ser suicida. Hay lealtades superiores a lo
personal. Ése es el territorio que descubrió Maquiavelo.
Es un código propio.
"Un príncipe afirmó el sabio nunca carece de razo

nes legítimas para romper sus promesas". Todos sabemos
que los políticos mienten, así conquistan conciencias, no
tienen alternativa. No es perversión, sino ingeniería. Todo
aquel que habla de cómo será el futuro, miente. Pero no es
infidelidad ni deslealtad. Tampoco amoralidad, como se le
ha querido atribuir al florentino. El príncipe debe defender a
su pueblo. Y, si en esa lucha se desdice, se contradice, mien
te o... traiciona una fidelidad, su acción estará justificada.
Es otra ética. México vive días cruciales en su historia. De
aprobarse la sobrerrepresentación en el 1NE y después en la
Sala Superior del Tribunal Electoral, habremos retrocedido
medio siglo. En las democracias se defienden los intereses
de las mayorías y de las minorías, potenciales mayorías. Si
Morena se apropia de la Constitución, regresaremos a la
oscuridad autoritaria. Una regre
sión histórica.

Es momento de definiciones.
Sheinbaum tiene frente a ella
disyuntivas que determinarán
la vida de un país de 130 millo
nes. Primera: lealtad a AMLO y
a Morena, o a los principios que
defendió de joven. Segunda: ser
leal a las verdades acreditables
o seguir en la danza de menti
ras. Si opta por las verdades, ya
sabe que las finanzas públicas
requieren un ajuste severo. No
lo dirá, pero deberá imponer
lo. Tercera: sabe que el atenta
do a la autonomía del Judicial
le traerá a México una terrible
ruptura institucional... y empo
brecimiento. Para muchos in
versionistas, México dejaría de

oscuridad autoritaria. Una regre
sión histórica.

Es momento de definiciones.
Sheinbaum tiene frente a ella

disyuntivas que determinarán
la vida de un país de 130 millo
nes. Primera: lealtad a AMLO y
a Morena, o a los principios que
defendió de joven. Segunda: ser
leal a las verdades acreditables
o seguir en la danza de menti
ras. Si opta por las verdades, ya
sabe que las finanzas públicas
requieren un ajuste severo. No
lo dirá, pero deberá imponer
lo. Tercera: sabe que el atenta
do a la autonomía del Judicial
le traerá a México una terrible

ruptura institucional... y empo
brecimiento. Para muchos in
versionistas, México dejaría de

ser un país confiable. Sabe que restañar esa herida llevaría
muchos años, más de los que tiene. Además, la reforma es
imposible de implementar y el fracaso sería muy caro, en
pesos. Heredaría una república embarazada de un engen
dro: tres Poderes en uno. Sabe que la obsesión por acabar
con los órganos autónomos (Inai, CRE; Inegi, Cofece, IFT,
Coneval, CNDH), y seguir velando al 1NEE, le restará una
enorme legitimidad. Ser juez y parte en la acreditación de
verdades públicas es un pésimo negocio. Todo por aho
rrarse 84 mdp. Otra burla.
Sabe que la obsesión es patética: desaparecer al Inai

(mil millones), pero subsidiar las pérdidas de Pemex por
300 mil es una afrenta al sentido común. Sabe que mu
chas personas cercanas al Presidente están enredados en
corrupción muy seria. Sabe que Estados Unidos ^gane
quien gane ya dio un viraje en su política antidrogas,
irán tras de quién sea. Todos incluidos. Sabe que necesi
ta profesionales muy serios para sacar adelante al sector
energético y que la futura secretaria de Energía, con ese
perfil, necesita el control de los consejos de Pemex y CFE.
El gabinete inicial con ostentosas imposiciones le pega
en la exigencia de distancia, pero eso tiene solución. Sabe
que al interior de las Fuerzas Armadas también hay pro
blemas de corrupción, de violación a los derechos huma
nos y que el esquema de seguridad ha fallado. Sabe que
el huachicol está en las nubes. Sabe que el empresariado
promete las perlas de la virgen, pero que las cifras no van
bien, igual que en IED. Sheinbaum sabe que el aparato
educativo está hecho pedazos y que la construcción del
futuro empieza allí.
Durante años ha estado siempre allí, aceptando, para

poder acceder al poder. Ha sido el camino de otros. Ya llegó.
La primera mujer presidenta enfrenta una exigencia moral,
allende cualquier compromiso, una exigencia, del poder. El
príncipe no tiene deudas con nadie.

Traición sería no pensar en los mexicanos.
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ser un país confiable. Sabe que restañar esa herida llevaría
muchos años, más de los que tiene. Además, la reforma es
imposible de implementar y el fracaso sería muy caro, en
pesos. Heredaría una república embarazada de un engen

dro: tres Poderes en uno. Sabe que la obsesión por acabar
con los órganos autónomos (Inai, CRE; Inegi, Cofece, IFT,
Coneval, CNDH), y seguir velando al 1NEE, le restará una
enorme legitimidad. Ser juez y parte en la acreditación de
verdades públicas es un pésimo negocio. Todo por aho

rrarse 84 mdp. Otra burla.
Sabe que la obsesión es patética: desaparecer al Inai

(mil millones), pero subsidiar las pérdidas de Pemex por
300 mil es una afrenta al sentido común. Sabe que mu

chas personas cercanas al Presidente están enredados en
corrupción muy seria. Sabe que Estados Unidos ^gane
quien gane ya dio un viraje en su política antidrogas,
irán tras de quién sea. Todos incluidos. Sabe que necesi

ta profesionales muy serios para sacar adelante al sector
energético y que la futura secretaria de Energía, con ese
perfil, necesita el control de los consejos de Pemex y CFE.
El gabinete inicial con ostentosas imposiciones le pega
en la exigencia de distancia, pero eso tiene solución. Sabe

que al interior de las Fuerzas Armadas también hay pro
blemas de corrupción, de violación a los derechos huma
nos y que el esquema de seguridad ha fallado. Sabe que
el huachicol está en las nubes. Sabe que el empresariado

promete las perlas de la virgen, pero que las cifras no van
bien, igual que en IED. Sheinbaum sabe que el aparato
educativo está hecho pedazos y que la construcción del
futuro empieza allí.
Durante años ha estado siempre allí, aceptando, para

poder acceder al poder. Ha sido el camino de otros. Ya llegó.
La primera mujer presidenta enfrenta una exigencia moral,
allende cualquier compromiso, una exigencia, del poder. El
príncipe no tiene deudas con nadie.

Ser juez
y parte en
la acreditación
de verdades

públicas
es un pésimo
negocio.
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¿Sigue siendo el rey?
• Dice México Evalúa: "Desaparecer los órganos
autónomos ¡mpactaría negativamente en el bienestar
de la población...".

La desaparición de los órganos autónomos es un paso
adelante en la consolidación de la autocracia en México.
Arrebata a los ciudadanos el derecho a la información y la
protección de datos personales, y le pega a la eficiencia de
los mercados.

Pero también es un revés a la objetiva medición de la po
breza o del desempeño del sistema educativo, como apunta
la organización México Evalúa, centro de evaluación y mo
nitoreo de la operación gubernamental.

Pero eso a los morenos y a sus rémoras les vale gorro.
Las instituciones democráticas les importan menos que
quedar bien con el Mesías Tropical como bautizó Enrique
Krauze a AMLO en ese artículo que escribió en Letras Li
bres en el 2006, y que hoy sigue vigente.

El dictamen que elimina los órganos autónomos ya cir
cula entre diputados, pero no será votado por el pleno en
esta Legislatura saliente. El oficialismo no tiene hoy con
una mayoría calificada en el Congreso —dos tercios de
diputados y senadores—, aunque dan por hecho que la
tendrán cuando se instale la nueva Legislatura a partir del
1 de septiembre.
Ese dictamen plantea la eliminación de siete órganos

autónomos: la Cofece, el IFT, la CRE, la CNH, el Inai, el
Coneval y la Comisión Nacional de Mejora Continua de la
Educación (Mejoredu).

Dice México Evalúa:

"Desaparecer los órganos autónomos impactaría nega
tivamente en el bienestar de la población. Estos órganos
desarrollan funciones clave de especialización y agilización
de tareas del Estado, destinadas a salvaguardar derechos
humanos consagrados en la Constitución, sin alterar la di
visión de poderes".

En la exposición de motivos, la iniciativa argumenta que
los citados órganos son onerosos. Sin embargo, el presu
puesto asignado a ellos para 2024, de 4 mil 534 millones de
pesos, representa apenas el 0.05% del presupuesto federal.
También asegura que dichas instituciones "no se han

consolidado como entidades técnicas e imparciales, sino
que han garantizado intereses privados".

La desaparición de los órganos autónomos es un pasoadelante en la consolidación de la autocracia en México.
Arrebata a los ciudadanos el derecho a la información y la
protección de datos personales, y le pega a la eficiencia de
los mercados.

Pero también es un revés a la objetiva medición de la po
breza o del desempeño del sistema educativo, como apunta
la organización México Evalúa, centro de evaluación y mo
nitoreo de la operación gubernamental.

Pero eso a los morenos y a sus rémoras les vale gorro.
Las instituciones democráticas les importan menos que
quedar bien con el Mesías Tropical como bautizó Enrique
Krauze a AMLO en ese artículo que escribió en Letras Li
bres en el 2006, y que hoy sigue vigente.

El dictamen que elimina los órganos autónomos ya cir
cula entre diputados, pero no será votado por el pleno en
esta Legislatura saliente. El oficialismo no tiene hoy con
una mayoría calificada en el Congreso —dos tercios de
diputados y senadores—, aunque dan por hecho que la

tendrán cuando se instale la nueva Legislatura a partir del
1 de septiembre.
Ese dictamen plantea la eliminación de siete órganos

autónomos: la Cofece, el IFT, la CRE, la CNH, el Inai, el
Coneval y la Comisión Nacional de Mejora Continua de la
Educación (Mejoredu).

Dice México Evalúa:
"Desaparecer los órganos autónomos impactaría nega

tivamente en el bienestar de la población. Estos órganos
desarrollan funciones clave de especialización y agilización

de tareas del Estado, destinadas a salvaguardar derechos
humanos consagrados en la Constitución, sin alterar la di
visión de poderes".

En la exposición de motivos, la iniciativa argumenta que
los citados órganos son onerosos. Sin embargo, el presu
puesto asignado a ellos para 2024, de 4 mil 534 millones de
pesos, representa apenas el 0.05% del presupuesto federal.
También asegura que dichas instituciones "no se han

consolidado como entidades técnicas e imparciales, sino
que han garantizado intereses privados".

O
* La más polémica de las reformas constitucionales, sin em
bargo, es la del Poder Judicial. La idea es aprobarla en comi
siones este mes y bajarla al pleno en la Legislatura entrante.

Del tema hablamos con Eddie Varón Levy, comisionado
del Centro de Derechos Humanos de la Barra estadunidense
de abogados. Nos dijo:

"Quieren acabar con la última línea de contención contra
los actQS del gobierno de México... Si tanto confían en el pue
blo sabio, y usan ese mote para hacer lo que les dé la gana,
modifiquen la Constitución e instauren los jurados populares".

El abogado sintetizó: "La independencia judicial no pue
de ni debe ser rehén de presiones políticas".

Según Varón Levy, habrá sorpresas sobre ese tema en
las semanas que vienen. "México firmó tratados internacio
nales y los tiene que respetar", puntualizó.

O
* Claudia Sheinbaum dijo ayer que recibirá la constan
cia de mayoría que la convierte oficialmente en Presidenta
electa de México, el próximo 14 de agosto.

Más que un trámite, es una oportunidad para que la pri
mera mujer que ocupará el máximo cargo de representa
ción popular deje de aparecer como subordinada de López
Obrador y borre las dudas de que en su sexenio habrá un
poder tras el trono.

Es correcto no juzgar lo que ha ocurrido hasta ahora con
el marco de referencia del pasado, cuando el mandatario
saliente desaparecía del mapa por el fenómeno de la car
gada, pero declaraciones como la que hizo Sheinbaum nos
llevan a sospechar que, con el cargo o sin él, AMLO sique
siendo el rey, con el perdón de José Alfredo Jiménez.

"Vengo a decirles que no vamos a traicionar. Vamos a se
guir con el legado del mejor Presidente de México. No va a
haber marcha atrás, no va a haber traiciones, vamos a seguir
caminando con el pueblo de Veracruz y con el pueblo de
México", dijo Claudia durante la inauguración de la carre
tera AcayucanLa Ventosa, en Veracruz, el domingo pasado.

La magistrada Mónica Soto, presidenta del TEPjF, se
ñaló, por separado, que será el 15 de agosto cuando le en
treguen la constancia.
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O
* Claudia Sheinbaum dijo ayer que recibirá la constan
cia de mayoría que la convierte oficialmente en Presidenta
electa de México, el próximo 14 de agosto.

Más que un trámite, es una oportunidad para que la pri
mera mujer que ocupará el máximo cargo de representa
ción popular deje de aparecer como subordinada de López
Obrador y borre las dudas de que en su sexenio habrá un
poder tras el trono.

Es correcto no juzgar lo que ha ocurrido hasta ahora con
el marco de referencia del pasado, cuando el mandatario
saliente desaparecía del mapa por el fenómeno de la car
gada, pero declaraciones como la que hizo Sheinbaum nos
llevan a sospechar que, con el cargo o sin él, AMLO sique
siendo el rey, con el perdón de José Alfredo Jiménez.

"Vengo a decirles que no vamos a traicionar. Vamos a se
guir con el legado del mejor Presidente de México. No va a
haber marcha atrás, no va a haber traiciones, vamos a seguir
caminando con el pueblo de Veracruz y con el pueblo de
México", dijo Claudia durante la inauguración de la carre
tera AcayucanLa Ventosa, en Veracruz, el domingo pasado.

La magistrada Mónica Soto, presidenta del TEPjF, se
ñaló, por separado, que será el 15 de agosto cuando le en
treguen la constancia.
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La cuerda floja
Oriente Medio, cuna de civilizaciones milenarias y epicentro
de conflictos seculares, se encuentra, una vez más, al borde
de un precipicio. La región, que nunca ha sido ajena a las
tensiones, vive hoy momentos de una calma engañosa, una
quietud que precede a la tormenta que amenaza con desa
tarse en cualquier momento.

El reciente asesinato de líderes clave de Hamás y Hezbolá,
organizaciones respaldadas por Irán, ha elevado la tempe
ratura geopolítica a niveles críticos. Estos actos, atribuidos a
Israel, aunque no oficialmente reconocidos, han sido inter
pretados por Teherán como una provocación directa, una
línea roja cruzada que exige una respuesta contundente.

La atmósfera en las capitales de la región es densa, car
gada de una aprensión palpable. En Teherán, los líderes del
régimen islámico deliberan en reuniones maratónicas, so
pesando las opciones de represalia. El dilema al que se en
frentan es delicado: una respuesta demasiado tímida podría
ser interpretada como debilidad, mientras que una acción
desproporcionada podría desencadenar un conflicto a gran
escala con consecuencias imprevisibles.

En Israel, la población vive en un estado de alerta perma
nente. Los refugios antiaéreos se revisan meticulosamente,
los sistemas de defensa antimisiles Iron Dome están en máxi
ma alerta y las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) han elevado
su nivel de preparación al máximo. El gobierno israelí, por
su parte, mantiene un silencio estratégico, ni confirmando ni
desmintiendo su participación en los asesinatos, pero dejan
do claro que está preparado para cualquier escenario.

Los países vecinos observan con creciente preocupación.
Líbano, hogar de Hezbolá, se encuentra en una posición par
ticularmente delicada. Un conflicto abierto entre Irán e Israel
podría fácilmente arrastrar al país del cedro a una guerra
que no puede permitirse, dada su frágil situación económi
ca y política. Siria, todavía recuperándose de años de guerra
civil, se perfila como otro posible campo de batalla en este
conflicto latente.

La comunidad internacional, consciente de lo mucho que
está en juego, intensifica sus esfuerzos diplomáticos. Esta

dos Unidos, aliado histórico de Israel pero también parte del
acuerdo nuclear con Irán, se encuentra en la difícil posición de
mediar para evitar una escalada Rusia y China, con sus propios
intereses en la región, también mueven sus fichas en el table
ro geopolítico, buscando influir en el desenlace de esta crisis.

El peligro de un conflicto abierto entre Irán e Israel va
más allá de sus fronteras. Una guerra entre estas dos po
tencias regionales tendría repercusiones globales, desde la
estabilidad del suministro energético mundial hasta un po
sible realineamiento de alianzas en todo el Oriente Medio. El
riesgo de que otros actores, estatales y no estatales, se vean
arrastrados al conflicto es alto, con el potencial de desesta
bilizar toda la región.

En medio de esta tensa calma, la población civil es quien
más sufre. La incertidumbre afecta la vida cotidiana, la eco
nomía y el bienestar psicológico de millones de personas. La
amenaza constante de guerra erosiona lentamente el tejido
social y económico de países que ya enfrentan numerosos
desafíos.

La pregunta que todos se hacen es: ¿será posible evitar la
escalada? La historia de la región nos enseña que el equilibrio
entre la guerra y la paz es precario, y que a menudo basta
una chispa para encender el polvorín. Sin embargo, también
existen precedentes de momentos en los que la diplomacia y
la razón han prevalecido sobre los impulsos bélicos.

En estas horas críticas, el mundo contiene la respira
ción. La decisión que tomen los líderes de Irán e Israel en
los próximos días podría determinar no sólo el futuro inme
diato de sus países, sino el destino de toda una región y, por
extensión, afectar el equilibrio global. La esperanza, aunque
tenue, reside en que la magnitud de lo que está en juego sirva
como disuasión suficiente para evitar un conflicto abierto.

Mientras tanto, Oriente Medio permanece en vilo, atra
pado en una tensa calma que podría ser el preludio de la
paz o el heraldo de una nueva guerra. Sólo el tiempo dirá
si la sabiduría y la prudencia prevalecerán sobre el ciclo de
violencia que durante tanto tiempo ha definido la narrativa
de esta región.
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LA CERVEZA O LA RUEDA
¿Qué Inventamos primero los humanos, la rueda o la
cerveza?

R. Creo que no hay duda, así que aquí le comparto como se
han visto ambos y el invento de la rueda y su relación con el
alcohol en la antigüedad.
La rueda se considera uno de los inventos más importantes
de la humanidad. Permitió a las personas viajar más lejos por
tierra, irrigar cultivos e hilar fibras, entre otros beneficios clave.
Aunque hoy en día la rueda es vista como un cambio funda
mental en la civilización, nuestros antepasados antiguos no
la tenían en su lista de prioridades inmediatas. En lugar de

eso, se enfocaban en otras ideas, como barcos, instrumentos
musicales, pegamento e incluso alcohol.
La evidencia más antigua de bebidas alcohólicas proviene de
China, donde los arqueólogos han desenterrado cerámica de
hace 9 mil años con residuos de cerveza. Sin embargo, las
primeras ruedas no aparecieron hasta alrededor del 3500 a.C.,
en lo que hoy es Irak. Curiosamente, cuando los humanos co
menzaron a usar ruedas, tenían una aplicación diferente: ver
siones rudimentarias se utilizaban comúnmente como tornos
de alfarero, necesarios para producir en masa recipientes que
podían almacenar lotes de cerveza, entre otras cosas.
Algunos investigadores creen que nuestra relación duradera
con el alcohol comenzó hace 10 millones de años gracias a
una mutación genética que permitió a nuestros antepasados
bípedos consumir frutas demasiado maduras. Con el tiempo,
el consumo de alcohol pasó de ser un subproducto ocasional
a una bebida fermentada creada intencionalmente. Diferentes
culturas comenzaron a elaborar sus propias bebidas alcohóli
cas. Después de que aparecieran la cerveza y el vino en China
alrededor del 7000 a.C., los viticultores en las montañas del
Cáucaso siguieron mil años después. Los cerveceros sumerios

producían cerveza alrededor del 3000 a.C., mientras que las
comunidades indígenas en las Américas, como los aztecas e
incas, creaban sus propias bebidas alcohólicas a base de aga
ve y maíz.
Aunque pueda parecer sorprendente, los alcoholes antiguos
desempeñaron un papel importante en las comunidades

prehistóricas. El alcohol era el centro de celebraciones reli
giosas y sociales, y a menudo se utilizaba como remedio para
enfermedades y dolores. En algunos casos, incluso actuaba
como un refuerzo nutricional y probiótico durante épocas de
escasez de alimentos. Las bebidas fermentadas han resistido
la prueba del tiempo, siendo tanto salvadoras de vidas como
mejoradoras de la calidad de vida.
Con un poco de cinismo, para que después de beber y celebrar
¡se suban a manejar (no conducir) el auto!

LAS MÁS POBLADAS

A los mexicanos nos gusta presumir que la CDMX es la más
poblada del mundo, ¿sabe usted cómo anda el resto?

R. Le comparto las últimas estadísticas al respecto, donde ya
ni en esto podemos ocupar un primer lugar:
Tokio, Japón  37,435,191 personas
Delhi, India  29,399,141 personas
Shanghái, China  26,317,104 personas
Sáo Paulo, Brasil  21,846,507 personas
Ciudad de México, México  21,671,908 personas
Cairo, Egipto  20,484,965 personas y
Daca, Bangladesh  20,283,552 personas
Mumbai, India  20,185,064 personas
Beijing, China  20,035,455 personas
Osaka, Japón 19,222,665 personas.
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Morena y su agandalle
en Donceles
• La historia en la capital muestra que una mayoría
no garantiza la unión entre un partido y su gobierno.

Con el intento de agandalle de siete curules extra en el Con
greso de la CDMX, que legalmente no le corresponden, Mo
rena juega con fuego, pues la historia en la capital muestra
que una mayoría no garantiza la unión entre un partido y
su gobierno.
A los guindas ya les pasó en 2018, cuando llegaron a

Donceles con una mayoría arrolladora y una oposición tan
famélica que los diputados del oficialismo no tenían necesi
dad de cabildear con ellos, pues prácticamente no existían.

Al no tener rivales, las tribus morenistas sacaron el ADN
perredista y desataron una guerra interna, similar a la que
en su momento vivieron López Obrador y Marcelo Ebrard
gobernando el DF.
Confiando en que todos se le cuadrarían, a Claudia

Sheinbaum se le hizo fácil imponer como coordinadora
de la bancada a Ernestina Godoy. Pero si bien fue nombra
da, jamás pudo controlar al grupo, que se le dividió en tres.

La razón era sencilla: al carecer de rivales, los diputados
de Morena se comenzaron a disputar las mejores posicio
nes legislativas, y los millonarios recursos que el Congreso
siempre ha ofrecido a sus huéspedes.
Ernestina jamás pudo tener el control, al grado que

fue derrotada dos veces por su compañero José Luis
Rodríguez, actual secretario del Trabajo de la CDMX. La
falta de habilidad de quien será la próxima consejera jurí
dica de la Presidencia hizo que su bancada se pulverizara.
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Sheinbaum a la unidad, las tri
bus no escucharon y, al final,
Godoy tuvo que ser rescatada:
fue impuesta como la primera
fiscal autónoma de la capital, a
pesar de no cumplir con los re
quisitos; su nombramiento violó
todas las leyes.
Algo similar le puede volver

ocurrir a Morena, que mediante
triquiñuelas quiere hacerse de
siete curules que no le corres
ponden, a fin de asegurar 43 de los 44 votos necesarios
para tener la mayoría absoluta.

Eso los pondría a un sólo voto de controlar todas las
decisiones legislativas. Seguramente no tendrían ningún
problema para comprar algún opositor de moral elásticay
completar la cifra, pero entonces su problema sería interno.
Hace seis años, Sheinbaum cometió el error de darles

libertad a los diputados de ponerse de acuerdo entre ellos
sobre la gobernabilidad del Congreso. Eso sí, les advirtió
que no toleraría la formación de tribus, como lo hacían en
el PRD, partido del que proviene la mayoría.

Parece que les dijo todo lo contrario, porque jamás se pu
sieron de acuerdo y lo primero que hicieron fue justamente
formar tribus, lo cual complicó la operación del gobierno
con su partido, al grado de que tuvo que usar a la oposición.
Seguramente en esta ocasión Clara Brugada querrá

meter mano en la bancada oficial y, aunque seguramente
intentará no cometer el error de dejar que ellos mismos
acuerden, tampoco podrá evitar la formación de tribus, por
la sencilla razón de que ya están formadas.

Quizá lo que más convendría a Garita sería frenar el in
tento morenista de agandallarse siete curules y mejor sería
fortalecer a la oposición. Una oposición fuerte le ayudaría
a legitimar su propio gobierno e, incluso, a hacerle contra
peso a su mismo partido.

O
CENTAVITOS

Tanta importancia le da Martí Batres a la cultura, que ayer
nombró como encargado de despacho de la secretaría del
ramo en la capital a Argel Concheiro, en lugar de Claudia
Curiel, quien se va con su tocaya, Sheinbaum al gabinete
presidencial. Parece que para Batres la cultura son sola
mente conciertos masivos, pues ése es el expertlse del tal
Concheiro.

Fecha: 06/08/2024

Página: 19

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrian Rueda

Costo: 23,252

Página 65 de 173



Mérito o lotería
Originalmente realizados en la antigua Grecia, los Juegos Olím
picos comenzaban con una procesión desde la ciudad de Elis
hasta el santuario Olimpia, donde, al llegar, los atletas y jueces
juraban seguir las reglas establecidas y competir con honor y
respeto. Una de esas reglas era la de la exclusividad de hom
bres. A las mujeres no les era permitido ni competir ni entrenar
ni ver las pruebas siquiera. En una célebre ocasión. Calipati
ra, a la vez espectadora clandestina, madre y entrenadora del
atleta Peisirodos, no supo contener su emoción cuando vio a
su hijo ganar la carrera y reveló, sin querer, su sexo. El castigo
que le correspondía era el de la pena de muerte; sin embar
go, su sentencia fue conmutada por una menor, gracias a que
pertenecía a una reconocida familia de campeones olímpicos,
pero a partir de entonces surgió una nueva regla: los entre
nadores debían permanecer completamente desnudos, igual
que sus atletas, durante los juegos, para exhibir su sexo. Los 12
primeros juegos Olímpicos tenían una sola disciplina: el Sta
dton, una carrera a pie de aproximadamente 200 metros, pero
posteriormente se fueron incorporando más pruebas, entre
las que están los precedentes del actual boxeo: la Pygmachía
y el Pankration. La primera consistía en luchar con los puños
cubiertos con correas de cuero (htmantes) y púas metálicas
añadidas que provocaban lesiones graves y hasta la muerte;
el segundo mezclaba los golpes con la lucha y lo Unico pro
hibido era morder al adversario y arrancarle los ojos. Cuando
se repasa cómo se ha regulado este deporte desde entonces,
se comprueba que la civilización va de la mano de la crea
ción de reglas específicas, que van haciendo las interacciones
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en establecer siete reglas básicas
para el boxeo, en 1741, fue el pu
gilista inglés Jack Broughton, tras
matar a golpes a un adversario. En
1838 se ampliaron a veintitrés y en
1853 a veintinueve. En 1867 se sus
tituyeron por las conocidas "Re
glas de Queensberry", por haber
sido publicadas bajo el patrocinio
del marqués de Queensberry. Ese
mismo año surgieron dos ramas: el
boxeo profesional y el amateur. La
primera rama se subdividió en 17
categorías y la segunda en 12, de
acuerdo con el peso de los compe
tidores. Si bien las mujeres comenzaron a practicar el boxeo
después de la publicación de las primeras reglas, el Reino Uni
do prohibió que continuaran en 1880. Esto auspició la clandes
tinidad femenina, hasta que el Comité Olímpico Internacional
decidió llevar una pelea femenil de exhibición a los juegos de
San Luis, en 1904, pero la Asociación de Boxeo Amateur no
levantó la prohibición sino hasta 1996, mismo año en que tam
bién se televisó el primer combate profesional femenil moder
no. Sólo se incluyó como deporte de competición hasta los
Juegos Olímpicos de Londres 2012. Hoy contamos con ramas
profesional y amateur, dos categorías por género y 28 por pe
sos (29 para hombres), así como con reglamentos mundiales
específicos. Quizás el caso de Imane Khelif sólo signifique que
debemos aumentar el grado de especificidad de las categorías,
en aras de la imparcialidad, pero si ya consideramos hasta los
niveles de hormonas, uno se pregunta si no deberíamos de
haber considerado antes que la leyenda olímpica, Usain Bolt,
presentaba 80% de fibras musculares de contractura rápida,
mientras que la mayoría de los humanos sólo tenemos el 50
por ciento. Llegará el momento en que nos preguntemos qué
tanto estamos midiendo el mérito y qué tanto la lotería gené
tica, con eso del: citíus, altlusjortius.

CHESS BOXING
Conocido como "el ornitorrinco del deporte", el chess boxing
consiste en seis rounds de ajedrez rápido y cinco de boxeo. Por
cierto, en agosto del año pasado, la Federación Internacional de
Ajedrez prohibió a mujeres trans participar en torneos femeniles
de ajedrez, "hasta entender el impacto que puede tener en el
desempeño ajedrecístico el tener altos niveles de testosterona".
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1 Optimismo. Claudia Sheinbaum ya se ve con
• la banda presidencial, mientras la oposición

todavía cuenta inpugnaciones. El 14 de agosto se
perfila como la fecha clave en la que el Tribunal
Electoral podríahacer oficial su victoria. En una
conferencia, Shtinbaum mostró seguridad al
declarar que su?quipo está en contacto con el
Tribunal, moniüreando cada movimiento de las
impugnaciones Su reunión con gobernadores
para discutir poyectos de infraestructura es el
preludio de lo cue viene en materia de desarrollo. El
camino a 2030está lleno de baches que la Cuarta
Transformado! irá tapando. Este arroz ya se coció.

2 Falta de ipoyo. A pesar de sus promesas, los
• senadores de Morena, PT y PVEM dejaron en

el aire 29 conpromisos, incluyendo la regulación de
la cannabis y a ley de consulta indígena. Culpan a la
falta de recunos o a la redacción defectuosa, excusas
que ya no corvencen a nadie. Entre las promesas
incumplidas rs encuentran reformas críticas como
la Ley de Agías Nacionales y la eliminación del
arraigo, proyectos que son necesarios, pero que
siguen en el Imbo. Los pesos pesados del Senado,
como Ricardo Monreal y Eduardo Ramírez, a pesar
de su influencia, no lograron traducir el discurso en
acción conceta. ¿Los dejaron solos?
3 Aritmética política. Morena y aliados suman

• victoras como niños suman canicas,
defendiendb la sobrerrepresentación con el
entusiasmo de quien saca cinco en matemáticas
y, aun así, pide reconocimiento. Sergio Gutiérrez
Luna, representante de Morena ante el INE,

argument| que lograr victorias en 85% de los
distritos e^rueba irrefutable de la "voluntad
popular". Pero al contar sus escaños como coalición
y no como partidos, burlan la lógica electoral y
la Constiüción. Detractores afirman que esto
distorsiona la representación proporcional,
convirtieido la democracia en un juego amañado.
La controversia sigue.

4Giatitud La gobernadora de Quintana Roo,
• Mira Lezama, no escatima en halagos para

el presicente Andrés Manuel López Obrador,
atribuyendo el meteórico crecimiento económico
del estaio al Tren Maya. Con un 20.6% de aumento
en el PB y 100 mil nuevos empleos en el primer
trimeste de 2024, Lezama pinta un cuadro de
prospeidad impulsada por una inversión histórica
de 20C mil millones de pesos. Según dice, el Tren
Maya «s la vía hacia la justicia social y la prosperidad
compirtida. Ya se esperan los beneficios sociales de
este negaproyecto. La promesa es grande, el tiempo
dirá s es más que un simple tren de los sueños.

5 Resistencia. En medio del nerviosismo global,
«el presidente Andrés Manuel López Obrador

asegtra que la economía mexicana puede aguantar
el caparrón. Con los mercados temblando por una
potencial recesión en Estados Unidos, promete que
las eservas históricas y finanzas saludables son
un scudo. A pesar de que el peso subió a 19.55 por
dókr, se muestra confiado, recordando que el peso
ha ¿añado fuerza durante su sexenio. Según él,
sonos vecinos de Estados Unidos, sí, pero no somos
susrehenes financieros. El mensaje es claro: que no
cuida el pánico, México está preparado. ¿Cuándo les
hai dicho algo que no?

Fecha: 06/08/2024

Página: 11

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 16,853

Página 68 de 173



Las larguísimas
transiciones estatales

La elección de gubernatura
en Chiapas fue, obvio, el 2
de junio. Morena gober

nará de nueva cuenta (o por
primera vez, volveré sobre eso)
esa entidad. Sin embargo, faltan
aún cuatro largos meses para que
jure el cargo el nuevo mandata
rio. ¿Poooor?

Claudia Sheinbaum llevará
más de dos meses en la Presi

dencia de la República cuando
por fin se vaya de la gubernatura
chiapaneca Rutilio Escandón,
un gobernante fantasma. ¿Qué
caso tiene, en estos tiempos, que
pasen seis meses entre elección y
cambio de gobierno?

Chiapas es sólo un ejemplo,
por supuesto. En Jalisco ocurrirá
idéntico: será hasta diciembre

que el nuevo gobernante tome
las riendas. Un semestre después.
Una eternidad. Un sinsentido.
Un riesgo innecesario en medio
de problemas y retos en tantas
regiones.

Cuando se haga el balance
del sexenio de A MLO, Chiapas
será una nota roja. La entidad
en que el Presidente quiere vivir
cuando deje Palacio Nacional
es un hervidero de conflictos. El
desplazamiento de personas ha
cia Guatemala es sólo un ejemplo
más de sus crisis.

El senador con licencia

Eduardo Ramírez ganó la gu
bernatura de Chiapas con más
de 80 por ciento de los sufragios.
No hay debate ni disputa sobre la
legalidad de su triunfo. Y sin em
bargo, tiene que calentar la banca
meses y meses, en detrimento de
sus paisanos.

Tan urge una revisión del lar
guísimo periodo de "transición",
que hasta Andrés Manuel se dio
una licencia este fin de semana,

Que una
administración

cierre y otra inicie
no debería llevar
tantos meses

cuando de gira por esa entidad,
dijo que no le gusta lo que pasa
en Chiapas. Para alguien que
m inimiza y niega toda violencia,
es ya mucho decir.

Chiapas necesita alguien que
quiera estar, ejercer, resolver,
no a quien desde siempre fue
una presencia poco relevante.
Empero, las graves situaciones
que aquejan a los chiapanecos
tendrán que esperar cuatro
meses más a que Rutilio ahueque
la silla de gobernador.

Se tiene que encontrar la
solución adecuada. Por supuesto,

sin burocracia profesional no
se puede remplazar de un día
para otro. Hay que dejar un
tiempo razonable entre elección
y juramento de cargo para la
resolución de disputas y alegatos
poselectorales. ¿Cuál es?

Porque incluso en los casos,
como el de Jalisco, donde aún
hay pleito sobre el resultado elec
toral, ¿de verdad en dos meses
las respectivas autoridades no
pueden revisar y desahogar los
recursos y reclamos?

Los periodos de transición
tienen que orientarse a abonar a
la gobernabilidad. Que una ad
ministración cierre y otra inicie
no debería llevar tantos meses.

Sobre todo porque, salvo situa
ciones excepcionales, la elección
es programada y los ganadores
saben a lo que van.

Es decir, quienes plantean
su candidatura tuvieron que
realizar una propuesta, mediana
mente surgida de un diagnóstico;
y si bien eso se debe ajustar una
vez que la época de las promesas
pasa y la de las realidades se
aproxima, ¿de verdad requiere
para ello otros seis meses?

No tiene sentido. Menos aún

cuando la Federación ya recortó
ese plazo y, en el mismo sentido,
la próxima presidenta informó
ayer que esta semana sostendrá
conversaciones con las y los
gobernadores para ver proyectos
estratégicos regionales.

Cuando Sheinbaum asuma,
algunos de los que le han de
acompañar durante el sexenio
estarán aún a semanas de entrar

en funciones. Un limbo que no
faltaría quien aproveche para
ocultar trapos sucios. Otra razón
para acortar ese lapso.

Si de por sí hay estados en per
manente riesgo de desgobierno,
de violencia, de atraso, para qué
o a quién le sirve que no se ho
mologuen tiempos de transición
razonables. Morelos por ejemplo,
es el 1 de octubre. Y qué bueno.
Lo contrario es un desperdicio.
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Atraco, con porras de
AMLO y de los Taddei
El presidente López Obrador

y la familia Taddei hacen
apología de un negocio

oscuro con energías limpias en So
nora, que beneficia a un empresa
rio amigo y le cuesta al erario más
de mil 500 millones de dólares.

Se construyó en Puerto Pe
ñasco, Sonora, una planta solar
generadora de energía eléctrica
con capacidad de mil megawatts,
que ciertamente es bastante.

Pero el costo promedio por
megawatt instalado es de 800 dó
lares, y en la fotovoltaica de Puerto
Peñasco se elevó a mil 600 dólares.

La planta que presumen AMLO,
los Taddei y el gobernador de
Sonora, debió costar 800 millones
de dólares y saldrá en el doble: mil
600 millones de dólares.

Y no debió hacerse ahí.

¿Por qué el sobreprecio?
¿Por qué en un lugar que no se

necesita?
Detrás de una anomalía siem

pre hay un negocio obscuro, y este
caso no parece ser la excepción.

El gobernador Durazo explica
el costo con el argumento de que la
planta tiene baterías que absorben
las variaciones (rampeo) en la ge
neración de electricidad y garan
tizan el flujo constante de energía,
aunque pasen nubes.

Pero las baterías ya vienen en
todas las plantas solares.

No va por ahí.
Dicen que "conectará al norte

con el sur". No es así. La línea de

transmisión actual, que llega de
Puerto Peñasco a Hermosillo, es
una línea vieja, de poca capacidad,
que no resiste mil megawatts. No
va por ahí.

Argumentan que la planta de
mil magawatts exportará energía
limpia a California porque está
conectada con Mexicali y esa
ciudad fronteriza tiene una línea

de transmisión a Estados Unidos,
lo cual es cierto.

Sin embargo, California sólo
acepta como energía limpia la que
viene por líneas de transmisión
dedicadas exclusivamente a ellas,
sin que transporte otras que son
contaminantes. Así es que podrán
exportar energía, pero se las
comprarán a precio chatarra. No
va por ahí.

Y si la planta de Puerto Peñasco
la pusieron (al doble de su costo)
para exportar energía desde
Mexicali, ¿por qué no la instalaron
en Mexicali? El Sol pega igual de
fuerte en los dos sitios. Tampoco
va por ahí.

Si la fotovoltaica de Puerto

Peñasco era para dar energía solar

a ciudades pequeñas o medianas
de la región, ¿por qué hicieron una
de mil megawatts y no 10 de 100
megawatts, junto a los centros de
consumo?

O ¿por qué en Puerto Peñasco,
y no junto a Hermosillo, Ciudad
Obregón, Caborca o Empalme?

Pusieron una planta de mil me
gawatts, que puede iluminar 560
mil hogares, en un lugar donde
sólo viven 62 mil 689 personas:
Puerto Peñasco.

El gobierno dice que el dueño
de Vidanta, Daniel Chávez Mo
rán, regaló 2 mil hectáreas para
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instalar la fotovoltaica en Puerto

Peñasco. ¿Cuánto vale la tierra en
el desierto? Casi nada, o nada.

Chávez Morán, uno de los em
presarios favoritos del presidente
López Obrador, tiene un extraordi
nario complejo turístico en Puerto
Peñasco.

De tal suerte que el dueño de
Vidanta regaló terreno casi sin va
lor para que el gobierno le ponga
una planta generadora limpia y
barata que abastecerá de aquí a la
eternidad a sus hoteles y a los que
desee poner más adelante.

¿El costo? Mil 600 millones de
dólares, en lugar de 800 millones,

O más de mil 600 millones de

dólares, para darle luz barata a los
negocios del amigo del Presidente.

No lo sabemos y no es de extra
ñar: el Presidente da a conocer de

manera ilegal cuánto gana un
periodista, pero guarda con llave
y por 10 o 15 años los costos de la
refinería Dos Bocas, el aeropuerto
Felipe Ángeles o el Tren Maya.

Cierto, en el pasado también
había corrupción.

Pero la corrupción del pasado
ya la conocemos.

Falta por conocer la corrupción
de estos seis años, que por las
cifras que se manejan y la celosía
con que se ocultan los gastos, es la
peor de la historia de México.

El Presidente y la familia Taddei
se enorgullecen de esta obra sucia
con energías limpias.

Cuando AMLO nombró al so
brino de Guadalupe Taddeipresi
denta del INE como director de la

recién creada empresa paraestatal
LitioMx, en agosto de 2022, dijo:

"(Hay que) aprovechar que ya se
construye la planta de generación
solar en Puerto Peñasco (...) se
busca la posibilidad de crear dos o
tres más y tender la línea de transmi
sión a Baja California para interco
nectar prácticamente todo el país".

Y cuando el Presidente inauguró
la primera fase de la planta fotovol
taica, la sobrina de Guadalupe Tad
dei, la diputada morenista Celeste
Taddei, publicó en sus redes sociales
que "la planta de Puerto Peñasco
será la más grande de América del
Norte y la quinta a nivel mundial.
Con energía limpia se abastecerán
60 mil hogares. Y aún hay quienes
dicen que a la 4T no le importa
el medio ambiente". (18 febrero
2023).

La semana pasada, López
Obrador se volvió a adornar con los
"logros" de su gobierno:

"Se construyó la segunda etapa
de la planta fotovoltaica en Sonora,
en Peñasco. Esta planta va a ser la
más grande de América, la planta
fotovoltaica. Y no había red de

transmisión, no tenía Baja Califor
nia, no estaba conectada a todo el
sistema de transmisión del país. Y
fríe una obra importantísima de 200
Jalóme tros por el desierto, y ya se
concluyó. Una gran obra".

Pamplinas.
Un gran negocio privado que se

paga con dinero público. Al doble
del costo promedio: mil 600 millo
nes de dólares.
O más.
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Se afianza Raúl Bolaños
para San Lázaro
Nos hacen saber que de la larga lista de perfiles guindas y aliados
que asumirán como diputados federales, el 1 de septiembre, ya se
hacen notar los rostros que jugarán un papel importante para los
trabajos que impulse la mayoría legislativa o las iniciativas que envíe
la presidenta, pues dentro del propio movimiento no se ha perdido de
vista lo que han venido realizando políticos como Raúl Bolaños,
quien, por su logro electoral en Oaxaca, dejó un buen sabor de boca
en el equipo de la virtual presidenta Claudia Sheinbaum y se da
por hecho que es una pieza con la que se puede contar en todo mo
mento, lo mismo que Arturo Ávila, el político que ha hecho carrera
en Aguascalientes, y la campechana Rocío Abreu, quien desde el
Senado se mantuvo como la más firme defensora del cuatroteísmo.
Asilas cosas.

Sigue el veto a críticos
de la reforma al PJ
Nos aseguran en el Palacio Legislativo de San Lázaro que, a pesar
de sus manifestaciones públicas, la jueza Juana Fuentes tampoco
está contemplada en la lista de invitados de la 4T' a los últimos dos
foros de los Diálogos Nacionales para la Reforma al Poder Judicial. Y
menos, si la semana pasada acudió al mitin a las afueras del recinto
de la Cámara de Diputados en apoyo a los trabajadores del sistema
judicial. El argumento inicial fue que a la presidenta de la Asociación
Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder
Judicial de la Federación no se le incluyó "por falta de tiempo" en los
foros pasados, pero que sería contemplada en los posteriores. Pero al
parecer el veto continúa contra los críticos de la reforma de la 4T'.

¿"Reconciliación" de mujer
panista con Sheinbaum?
Muy activa estará esta semana la virtual presidenta, Claudia Shein
baum, en diversas reuniones con gobernadoras y gobernadores de los
distintos estados del país. Ayer lunes fue el turno de los mandatarios
estatales, o en su caso representantes, de Baja California, Baja Cali
fornia Sur, Chihuahua, Nayarit, Sinaloa y Sonora, correspondientes a
la región noroeste. En las próximas reuniones estarán presentes tanto
los actuales mandatarios como los gobernadores electos, salvo en
algunos casos donde todavía están pendientes definiciones del Tribu
nal Electoral. En este marco, ayer asistió al encuentro con Sheinbaum
María Eugenia Campos, gobernadora del PAN en Chihuahua,
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quien consideró que "son tiempos de reconciliación". ¿En serio?

Crece apoyo a Rommel
Pacheco para Conade
Entre curules morenistas trascendió ayer que, "para atemperar los
conflictos al interior de la Conade", en la 4T' suena cada vez más
el nombre del expanista yucateco Rommel Pacheco, clavadista
olímpico, para relevar a la velocista y medallista Ana Gabriela
Guevara. Aunque otros aseguraron que se debe esperar a que con
cluyan los juegos de París para evaluar sus resultados y el medallero.
No obstante, los contreras insistieron en que "no parece haber una
muy buena relación" de la sonorense con el equipo de la virtual presi
denta. Ya se verá cuando acaben las competencias.

Revive Xóchitl,
con "juicio ciudadano"
Todo indica que la panista hidalguense Xóchitl Gálvez se resiste a
quedarse guardada a asumir su derrota del 2 de junio. Ayer llamó a la
sociedad civil a presentar un "juicio ciudadano" para evitar el "agan
dalle" que quieren aplicar Morena y sus aliados con su sobrerrepre
sentación en la Cámara de Diputados. La excandidata presidencial ya
fue al Tribunal Electoral y a la Corte para reclamar las inconsistencias
en el proceso electoral y las vacantes en el tribunal para calificar la
elección. Pero pide a la ciudadanía que "haga presión", junto con ella,
claro. Al parecer, mide su fuerza, a ver hasta dónde le alcanza.
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Un acuerdo de unidad nacional
para garantizar la democracia

Nadie nos ha regalado
nada. Lo que somos
las y los mexicanos es

producto del trabajo y sacrificio
colectivos en un recorrido aza
roso e incierto. El costo ha sido
enorme: somos sobrevivientes

de hecatombes provocadas por
la ambición de las hegemonías

imperiales. Durante el tráfago
hemos sufrido guerras intes
tinas e intervenciones extran

jeras. Al final, la República
restaurada y la democracia
como sistema político.
Por muchas décadas pu

simos en marcha una forma

sui géneris de gobernar y
hacer política. El partido único
sustituyó al caudillo creando
instituciones que nos dieron es
tabilidad política y crecimiento
económico y evitaron golpes de
Estado y dictaduras como los
ocurridos en Latinoamérica.

Los símbolos del poder del
nacionalismo revolucionario, el
tapado y el péndulo, le acomo
daron bien a la idiosincrasia de
los mexicanos.

Los tiempos cambiaron y
dimos la bienvenida al ejercicio
democrático. Construimos en
paz la transición democrática y
la alternancia del poder. Un in
discutible avance de la sociedad

mexicana. Al partido único que
gobernó más de 70 años le di
mos la despedida. Inauguramos
una nueva época de contiendas
democráticas.

Con la llegada de López
Obrador echaron al cesto de la
basura el neoliberalismo, hijo
de la globalización, y observa
mos la asunción del populismo
social, pariente muy cercano
del populismo priista de los
años 70.
Los recientes resultados

electorales favorecieron a

Morena por amplio margen.
Las y los mexicanos expresaron
su voluntad y mandato en las
urnas. No hay litigio. Así es la
democracia. Sin embargo, tene
mos que reconocer que nos hace
falta mucho por andar para con
solidar nuestro sistema demo
crático. Necesitamos alcanzar

una mayor cultura de responsa
bilidad democrática. Lo vulne
rable de nuestro sistema está en
el México invisible: 40 millones
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no acudieron a las urnas, no les
interesa el destino de su país,
les vale un bledo los asuntos de

la gobernanza.
La otra rémora es el despres

tigio de los partidos políticos.
Se han convertido en un pro
blema y no en solución. Urge
una reforma política. Estos años
deben ser de intenso trabajo en
busca de nuevos derroteros po
líticos. Es tarea y responsabili
dad de la nueva administración.

La oposición aturdida no se
repone del chubasco político.
Algo nuevo está pasando en
el comportamiento social. Lo
sorprendente es que no solo los
beneficiados con los programas
sociales votaron a favor de

la 4T, sino también las clases
medias y mediasaltas. Estamos
ante una nueva composición
sociopolítica del mexicano. La
gran mayoría no está descon
tenta. A pesar de la polarización
política y los problemas en
seguridad, salud y educación su
ánimo no es de protesta, no hay
zozobra ni sobresalto.

Los tiempos por venir no son
de fronda. Cualquiera que sea
el resultado de las elecciones en
Estados Unidos tendrá fuer

tes repercusiones en nuestra

relación bilateral. Es cuestión
de matiz e intensidad. Narco

tráfico, migración, revisión del
TMEC, frontera sur y China
serán yesca y petróleo en tierra
seca.

Ante estas circunstancias

internas y externas, la nueva
presidenta de México debe
convocar, el primero de octu
bre, a las y los mexicanos a un
acuerdo nacional de unidad

para la defensa de los valores
fundamentales de la República:
democracia, división de pode
res, federalismo y soberanía.

Con esta proclama política,
establecería su liderazgo y daría
certeza a su ejercicio del poder.

"... un acuerdo
nacional de unidad

para la defensa
de los valores

fundamentales
de la República:
democracia,
división de poderes,
federalismo y
soberanía"
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SN E, referente internacional
de la educación

Ahora que predomina la
expectación por los logros
de la delegación mexicana

de deportistas en los Juegos Olím
picos de París, Francia, debemos
también congratularnos por los
reconocimientos obtenidos por
otros connacionales en el extran

jero, como es el caso del maestro
Alfonso Cepeda Salas, secretario
General del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE), que fue electo como
integrante del Consejo Ejecutivo
Mundial, Región América del
Norte y el Caribe, que representa
a más de 32 millones de maestros
y personal de apoyo a la educa
ción en 178 países y territorios.

Durante el 10° Congreso
Mundial de la Internacional de

la Educación (IE), celebrado
en Buenos Aires, Argentina, el
sindicato del magisterio fue reco
nocido, a través de su dirigente
sindical, por ser un referente
internacional en la defensa de la

escuela pública y de los derechos
de sus agremiados.

El líder del sindicato magiste
rial con mayor número de traba
jadores a nivel mundial, expresó
que la educación es el principal
pilar para el desarrollo de un país

y, para que este pilar sea firme, los
maestros deben contar con profe
sionalización permanente, condi
ciones laborales y salarios dignos,
seguridad social que, entre otras
prestaciones, les permita acceder
a servicios médicos de calidad,
así como una pensión suficiente
durante su vejez; además, que
sean valorados por la sociedad y
los gobiernos.

Como se aprecia, en México
estas asignaturas todavía están
pendientes de cumplirlas a cabali
dad, por lo que el nuevo gobierno
y el sindicato magisterial tendrán
que trabajar a marchas forzadas
para que cumplan estos objetivos
en aras de educar con mayor
calidad a los niños y jóvenes en un
escenario muy adverso ocasio
nado por diversos factores, entre
los que destacan la pandemia por
el Covid, la deserción escolar y el
deterioro del nivel educativo de
los estudiantes.

"Quedan nada más cuatro
países en el mundo con cuen
tas individuales: El Salvador,
República Dominicana, México,
Nigeria; el resto ha mantenido el
sistema de reparto o de beneficio
definido o ha migrado a sistemas
mixtos como Estados Unidos,
Canadá, Polonia, Chile, La India,
Australia, etcétera. Nuestra lucha
es reivindicar no solamente a

los trabajadores que estamos en
activo sino también a nuestros

jubilados y pensionados", dijo
el maestro Cepeda Salas en su
intervención.

Uno de los temas principales

abordados en el 10° Congreso
de la IE fue la escasez de maes

tros, por lo que se aprobó una
resolución en la que, a través
de la campaña ¡Por la pública!
Creamos escuela, los sindicatos
instan a los gobiernos a invertir
más en educación pública y en
los maestros, para garantizar
sus derechos laborales, cargas
de trabajo manejables y salarios
competitivos.

Asimismo, piden confiar en la
experiencia pedagógica del ma
gisterio para que ocupe un lugar
central en la toma de decisiones.

Actualmente, el personal
docente y de apoyo educativo
está sobrecargado de trabajo, mal
pagado e infravalorado, lo que ha
orillado a profesores a abandonar
la profesión que aman.

Al respecto, el secretario
general de la IE, David Edwards,
afirmó que la escasez mundial de
docentes es un grave problema.
Advirtió que "para revertir
esta tendencia, es necesaria
una acción política decisiva. Es
imperativo que los gobiernos
aumenten su financiación de la

educación pública e inviertan en
el magisterio, garantizando sus
derechos laborales y asegurando
que cuenten con condiciones
de trabajo de calidad. También
es imperativo respetar la profe
sión, valorar los conocimientos
pedagógicos del profesorado
e implicarlo en los procesos de
toma de decisiones".

Durante las diferentes ponen
cias, se dio a conocer que la mitad
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de los países ofrece a los profeso
res una remuneración inferior a la

de otras profesiones que requie
ren cualidades similares.

Además, de acuerdo con una
encuesta global realizada el año
pasado, el 60% del personal do
cente dijo estar sometido a estrés
y agotamiento cada vez mayores,
factores determinantes en su de

cisión de abandonar la profesión.
De continuar esta tenden

cia, en 2030 se registrará una
evidente crisis educativa, ya que
faltarán 44 millones de docentes
para lograr la educación básica
universal.

Este 10° Congreso de la IE
reunió a mil 200 delegados de
150 países, que representan a 380
organizaciones de trabajadores
de la educación de todos los con

tinentes, para discutir los desafíos
de la educación pública.

Veremos el resultado de la re

lación entre Alfonso Cepeda y Ma
rio Delgado, quien será el nuevo
titular de la SEP a partir del 1 de
octubre. Se sabe, al interior de
esta dependencia que la relación
entre ambos personajes es muy
estrecha tanto a nivel personal
como institucional y ello segu
ramente abonará en el trabajo
conjunto que desempeñen en aras
de mejorar la educación pública,
bajo los principios rectores de
gratuidad, laicidad y calidad.
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¿Ana Gabriela Guevara
o Mary José Alcalá?

Un rector de la UNAM me

explicó la correlación
positiva entre los resulta

dos del equipo de fútbol PUMAS
y el aprovechamiento académico
de los estudiantes universitarios.

El entusiasmo y la esperanza que
alimentan los éxitos deportivos
en justas nacionales o internacio
nales tienen un impacto (puede
ser medido) en el estado de
ánimo del pueblo, en el humor
social de la opinión pública y en
el orgullo nacional.

Aún no se anuncia el gabinete
completo legal y ampliado que
acompañará a Claudia Shein
baum como cuerpo adminis
trativo del Poder Ejecutivo que
encabezará a partir de octubre.

Las reacciones públicas a los
nombramientos anunciados no

han profundizado en los perfiles
y el impacto que pudieran tener
en la ejecución de un programa
de gobierno del que conocemos,
apenas, las 100 propuestas de

Sheinbaum que servirán de base
para su formulación.

Observamos una distorsión
natural en la preocupación
principal publicada ¿los nom
bramientos anunciados son de
Sheinbaum o son recomenda
ciones del presidente saliente?
La pregunta, en sus múltiples
variaciones, es vana y poco útil
para asomarnos a cómo será
el segundo piso de la cuarta
transformación. Nadie en su

sano juicio podría pensar que la
presidenta electa, el saliente y sus
electores quisieran un deslinde.
Ese, de momento, es un deseo
opositor.

Sería deseable, en cambio,
deliberar sobre la coherencia

entre los perfiles que se nombren
titulares de dependencias y orga
nismos con el diseño y contenido
de las políticas públicas que
se convertirán en la acción de

gobernar.
El nombramiento de

la Comisión Nacional
de Cultura Física y De
porte (Conade)puede ser
importante para el futuro
del país o solo seguir la
tendencia de toda la vida:
ser inocuo. Limitarnos a tener

a un exmedallista olímpico que
dé nombre al cargo, en lugar de
nombrar a alguien (medallista o
no) con el perfil profesional,
la honestidad y el liderazgo
necesarios para el en
cargo, para que la política
deportiva del país sea una
política pública de Estado,
(Lamento informar que no tengo
propuestas, ni conozco a algún
interesado, para decepción de
conspiranoicos).

Para diseñar y formular una
política pública es necesario
problematizar la situación,
identificar las condiciones pre
valecientes, definirlas como pro
blemas a atender y configurar el
espacio de actuación del Estado,
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la forma como debe intervenir.

En México tenemos epi
demia de diabetes y a la
obesidad general e infantil
como problemas de salud
pública; las adicciones tam
bién son un problema de salud
creciente; contamos con infraes
tructura deportiva que puede
datar de las olimpiadas de 1968,
aunque hay estadios de béisbol
nuevecitos, gracias a una asocia
ción pública privada informal;
nuestra juventud tiene escasa
oferta deportiva y, en algunos
lugares, el crimen organizado
recluta con engaños o de manera
forzada a jóvenes sin mejores
alternativas. Las corredoras rará

muris, los basquetbolistas triquis,
los competidores de atletismo
mayas son extraordinarios atletas
de pueblos originarios sin aten
ción y oportunidades extraordi

narias. Tienen más documentales

que soporte institucional.
La Conade, organismo público

descentralizado de la SEP, tiene
un dilema: se mantiene como

mecanismo pichicatero de becas
o se convierte en coordinador de

una política pública de Estado
que atienda los objetivos de
fomento a la práctica de
portiva y la educación física
en cada escuela, en cada
barrio: mejora de la salud
pública (diabetes, obesidad,
enfermedades cardiacas, salud
mental); inclusión social y
equidad (acceso igualitario,
equidad); identificación y
fomento de talento depor
tivo para el soporte a atletas de
alto rendimiento (no basta una
beca); desarrollo económico y
turismo deportivo; promoción
de la cultura y la identidad
nacionales; sostenibilidad

y desarrollo de infraestruc
turas; y de manera sustancial, el
combate a la corrupción en
federaciones deportivas y
gestión de instalaciones y recur
sos públicos.
Veamos al deporte como un

derecho del pueblo transversal a
otros derechos.

Lectura recomendada:
"Políticas Públicas" de José Luis
Méndez Martínez. ColMex.

uLa Conade tiene un
dilema: se mantiene
como mecanismo

pichicatero de becas
o se convierte en
coordinador de una

política pública de
Estado... "
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Responsabilidad internacional.
El lado oscuro de la historia

Hace más de una década,
con motivo de un caso

expuesto ante la Corte
Interamericana de Derechos
Humanos, México debió cambiar
su Constitución, para adoptar
una visión más progresiva de los
derechos humanos, eliminar el
fuero militar y garantizar acceso
efectivo a los mecanismos de

administración de justicia.
Nos encontramos en un

proceso en el que la Suprema
Corte de Justicia deberá determi
nar cuál es el rango jurídico que
debe concederse a los tratados

internacionales, en relación con
la misma Constitución, por lo
que hace a la figura de la prisión
preventiva oficiosa a la que se
refiere su artículo 19, ampliado
durante la administración del

presidente López Obrador a casos

como el de corrupción en materia
electoral.

En el mundo globalizado en el
que vivimos, con la aparición de
la inteligencia artificial, con los
mecanismos de transmisión de la

información de los que hoy goza
mos —en la palma de la mano—,
ser reconocido como un Estado

incumplido con sus obligaciones
internacionales, sujeto de res
ponsabilidad internacional, trae
aparejadas consecuencias.

El funcionamiento de la

economía de cualquier país está
asociado al capital, que hoy más
que nunca fluye con mucho
mayor rapidez y facilidad que
en cualquier otro tiempo. La
afectación al tipo de cambio o al
mercado de valores acontece por
meras declaraciones del candi
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dato republicano y los riesgos en
que se ve situada la renegocia
ción del TMEC se incrementan
ante la posibilidad de que México
viole los compromisos que, con
calidades auténticamente obliga
torias, firma con sus pares.

La retórica de que la Consti
tución es la ley suprema de todo
el país y por encima de ella no
se encuentra nada, ni nadie,
sirve mucho para explicar a los
estudiantes aquello en lo que
en teoría constituye el principio
de supremacía constitucional, y
nos hace sentir fuertes cada 15
de septiembre que celebramos
nuestra independencia. A nivel
internacional, sin embargo, los
tratados firmados por México
dicen lo contrario. Desde la Con
vención de Viena sobre el Dere

cho de los Tratados, se reconoce
que éstos, los tratados interna
cionales, ocupan una posición
jerárquica superior con relación
a todo el ordenamiento jurídico
nacional, incluida nuestra Cons
titución. Cualquier desacato de
nuestros compromisos puede dar
lugar al lincamiento de responsa
bilidades.

El tema de que existan fallos
de los tribunales internaciona

les contra México constituye
un tema grave, no solo como
precedente para el país mismo,
sino que se inscribe en los anales
de la historia, sirviendo como
ejemplo y precedente a nivel in
ternacional, de lo que un Estado
debe abstenerse de hacer en su
relación con el exterior.

Es precisamente a colación
con todo lo anterior que viene
a cobrar tanta relevancia el de

rrotero que siguen las iniciativas
del presidente López Obrador en
materia judicial.

La reforma a la Constitución,
a través de la cual se pretende

menguar la autonomía de la
Suprema Corte de Justicia y de
los ju eces, no podrá —lógica
mente— señalarse como una

reforma inconstitucional, porque
acabará por materializarse en la
Ley Fundamental misma, pero in
equívocamente afectará compro
misos internacionales asumidos

por México frente al extranjero,
incluso en los tratados interna

cionales que lo vinculan con más
de cuarenta mercados a nivel

internacional. El país pondrá en
riesgo procesos de integración de
los cuales depende la generación
de empleo y desarrollo que le han
dado sustento a lo largo de los
últimos treinta años.

Teniendo el presidente López
Obrador un fervoroso deseo de
trascender a la historia por su
legado, resulta verdaderamente
extraño que no haya reparo
alguno de su parte en que podría
lograrlo, sí, pero en el lado equi
vocado de sus páginas.

Ante la imparable determi
nación de su parte de seguir
adelante con el proceso de
modificación a la Constitución
con cualquiera de las conse
cuencias que la reforma entrañe,
hoy devienen más atendibles
que nunca las ideas que algunos
ministros aportan para que,
incorporándose en la letra chica
de los transitorios, se aterrice una
reforma que, aun terminando
con la trayectoria de los minis
tros en funciones, se permita la
continuidad de jueces y magistra
dos no objetados en su trabajo,
en quienes descansa realmente
el 99% del trabajo del Poder
Judicial de la Federación.

No habrá peor desastre para
el país que tener que prescindir,
de la noche a la mañana, de tan
importante brazo de gobierno.
No habrá peor capítulo de nues

tra historia que su desaparición
por consigna o, peor aún, por
capricho.

"La reforma que
pretende menguar
la a u tonomía

de la SCJN (...)
inequívocamente
afectará
compromisos
internacionales de
México"

"No habrá peor
desastre para el
país que tener que
prescindir, de
la noche a la
mañana, de tan
importante brazo
de gobierno"
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DESPIERTEN

NOVILLEROS

Mi amor por
la fiesta de
los toros, mi
admiración por
los toreros, mi

respeto a los ganaderos y mi
pasión por el toro bravo, han
guiado siempre mi carrera en co
municación en distintos medios

como la revista Matador cuya
primara edición fue en 1995 y a
la fecha son más de 100 edicio

nes. Mi participación en Toros
Soly Sombra en canal Once por
prácticamente diez años donde
revitalicé junto con Heriberto
Murrieta el legendario programa
de Toros y Toreros que durante
40 años mantuvo el Lic. Julio
Téllez al aire y que por terrible
censura salió de la programación

hace un par de años. Las casi 500
editoriales (esta es la entrega
número 492) en este periódico
desde 2015, el mejor de México.
Mi participación como analista y
comentarista en las transmisio
nes de televisión de las corridas
de la Plaza México desde 2016.
Tiempo de Toros es el espacio te
levisivo, de esta casa, que tengo
el honor de dirigir hace 7 años.
Con la edición desde diciembre

de 2019 junto con el fotógrafo
sevillano Joaquín Arjona de la
revista Tauro, edición trimestral
de la que acabamos de publicar
el número 19. Además de libros
como la joya editorial taurina,
OLE y más recientemente la
edición de Pintar Toreando del

gran Jazzamoart, más otros
proyectos, así como haber sido
empresario con Promotoro y
Empretauro en distintas plazas y
ferias; a ser siempre positivo, ver
el vaso medio lleno, a no cesar
en trabajar para defender esta
maravillosa cultura, promover
la libertad y vivir con pasión la
tauromaquia.

Dicho lo cual, y ofrezco discul
pas por el currículo, lo hago con
la intención de asegurar que llevo
un rato en el medio y que nunca,
NUNCA, he sido testigo de una
crisis novilleril tan profunda como
la que está siendo evidente en la
Plaza México.

Dar novilladas es deficitario,
las empresas pierden dinero, pero
su obligación moral es darlas para
generar toreros que en un futuro se
conviertan en matadores y lleven
gente a los tendidos para que el

negocio taurino prospere.
Valorando este esfiierzo, el

público asiste, no en el número de
seado, siempre queremos más, el
nuevo horario lo encuentro ideal,
domingos 13 horas, evitando la
lluvia y brindando la tarde libre a
las familias. Los precios son más
que accesibles, ambiente familiar y
un público de dulce.

¿Qué ha pasado? Nada. Se han
cortado algunas orejas, ninguna
de peso. Hemos visto un desfile
de novilleros patético, flojo, sin
hambre ni ambición. Con miles
de pretextos por delante. Salvo la
novillada de Barralva, en el resto
han salido novillos con opciones
de triunfo y se han ido inéditos al
destazadero.

Nadie pretende que los noville
ros muestren el oficio y madurez
de los matadores consumados,
ni de los toreros que le ven la cara
al toro dos veces por semana, lo
único que merecemos es verles el
hambre de ser, de vibrar con estar
frente a un novillo en el máximo
coso de América.

Están ustedes toreros faltando

el respeto a la historia de la tauro
maquia. Ofenden a quienes han
derramado su sangre y dejado
su vida en ese ruedo. Noville

ros como los tres Mosqueteros,
Manolo Martínez, Eloy Cavazos,
Antonio Lomelín, Curro Rivera,
Jorge Gutiérrez, los Armilla, los
Sánchez, los Silveti, los Calesero,
los Capetillo, el Pana, César Pastor,
Manolo Sánchez, Valente Arellano,
Manolo Mejía, Ernesto Belmont,
David Iiceaga, José Alonso, Arturo
Gilio, Mario del Olmo, Zotoluco,
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Ricardo Montaño, Federico
Pizarro, el Conde, Leonardo Be
m'tez, Bernardo Rentería, Arturo
Saldívar, el Payo, Mario Aguilar y
muchos otros se presentaron en La
México sin estar cuajados, ni con el
oficio necesario, pero demostraron
ganas, valor y entrega. Ninguno
salió en plan maestro, sin garbo ni
torería. Unos llegaron más alto que
otros, muchos otros no llegaron,
pero dejaron el alma en el ruedo.

Ser torero es la profesión más
difícil del mundo. Se necesita una

vocación a prueba de fuego, valor
y estar dispuesto a todo, a morir si
es necesario.

De los novilleros que han ac
tuado hasta ahora, en mi opinión
solo tres tienen un posible futuro,
no es cuestión de dar nombres, us
tedes saben quiénes son. Quedan
cinco novilladas y dos de triunfa
dores. Espabilen toreros, honren

el traje de luces, intenten con
vertirse en el ídolo que la afición
desea y del que estamos ávidos.
No reclamen falta de oportunida
des, estando así no hay quien dé
novilladas.

Han faltado el respeto a los
ganaderos que hace cinco años hi
cieron los empadres, cuidaron a los
becerros, les vacunaron, alimen
taron y mimaron hasta llegar a la
plaza para que ustedes no tengan
el mínimo escrúpulo de quedarse
quietos, mínimo.

Respondan esta pregunta:
¿quieren torear o ser toreros? Si
no comprenden la pregunta nada
tienen que hacer. Si la compren
den, vivan con pasión su presente,
vivan en torero, entrenen mañana
y tarde. Vean videos, hoy con la
tecnología pueden ver faenas
de todos los toreros en distintas

épocas, lean, escuchen hablar de

toros, acérquense a taurinos bue
nos, déjense de la coba y honren el
vestido de luces.

Esto no solo aplica para La
México, difícilmente se animará
Arroyo a dar novilladas si ninguno
espabila, lo mismo que otras em
presas. La Fiesta sí puede morir por
falta de toreros, no por los ridículos
antitaurinos.

El viernes a las 8 pm en el
Palacio del Arte de Morelia se dará

una novillada con seis toreros,
valoren el esfuerzo de los Ángeles
Taurinos.

Ahora, viendo el vaso medio
lleno, se vienen ferias importantes,
San Luis Potosí, Huamantla y Pa
chuca. Que los toros embistan y es
tén bien presentados, que la gente
asista y los toreros se arrimen, de
lo contrario seguiremos cavando
nuestra propia tumba.
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Medio Oriente eri alerta

E1 conflicto en Medio Oriente
exhibe señales de recrude

cimiento crítico con riesgos
de una confrontación regional.

Graves reacciones han provo
cado los dos asesinatos de líderes

de Hamás en Irán la semana pa
sada, y un segundo en comando
de Hezbolá en Líbano hace 10 días

por parte de Israel.
Si bien no hay una aceptación

oficial y pública del gobierno
israelita, para todo el mundo
resulta evidente que es el autor
material e intelectual.

Y las respuestas han detonado
alarmas, viajes de emergencia
y, por supuesto, acusaciones
lapidarias de funcionarios iraníes.
Desde el "han cometido un grave
error", hasta las advertencias de
un "baño de sangre en contra del

régimen de Israel".
Viaje de emergencia del mi

nistro de Exteriores de Jordania

a Teherán para buscar un diálogo
que disminuya la tensión; inter
vención telefónica del ministro

correspondiente de Egipto con
su contraparte iraní, y así por el
estilo.

Por lo pronto, este fin de se
mana el gobierno de Israel ordenó
la activación de refugios antibom
bas en las principales ciudades, así
como la concentración de agua,
máscaras, víveres y elementos crí
ticos para enfrentar una emergen
cia en caso de ataque aéreo.

A los ojos del gobierno, un
ataque iraní resultaría inminente
en los siguientes días.

Recordemos que en abril
pasado, Irán lanzó un promedio
de 300 cohetes contra territorio

de Israel, después del ataque y
bombardeo de la embajada en
Damasco que Irán afirma era su
sede diplomática.

Estados Unidos suspendió
una reunión de emergencia con
el gobierno de Netanyahu, al que
ha seguido presionando para
firmar un acuerdo de paz con
Hamás. Ambas entidades, Hamás
y el gobierno de Israel, se acusan
mutuamente de no haber alcan
zado hasta ahora el mentado

acuerdo que lleva más de 10
versiones distintas.

Al interior de Israel las protes
tas y manifestaciones en contra
del gobierno se han intensificado,
al exigir el cese al fuego inme
diato.

Pareciera un gobierno que
se divorcia gradualmente de su

ciudadanía, por continuar un con
flicto que la población rechaza.
La insistencia de Netanyahu y sus
oficiales de continuarlos ataques
y "destruir" a Hamás está hoy, cla
ramente, en contra de la voluntad
popular.

Así lo demuestran las encues

tas más recientes que le otorgan
al primer ministro niveles de
aprobación inferiores a 20%.

Los duros, los reaccionarios
convencidos de una solución

militar, han perdido la bata
lla frente a la ciudadanía, que
prefiere negociar por la recupera
ción de los rehenes en cálculos

informales, alrededor de 100
ciudadanos de Israely terminar
los ataques.

Pero el espíritu bélico del go
bierno ahora parece abrir nuevos
frentes contra Hezbolá en Siria y
Líbano, y de forma muy delicada,
contra Irán.

Estados Unidos, siempre al
lado de Israel a pesar del costo
político interno aún por deter
minarse en las urnas el próximo 5
de noviembre, ha desplazado un
portaviones y fragatas a la zona
para la eventual defensa de Israel.

Incluso, funcionarios de su
embajada en Beirut han invitado
oficialmente a sus conciudadanos
a que salgan del Medio Oriente en
cuanto puedan.

Todo apunta a una escalada del
conflicto, donde Gaza está prác
ticamente destruida, Hamás de
forma criminal extiende el con

flicto y negocia términos inalcan
zables, mientras que Israel lanza
ataques en otras direcciones.

La Unión Europea, atónita ante
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el belicismo del gobierno israelita,
presiona con toda su poca fuerza
para conseguir un acuerdo de paz.

Rusia, tradicional aliado de
Irán desde hace décadas tienen

hoy amplios intercambios milita
res, ahora de drones para el ata
que, por la gran industria de este
innovador material de guerra que
Moscú ha utilizado en Ucrania—,
eventualmente adoptaría ese
bando en el caso de un conflicto
regional.

Y en medio de todo esto, las
elecciones más cerradas, compe
tidas, divididas y confrontadas
en Estados Unidos. En su reciente

visita a Washington, Kamala
Harris, ya al frente de la candi
datura demócrata, exhortó con
firmeza a Netanyahu a "lograr el
acuerdo de paz". Una semana des
pués, asesinó al líder de Hamás en
territorio iraní.

De ese tamaño el desaire y
la actitud desafiante del primer
ministro a Washington.

Si estalla un conflicto regional
con Irán involucrado, soldados
americanos tienen que salir a
defender al gobierno de Israel,
el mismo que ha destruido Gaza
con decenas de miles de civiles

en su camino incendiario; habrá
reacciones enérgicas en Estados
Unidos.

Nada útil para la campaña de
la señora Harris.

Por lo pronto, alerta total, sue
nan los tambores de la guerra.

La Unión Europea,
atónita ante el
belicismo del

gobierno israelita,
presiona con toda
su poca fuerza
para conseguir un
acuerdo de paz
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POR CARLOS URDIALES •

El pasado 2 de junio, MorenaPT y
Verde ganaron por 1.5 por ciento

de diferencia sobre la alianza PAN

PRI y PRD (q.e.p.d.) la mayoría sim
ple para el Congreso de la Ciudad de
México.

La Jefatura de Gobierno a favor de la candidata de More

na, Clara Brugada, se definió por un amplio margen de 5
por ciento, más de 600mil votos a favor de la exalcaldesa
de Iztapalapa.

El voto diferenciado de los chilangos a favor de Clara
Brugada buscó construir, por la vía democrática, un
contrapeso en el legislativo local, y estuvieron a poco de
lograrlo.

Sin embargo, pasada y sancionada la elección, la legis
latura capitalina por venir tendrá 65 por ciento de corales
morenistaspetistas y verdes y sólo el 35 por ciento de la
oposición. Algo no cuadra entre votos y asignaciones.

Los panistas denuncian sobrerrepresentación. Los
ganadores apelan al "haiga sido como haiga sido". Quie
nes vencieron celebran lo suyo y van por aquello que en
justicia no les pertenece, pero que una chicanada jurídica
les va a regalar.

Siete candidatos por Morena, que ganaron en sus dis
tritos, anunciaron su repentina "voluntad" de renunciar
al partido guinda que los postuló y sumarse al PT o al
Verde. Súbita reflexión ideológica, cromática y pragma
tismo político para poder hacer trampa por la vía legal.

Trapecistas y agachones permiten a abogados en
materia electoral, ajustar a la letra de la ley sus cuentas y

argumentos para que ningún partido tenga por sí solo y
técnicamente hablando, la señalada representación pro
porcional indebida.

Sobran buenas y malas razones para que Morena y su
candidata vencedora no deseen un Congreso dividido en
la antigua Cámara de Diputados Federales de Donceles.

Quien despachará en el Antiguo Palacio del Ayunta
miento en el Zócalo podría incidir para que sus huestes y
su movimiento no se agandallen mayorías piratas, como
sucedía en la antigua democracia nacional que supuesta
mente se ha transformado.

Seamos francos, quién que pueda, de la 4T o de los
de antes, renuncia a apoderarse de un futuro legislativo
que emule al que también en lo federal se tendría. Nadie.

Plenitud de poderes para construir una plataforma
de lanzamiento político sin mácula, sin rechinido alguno
para el 2030, así sea a costa de esas resistencias que en
otras democracias generan salud cívica y política.

VIOLENCIA IMPUNE En Baja California mataron
a Minerva Pérez, presidenta de Canainpesca, luego de
volver a denunciar extorsiones y cobro de impuestos
criminales.

En Tamaulipas asesinaron a Julio Almanza, líder de la
Canaco, tras el cierre masivo de tiendas de conveniencia
en la región por robos y extorsiones.

Empresarios que pagaron con sus vidas el atrevimien
to de denunciar la ausencia de aquello que, evidentemen
te, el Estado no es capaz de garantizar, la legalidad.

• Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.

urdia!es@prodigy.net.mx / @CarlosUrdiales

Fecha: 06/08/2024

Página: 6

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 30,704

Página 86 de 173



POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ante el súbito desplome de la Bol
sa de Nueva York, que afectó los

mercados financieros en el mundo y
derrumbó el peso frente al dólar has
ta 20 pesos, tanto el Presidente López
Obrador como su virtual sucesora,
Claudia Sheinbaum, coincidieron en
que esa crisis financiera y temores de
recesión en Estados Unidos, "no afec
tarán tanto al país", según él y porque
"México tiene fortaleza en economía e

inversiones y finanzas sanas", dijo ella.

El Ejecutivo federal dijo que esa crisis originada en la
Unión Americana tiene impacto mundial y no nos afec
ta, "nosotros tenemos, todavía así, un margen de pro
tección, no nos afecta tanto porque nuestras finanzas
están muy fuertes", y a su vez, la virtual Presidenta elec
ta sostuvo que si bien el país está integrado en muchos
sentidos a la economía de Estados Unidos, "también
hay fortalezas enormes de nuestra economía que nos
permiten que si bien haya cambios en la paridad frente
al dólar, de todas maneras el mercado interno hoy está
más fortalecido".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con el fin de evitar que el Instituto N acional de Acceso a
la Información desaparezca, Organismos Garantes del Sis

tema Nacional de Transparencia plantean participar en el
debate de la reforma judicial, que propone la desaparición
de ese poder constitucional y la de todos ios autónomos
que hasta ahora existen.
La presidenta del Instituto de Transparencia de Quin
tana Roo, Magda Lozano Ocman, encabeza esa titánica
tarea para impulsar un diálogo con quienes integrarán el
próximo Gobierno, a fin de encontrar puntos de conver
gencia, así como solicitar opinión técnica de organismos
internacionales y trabajar con la sociedad civil organizada.
Una vez que el Tribunal Electoral resuelva los 243
juicios de inconformidad de la elección presidencial, lo
que concluirá el jueves 14 de este mes con la votación
del proyecto de calificación, al día siguiente Claudia
Sheinbaum Pardo será declarada, Presidenta electa, anun
ció la magistrada Mónica Soto, titular de la Sala Superior
de ese organismo.
Agregó que convocará a sesiones públicas para resolver
esas inconformidades, incluidas en el proyecto de los ma
gistrados Felipe de la Mata y Felipe Fuentes, que conside
ran infundados los agravios de Xóchitl Gálvez y la coali
ción que la postularon, sobre intromisión del Presidente
López Obrador, violencia y uso de programas sociales en
ese proceso.
Por insistencia de lo que califica de una "campaña
mediática" para tratar de vincularlo con el narcotráfico,
y versiones de que esté preocupado por los que El Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán López, puedan declarar a la
justicia de EU, el Presidente López Obrador declaró que
él no ha establecido relaciones de complicidad con nadie,
es libre y "no va a aceptar ningún chantaje ni será pelele
de ninguna potencia".

fcardenas@puisopoiitico.com.mx
@MXPuisoPoiitico
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ROZONES

El factor Trump y la reforma judicial
Pruebas relevantes, nos comentan, las que debe superar el "peso fortachón", y no sólo por el "lu
nes negro" que, derivado de la sobrerreacción de los mercados a las decisiones de Japón sobre
sus tasas de interés y el temor a una recesión en Estados Unidos, llevó antier al dólar a rozar los
20 pesos, para luego tener un ajuste y cerrar ayer en 19.39. Eso a pesar de que en semanas pasa
das llegó a estar debajo incluso de los 18 pesos. Y es que quienes han seguido el desempeño de
nuestra moneda nos hacen ver que desde el pasado 2 de agosto, esto es, antes de la turbulencia,
se rompió el techo de los 19 pesos por dólar. Lo que los lleva además a estar pendientes de dos
situaciones que aún falta ver si se concretan: una de ellas sería el eventual triunfo de Donald
Trump en las elecciones de Estados Unidos y otra la reforma al Poder Judicial que tiene a inver
sionistas inquietos, nos aseguran. Uf.

La tragicomedia venezolana
Y ayer muchos de quienes han seguido la espiral descendente de Venezuela recordaron una oca
sión, no ha sido la única, en la que Nicolás Maduro dijo que un pajarito que era el espíritu de su
mentor, Hugo Chávez, se le había aparecido y le mandaba mensajes. Ocurrió así porque ahora
salió con el disparate de que iba a "romper relaciones con WhatsApp", la aplicación de mensajería,
por supuestamente amenazar a Venezuela y ser usada por fascistas. Según dijo, esa aplicación
"entregó las listas de todos los venezolanos a los narcos colombianos". Lo ha señalado mientras
la televisión estatal transmitía el momento en el que Maduro desinstala la aplicación del celular.
"Me liberé de WhastApp, WhatsApp al carajo", dice mientras, como parte de la escenografía, un
auditorio aplaude. El uso del pretendido humor, nos dicen, para ganar tiempo en momentos crí
ticos, le suele dar resultados, aunque cada vez dé menos risa. Uf.

Alito cuenta los días

Y el que, nos aseguran, ya debe estar contando las horas de cara a la asamblea de consejeros
que lo reelegirá como presidente del PRI es Alejandro Moreno. Y es que, nos comentan, en la
convocatoria que se lanzó para la elección de dirigencia está previsto que el próximo domingo se
lleve a cabo la "jornada electiva", en la que Alito estaría aplicando a los priistas críticos una especie
de estocada final, dado que las impugnaciones presentadas por éstos no tienen aún una posible
fecha de resolución. En ese escenario, nos hacen ver, Moreno Cárdenas seguirá consumando he
chos para generar la idea de que dar marcha atrás estaría más que complicado. La convocatoria,
por cierto, establece que el proceso de elección se llevará a cabo entre las 10 de la mañana y las
tres de la tarde. Y aunque hay una segunda fórmula que busca la dirigencia es sabido que al igual
que los consejeros que participarán en la elección también es afín a Alito.

Capturas relevantes en Q. Roo
Acción relevante de la Fiscalía de Quintana Roo, nos comentan, la que permitió la captura de
cuatro hombres señalados como generadores de violencia en el municipio de Benito Juárez. A
dos se les vincula con el asesinato de un menor ocurrido en una playa en julio pasado, cuando
se encontraba con su familia de vacaciones, en medio de un tiroteo entre gmpos delictivos con
trarios. Y de éstos, uno es señalado por el homicidio cometido contra dos personas que se en
contraban en un autobús que circulaba por el bulevar Kukulcán. En ambos casos, la indagatoria
dio como resultado las participación del sujeto apodado La Bomba, y de otro, su rival, a quien se
ubica con el sobrenombre de El Frijol A los otros dos detenidos se les detuvo al ser hallados en
posesión de drogas. Importante, nos dicen, la desactivación de los presuntos delincuentes y que
sus delitos no queden impunes.
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Amparo para que le resuelvan
Con el sexenio a punto de concluir, varias incógnitas siguen sin resolverse, lo que ya comienza a
generar inquietud... y amparos. Y es que resulta que ayer la diputada panista María Elena Pérez
Jaén dio a conocer que ha solicitado un amparo y protección de la justicia federal en contra de la
fiscal en Combate a la Corrupción, María de la Luz Mijangos, pues no ha obtenido resolución a
las 205 denuncias que ha presentado desde el2022 por irregularidades en el manejo de recursos
públicos. Algunas apuntan, por ejemplo, a contrataciones anómalas por 496 millones, atribuidas
a la titular de la Comisión Nacional del Deporte, Ana Gabriela Guevara. O a la desaparición de
medicamentos oncológicos en el Hospital Infantil Federico Gómez, cuyo monto asciende a 6.7
millones de pesos; o el caso Segalmex y sus filiales, a los que en un momento se responsabilizó
de un posible daño al erario por casi 15 mil millones de pesos. ¿Qué tal?

Nuevo llamado desde el Inai

Con la novedad de que el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales, el Inai, ha refrendado su solicitud de iniciar un diálogo abierto con
Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa, en relación con la propuesta de reforma cons
titucional que pretende eliminar los organismos autónomos. Esta solicitud, realizada por pri
mera vez el 10 de junio, busca abrir una conversación obj etiva y sin prejuicios, se ha informado,
también con el Poder Legislativo, sobre la modernización y fortalecimiento del marco normati
vo e institucional del país. Los comisionados del órgano garante prometen "apretar aún más el
cinturón" en su interior, para que haya más "austeridad y racionalidad en el uso de los recursos
públicos", refirió Adrián Alcalá, presidente del organismo. Hasta ahora se tiene previsto que la
4T extinga a los autónomos en las siguientes semanas.
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QUEBRADERO

VENEZUELA. EN LOS
DÍAS DEL DESTINO
POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Ha pasado más de una semana y los resulta
dos de las elecciones de Venezuela siguen

en la opacidad y confusión.
Se podrá argumentar que los adversarios de Maduro,

dentro y fuera del país, están uniéndose para acabar con un
gobierno que se define como "socialista". Las respuestas del
presidente a los planteamientos y críticas del exterior lo co
locan con un lenguaje de Guerra Fría y de los años 60 y 70.

A Maduro se le está acabando la capacidad de maniobra,
porque no ha podido defender su presunto triunfo y porque
se alejó de los orígenes del chavismo, con todas las críticas
que se le puedan hacer. Maduro se desfasó de Venezuela y
hoy ha encontrado en las amenazas, la represión y los ata
ques los elementos para defender su cuestionado triunfo.

Tiene bajo su control a la autoridad electoral, a la cual
por más que se le ha pedido y exigido que haga públicos los
resultados no lo hace, lo que sí ha hecho es declarar gana
dor a Maduro sin las actas electorales.

Sin que la propuesta de Brasil, Colombia y México fuera
contundente se optó por un buen camino. Lula se ha perfi
lado como un legítimo interlocutor. No ha dejado de insistir
en que se den a conocer las actas electorales y no ha teni
do silencios sobre lo sucedido, más bien en varias ocasio
nes ha planteado con claridad su visión de la elección en
Venezuela.

La propuesta de Brasil, Colombia y México no se coloca
en terrenos belicosos, como lo hizo de manera cuestionable
la OEA, la cual no alcanzó los votos para señalar al gobierno
de Maduro. La narrativa de Almagro resultó impropiada,
cargada de adjetivos para un momento en que si algo se
tiene que buscar son puentes.

Es un hecho que la OEA se tiene que reinventar. Ha
dejado de ser útil para el continente y muchos gobiernos
se mantienen en ella por temas diplomáticos más que por
convencimiento. Lo que es definitivo es que mientras sea
la organización la que convoque al debate sobre todo tipo

de temas de América hay que reconocerla, no tiene sentido
alguno que en una votación como la que se hizo sobre Ve
nezuela los países miembros se ausenten, como pasó con
el nuestro.

Si bien lo que está pasando en el país sudamericano
tiene una alta carga ideológica, tiene que verse más bien
sobre bases técnicas. Lo que importa es conocer quién ganó
con base en los datos derivados del voto popular. No se está
en este momento poniendo en la mesa las ideologías de los
partidos participantes. Lo que está de por medio es una de
cisión ciudadana y ésa es la que tiene que estar en el centro.

Entrar en las animadversiones respecto de una u otra
opción política no tiene asidero para tomar la decisión de
quién ganó o quién perdió. En buena medida esto sucedió
hace algunos días en el Congreso mexicano cuando la ma
yoría salió en defensa de Maduro y pasó a segundo plano lo
que está pasando con el proceso electoral.

Hace unos días también le planteábamos lo riesgoso que
sería que la situación en Venezuela se enquistara. Esto lleva
ría a una abierta confrontación interna y también llevaría a
que eventualmente el conflicto pudiera internacionalizarse
como, de hecho, ya está pasando.

El reconocimiento indistinto del triunfo de Maduro o

Edmundo González ya forma parte de posiciones políticas
de diferentes gobiernos.

El Gobierno venezolano está en una posición de decidir;
sin embargo, no se ve cómo pudiera reconocer el triunfo de
la oposición cuando se la pasa amenazando e intimidándole.

Tarde que temprano se conocerán las actas y se tendrá
que aceptar el triunfo de la oposición. Mientras tanto, Ma
duro trata de ganar tiempo; a veces pareciera que es más
para salir del país que para reconocer lo que cada vez está
siendo más evidente, su derrota.

RESQUICIOS.
Hay indicios de que Morena y aliados van a alcanzar mayo
ría calificada en Diputados. En el Senado tendrán que "con
vencer" a algunos legisladores para ello y así poder hacer
todos los cambios que quieren sin necesidad de negociar
con nadie; ahí viene nuestro destino.

TARDE que tem
prano se conoce
rán las actas y se

tendrá que aceptar
el triunfo de la

oposición
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El país del
'Ya mérito'
La historia se repite. Una y otra vez.

Cada cuatro años es lo mismo. Con

excepción de los Juegos Olímpicos
de México 1968 (nueve medallas)

y Londres 2012 (ocho medallas), nuestro
país casi siempre terminahaciendo eloso en
las justas veraniegas. No importa quienes
nos gobiernen: Los tricolores, los azules,
los guindas... nadie, absolutamente nadie,
ha sido capaz de diseñar e implementar
políticas públicas encaminadas a fomentar
y a establecer en este país una verdadera
cultura física entre sus ciudadanos.
Somos casi 130 millones de mexicanos

y cada cuatro años tenemos que confor
marnos con dos, tres o cuatro medallas
olímpicas... ¡noesposible!
Deportivamente hablando, en México

no tenemos mucho qué presumir. Si aca
so honrosas excepciones: Lorena Ochoa,
Hugo Sánchez, Raúl González, Checo Pé
rez, Julio César Chávez, Humberto Mari
les, Joaquín Capilla, El Toro Valenzuela,
Paola Espinosa, María del Rosario Espino
sa, Alej andra Valencia y unos cuantos más
que muy de vez en cuando nos ponen bajo
el reflector con sus admirables proezas.
Pero sólo muy de vez en cuando.
Los niños y los jóvenes mexicanos tienen

muy pocos héroes deportivos locales de
los cuales puedan abrevar inspiración y
motivación. Hoy por hoy, los chamacos
de este país quieren ser como Messi, como
Cristiano Ronaldo o comoLeBron James.

Las naciones de Primer Mundo, las que
dominan este mundo globalizado, me re
fiero a los Estados Unidos, Japón, Alema
nia, China, la Gran Bretaña, principalmen
te se valen del deporte para mostrarle a
todo el planeta lo poderosos que son. Así lo
hizo la Alemania Nazi de 1936y la pujante

China del 2008. Abrieron sus puertas y
ventanas para enviar un claro mensaje a
toda la comunidad internacional: Aquí,
estamos trabajando muy duro, tenemos
programas y presupuestos para forjar no
sólo deportistas de élite, sino ciudadanos
competitivos en todos los ámbitos.
Y, enMéxico, ¿qué tenemos? ¿Dónde es

tánlos políticos especializados en temas de
portivos? ¿Quiénes están legislando para
que en todo el país nuestros niños yj óvenes
aspirenaunamejorvidayauna mej or salud
a través del deporte? ¿Cuántas canchas
deportivas, cuántas albercas, cuántos gim
nasios, cuántaspistasciclistasyde canotaje,
cuántos espacios para practicar el tiro con
arco mandó a construir este Gobierno para
que dejemos de ser un país de obesos, de
diabéticos, de hipertensos, de sedentarios?
No nos engañemos, al gobierno de la

4T, al señor López Obrador, el deporte le
interesa tanto como le interesó a sus an

tecesores (Peña Nieto, Felipe Calderón
o Vicente Fox). Por principio de cuentas,
tenemos un Presidente al que muy poco le
importa tener una buena condición física.
Si acaso muy de vez en cuando, manda a
juntar a algunos de sus aduladores que ju
garon béisbol profesional y se van con ellos
a "macanear". A dizque batear y a dizque
fildear. Pero hasta ahí.
Y bajo este contexto, la verdad es que

muy poco es lo que se le puede pedir al
deporte mexicano. Por lo tanto, antes de
exigir medallistas olímpicos y campeones
mundiales, primero debemos construir,
desde los cimientos, estructura e infraes
tructura con nuestros pequeños: Educa
ción, salud, alimentacióny deporte.
Nohaydeotra.

Fecha: 06/08/2024

Página: 10

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Yazmin Alessandrino

Costo: 28,343

Página 91 de 173



Moisés Chaves
presenta la nueva
cara de Bankaool
1.BILLETES.
BANKAOOL VA POR MERCADOS DEL
CENTRO DELPAÍS.
El director de Bankaool, Moisés Chaves,
anunció que la nueva cara de la institución
será con un enfoque para que el usuario pue
da realizar casi el 90% de sus operaciones de
manera digital.
Además, confirmó que la institución NO

COBRARÁ COMISIÓN ALGUNAPORCON
CEPTO DERETIROS EN EFECTIVO EN SUS
CAJEROS.

YBankaool está implementando un mode
lo de crecimiento en el centro del país en enti
dades como Jalisco, Guanajuato, Querétaro,
Aguascalientes y San Luis Potosí.
FitchRatingsinformó que asignóla califica

ción nacional de riesgo de largo y coito plaz o a
Bankaool en "BBB +" y "F2", respectivamen
te, con una perspectiva estable a largo plazo.
En un comunicado se indica que es la pri

mera vez que se califica a la instituciónbanca
ria y la misma le otorga el grado de inversión,
además de que se debe a los resultados que la
institución registra desde la implementación
del modelo de negocio liderado por Chaves.

2.VOTOS.
ALITOJUEGACONELDINERODELPRI CON
TRATANDO AEMPRESAS FANTASMAS.

En el PRI nacional hay mucha preocupación
por la forma en que Alejandro Moreno está
manejando los ya de por sí escasos recursos
con los que cuenta el tricolor para apoyar a
sus comités estatales.

Las organizaciones adherentes al PRI"
como son la CNC, la CCI, la CROC, y ya ex
pulsada la CTM y una fantasmal CNOP, han
sido completamente marginadas por Ali to de
los montos de recursos que les han reducido.
De tal manera que el agandalle deAlito en

el seno del comité nacional del PRI es total.

Hay evidencias que los que deciden el
destino de las prerrogativas que el INE otor
ga al PRI, solamente son definidos entre
Mito, RubénMoreiray CarolinaViggiano.
3.VOTOS Y SEGURIDAD PÚBLICA.
ASESINAN EN CELAYA AL PERIODISTA CO
NOCTDO COMO "ELI I AÑERO SOI .TTTTTTO".
Celaya sigue siendo un territorio en el que
la delincuencia organizada tiene comple
tamente dominadas a las autoridades mu

nicipales encabezadas por el inepto alcalde
Javier Mendoza.

El domingo pasado fue asesinado un co
nocido y apreciado periodista, Alejandro
Martínez Noguez, El Llanero Solititito.
El comunicador fue masacrado por hom

bres armados que se transportaban en una
camioneta blanca.

México tiene medalla de oro como el país
más peligroso para ejercer el periodismo.

4.VOTOS YNOMBRAMIENTOS.

EN MI GOBIERNO NO QUIERO FUNCIO
NARIOS CORRUPTOS , QUIERO GENTE
HONRADA: ALEJANDRO ARMENTA.

El gobernador electo Alejandro Amienta
Mier anunció que Javiei Aquino será secreta
rio del Bienestar en el estado, Samuel Aguilar
Pala será el secretario de gobernación; Apoli
naria Martínez Arroyo directora del Instituto
Poblano de los Pueblos Indígenas, Ana Laura
Altamirano secretaria de desarrollo Rural.

Alejandro Amienta dijo que no permitirá
la corrupción en su gobierno y que tampoco
permitirá que los empresarios hagan obras
con sobrecostos. Puso de ejemplo la platafor
ma de Audi y el Museo Barroco que fueron
construidos con sobrecostos que aún paga el
gobierno estatal.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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La oposición se moviliza para evitar la sobrerrepresentación

BOCAES

JUAN M.
DE ANDA

estabocaesmia20014@gmail.com//@JuanMDeAnda

Conforme se acerca la fecha fatal: 23 de

agosto, para que el Instituto Nacional Elec
toral (INE) determine cuál vaaser el crite
rio que utilice para la repartición de las 200

diputaciones plurinominales(porpartidooporcoa
lición) la oposición de nuestro país ya está afinando
su estrategia para presionar al instituto a que lo haga
por coalición y así evitar que Morena y sus aliados
consigan la mayoría calificada, con lo que tendrían
manga ancha para reformarla Constitución.
El PAN, en voz de su dirigente nacional, Marko

Cortés, anunció lo que ha denominado una "cruzada
nacional" a través de espectaculares, spots en tiem
pos oficiales del partidoy activismo, para manifestar
su inconformidad contra la sobrerrepresentación
del oficialismo, lo que considera como un atropello
al voto de la ciudadanía, al tiempo que hizo un lla
mado a los magistrados del Tribunal Electoral a que
hagan valer la pluralidad democrática.
En tanto que, agrupaciones que conforman la

denominada "Marea Rosa" han convocado a una

manifestación frente a las instalaciones del INE, para
el próximo domingo con el mismo fin; sin embargo,
fuentes bien informadas nos dicen que existe una
seria preocupación al interior de ese grupo, pues, el
llamado que han hecho a través de grupos de Whats
App, no ha recibido el respaldo que hubieran queri
do, por lo que están pensando seriamente en recurrir
a las prácticas del "acarreo" que tanto cuestionaron
en las manifestaciones del oficialismo.
Así las cosas en la oposición.

"AUTONOMÍADELOS PUEBLOS ORIGINARIOS
YAFROMEXICANOS'EL LIBRO DE LECTURA
OBUGADAPARALOS DIPUTADOS.

Mucho se ha hablado del paquete de 20 reformas
que envió el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, al Congreso de la Unión, el pasado 5 de febrero;
sin embargo solo algunas han acaparado la aten
ción; entre ellas, la del Poder Judicial, que propone
desaparecer a los organismos autónomos y la que
modifica la Ley Electoral.
Una iniciativa que no ha estado en el ojo público,

pero que es de gran importancia es la que propone
reformar al artículo 2o de la Constitución, para ga
rantizar los derechos de las comunidades y de los
pueblos indígenas y afromexicanos de nuestro país,

En tanto que, agrupaciones que conforman la
denominada "Marea Rosa" han convocado a una

manifestación frente a las instalaciones del INE, para
el próximo domingo con el mismo fin; sin embargo,
fuentes bien informadas nos dicen que existe una
seria preocupación al interior de ese grupo, pues, el
llamado que han hecho a través de grupos de Whats
App, no ha recibido el respaldo que hubieran queri
do, por lo que están pensando seriamente en recurrir
a las prácticas del "acarreo" que tanto cuestionaron
en las manifestaciones del oficialismo.

Así las cosas en la oposición.

"AUTONOMÍADELOS PUEBLOS ORIGINARIOS
YAFROMEXICANOS'EL LIBRO DE LECTURA
OBUGADAPARALOS DIPUTADOS.

Mucho se ha hablado del paquete de 20 reformas
que envió el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, al Congreso de la Unión, el pasado 5 de febrero;
sin embargo solo algunas han acaparado la aten
ción; entre ellas, la del Poder Judicial, que propone
desaparecer a los organismos autónomos y la que
modifica la Ley Electoral.
Una iniciativa que no ha estado en el ojo público,

pero que es de gran importancia es la que propone
reformar al artículo 2o de la Constitución, para ga
rantizar los derechos de las comunidades y de los
pueblos indígenas y afromexicanos de nuestro país,

misma que el jefe del ejecutivo detalló el pasado 21
de febrero, en el marco del Día Internacional de la
Lengua Materna.
A poco menos de un mes de que termine la LXV

legislatura, ésta iniciativa ya es analizada en comi
siones de la Cámara de Diputados, con objeto de
avanzar en el dictamen lo más pronto posible.
Y a propósito de ello, el Magistrado del Tribunal

de Justicia Administrativa, Juan Carlos Reyes To
rres, presentará en próximos días, una investigación
profunday muy amplia, desde el ámbito constitucio
nal e histórico en su libro titulado, Autonomía de los
Pueblos Originarios y Afromexicanos.
El texto es una valiosa herramienta a modo de

prontuario, para los diputados de la LXV1 legislatu
ra, que tendrán la responsabilidad de discutiry en su
caso aprobaren el pleno de la Cámara, este pendien
te histórico con nuestros pueblos originarios.
La lectura de este libro debería ser de carácter

obligatorio para los legisladores a fin de que, con
altura de miras, logren sacar adelante una enmienda
de gran calado.

Las opi niaries expresadasspr los columritstas soft
tCdeSBidltníes y no reflejgo necesafíanreiité

el pu TO de vi sta de 24 HORAS.

Fecha: 06/08/2024

Página: 14

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Esta Boca es Mía / Juan Manuel de Anda

Juan M. de Anda

Costo: 31,063

Página 93 de 173



SimiJuditas ¡Llévelo!
"El cielo curayel médico
cobra los honorarios"

Benj amín Franldin
En estos tiempos, sin duda difíciles y

harto desesperados, ocurren cosas
que no puedes entender. México,
mayoritariamente católico, asiste

conmovido a la llegada de las reliquias de
San Judas Tadeo. ¿Cómo sucedió este magno
evento?

Pues gracias al patrocinio desinteresado,
por supuesto, del Dr. Simi (el Caballero Víctor
González) y de suhijo Víctor González Herre

ra (ahora Caballero de la Sagrada Orden Mili
tar Constantinianade San Jorge). En palabras
del Caballero hijo, "la llegada de las reliquias
de San Judas nos unirá y busca fundamentar
el amor y la bondad entre los mexicanos". Me
emocionó hasta las lágrimas.
San Judas Tadeo, discípulo de Jesús, fue

martirizado en algún lugardePersiaenel año
65. Con todo el rigor científico requerido, el
Papa León III declaró en el año 800 DC que
unos huesos que se encontraron enRoma eran
de uno de los brazos de San Judas. Nunca se

aclaró si era el brazo derecho o izquierdo, pero
daba igual, los huesitosya eran reliquia oficial.
A San Judas Tadeo se le conoce como el

"Santo Patrón de las causas imposibles, difí
ciles y desesperadas" y como pintan las cosas
por aquí, el Santo (más bien su brazo) va a
tener un éxito arrollador durante su peregri
nación por México.
La primera parada de San Judas fue en el

Salón de Protocolos de la SRE, donde la secre
taria Alicia Bárcenas espera que el primer mi
lagro del S anto en México sea sacarla del lío en
el que está metida con los temas del arresto en
EU d eElMayo Zambadaylareelección del dic
tador Maduro. Pero, ¿qué hacía la Secretaría
de Relaciones Exteriores metida en un asunto

netamente religioso? Siteníamos alguna duda
del poder e influencia de los insignes Caballe

ros González enla4T, conSan Judas Tadeo de
testigo nos ha quedado más que claro.
Igualmente, los Caballeros González han

construido un vínculo extraordinario y al
tamente cuestionable con la jerarquía de la
Iglesia Católica, ya no sólo con sus títulos y
condecoraciones. Hoy ya pueden promover
asuntos religiosos aniveles sin precedentes.
El culto a San Judas en México es enorme,

millones de mexicanos tienen causas (más
que justificadas) difíciles o desesperadas para
pedirle al Santo su auxilio. Y entre las causas
más frecuentes, y desesperadas, están las
relacionadas con la salud. Allí es dónde el Dr
Simi entra en acción.
Los Caballeros González con sus miles de

Farmacias del Dr. Simi no sólo tienen un enor

meymuy lucrativo negocio. Tienen, además,
una de las bases de datos más importantes del
sector salud. Cada paciente es una historia

que revela muchísimos datos: género, edad,
datos personales, antecedentes médicos, tipo
de padecimiento, gasto por paciente, etc. Los
datos están georreferenciados, con lo cual
saben con toda precisión todo lo necesario
para ser la soñada Dinamarca que la 4T nunca
logró. Ellos sí entienden que sí entienden.
El vínculo emocional, espiritual y econó

mico que una persona tiene con su salud o la
de su familia esmuy importante. Elpersonaje
delDr. Simi está perfectamente diseñado para
tocar esas fibras. Poco a poco los Caballeros
González han ido avanzando en sus obj etivos;
el premio Nobel para su fundador (no es bro
ma) y posicionar a su marca como el sanador
bondadoso de México.

El SimiJuditas ya está a la venta, se lo lleva
por sólo $299 pesitos en Similandia. Pero si
usted quiere sus medicamentos gratis, ¡ eso sí
que no! Hasta la botarga va incluida en el pre
cio de las medicinas. Los Caballeros González

no mienten ¡Es lo mismo, pero más barato!
Gratis, nunca.
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Rutilio, Américo, Evelyn, protegidos de la 4T
Seguramente al presidente López

Obrador, quien dijo que no le gusta
"lo que está pasando en Chiapas", no
se ha dado cuenta de lo que ocurre

también en Tamaulipas y Guerrero, por citar
sólo dos entidades gobernadas por morenistas
en los que la violencia ha sentado sus reales.
López Obrador tardó meses en declarar

sobre Chiapas, pese a que diariamente, desde
por lo menos hace tres años, el estado sureño
ha sido cliente frecuente de la nota roja.
Elmandatariotocó superficialmente el tema,

pero no se refirió al gobernador, Rutilio Escan
dón, quien ha permitido, por acción u omisión,
que los grupos de la delincuencia organizada
hayan sembradoelterrorenvariosmunicipios.
Escandón goza de la protección de López

Obrador, al igual que Américo Villarreal y
Evelyn Salgado, tan responsables de lo que
sucede en sus estados como el chiapaneco.
En otros tiempos ya habría habido por lo

menos públicas llamadas de atención a los
gobernadores; pero su notable incapacidad
para gobernar no solo no merece una recri
minación privada o pública, sino la defensa a
ultranz a del jefe del Ejecutivo.
¿Qué tendría que pasar para que López

Obrador, al final de su administración, acepte
que su política de seguridadha sido un fracaso?

Ni con la Guar dia Nacional o el Ejército en
tareas de seguridad pública la inseguridad se
ha reducido.

Quiz á no lo recuerda ya, como no recuerda
haber prometido que el litro de gasolina cos
taría 10 pesos, pero López Obrador reconoció,
en una entrevista con Ciro Gómez Leyva, que
si no dejaba un país con mejor segur idad pú
blica su gobierno habría fracasado.
Ahí está el video.

Pocos prestaron atención al más reciente re
porte de la Encuesta Nacional de Ocupacióny
Empleo (ENOE), en el que se informa que en
junio pasado se perdieron 863,862 empleos.
La mayoría de estos corresponden al sector

informal, pero no deja de ser una señal de que
la economía "a prueba de devaluaciones" que
presume el presidente López Obrador, se está
enfriando.

El reporte establece que esta caída en el
empleo implica perder todos los puestos de
tr abajo que se habían cr eado de enero a mayo
de este año, siendo la segunda peor caída de la
población ocupada desde noviembre del2023,
cuando se per dieron 1.2 millones de trabajos.
De alguna manera se ha querido matiz ar la

nota resaltando que, del total de puestos de
trabajo perdidos, "sólo"33,471 eran empleos
formales.

Con un escenario en el que la incer tidum

bre financiera prevalecerá, en donde las in
versiones seguramente se dejarán en stand
by y el gobierno y los empresarios nacionales
tendrán que pagar más por importaciones, los
mexicanos tendrían que estar preocupados.
Los ciudadanos pues, por que para el go

bierno "vamos requetebién".
Claudia Sheinbaum recibirá la constancia

de mayoría que la acredita como presidenta
electa el 15 de este mes.

No se conoce el proyecto por el que se recono
ce el triunfo de la moreni sta, pero sería intere
sante saber si para alguno de los ponentes hubo
acciones que, si bien no son suficientes para
descalificarla elección, sí inclinaron labalanz a.
Por lo pronto elTribunal Electoral delPoder

Judicial de la Federación sigue analizando
más de 30 conferencias Mañaneras de López
Obrador en las que violó la legislación electo
ral al hacer proselitismo en favor de su partido
odesucandidata.

Como sea, el Tribunal podrá decir que Ló
pez Obrador cometió múltiples violaciones
a la legislación elector al, pero todo quedará
como anécdota pues no se le puede sancionar.
Y tan tan.

LaMMbtmgati^ciaaierliMco^^tesgjri!
independientes^ no reflejan necesariamente

I vistas® 24 HORAS.
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Mega bono en Donceles
Aunque son de los menos productivos a nivel nacional,
los diputados del Congreso de la CDMX se van a dar un
megabono para el final de la Legislatura. Según justifi
caron en su momento los parlamentarios, la mencionada
prestación aplica para todos los trabajadores de Donceles;
la pregunta es si los burócratas también se van a llevar poco
más de dos millones de pesos como se prevé lo hagan los
legisladores de la capital. ¿Será?

Tormenta a la vista
Y si pensaba que el clima políticoya estaba agitado, a la
vista se observan dos debates intensos después de que la
Suprema Corte admitió y turnó dos acciones de incons
titucionalidad enviadas por legisladores de oposición en
contra de los poderes Legislativoy Ejecutivo, por las leyes
de Amparo y Amnistía... Los expedientes ya deben estar
en el escritorio del ministro Javier Laynez Potisek y Juan
Luis Alcántara Carrancá, claro, de cada quien. ¿ S erá?

Aunque sea
Hoy se realizará en Saltillo, Coahuila, el penúltimo foro
de di álogo por la reforma del Poder Judicial organizado
por la Junta de Coordinación Política de San Lázaro.
Quedará únicamente pendiente uno más en Sinaloa el 8
de agosto y a partir de entonces se supone que los legisla

dores retomarán algunas de las propuestas e inquietudes
presentadas en los nueve encuentros. Ya se verá si sí o si no,
le mueven unos párrafos a la iniciativay no sólo ponen en
letra los números como acostumbra la 4T. ¿Será?

No hay comunicación
Ayer, luego de que la FGR diera a conocer que extraditó a
EU aEIDiablo Riano, un presunto asesino que se desem
peñaba como policía en Oaxaca, y que estaba en la lista de
Los Más Buscados, el Departamento de Justicia reveló
que 4 días antes fue detenido por su personal en Oaxaca, y
ese mismo día (1 de agosto) extraditado... Por lo visto, no
hay mucha comunicación. ¿Será?

Cerca del poder
Nos dicen que el expanista Carlos Torres Torres, esposo
de la gobernadora morenista de Baja California, Marina
del Pilar, es visto por empresas proveedoras de bienes y
servicios e incluso de construcción, como el personaje
clave en la asignación (¿y distribución?) de contratos
oficiales y ya hasta lo acusan de privilegiar a las "firmas
amigas", lo cual realiza desde su cargo como coordinador
de Proyectos de Regeneración de Espacios Públicos...
No cabe duda que sabe estar del lado del poder, comentan
que hasta tuvo de invitado de honor al expresidente Felipe
Calderón en su anterior boda con Vanessa Morrison

Loaiza. ¿Será?
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Claudia cambia paradigma y dialoga con opositores
El cambio de política se dio bajo la

puerta.
Tal vez para no molestar a quien

hizo del sectarismo su forma de go
bierno para cimentar y fortalecer su pomposa
transformación.
Pero la decisión de Claudia Sheinbaum

merece destacarse porque, si cumple su pro
mesa y nadie la pone en duda, el país entero
será beneficiario.
Ya no habrá reuniones cerradas y limitadas

a los correligionarios, lo cual selló al lopezo
bradorismo y afines como una administra
ción de facción.

Inclusive ella sorprendió a los escasos opo
sitores sobrevivientes ante esta avalancha de

triunfos electorales guindas y de presiones
electorales.

Por ej emplo, María Eugenia Campos no lo
podía entender: la próxima Presidenta la con
vocaba a una reunión de trabaj o y le pidieron
traer su lista de prioridades para Chihuahua.
No lo dudó, reaccionó, porque su misión

es hacer gobierno y quiere un entendimiento
con el Gobierno federal como no lo tuvo, sin
llegar por ello al choque, con Andrés Manuel
López Obrador.

DIÁLOGO CONTODOS

Maru Campos era ayer una mujer solitaria.
Algo extraño desde la virtual anulación de

la Conferencia Nacional de Gobernadores

(Conago), donde confiuíany buscaban enten
dimiento todos los signos políticos.
Ha dejado de ser el foro imaginado por sus

impulsores José Murat (priista) y Ricardo
Monreal (perredista) para presionar por
recursos, obras y proyectos al gobierno de
Vicente Fox.

Eso quedó atrás.
Ayer Maru Campos acudió a un encuen

tro de distinto nivel, con un equipo de more
nistas para otear hacia dónde va el próximo
gobierno y cuáles serán los beneficios para
Chihuahua.

Saludó con cortesía ala candidata electay a
los demás convocados, Víctor Manuel Castro,
Miguel Ángel Navarro, Rubén Rocha, Zoé
Robledo, Lázaro Cárdenas, Mario Delgado.
Ajuzgar por su estado de ánimo, salió feliz.
A su optimismo coopera el discurso de

Claudia Sheinbaum, quien prometió abrir
diálogo con todos los gobernadores, inclui
dos los de oposición "como debe ser", para
trabajar juntos.

FRACASOS EN SALUD

La promesa es ver hacia 2025.

Punto de avance será el presupuesto del
año próximo, donde se etiquetarán recursos
para las prioridades convenidas en las reunio
nes regionales de Claudia Sheinbaum con
los gobernadores.
No se habló del pasado reciente, del sexe

nio en curso, pero el contraste es radical a
partir de un solo sector: ¿qué habría pasado
si se han lanzado por consenso los programas
de salud?

Tal vez no habrían respaldado el Insabi y
demás experimentos fracasados, pero qui
zá hoy las 32 entidades federativas estarían
sumadas al IMSSBienestar y se sabría hacia
dónde vamos.

Apropósito, reflexión al canto: ¿qué ha sido
del maestro Juan Antonio Ferrer Aguilar, a
quien no se le regatearon recursos para ma
nejar el Insabi pero nadie sabe el destino de
miles de millones de pesos?
Queda para la anécdota las cifras difundi

das en su oportunidad: inició operaciones en
2020 con 74 mil 556 millones y al siguiente,
con la desaparición a la vista, todavía se le
programaron 107 mil 216.
Tal vez estemos la esperanza no debe des

vanecerse ante un cambio de paradigma y
la reunión de ayer sea la primera de muchas
fructíferas.
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Constancia a la vista

La semana que entra, el 14 o el 15 de agos
to, la doctora Sheinbaum Pardo recibirá su
constancia de presidenta electa. Es la po
lítica más votada en la historia del país,
lo que constituye un dato clave para que
el trámite fluya de manera expedita. La
coalición gobernante pondrá sobre la me
sa 36 millones de votos, los magistrados
del TEPJF le darán sin duda la constancia

de mayoría.
Hay en la elección de junio otros aspec
tos que requieren un debate a fondo, co
mo el de la sobrerrepresentación, pero
no el triunfo de Claudia.
El documento supone cambios cualitati
vos, no menores, como la seguridad de la
presidenta electa y su familia más cerca
na. Se podrá comenzar de manera formal

a trabajar en el acondicionamiento de la
casa donde piense vivir cuando asuma el
poder, incluso si decide hacerlo en Pala
cio Nacional. El cambio de estafeta está
cada vez más cerca.

El equipo de Armenta
Alejandro Armenta, gobernador electo de
Puebla, comenzó a presentar a los inte
grantes de su gabinete.
Arrancó fuerte con dos nombramien
tos muy comentados en la Angelópolis.
Samuel Aguilar será secretario de Gober
nación estatal y el actual titular de esa
cartera, Javier Aquino, se queda en el go
bierno y va una dependencia tan impor
tante como la Secretaría del Bienestar,
Armenta privilegió la confianza. Agui
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lar es un antiguo colaborador suyo ya
que han participado en diversos proyec
tos juntos por más de tres lustros, sobre
todo durante la estancia de Armenta en
el Senado.
Aquino es un cuadro probado en depen
dencias de primer nivel del gobierno del
estado de modo que su nombramiento co
mo secretario del Bienestar es un recono
cimiento a su hoja de servicios y a los re
sultados que ha entregado.

Santo que no es visto...
El largo periodo vacacional que se tomó
Xóchitl Gálvez le está pasando factura a
la excandidata presidencial.
Xóchitl quiere generar una movilización
ciudadana por el tema de la sobrerrepre
sentación, pero no será sencillo que conec
te de nuevo con la ciudadanía.

Ya grabó un video para animar a la gen
te a evitar el agandalle de Morena y sus
aliados, pero poca gente lo ha visto, en
tre otras razones porque hay otros fo
cos de atención. Santo que no es visto
no es adorado y no le prenden velas, di
ce la sabiduría popular y así es.
Claro que el caso de la sobrerrepresenta
ción es una causa muy importante que jus
tifica el regreso de Xóchitl, pero sería más

sencillo movilizar voluntades si no se hu

biera desaparecido.

El lunes negro
Solía decirse que cuando a Estados Unidos
le da catarro a México le da pulmonía. Por
lo menos ante las turbulencias de ayer esto
no fue así. Wall Street tuvo su peor jorna
da en dos años, lo que tiene a todo mundo
consternado.

Los especialistas hablan de señales de re
cesión en la Unión Americana como cau
sa del nerviosismo internacional que llevó
al peso mexicano a una jornada sombría.
La economía del vecino país se desacelera
justo en un momento en el que la compe
tencia política se agudiza.
El candidato Trump reaccionó rápido
y ya culpa a Kamala Harris de los ma
los datos económicos. Que esto sea fal
so o cierto es lo de menos, ya se sabe
que Trump opera en base a realidades
alternas.

Lo que quedó claro es la vinculación sisté
mica entre las economías de ambos países.
No le dio pulmonía a México es cierto, pe
ro el peso ronda los 20 pesos, algo que no
ocurría desde hace años*
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SUBE Y BAJA

María del Rosario Castro
Escórela
Directora General del Metrobús

Realizan la prue
ba de alcoholemia
a 122 conductores

y conductoras del
Metrobús en la ter
minal Indios Verdes

y todas las pruebas salieron negativas. No
se identificó a ningún conductor bajo la
influencia del alcohol. Palomita.

Evelyn Salgado
Gobernadora de Guerrero

La inseguridad y
violencia no paran

9 £ en su estado; ayerdia hombres armados

prendieron fuego
a una unidad del
transporte público

luego de bajar al chofer y a los pasajeros
sobre la carretera ChilpancingoChichi
hualco.
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Venezuela y los cómplices de una dictadura sin máscara

Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com. mx

La fuga de Venezuela hacia
una dictadura está llegando a
su cúlmine, con la pretensión
de Nicolás Maduro de mante

nerse en el poder, a pesar de
que todas las evidencias apuntan a que
perdió de manera categórica las eleccio
nes del pasado 28 de julio.

El proceso a través del cual Venezuela
se transforma en dictadura tiene la pe
culiaridad que, a pesar de que el crea
dor de la Revolución Bolivariana no era

ningún demócrata, llegó al poder a tra
vés del mandato ciudadano en las urnas.
Recordemos que Hugo Chávez ganó con
facilidad las elecciones de 1998. Su "Po
lo Patriótico" obtuvo el 56 por ciento de
los votos. Aquellas elecciones estuvieron
signadas por el hartazgo social hacia la
clase política tradicional, corrompida y
que se repartía el poder.
En el 2000, tras la aprobación de la

nueva Constitución, Chávez obtendría
casi el 60 por ciento de los votos, la ma
yoría absoluta de la Asamblea Nacional
y capacidad para consolidar su proyecto
social, apoyado en los altos precios del
petróleo, a los que se sujetaba totalmen
te. Se trataba de un esquema con los pies
de barro, ya que dependía del precio de
una sola mercancía.
En 2006, el bolivaríanismo chavista

llega a la cúspide de la popularidad y su
líder se reelige con el 63 por ciento. Ya
no alcanzaría esa cota en su última ree
lección, en 2012, en la que ya enfrentó

a una oposición mayoritariamente radi
calizada. Luego vendrían su enfermedad
y muerte, coincidiendo con la caída, pri
mero paulatina y luego estrepitosa, de
los precios internacionales de petróleo.
Nicolás Maduro, nombrado sucesor

por el dedo de Chávez, ganó las impug
nadas elecciones de 2013 por apenas un
punto porcentual. Parte de ello se debió
a la campaña delirante de Maduro (re
cordemos la anécdota del "pajarito chi
quitico" que era el alma de Chávez) y a
que no mostró otra propuesta que la can
taleta del eterno amor al eterno líder.

Ya sin el apoyo de los ingresos pe
troleros, Venezuela terminó por caer en
una doble espiral: por un lado, una hi
perinflación galopante que destruyó el
sistema financiero y los ahorros; por el
otro, una caída dramática en la produc
ción y el empleo, que mandó a la pobre
za a millones de venezolanos de clase
media y, a la miseria, a los miembros de

las clases populares que no tuvieran una
suerte de enchufe con el chavismo que
les permitiera sobrevivir. Ese desastre
social, a su vez, se tradujo en un éxodo
masivo de un país en el que la esperan
za de un mejor futuro se ha desvaneci
do para la gran mayoría de la población.
En ese contexto, en 2017 se aprobó

una nueva Constitución. En ella, en un
país escindido, una parte decide suplan
tar al todo. No se trata de una Constitu
ción como la conocemos en otras partes,
en donde el texto plasma el contrato so

cial vigente. Lo que pretende plasmar es
precisamente la ruptura del contrato: la
decisión de una parte de la población de
actuar en contra de la otra parte. No se
trata de organizar en común la vida de
ciudadanos que tienen distintas mane
ras de pensar, sino de imponerse contra
los que piensan diferente.
A pesar de las circunstancias políti

cas adversas y de la persecución en su
contra, las oposiciones venezolanas se
unieron en torno a la candidatura de

Corina Machado y, luego de que el ma
durismo le impidiera ser candidata, en
torno a Edmundo González. La situa

ción económica desesperada, la falta de
libertades políticas y la presencia cada
vez más ominosa del ejército venezola
no en la vida pública contribuyeron a
que la campaña opositora fuera exito
sa. Tanto las encuestas de salida como

las actas que han sido dadas a conocer
muestran una amplia victoria de Gon
zález. Sin embargo, la autoridad electo
ral —en manos de Maduro declaró an
ticipadamente la victoria del candidato
oficialista, sin transparentar una sola de
las actas.
A partir de ahí, Maduro ha hecho

un recorrido delirante. Ha convocado

al "pueblo de Cristo" a reaccionar con
tra "las campañas de demonios y de
monias". Ha dicho ser víctima de una

campaña internacional de los países la
tinoamericanos que rechazaron su pro
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clamación de victoria, y expulsado a sus
embajadores. Ha acusado a Elon Musk
de hackear los datos electorales, para fa
vorecer a la oposición y al imperialismo.
Ha hablado de un "baño de sangre", y
lo está cumpliendo contra sus oposito
res. Es intelectual y moralmente insos
tenible.

Luego tuvo la osadía de solicitar un
amparo ante el Tribunal Superior de
Justicia —que él controla—, pero no
contra el Consejo Nacional Electoral —
que él también controla—, sino contra
el equipo de campaña de la oposición,
al que pretende meter a la cárcel por el
delito de denunciar un fraude electoral.

La intención principal es que la oposi
ción entregue al Tribunal las actas en su
poder, para destruirlas. La secundaria,
es efectivamente encarcelar a los opo
sitores, contra quienes se ha desatado
una feroz cacería de brujas a todos los
niveles: desde los líderes hasta los ciuda
danos que se manifiestan pacíficamente

en las calles.
Lo ha dicho claro el candidato del

Partido Comunista de Venezuela, Enri
que Márquez: en la sala de totalización
de CNE no se produjo el boletín con los
resultados; los que se dieron a conocer
no son consistentes y el pueblo anda in
dignado con el CNE "por pretender ver
nos la cara de pendejos y salir con ese
resultado como quien saca una serville
ta del bolsillo con unos resultados que
apuntó". De ahí la exigencia de publicar
todas las actas.

Queda claro que una revolución que
comenzó con las urnas, terminó dándo
les la espalda cuando se dio cuenta de
que la mayoría de la población ya no la
apoya. Que las urnas eran sólo un vehí
culo y que nunca hubo convicción de
mocrática.

Es momento de que quienes dicen ser
demócratas de izquierda exijan sin am
bigüedades a Maduro, y a las institucio
nes que controla, que se muestren las

actas de votación. Que esos supuestos
demócratas no se cubran de retórica pa
ra esconder sus simpatías con una dicta
dura que ya se quitó la máscara, como
lo ha hecho el presidente López Obra
dor. En este asunto, la falta de claridad
es cómplice»

Twitter: @francücobaezr

Es momento de
que quienes dicen
ser demócratas de
izquierda exijan

sin ambigüedades
a Maduro, y a las
instituciones que
controla, que se

muestren las actas
de votación
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CODICE

El Llanero Solititito

El reportero Alejandro Martí
nez fue ejecutado en Celaya,
Guanajuato. No es otro ase
sinato más de un colega co
municador, es uno diferente

que causa estupor. Martínez, cuyo nom
bre de batalla periodístico era el Hijo del
Llanero Solititito, ya había sido amen
zado. Por esa razón contaba con protec
ción policiaca.
Era acompañado por policías a rea

lizar sus coberturas y fue precisamente
al regreso de una asignación en el mu
nicipio de Villagrán, de un atropellado,
cuando fue asesinado. La crónica dice
que se acercó una camioneta blanca des
de donde le dispararon, a pesar de que
en ese momento lo acompañaban sus es
coltas. A plena luz del día y con escol
ta. Nada impidió que los sicarios cum
plieran la orden de liquidarlo. ¿Qué otra
cosa puede hacer los colegas que traba
jan en zonas de presencia intensa del
crimen organizado, como sin duda lo es
Celaya?
Los policías que lo cuidaban lo lle

varon al hospital, pero ya iba herido de
muerte. Los agentes también resultaron

heridos y ya están siendo atendidos. Ca
ray. Los diarios allá acuerdan que en no
viembre del 22 el Llanero Solititito fue
blanco de un ataque a las afueras de su
domicilio, pero la libró, a partir de en
tonces se le asignó un vehículo oficial y
una escolta. A la hora de la verdad esta

protección resultó insuficiente.
El ataque conmocionó a la comuni

dad de informadores de la ciudad. Algu
nos de ellos recordaron que el comuni
cador alcanzó notoriedad por su cober
tura de las tropelías del Cartel de Santa
Rosa Lima que ha sido una verdadera
pesadilla para Guanajuato. Ser policía
en Celaya es un trabajo de alto riesgo
ya que para controlar la plaza sicarios
de organizaciones criminales lo prime
ro que hacen es cooptar o eliminar a los
policías municipales.
Prensa local reportó que la organi

zación Amnistía internacional exigió a
la fiscalía general del estado de Guana
juato llevar a cabo las investigaciones
necesarias qué esclarezca en el hecho
considerando su labor como periodista.

Por su parte el artículo 19 México re
cordó que en noviembre del 2022 hubo
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una tentativa de asesinato contra este

periodista en donde un sujeto descono
cido se presentó a su domicilio con un
arma de fuego preguntando por él, pe
ro lograron cerrar la puerta antes de que
éste disparara. Artículo 19 llamó a la fis
calía especial para la atención de deli
tos cometidos en contra de la libertad de
expresión para que atraiga el caso y se
investigue de manera expedita siguien
do el protocolo homologado de delitos
contra la libertad de expresión.

El consejo estatal de protección a per
sonas defensoras de derechos humanos
y periodistas de Guanajuato condenaron
enérgicamente el asesinato de Alejandro
Alfredo Martínez e hicieron extensivos
su más sincero pésame a la familia. Se
ñaló que el consejo continuará dando la
atención al caso y trabajando en coor
dinación con el mecanismo Federal de
protección a personas defensoras de de
rechos humanos y periodistas de igual
manera la comisión Estatal de atención
integral a víctimas continúa dando la in
tervención correspondiente a los fami
liares. El consejo declaró que su misión
en favor del ejercicio periodístico con

Los policías que lo cuidaban ¡o
llevaron al hospital, pero ya iba
herido de muerte. Los agentes
también resultaron heridos y ya

están siendo atendidos.

tinúa y ya han comenzado las acciones
para con la familia.
La protección policiaca ayuda, pero

no es suficiente. Lo único que detendría
a los criminales es que no hubiera impu
nidad, que enfrentaran las consecuen
cias de sus actos, pero si invariablemen
te se salen con la suya entonces seguirán
jalando el gatillo en contra de reporte
ros incómodos. La libertad de expresión
está seriamente amenazada en México.
Incluso en la CDMX ya ha habido

agresiones como el caso de Ciro Gómez
Leyva que está a la mitad, porque el si
cario está en el cártel platicando con los
fantasmas de sus víctimas, pero la ma
no que meció la cuna sigue en libertad
gozando de impunidad»
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Los Juegos Olímpicos y la cara dura

Algunos le llaman cinismo.
Otros simplemente cara
dura.

En el caso de Ana Gabrie
la Guevara, cabeza (¿?) de la

Conade, simplemente impunidad.
Señalada por decenas de irregulari

dades la Comisión Nacional del Deporte,
en manos de Ana Gabriela Guevara ha
acumulado en este sexenio observacio
nes suficientes para llenar un catálogo
tanto de la Auditoría Superior de la Fe
deración como de la secretaría de la Fun

ción Pública y hasta la Fiscalía General
de la República.
La dicha comisión o mejor escrito,

su titular, navega en los anchos mares de
la impunidad gracias a la protección del
presidente de la República quien la favo
rece con su simpatía. Inexplicablemente,
pero es una de sus consentidas.
Por eso la señora Guevara, quien ja

más habría logrado nada en el deporte
si no fuera por los auxilios económicos
del gobierno de Sonora cuando cambió
el basquetbol por el atletismo, por de
cisión del entonces gobernador Maniio
Fabio Beltrones, ha olvidado la modesta
condición de sus comienzos y se ha su
bido al pedestal de la militancia more

nista, quizá porque fue su único camino
al oro. En medalla olímpica, jamás pudo
conseguir uno.

En las actuales condiciones el depor
te mexicano sigue siendo mexicano; es
decir, de medio pelo, de media tabla o
de tabla inferior. Ya se sabe, la palabra
mexicano en cualquier actividad, no
es un gentilicio, es un adjetivo.

Quizá haya una gran variedad de fac
tores, cuya diversidad sobrepasa la di
mensión de esta co

lumna y de este pe
riódico entero, si
fuera necesario ha
cer un relato deta

llado de ellos, pero
los resultados nos

hacen un país mai
cero en busca siempre del garbanzo de
a libra y la golondrina sin verano. Los
deportistas hacen su esfuerzo, pero na
die los respalda. Hay excepciones; no sis
tema.

Y para las triste condiciones del sub
desarrollo, cuya inopia es proporcional
a la estulticia de la señora Guevara (en
lo cultural y moral, quiero decir, porque
para otras cosas atesora sabiduría a rau
dales), bastante hacen quienes logran si
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quiera llegar a las clasificaciones para
competir en los juegos.
Si además de sostener sus gastos 

entrenamiento, desplazamientos, equi
po, entrenadores y demás, mediante la
poco deportiva actividad sugerida por la
trotona ANG, de vender calzones se les
van a pedir resultados de oro, ya todo
resulta doblemente surrealista. Y triple
mente vergonzoso.
Pero el colmo de la desvergüenza 

aunque no cause ex
trañeza— es frenar
las carreras depor
tivas de jóvenes ilu
sionados y después
censurar a la repre
sentación olímpica
por sus escasos re

Hoy disfruta de los Juegos
Olímpicos en la mejor de todas
las especialidades deportivas:
la burocracia de los gastos
pagados, el primer sitio en el

podio de los viáticos.

sultados.
No es este, por otra parte, el único

ejemplo de oportunista cinismo de la se
ñora Guevara. Cuando el dedo prodigio
so la señaló para ocupar un escaño en el
Senado, se convirtió en un jarrón chino.

En el colmo de no saber dónde poner
la, le entregaron la Comisión de Asuntos
Migratorios, tema también desconocido
para ella. Como todo lo demás, incluido
el fomento deportivo.

Hoy disfruta de los Juegos Olímpicos
en la mejor de todas las especialidades
deportivas: la burocracia de los gastos
pagados, el primer sitio en el podio de los
viáticos. En eso sí logra medalla de oro
hasta cuando no hay juegos. O de perdi
da de plata en la célebre Tour D'Argent,
siempre y cuando alguien de su séquito
le explique el menú.

TIRESIAS

Escandalizados por el travestismo y la
amplísima diversidad sexual escenifica
da en la carnavalesca ceremonia de aper
tura olímpica (perfectamente de acuerdo
con la actitud epatante de la intelectuali
dad francesa de todos los tiempos), no tu
vieron tiempo para recordar aquella obra
teatral de Apollinaire, "Las tetas de Tire
sias", precursora del movimiento surrea
lista (otro mayúsculo juego de pedante
ría), escenificada en París en el 19r7, en
plena Primera Guerra Mundial.
La enorme "boutade" de la fiesta in

augural se encontró con la incompren
sión de quienes tomaron en serio la es
cenificación de bacanales paganas y las
confundieron con la Ultima Cena, como
en aquel filme surrealista en el fondo de
Buñuel, "El ángel exterminador"»
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La inestabilidad sobre
el tipo de cambio
El mercado cambiario mexicano se ha visto sometido a una in
tensa volatilidad producto de las condiciones de inestabilidad en los
mercados financieros internacionales y específicamente por las opera
ciones especulativas que han operado en contra del peso mexicano
frente al dólar.

Aun mes de que empezó la
volatilidad desde que se
conocieron los resulta

dos de la elección presi
dencial, el tipo de cambio
pasó del 31 de mayo de 17

pesos por dólar hasta alcanzar los 18.61
pesos por dólar el 31 de julio, y las ex
pectativas es de que continúe la depre
ciación, en lo que va de inicios de agosto
superó los 19 pesos por dólar, y se estima
que supere los 22 pesos por dólar.

El comportamiento volátil del tipo de
cambio es porque el mismo está asenta
do en una fragilidad producto de opera
ciones que se realizan en los mercados
cambiarios, en donde lo que se busca es
la ganancia inmediata.

Tal es el caso de las operaciones co
nocidas como carry trade, las cuales
permiten solicitar un préstamo en mo
neda extranjera a una tasa de interés
baja e invertir en una moneda donde la
tasa de interés sea más alta, en México
se realiza con préstamos en dólares o
yenes; en el caso de EU su política mo
netaria mantiene su tasas de refeíertcia
sin variación, mientras el Banco de la

pón, ha subido Ja tasa de interés, ello ha
afectado las operaciones especulativas
realizadas en México.

El riesgo recae én la volaMáfcl que
experimenta el tipo de cambio y es
alentada por los flujos de dólares en los
mercados financieros internacionales,
en donde los bancos centrales son co
partícipes, los cuales están siendo apro
vechado por los especuladores, para in
crementar sus ganancias. Esto es lo que
ha estado ocurriendo en los últimos me
ses y particularmente se ha agudizado
por las condiciones en los mercados
donde se realizan estas operaciones, en
particular las tensiones que se dan en el
mercado japones, porque desde México
hace tiempo que se están realizando
compras de dicha moneda.

Cuando las condiciones de los merca
dos extranjeros no son favorables, las
presiones hacia la depreciación muestran

que el superpeso se encuentra en una zo
na de extrema debilidad. La vulnerabili
dad del tipo de cambio mexicano, se ve
supeditado a las transacciones especula
tivas y a las acciones de los mercados fi
nancieros, ello lo que indica es que mien^

tras sigamos con este modelo de inver
siones altamente especulativas el tipo de
cambio se verá cada vez más afectado.

Es de destacar que el superpeso se
afinca sobre estas bases especulativas y
que muestra fisuras cuando la inestabi
lidad externa se manifiesta, esto resulta
contrastante porque la actividad real de
la economía mexicana se encuentra en
una dinámica de evolución donde sus
indicadores de inversión, capacidad
productiva, consumo, sector externo e
ingreso son positivos.

Así la aparente fortaleza que tenía el
superpeso no es sostenible, porque no
es reflejo de lo que realmente está ocu
rriendo en nuestra economía, los espe
culadores están obteniendo ganancias
de manera rápida, han dado la percep
ción de que el tipo de cambio estaba
sustentado en bases de la ecopoigja
real, lo que está demostrando ^ actual
inestabilidad financiera es que ii»£s pí.

La práctica tiene lugar desde 2017, en
donde los bonos gubernamentales y el
peso de México han sido utilizados por
los especuladores para generar ganan
cias extraordinarias al solicitar prestado
en un país con una tasa baja e invertirla
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en otro país con un alto tipo de interés.
La inestabilidad reciente tomó fuerza
desde mayo y empezó a cuestionarse la
llamada fortaleza del peso.

Este tipo de esquemas especulativos
son los que las autoridades financieras

de los bancos centrales deben limitar,
desincentivar y controlar, porque en el
caso de México afecta a corto y mediano
plazo a la actividad económica, produc
to no del sector real sino de operaciones
meramente especulativas.
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De la hipnosis colectiva
a la delirante realidad
En un capítulo más de su "gira del adiós", el presi
dente Andrés Manuel López Obrador insiste en in
formarle al "pueblo sabio" que transmitirá a su su
cesora los "poderes mágicos" para que continúe re
solviendo los flagelos que azotan al país: La insegu
ridad, la miseria, la desigualdad, la corrupción, entre
otros.

Claudia Sheinbaum será "la mejor presidenta del
mundo mundial", afirma el líder de masas e ídolo de
multitudes, quien ha logrado en seis años lo que no
pudo hacer el PRI en las ocho décadas que gobernó,
ni el PAN en su "docena trágica": Sacar del estado
hipnótico que se producía cada seis años con el cam
bio de gobierno que hacía abrigar esperanzas e ilu
siones de millones de mexicanos que pensaban que
"ahora sí con el próximo gobierno nos va a ir muy
bien", para convertirlo en la "delirante realidad" de
que seguirán "requetebién". La próxima presidenta
de México "será mejor que yo", subraya el líder, lo
que festejan las multitudes coreando: ¡No te vayas
AMLO... te queremos!
Nadie puede negarle a López Obrador que el

"nuevo enfoque" de regalar dinero a los pobres ins
critos en los programas sociales, diseñados e instru
mentados por diversos gobiernos priistas y panistas
fue la "receta mágica" que hoy tiene al presidente
saliente "en los cuernos de la luna".

La próxima presidenta ha prometido que seguirá
con la misma estrategia, mejor todavía, la ampliará a
otros sectores de la población que nunca fueron con

siderados por los regímenes anteriores: Las mujeres
de 60 a 64 años, las niñas y los niños en edad escolar,
y otros tantos desamparados, lo que "enloquece a
esas multitudes", que, como decía Sigmund Freud,
perdieron su capacidad de raciocinio ante las ilusio
nes propiciadas por el "líder"; en la medida que el
individuo convierte en su realidad los ideales soste

nidos, las masa se convierten en fieles seguidores,
agregaba Freud.

A esas masas no les importa que el líder herede a
su sucesora un país hundido en la inseguridad y la
violencia que ha generado en el sexenio de la 4T cer
ca de 200 mil muertos, casi el doble de los que Peña
Nieto le dejó a AMLO, y más el triple de los que se
registraron en el sexenio de Felipe Calderón. Tampo
co importa que el sistema de salud pública práctica
mente haya desaparecido, que las medicinas "bri
llen por su ausencia", y que el combate a la corrup
ción siga siendo un mito genial.
Lo único que les interesa a los poco más de 35

millones que votaron por Claudia Sheinbaum, es que
el reparto del "cash" no sólo en los programas socia
les sino también en los programas del Bienestar para
la Producción, dirigido a los integrantes del "campo
pobre", se mantenga y amplié seis años más.

Se acabó pues, la incomprensible tradición de una
liturgia política sexenal, en la que millones de mexi
canos esperaban que el nuevo gobierno federal hi
ciera realidad las esperanzas y convirtiera en hechos
las ilusiones. Pasaremos en el próximo sexenio de la
hipnosis colectiva a la delirante realidad.
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critora. Hoy se cumplen 50 aflos,
Gracias a la investigadora, Andrea

Reyes sabemos que Rosario Castellanos
publicó 517 artículos periodísticos, en
los que desde todas las esquinas, trátese
del análisis de un libro o el punto de vis
ta de un acontecimiento, el trasfondo
era de visión feminista.

Los medios de comunicación masivos

son espacios donde se construyen ideas
y conocimiento para el gran público. Ro
sario Castellanos supo usar la palabra.
' H 2*0 de julio de 1972 en su artículo La
Liberación del Amor escribió:

"Usted señora, abnegada mujercita
mexicana; o usted, abnegada mujercita
mexicana en vías de emancipación:
¿qué ha hecho por su causa en los últi
mos meses?", este fue el inicio provo

tura Femenina, interpeló a los filósofos
de todos los tiempos, y reflexionó sobre
la exclusión de las mujeres en la cultura.

Pude escucharla en el Museo de An
tropología, frente al presidente Luis
Echeverría en 1971, en su discurso La
abnegación, una virtud loca, adelanta
da a todo, impresionada por el naci
miento del movimiento feminista, nos
dejó un legado inmenso, porque refle
xionó sobre la marginación de las muje
res en la cultura, analizó el legado de Sor
Juana; leyó a Simone de Beauvoir, escu
driñó la mitología grecoromana; y se
acercó a la vida cotidiana.
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A los 50 años de su muerte, como
sostuvo Genaro García en el siglo XIX,
que ser mujer y tener una posición su
bordinada en la sociedad no es un des yó al lenguaje directo, ni la preocupa

ción de la clase académica que hasta
ahora no ha logrado trasmitir como ella,
el significado profundo e histórico del
sometimiento femenino, de clase, por
origen étnico o sexual, tanto en sus es
critos periodísticos como en algunas de
sus más señeras novelas como Balún

Canán, Oficio de Tinieblas o Los convi
dados de Agosto.
Las conmemoraciones que comen

zaron esta semana, en la UNAM y en
Bellas Artes, serán buen pretexto para
conocerla, acercarse a ella, a su obra y a
su pensamiento. Veremos
Periodista, editora de género en la OEM y

directora del portal informativo
http://www//:semmexico.mx
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A propósito de esta relación amorodio
que mantienen algunos personajes de la
política con las redes sociales, al man
datario venezolano Nicolás Maduro se

le ocurrió ayer "romper relaciones" con
WhatsApp, así, tal cual, porque asegura
que "están usando" esta aplicación para
amenazar a Venezuela. "¡Dile no a
WhatsApp! ¡Fuera WhatsApp de Vene
zuela!", dijo ayer, pero ya antes había
planteado la posibilidad de regular Ins
tagram y TikTok.

Lo cierto es que sí, las controvertidas
elecciones detonaron una oleada de in
formación falsa en redes sociales sobre
la situación en ese país, como aquella
que circuló precisamente en WhatsApp
que alertaba de una supuesta represión
policíaca contra manifestantes en las
calles venezolanas.

En el fondo, el riesgo es que el régi
men chavista utilice este fenómeno co
mo argumento para estrechar cada vez
más el cerco informativo. Y si cabe la
duda, basta traer a cuento la denuncia
que hizo apenas en junio pasado el Co
legio Nacional de Periodistas (CNP) de
Venezuela: 405 medios de comunica
ción cerraron en ese país en las últimas
dos décadas.

***

Pues a los experredistas como Jesús
Zambrano, que quieren fundar México

Posible sobre las ruinas de lo que fue el
partido del Sol Azteca, súmele ahora a la
Organización por la familia y seguridad
de México, que encabeza la exdelegada
en Cuauhtémoc y fallida candidata al
Senado, Sandra Cuevas, quien dice que
va a buscar el registro como partido polí

tico para su organización.
Esto luego de dejarse retratar en Ma

drid, España, con el expresidente Felipe
Calderón y con su esposa Margarita Za
vala, aunque bien a bien no se sabe la
orientación ideológica de su partido,
pues ya militó en PRI, PAN, PRD y Movi
miento Ciudadano.

***

A pesar de que no se cuenta con un
Atlas de Riesgos de la Seguridad Nacio
nal, ni en la Sedeña del general Luis Cre
sencio Sandoval, ni en la Secretaría de
Seguridad Pública, de Rosa Icela Rodrí
guez, una de las hipótesis más fuertes
de quienes vandalizaron el fin de sema
na el edificio de la Secretaría del Bien
estar, en Paseo de la Reforma, tiene que
ver con el resurgimiento de células
anarquistas, que hace 10 años estuvie
ron muy activas, pero cuyos integrantes
fueron abandonando el activismo, sien
do ahora relevados por pequeñas célu
las de jóvenes inconformes con el status
quo, sin alto poder de fuego, pero dis
puestos a atacar símbolos de todo tipo
de poder, tanto político y económico.
Como para el presidente Andrés Manuel López
Obrador "los potentados controlan los medios
convencionales de comunicación, como periódicos,
revistas, estaciones de radio y televisión", la mejor
opción que se le ocurre para combatirlos es pagar
desde el gobierno a comunicadores "independientes",
para que reproduzcan sin críticas el discurso y
los boletines de prensa oficiales.

Para eso está organizando, desde ta
oficina en Palacio Nacional de JESÚS
RAMÍREZ su vocero, el Primer Encuentro
Continental de Comunicadores
independientes (PECCI), léase youtubers, que
en el caso de los mexicanos son quienes
asisten regularmente a las conferencias mañaneras, y
en este sexenio se han caracterizado por replicar el
discurso oficialista del Presidente mientras descalifican

el trabajo de la prensa convencional. Ahora serán
influencers "independientes" pagados desde el poder.
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Certidumbre para atraer
y generar inversión
Cambios vienen, cambios van; con el paso de los
años, si algo he aprendido, es que la vida política está
llena de transformaciones en períodos cortos de
tiempo. En muchas ocasiones, es justo el factor de la
temporalidad lo que determina el verdadero resulta
do o eficacia de la implementación de tal o cual pro
grama. Tres o seis años, lo que duran las administra
ciones, no es un tiempo suficiente para evaluar un
cambio sistemático, por eso es importante dar segui
miento a los programas.

Este mismo factor de tiempo impacta en los empre
sarios que apuestan por desarrollar productos y servi
cios y, con ello, generan millones de empleos. Cada
cambio implica reestructuración, inversión y certi
dumbre; y no tener claras las reglas del juego termina
siendo confuso para cualquiera que busque planificar
y proyectar una empresa más allá de los tres o seis
años que operan los gobiernos en turno. Es desde la
fuerza productiva que se vislumbran y se aprovechan
oportunidades para crecer las economías locales inte
ractuando directamente con los mercados globales.

Por ello, la mejora regulatoria ha sido una petición
constante desde los gremios empresariales, especial
mente ahora que ha disminuido el ánimo para invertir,
de acuerdo a los resultados de #DataCOPARMEX. For

talecer acciones de atracción de inversión gracias al
fenómeno del nearshoring es una ventana de oportu
nidad que, como país, debemos aprovechar. No solo
por el potencial y el crecimiento de la industria, sino
porque garantiza la permanencia del empleo formal,

apuesta a la especialización profesional y al desarrollo
de productos desde la innovación.
Que las multinacionales opten por relocalizarse

en territorio nacional permite un crecimiento en las
cadenas productivas, desde las micro, pequeñas y
medianas empresas. Por eso, es necesario recuperar
el ánimo para invertir, ya que, en comparación con el
año anterior, el indicador que mide las ganas de in
vertir cayó 13.9 por ciento, bajando a niveles registra
dos durante la pandemia, sobre todo en las empresas
pequeñas.

Este desánimo tiene mucho que ver con la inseguri
dad que se vive en el país: robo de mercancía, extor
siones y el cobro de piso; así como con las múltiples
reformas políticas y la corrupción, que mantiene una
tendencia al alza, según lo manifestado por los socios
en la última entrega de #DataCOPARMEX.

Escuchar, dialogar y trabajar en conjunto con los
gobiernos se vuelve una acción estratégica para con
tinuar con las tendencias de crecimiento, especial
mente cuando hemos enfrentado índices inflaciona
rios considerables y seguimos sorteando la incerti
dumbre jurídica y económica derivada del contexto
internacional.

Los emprendedores y empresarios estamos dis
puestos a continuar trabajando desde el compromiso
por el desarrollo inclusivo, la transparencia y la mejora
de condiciones, conscientes de que todo cambio re
quiere certidumbre para generar inversión. #Opinión
Coparmex
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¿Y el glorioso súper peso?
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Este lunes se volvió catastrófico. Quizá exagero, pero desde
que supe que volvería a escribir esta columna después de
siete años de sequía (ya habrá tiempo para contarles sobre
mi largo periodo de estiaje forzoso, más rudo que en Nopala
de Hidalgo), me puse a planear cómo sería mi regreso. Que
si lo hiciera con un asunto a fondo (¡es un decir!) sobre el
escalofriante tema de las finanzas públicas que maneja don
Rogelio Ramírez de la O, nuestro procer transexenal de la
hacienda pública. O, alguna peliaguda cuestión (¿habrá algo
más peliagudo?) sobre la inflación que doña Victoria Rodrí
guez, la fantasmagórica mandamás de nuestro banco cen
tral, no acaba de desentrañar.

En esas andaba el domingo por la noche cuando se me
ocurrió echarle un vistazo a X, esa red social del demonio
(pásenle la voz a Elon Musk) que siempre nos ofrece en
bandeja de plata lo peor de esta raza. "Se hunde la bolsa de
Tokio", leí. Y acto seguido me apareció un mensaje de la
omnipresente Gabriela Siller (de recomendable segui
miento) que el 'super peso' andaba en 19.45 por cada bille
tito verde. ¡Válgame, Dios! En ese minuto se desgració toda
mi sana intención de escribir algo creía yo que valiera la
pena, como ya me había comprometido con la jefa Martha.

No acababa de levantar cabeza de la pantalla cuando la
implacable Gaby me asestó una retahila de mensajes: Que
si la economía de Estados Unidos entrará en recesión (pa
labreja para decir que la producción o el comercio de algún
lugar se estanca o retrocede), que si Irán vengará el asesi
nato de sus líderes terroristas declarándole la guerra a Is
rael, que si vienen riesgos de alzas en los precios (¿más,
todavía?), que si las tasas de interés seguirán altas por más
tiempo metiendo freno a nuestra ya aletargada economía,
y no sé cuántas amenazas más. Y hasta allí lo dejé para no

perturbar mi sueño que, de por sí, lo tengo escaso. Perdí la
cuenta de cuántos mensajes más a altas horas de la noche
habrá enviado la inmisericorde Gabriela sobre el apocalip
sis que viene.

Para este lunes cuando me dispuse a escribir esta colum
na las cosas estaban feas, aunque no parecían apocalípticas.
Nuestro glorioso súper peso, como lo ve el septuagenario
que vive en Palacio Nacional, ha sido abollado como en po
cas ocasiones por los grandes inversionistas del dinero que
han preferido otros horizontes. Aunque aclaro: esas abolla
duras no son atribuibles a lo que está pasando (que ya es
mucho decir) en nuestros linderos. No sean aprovechados:
no tiene que ver con la reforma judicial ni otras linduras que
ha sugerido el de las mañaneras, ni siquiera su heredera. Ya
pronto, en septiembre (¡terrible casualidad!) vendrán esos
tiempos de temblores cuando será el lloro y el crujir de
dientes, incluido el del muy chuleado peso mexicano. A ver
si los morenos se empecinan con destruir lo poco que nos
queda cuando el horno (¡el mundo, queridos lectores!) no
está para bollos. Y como ya se atisba el futuro inmediato,
doña Claudia no tendrá un inicio facilito, ¡qué va!, más bien
le espera un piso resbaloso y muchas restricciones; así que
más vale que arranque su andanza con pies de plomo. Más
nos vale.

COLOFÓN
Ya dijeron desde el Meteorológico Nacional que los ciclo
nes que vienen serán insuficientes para revertir los daños
que han sufrido los cultivos durante cuatro años de sequía.
¿Y los precios, apa?

Por aquí andaremos cada martes y jueves. Cualquier comen
tario de bien enviarlo al correo: samuel<s>arenapublica.com
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Rubro de mensajería vs accionar de firmas chinas,
depredan tarifas y con STPS SAT acusan inequidad
Luego de años de un avance mediocre, en los
últimos tiempos el comercio electrónico se
ha desbordado. La AMVO que lleva Pierre
Claude Blaise recién informó de un creci

miento del 24% en 2023. Claro que ha ayu
dado el aumento de la masa salarial por las
alzas al mínimo, remesas y el asistencialis
mo con Andrés Manuel López Obrador.

Un rubro que se ha beneficiado del re
punte del ecommerce es la mensajería.
Puede presumir igual de avances a doble
dígito, aunque no todo ahí es miel sobre ho
juelas. De plano no gusta nada la compe
tencia china.

Como parte de la reformulación en la re
lación comercial con el gigante, Economía
de Raquel Buenrostro y SHCP de Rogelio
Ramírez de la O ya han analizado la arista
de ese ámbito.

Las firmas asiáticas ni siquiera han teni
do que invertir fuerte para empujar nuevas
marcas. Operan vía digital y con el soporte
de un millón de repartidores que entregan
paquetes en Jas principales ciudades con
tarifas muy bajas que lastiman inclusive a
los grandes actores: DHL de Antonio
Arranz, FedEx de Jorge Torres, Estafeta de
lens Grimm, Pakmail de lacobo Buzali, etc.

Se habla de unas 2,000 pequeñas com
pañías, muchas chinas. Traxión de Aby Lij
tszain mejor reenfocó Redpack y abandonó
la operación B2C.

Ciertamente como en el rubro automo

triz los chinos han traído al mercado pre
cios más atractivos, aunque se asegura, no
siempre con el mejor servicio. Se cuestiona

además de un marco laboral que los benefi
cia, un régimen impositivo dispar. Los plan
teamientos se han formulado en la STPS de
Marath Bolaños y el SAT de Antonio Martí
nez Dagnino. En este último renglón como
una potencial fuente de más ingresos, má
xime las apreturas para 2025.

Como quiera los chinos incomodan.

SE ESTANCA EMPLEO FORMAL EN
JULIO Y 469,400 PLAZAS EN 2024
Con una economía lenta es congruente que
el empleo formal igual se mueva en dicha
tesitura. Ayer el IMSS de Zoé Robledo re
portó julio. Estática la creación con sólo
0 J°/o vs el mes previo. En los primeros 7 me
ses apenas 307,402 nuevas plazas. Clara
mente 2024 será muy flojo. Se espera que el
ritmo todavía sea más lento para fin de año.
El IMEF de losé Domingo Figueroa ajustó su
pronóstico a sólo 469,400 empleos vs
600,000 proyectados en marzo.

TOCA DÓLAR 20.21 PESOS,
ANSIEDAD PEGA A BOLSAS Y
PIB DE EU 2.2%
Ayer la ansiedad hizo presa de los merca
dos. Otra mala jornada para el peso que ce
rró en 19.41 unidades por dólar. Llegó a al
canzar 20.21 pesos, escenario posible. Entre
los detonadores, el alza de las tasas en Ja
pón que arrastró el "carry trade" que ha fa
vorecido a nuestra moneda. Tampoco ayu
dó la volatilidad bursátil ocasionada por las
dudas respecto al horizonte de la economía

de EU. El equipo económico de Banamex a
cargo de Sergio Kurczyn estimó que la acti
vidad de ese país se situará en 0.0% y 0.4%
en el 3T y 4T para cerrar 2024 en 2.2%. Co
mo quiera el Dow perdió 2.60%, el S&P 500
3.0% y el Nasdáq 3.43%. También bajaron
las bolsas europeas y el Nikkei se desplomó
13.4%, aunque ayer recuperaba un 10%. El
IPC de la BMV que dirige Jorge Alegría des
cendió 0.91%. Banorte, WalMart, Bimbo,
Femsa y GCarso aumentaron sus pérdidas
del año. Obvio su ajuste más por la incerti
dumbre interna.

LA EXPO FIRE & SAFETY Y
POR LEY VS INCENDIOS URBANOS
El 27 de agosto inicia en el WTC la Expo Fire
& Safety. En ese terreno hay todo por hacer.
La industria no baja la guardia en impulsar
una nueva legislación que ayude a prevenir
los incendios urbanos. En la última década
los siniestros han aumentado 10% con pér
didas superiores a 34,000 mdp. Por ahí es
tarán los miembros del Consejo Nacional de
Prevención de Incendios (CONAPCI) de
Juan José Camacho y la Asociación Mexica
na de Rociadores Automáticos (AMRAC1)
de Francisco Guzmán.

(5>aguilar_dd
albertoaguilar(i)dondinero.mx
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VENEZUELA Y
LAS IZQUIERDAS
LATINOAMERICANAS

a crisis política por la que atraviesa Vene
zuela se ha convertido en otra instancia

más que exhibe la diversidad de las iz
quierdas latinoamericanas. Lejos de una
alineación unánime detrás del gobierno
de Nicolás Maduro, hay un mosaico de
posiciones que muestran no solo las di

ferencias que existen en ese flanco del espectro ideológico
de la región, sino una serie de consideraciones estratégicas
muy pragmáticas respecto a lo que cabría denominar (pa
rafraseando a Javier Santiso) "la diplomacia de lo posible".

Países como Honduras, Nicaragua, Cuba y Bolivia salieron
de inmediato a felicitar a Maduro por su triunfo, validando los
resultados que dio la autoridad electoral (controlada por el
propio régimen bolivariano), muyen la lógica de aquella vieja
izquierda que durante décadas se prestó a validar prácticas
flagrantemente antidemocráticas en nombre de la lucha
contra el imperialismo.
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Otros países se negaron a admitir esa versión y fueron
abiertamente críticos. Gabriel Boric señaló que las cifras eran
"difíciles ele creer"y que Chile no reconocería "ningún resultado

que no sea verifica ble". El gobierno de
Bernardo Arévalo expresó que Gua
temala, "como nación comprometida
con los principios clemocráticosyel
respeto a los derechos humanos, y
ante las irregularidades y denuncias
públicas sobre el proceso electoral
en Venezuela, rechaza las acciones
del régimen de Nicolás Maduro para
perpetuarse en el poder".

De hecho, a pesar de tener gobiernos de izquierda, las
posiciones iniciales de Chile y Guatemala fueron más duras
que las del resto desús correligionarios ideológicos e incluso
estuvieron más en sintonía con las de algunos gobiernos de
derecha como Uruguay, Perú, Panamá o Ecuador, aunque
sin llegara llamarle "dictador" a Maduro ni consic!erar"ganaclor"
al candidato de la oposición, Edmundo González.

Finalmente, Brasil, Colombia y México han optado por
una posición más moderada (aunque en el caso de López
Obrador luce, además, clesesperantemente ambigua), que
parece buscar un espacio de intermediación para encontrar
algún tipo de salida negociada a la crisis. Meten presión en
la medida que insisten en la necesidad de transparentar las
actas y respetar la voluntad del pueblo venezolano, pero le
clan tiempo y margen a Maduro al insistir en encauzar institu
cionalmente el conflicto en un país cuyas instituciones están
completamente cooptadas por el oficialismo.

Aquí no hay lugar para la ingenuidad. La solución no vendrá
de fuera, ni Maduro y su camarilla se irán por las buenas. Y
tocio, siempre, puede empeorar. El dilema diplomático de las
izquierdas democráticas latinoamericanas en este momento
es cómo aprovechar la oportunidad para ayudar a restaurar
la democracia en Venezuela pero, al mismo tiempo, evitar
que la inestabilidad provocada por esta crisis desemboque
en un escenario como el de Nicaragua (de todavía mayor
endurecimiento y represión) o el de Siria (China, Rusia e Irán
ya le dieron su respaldo al régimen).
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MEDIO ORIENTE:
¿GASOLINA AL FUEGO?

or si algo le faltara al de por sí confuso y
preocupante entorno mundial, la crecien
te tensión en Medio Oriente hace que se
prendan todas las luces de alarma.

La semana pasada fueron "eliminados"
(en lajerga militar israelí) un comandante
militar de HezboIIah, la organización mili

tante islámica que controla el sur del Líbano y dos altos mandos
de Hamas, uno ele ellos el negociador en los evidentemente
infructuosos diálogos para un cese al fuego en Gaza.

El asesinato ele Ismail Haniyeh sucedió en Teherán, donde
se encontraba con motivo de la toma c!e posesión del nuevo
presidente iraní, en un acto que para el nuevo gobierno iraní
obliga, en la lógica del ojo por ojo, a acciones de venganza.

El asesinato en Teherán se dio inmediatamente después
de la visita de Benjamín Netanyahu a Estados Unidos, donde
fue ovacionado en el Congreso, recibido con enormes mues
tras de afecto por Dónale! Trump y, eso sí, tratado con frialdad
por la vicepresiclenta y ahora virtual candiclata cíel partido
demócrata, Kamala Harris.
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Cuesta trabajo entender la lógica bajo la cual opera Ne
tanyahu, de quién se dice ha tenido
ya serios desacuerdos con sus je
fes militares y de inteligencia, que
lo acusan de estar deliberadamente

bloqueando un posible acuerdo para
un cese al fuego en Caza.
Si bien Netanyahu no acep

ta culpa alguna, lo cierto es que
esos choques internos palidecen
frente al enfriamiento y creciente

tensión con el todavía presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, y a la sorprendentemente exitosa candidatura de
Kamala Harris.

Hay quien cree que al tensar la liga con HezboIIah en Lí
bano y con Irán, Netanyahu busca expandir el conflicto con
dos objetivos: la supervivencia política propia, ya que difí
cilmente sería separado del cargo en tiempos de guerra, y
por otro laclo obligar al gobierno de Estados Unidos a asumir
una postura más decidida de apoyo a Israel o, en su defecto,
apostarle al regreso de su amigoy aliado Donalcl Trump a la
Casa Blanca.

Nada de lo anterior quita culpas ni responsabilidades
ni a Hamás ni a HezboIIah ni a Irán, que patrocina a ambos.
Pero es innegable que después de los sanguinarios ataques
terroristas del 7 de octubre del año pasado, las represalias
israelíes han parecido estar dictadas más por el interés propio
de Netanyahu que por la búsqueda cíela paz y seguridad que
Israel necesita y reclama.

Para quien lo dude, no hay más que ver cómo la ola de
simpatía y solidaridad, que en un principio recibió Israel tras
los ataques, se ha convertido en una condena casi universal
por la dureza y brutalidad de su respuesta, que dura ya casi
diez meses.

HezboIIah, Hamas e Irán son enemigosjuraclos de Israel,
pero el mayor daño a su reputación e imagen internaciona
les lo ha causado quien debería ser su principal defensor:
Benjamín Netanyahu.
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EL FUTURO DE
OCTAVIO ROMERO
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LÉXITOOfracasodel manejodelasfinanzas
en el futuro gobierno de Claudia Sheinbaum,
dependerá de si sucumbe a la presión del
Presidente de mantenersincamblosaPernex
o dar un verdadero golpe de timón.

La doctora se está jugando su credibilidad: si ratifica
a Octavio Romero la confianza caerá en cascada, como
fichas de dominó; incluso podría acelerar la salida de
su secretario de Hacienda.

¿Cómo podría encarar Sheinbaum y Rogelio Ra
mírez de laOa los inversionistasyacreedoresdePemex
con el saldo que dejará el ingeniero agrónomo? ¿Cómo
podría operar el secretario con tal lastre transexenal?

¿Porqué López Obrador se aferra a que su paisano
se mantenga? Una razón es que
se trata de uno, si no es que el
más importante operador
financiero que ha teni
do a lo largo de su vida
política.

Romero Oropeza
inició su camino de

la mano del Presiden

te hace por lo menos
hace 35 años, antes de
1989 cuando se unió a su

causa y aceptó ser, una década
después, su Oficial Mayor en la Jefatura del
Distrito Federal. Cuando Carlos Ahumada amagó con
revelar más nombres de los cercanos que le operaban
recursos, como advertencia a la 4T si lo seguían aco
sando, se guardó el del director de Pemex.

El contratista preferido del entonces PRD sólo alcanzó
a soltar, entre otros, el de la actual subsecretaría de la
Función Pública, Thalía Lagu
nas, vieja compañera de
Octavio Romero.

El inquilinode Pa
lacio Nacional tuvo

por lo menos dos
oportunidades para
moverá su paisano
de Pemex a tiempo
y "pagarle" su leal
tad y servicios, pero
no quiso,y hoy Romero
es una bomba de tiempo.

Primero, lo pudo ungir
a la gubernatura de Tabasco,
su rival político, Javier May,
otro distinguido tabasqueño,

Después lo pudo haber
para asegurar su escaño,
hacer, con todo y que hasta
tres posiciones reservadas:

A toro pasado, la gran
su grupo máscercano, inclui
dos su s h ij os Andrés Ma
nuel, Gonzalo y José
Ramón, si Romero
Oropeza finalmente
no es ratificado por
Sheinbaum.

Y más aún: cuál

será el futuro polí
tico del propio di
rector de Pemex sin

gubernatura, Senado y
petrolera.

El contratista preferido del entonces PRD sólo alcanzó
a soltar, entre otros, el de la actual subsecretaría de la
Función Pública, Thalía Lagu
nas, vieja compañera de
Octavio Romero.

El inquilinode Pa
lacio Nacional tuvo

por lo menos dos
oportunidades para
moverá su paisano
de Pemex a tiempo
y "pagarle" su leal
tad y servicios, pero
no quiso,y hoy Romero
es una bomba de tiempo.

Primero, lo pudo ungir
a la gubernatura de Tabasco,
su rival político, Javier May,
otro distinguido tabasqueño,

Después lo pudo haber
para asegurar su escaño,
hacer, con todo y que hasta
tres posiciones reservadas:

A toro pasado, la gran
su grupo máscercano, inclui
dos su s h ij os Andrés Ma
nuel, Gonzalo y José
Ramón, si Romero
Oropeza finalmente
no es ratificado por
Sheinbaum.

Y más aún: cuál

será el futuro polí
tico del propio di
rector de Pemex sin

gubernatura, Senado y
petrolera.

PARECE QUE MORENA está ganando la batalla de la
Reforma Judicial, no solo por la mayoría legislativa que
dicen tener, sino porsupragmatismoy flexibilidad,ya que
al darse cuenta que la reforma no puede funcionar sin
magistradosyjuecesde carrerajudicial, han empezado
a buscar puentes para reclutar cuadros importantes de
juzgadores experimentados en las diversas materias
jurídicas y que también sepan navegar en los entresi
jos políticos del poder de la toga. Sin embargo, lo que
también nos dicen es que como posibles candidatos
para integrarse al organigrama de la Corte, así como a
los nuevos órganos de gobierno del Poder Judicial de
la Federación, como lo serán el Tribunal de Disciplina y
el órgano de de administración, están considerando a
personajes con trayectoriasyprestigiostan respetables
como cuestionados. Aquíalgunos nombres de candida
tos que empiezan a manejarse: Sergio Javier Molina
Martínez, Felipe Fuentes
Barrera, Paula María Gar
cía Villegas Sánchez
Cordero, Gildardo
Galinzoga Esparza,
Sergio Javier Molina
Martínez, Iván Aarón
Zeferín Hernández,
Alejandro Sergio Gon
zález Bernabé, Juvenal
Carvajal Díaz y Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna. Le
dejamos a usted que determine
clasificación corresponde cada

LA PARAESTATAL DE tecnología
gobierno de Andrés Manuel
del año pasado, InnovaBienestar
za a consolidarse como un
En especial de Pemex, que
adjudicó un contrato por 738
proveer un paquete de servicios
líneas de proceso de Pemex
hasta el 31 de diciembre de
AlejandroTuirán va en alianza
de JimmyJiménezy Daniel
el tabasqueño aseguró que esta
constituida con el Conahcyt,
María Elena ÁlvarezBuylla,
se enfocaría en la estraté

gica área dedesarrollode
dispositivos médicos.
Pero el único contrato

que se le conoce es el
que firmó en mayo con
la Conagua para darco
bertura por140 millones
de pesos a los "requeri
mientos tecnológicos" del
organismo que lleva Germán
Martínez Santoyo.
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Martínez, Felipe Fuentes
Barrera, Paula María Gar
cía Villegas Sánchez
Cordero, Gildardo
Galinzoga Esparza,
Sergio Javier Molina
Martínez, Iván Aarón
Zeferín Hernández,
Alejandro Sergio Gon
zález Bernabé, Juvenal
Carvajal Díaz y Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna. Le
dejamos a usted que determine a qué
clasificación corresponde cada uno de ellos.

LA PARAESTATAL DE tecnología que constituyó el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador a finales
del año pasado, InnovaBienestar de México, empie
za a consolidarse como un gran contratista de la 4T.
En especial de Pemex, que apenas
adjudicó un contrato por 738
proveer un paquete de servicios
líneas de proceso de Pemex
hasta el 31 de diciembre de 2027.
AlejandroTuirán va en alianza con
de JimmyJiménezy Daniel Martínez
el tabasqueño aseguró que esta
constituida con el Conahcyt, de
María Elena ÁlvarezBuylla,
se enfocaría en la estraté

gica área dedesarrollode
dispositivos médicos.
Pero el único contrato

que se le conoce es el
que firmó en mayo con
la Conagua para darco
bertura por140 millones
de pesos a los "requeri
mientos tecnológicos" del
organismo que lleva Germán
Martínez Santoyo.

EN ACAPULCO, LA gobernadora Evelyn Salgado en
cabezó la primera reunión de seguimiento del Operativo
Vacacional de Verano 2024. A dos semanas del inicio

de la temporada alta, la ocupación general en todos
los destinos de Guerrero es 10% arriba de lo esperado.
Y la derrama económica ha logrado obtener 12 puntos
porcentuales más de lo previsto. Se tiene en funciona
miento cinco módulos atendidos por la Procuraduría
del Turista, tres en Acapulco, uno en Zihuatanejoy uno
en Taxco. Y en lo que respecta a seguridad, la Policía
Estatal ha realizado 6 mil 714 patrullajesy brindado 319
serviciosdeseguridad.de loscuales144se han dadoen
centros recreativos,76 en terminales de autobuses, 70
en sucursales balnearias, 29 en comercios o mercados,
así como 358 auxilios viales diversos. A nueve meses

del huracán Otis, Guerrero consolida el relanzamiento
de sus destinos turísticos tanto a nivel nacional como

internacional.

OTRA CARTERA ESTRATÉGICA, además de Pernex y
la CFE, es el Infonavit. Y es que la construcción de por lo
menos un millón de viviendas va a ser uno de los pilares
de la economía en el sexenio de Claudia Sheinbaum

de ahí que la posición esté más que asediada. Uno que
ya alzó la mano y a juzgar por sus iniciativas y decla
raciones, es Martí Batres. Por lo pronto su director,
Carlos Martínez, entregará muy buenas cuentas. A
dos meses de la salida de Andrés Manuel López Obra
dor el funcionario sigue muy activo.
Hace unos días estuvo con el

Presidente y la Presidenta
electa en Palacio Nacional.

Presentó un proyecto para
rescatar tierra de desa

rrolladoras quebradas a
fin de construir casas de

entre 900 mil pesosy 1.7
millones. Ya hay un pro
yecto de 2 mil 200 unidades
en Cuernavaca.

EN ACAPULCO, LA gobernadora Evelyn Salgado en
cabezó la primera reunión de seguimiento del Operativo
Vacacional de Verano 2024. A dos semanas del inicio

de la temporada alta, la ocupación general en todos
los destinos de Guerrero es 10% arriba de lo esperado.
Y la derrama económica ha logrado obtener 12 puntos
porcentuales más de lo previsto. Se tiene en funciona
miento cinco módulos atendidos por la Procuraduría
del Turista, tres en Acapulco, uno en Zihuatanejoy uno
en Taxco. Y en lo que respecta a seguridad, la Policía
Estatal ha realizado 6 mil 714 patrullajesy brindado 319
serviciosdeseguridad.de loscuales144se han dadoen
centros recreativos,76 en terminales de autobuses, 70
en sucursales balnearias, 29 en comercios o mercados,
así como 358 auxilios viales diversos. A nueve meses

del huracán Otis, Guerrero consolida el relanzamiento
de sus destinos turísticos tanto

internacional.

OTRA CARTERA ESTRATÉGICA,
la CFE, es el Infonavit. Y es que la
menos un millón de viviendas va
de la economía en el sexenio de

de ahí que la posición esté más
ya alzó la mano y a juzgar por
raciones, es Martí Batres. Por
Carlos Martínez, entregará
dos meses de la salida de Andrés
dor el funcionario sigue muy activo.
Hace unos días estuvo con el

Presidente y la Presidenta
electa en Palacio Nacional.

Presentó un proyecto para
rescatar tierra de desa

rrolladoras quebradas a
fin de construir casas de

entre 900 mil pesosy 1.7
millones. Ya hay un pro
yecto de 2 mil 200 unidades
en Cuernavaca.
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I periodismo es los ojos
y la voz de u na sociedad.

una profesión que
busca despertar con
ciencias y se convierte
en una herramienta

poderosa para generar
cambios. Quienes la ejercemos debemos
hacerlo con responsabilidad, siempre cons
cientes del impacto que ejercemos sobre
nuestro público.

Sin embargo, el periodismo, al igual que el
mundo debe irtransformándosey aparte de
los temas que son tradición aborclarcomo la
política nacional e internacional, losconflic
tosbélicosylostemasclecoyuntura como la
delincuencia, el narcotráfico, hoy
es urgente darforo a las acciones
de la sociedad civil que ofrecen
soluciones a las personas. El
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hermanos" pionera en periodismo ele al
truismo que, desde 1995, se ha dedicado a
difundir el quehacerde las organizaciones
de la sociedad civil que brindan soluciones
a problemáticas sociales. Entre sus conte
nidos hay columnas de opinión, reportajes,
noticias y su programa 10 minutos por la
paz que transmiten porYouTube, en donde
dan a conocer testimonios de personas
que han recibido ayuda de organizaciones
y fundaciones sin fines de lucro.

En 17años han generado contenido de
5 mil organizaciones, además han servido
como enlace entre organizaciones que
comparten causas, así como entre fun
clacionesy personas que requieren apoyo.

Con este tipo de contenido
se brinda a los receptores de
noticiassolucionesa necesida

des particularesy comunitarias
que favorezcan el desarrollo
personal, familiary social en
México. En palabras de Jesús
Arizmendi Valdez, coordina
dor de Producción en Comu

nicación de dicha fundación,
el periodismo de altruismo es ayudar al
prójimo, es hacer esa alianza con empre
sas, clonantes e instituciones.

Fundación para la Promoción del Al
truismo I.A.P. busca que este enfoque en la
comunicación periodística trascienda, por
ello beca a estudiantes de comunicación

o periodismo para que se conviertan en
los portavoces de las organizaciones de
la asociación civil. La tarea pendiente de
los medios de comunicación es acercarse

a estas agencias de noticias para colabo
rary ofrecer en conjunto contenidos que
además de informar inspiran, conectan y
ayudan atransformara nuestra sociedad.

Visita https://www.samashermanas.
mx/para conocer más sobreel periodismo
altruista.

He escuchado el descontento

de las personas con la escasez
de información original y de ca
lidad en la televisión y la radio,
pues tienden a reiterar día tras
día las problemáticas conocidas,
como la delincuencia, la violencia y el nar
cotráfico, sin ofrecer soluciones o enfoques
nuevos. La pregunta es: ¿qué podemos hacer
con esta información?

De acuerdo con el Digital News Report
2023 del /nst/tuto Reuters, en México existe
una desconfianza generalizada en los me
dios de comunicación, pues la población
percibe que las noticias responden a inte
reses políticosy económicos.

Dicho reporte también da luz sobre el
tipo c!e contenido que están buscando las
personas en el país, en especial las más
jóvenes, tales como noticias positivas, so
luciones y explicaciones. Aunque se han
hecho esfuerzos por incluir notas positivas
en los noticieros de televisión y radio, que
son los de mayor alcance, estos esfuerzos
siguen siendo insuficientes.

Fundación para la Promoción del Altruis
mo I.A.P, creó la agencia de noticias "Somos
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MISION
ESPECIAL

UN AGOSTO CALIENTE

Crisis por doquier. Afectan
a México y sus ciudadanos.
Estamos cerca de una gran
conflagración y dehacle
económica. Pero en México

festejamos una refinería que
contamina y no produce

erramos julio con la entrega o captura por
CEU de E/MoyoZambadaycleJoaquín Guz

mán López, en una operación que evidenció
la falta de confianza y cooperación entre
México y EU en materia de seguridad.

Hasta hoy no se conoce cómo se llevó
a cabo. Hay tensiones en diversos estados

de la República porel posible enfrentamiento entre facciones
de los cárteles. A contrapelo de las declaraciones oficiales de
cooperación bilateral, la confianza mutua, elemento clave
para que sea exitosa, está ausente. Se deterioró en los últimos
tres años. Tocará al gobierno de Claudia Sheinbaum la difícil
tarea de reconstruirla.

Siguió con la crisis venezolana porel fraude cometido por
Maduro y su camarilla para permanecer en el poder, en las
elecciones del 28ele julio. América Latinase mostró de nuevo
dividida frente a Maduro.

Brasil, Colombia y México intentan, por enésima ocasión,
una mediación para evitar la violencia. Hay el temor fundado
de que sólo ayuden a Maduro a ganar tiempo. Ojalá no sea así.

El 31 de julio fue asesinado en Teherán el líder político de
Hamas, Ismail Haniyeh,figura central
en las negociaciones de un cese al
fuego y la liberación de rehenes. Casi
al mismo tiempo fue asesinado en
Beirut el comandante de Hezbollah,
Fuacl Shakr. El cese al fuego y el fin
de la masacre en Gaza se ven cada

vez más lejanos. Se esperan repre
salias de Irán y Hezbollah. El Medio
Oriente arde.

El 1 de agosto se produjo el mayor intercambio de prisio
neros entre Rusia y países occidentales desde la Guerra Fría,
con la mediación deTürkiye.

Putin recibió a ocho rusos provenientes de EU y Europa,
entre ellos, una pareja de "ilegales" que se habían hecho pasar
por argentinos vendedores de arte en Eslovenia, cuyos hijos
desconocían que eran rusos. El prisionero más valioso para
Putin fue Vadim Krasikov, un matón asesino de un rebelde
chechenoen Berlín. A la vez, 16 prisioneros fueron liberados de
las cárceles rusas, entre ellos Evan Gershkovich corresponsal
del Wall StreetJourno/en Rusia y el líder de la oposición Vladi
mir Kara Murza, ciudadano rusobritánico, al que el régimen
de Putin buscó envenenar un par de veces.

Durante el fin de semana, hubo vandalismo y enfrenta
mientos entre musulmanes y 1a extrema derecha en el Reino
Unido. Las protestas estudiantiles en Banglaclesh culminaron
el 4 de agosto en la renuncia y huida de su primera ministra,
Sheik Hasina, en el poder desde 2009.

El lunes 5 de agosto hubo una estrepitosa caída de las
bolsas de valores alrededor clel mundo, comenzando por
Japón y Seúl, por varias razones: la desaceleración de las
economías de EU y China y la subida de las tasas de interés
en Japón. El peso se devaluó.

Urge reconstruir la confianza con EU. Los dichos de El Mayo
Zambada y Guzmán López en EU podrían ser una bomba. El
peso alcanzaría 20 pesos por dólar. La violencia en Venezuela
exacerbará los flujos migratorios. Y del Medio Oriente, ni hablar.
La violencia
en Venezuela
exacerbará

los flujos
migratorios
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Sacapuntas

COMUNICACION
CON

GOBERNADORES

> Comenzaron las reuniones para
armar el Plan de Gobierno 2024

2030. La virtual presidenta elec
ta, Claudia Sheiribaum inició una
serie de encuentros con gober
nadores. Ayer tocó turno a los del
noroeste. En un hotel de la CDMX

se dejaron ver Víctor Castro, de
Baja California Sur; Rubén Rocha
de Sinaloa; Miguel Ángel Navarro
de Nayarit, y Maru Campos, de
Chihuahua. Juntos revisaron pro
yectos prioritarios en materia de
agua, infraestructura, movilidad
jí Carreteras.

PLAN
DE
AUSTERIDAD

adrían
ALCALÁ

> En un cónclave de organismos ga
rantes de la transparencia en los es
tados, organizado por los comisio
nados Adrián Alcalá y Julieta del
Río, el INAI mostró el plan que le
presentarán a Claudia Slieinliauni
y a los futuros legisladores, para de
mostrar que con menos recursos
tiene viabilidad y no se pierde la cul
tura de la transparencia.

SIGUEN
LOS
DESCUENTOS

JORGE
ÑUÑO
LARA

> Y para seguir aprovechando el pe
iodo vacacional, la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, que dirige Jorge Mu
ño Lara, mantendrá los descuentos
en el servicio ferroviario y de auto
transporte. Las reducciones son de
50 y 25 por ciento para escolares y
maestros. Estarán vigentes hasta el
26 de agosto de 2024.

AL
ALZA

MIGUEL
TORRUCO
MARQUÉS

> El que anda de manteles largos es
el secretario de Turismo, Miguel
Torruco Marqués pues durante el
periodo de enero a junio de este año
se registró la llegada de 11 millones
998 mil turistas internacionales vía

aérea a México. Y viene lo mejor, ya
que esto representa un incremento
de 4.9 por ciento comparado con el
mismo lapso de 2023.

JAVIER
CORRAL

> Quien ya puede estar tranquilo es
el exgobernador de Chihuahua, Ja
vier Corral, pues para la actual
mandataria chihuahuense, Maru
Campos, no está en agendas pen
dientes por atender. "Yo creo que no
es el tema, Corral no está en nues
tras agendas", dijo, en el marco de
la reunión con la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum.

CORRAL,
SIN
PRESIONES

ARGEL GOMEZ
CONCHEIRO

EMPIEZAN
LOS AJUSTES
FINALES

) Importante mi
sión tendrá Argel
Gómez Conchei

ro designado co
mo el encargado de
despacho de la Se
cretaría de Cultura

(CDMX), en susti
tución de Claudia

Curiel, quien va al
gabinete federal de
la próxima adminis
tración federal. Su

primera misión será
la inauguración de
un recinto remode
lado a estrenarse en
unos días.

SANDRA
CUEVAS

CUEVAS
CON
PANISTAS

> Muy paseadora
anda la ex alcaldesa

de la Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas

Se le vio por Europa
no sólo para tomar
se un tiempo libre,
sino para encon
trarse con el ex pre
sidente Felipe Cal
derón, y su esposa,
Margarita Zavala
Su deseo es lograr
un México seguro,
productivo y feliz,
por lo que se reunió
con ellos para una
nueva ruta política.
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Sheinbaum se reúne con
gobernadores del país
A cafsi UIl mes de que Claudia Sheinbaum
asuma la presidencia ya inició a reunirse con
los distintos gobernadores del país para escu
char los proyectos que permitan mejorar sus
entidades.

Quienes serán los primeros en tener una audiencia
con la presidenta electa son los mandatarios de Baja Cali
fornia, María del Pilar Ávila, de Baja California Sur, Víctor
Manuel Castro Cosío, de Nayarit, Miguel Ángel Navarro;
Sinaloa, Rubén Rocha Moya y ayer lunes tocó el turno a la
gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos Gal
ván.

ANA LILIA RIVERA DESTACA
REFORMAS EN FAVOR DE LAS MUJERES
La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera siempre aten
ta a las causas de las mujeres hizo un llamado a "no bajar
la guardia" y "seguir luchando" por la igualdad de género
pues, aunque destaca los avances legislativos logrados en
esta materia, también insiste en la necesidad de seguir
con los trabajos para asegurar una representación equi
tativa en todos los niveles y poderes de gobierno. Ana
Lilia Rivera, recordó que en las LXIV y LXV Legislaturas
del Senado de la República, se incluyó en la redacción de
la Carta Magna el principio de "paridad en todo", lo que
servirá de precedente para desarrollar más productos le
gislativos en los próximos años. Por ejemplo, para que
más allá de las candidaturas a un cargo de elección popu
lar, haya paridad de género en direcciones de la adminis
tración pública de los tres niveles de gobierno, pero tam
bién en la iniciativa privada, para que las mujeres puedan

ser promoventes del desarrollo como gerentes de empre
sas, superintendentes o directoras

IGNACIO MIER ACLARA CELEBRA ACUERDOS
EN MATERIA DE SEGURIDAD SOCIAL
Muy satisfecho se le vio al líder de la fracción parlamen
taria de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier
Velazco, luego de que se alcanzó un amplio consenso con
el que avanzó el primer paquete de dictámenes sobre las
iniciativas enviadas el pasado 5 de febrero por el Presi
dente la República en materia de bienestar. En el marco
de las sesiones de la Comisión de Puntos Constituciona
les, donde se aprobaron las modificaciones al artículo 123
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica
nos, en materias de apoyo a jóvenes, pensión de retiro,
salarios y vivienda para trabajadores, así como los relati
vos a la red ferroviaria y remuneraciones de servidores
públicos, el líder parlamentario reconoció, la voluntad
política de las diferentes fuerzas políticas para sacar ade
lante las reformas que impactarán directamente en la ca
lidad de vida de las y los mexicanos. Se espera que este
primer paquete se pruebe sin mayo problema a partir del
primero de septiembre. Estaremos atentos.

RICARDO MONREAL DESTACA
APROBACIÓN DE LAS REFORMAS
Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena en el
Senado como siempre se mantiene vigente en los temas
de interés nacional, y como era de esperarse se congratu
ló con el avance de las reformas constitucionales impul
sadas por el presidente López Obrador, en la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados. LEE
LA COLUMNA COMPLETA EN www.ovaciones.com
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De la hipnosis colectiva
a la delirante realidad
En un capítulo más de su "gira del
adiós", el presidente Andrés Manuel López
Obrador insiste en informarle al "pueblo sabio"
que transmitirá a su sucespra los "poderes má
gicos" para que continúe resolviendo los flage
los que azotan al país: La inseguridad, la mise
ria, la desigualdad, la corrupción, entre otros.

Claudia Sheinbaum será "la mejor presidenta del
mundo mundial", afirma el líder de masas e ídolo de
multitudes, quien ha logrado en seis años lo que no pudo
hacer el PRI en las ocho décadas que gobernó, ni el PAN
en su "docena trágica": Sacar del estado hipnótico que se
producía cada seis aflos con el cambio de gobierno que
hacía abrigar esperanzas e ilusiones de millones de me
xicanos que pensaban que "ahora sí con el próximo go
bierno nos va a ir muy bien", para convertirlo en la "deli
rante realidad" de que seguirán "requetebién". La próxi
ma presidenta de México "será mejor que yo", subraya el
líder, lo que festejan las multitudes coreando: |No te va
yas AMLO._ te queremos!

Nadie puede negarle a López Obrador que el "nuevo
enfoque" de regalar dinero a los pobres inscritos en los
programas sociales, diseñados e instrumentados por di
versos gobiernos priistas y panistas fue la "receta mági
ca" que hoy tiene al presidente saliente "en los cuernos
de la luna". La próxima presidenta ha prometido que se
guirá con la misma estrategia, mejor todavía, la ampliará

a otros sectores de la población que nunca fueron consi
derados por los regímenes anteriores: Las mujeres de 60
a 64 años, las niñas y los niños en edad escolar, y otros
tantos desamparados, lo que "enloquece a esas multitu
des", que, como decía Sigmund Freud, perdieron su ca
pacidad de raciocinio ante las ilusiones propiciadas por
el "líder"; en la medida que el individuo convierte en su
realidad los ideales sostenidos, las masa se convierten
en fieles seguidores, agregaba Freud.

A esas masas no les importa que el líder herede a su
sucesora un país hundido en la inseguridad y la violencia
que ha generado en el sexenio de la 4T cerca de 200 mil
muertos, casi el doble de los que Peña Nieto le dejó a
AMLO, y más el triple de los que se registraron en el
sexenio de Felipe Calderón. Tampoco importa que el sis
tema de salud pública prácticamente haya desapareci
do, que las medianas "brillen por su ausencia", y que el
combate a la corrupción siga siendo un mito genial.

Lo único que les interesa a los poco más de 35 millo
nes que votaron por Claudia Sheinbaum, es que el repar
to del "cash" no sólo en los programas sociales sino tam
bién en los programas del Bienestar para la Producción,
dirigido a los integrantes del "campo pobre", se manten
ga y amplié seis años más.

Se acabó pues, la incomprensible tradición de una li
turgia política sexenal, en la que millones de mexicanos
esperaban que el nuevo gobierno federal hiciera realidad
las esperanzas y convirtiera en hechos las ilusiones. Pa
saremos en el próximo sexenio de la hipnosis colectiva a
la delirante realidad.
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Rubro de mensajería vs accionar de firmas chinas,
depredan tarifas y con STPS SAT acusan inequidad
Luego de años de un avance mediocre, en los
últimos tiempos el comercio electrónico se
ha desbordado. La AMVO que lleva Pierre
Claude Blaise recién informó de un creci
miento del 24% en 2023. Claro que ha ayu
dado el aumento de la masa salarial por las
alzas al mínimo, remesas y el asistencialis
mo con Andrés Manuel López Obrador.

Un rubro que se ha beneficiado del re
punte del ecommerce es la mensajería.
Puede presumir igual de avances a doble
dígito, aunque no todo ahí es miel sobre ho
juelas. De plano no gusta nada la compe
tencia china.

Como parte de la reformulación en la re
lación comercial con el gigante, Economía
de Raquel Bueniostro y SHCP de Rogelio
Ramírez de la O ya han analizado la arista
de ese ámbito.

Las firmas asiáticas ni siquiera han teni
do que invertir fuerte para empujar nuevas
marcas. Operan vía digital y con el soporte
de un millón de repartidores que entregan
paquetes en las principales ciudades con
tarifas muy bajas que lastiman inclusive a
los grandes actores: DHL de Antonio
Arranz, FedEx de Jorge Torres, Estafeta de
Jens Grimm, Pakmail de lacobo Buzali, etc.

Se habla de unas 2,000 pequeñas com
pañías, muchas chinas. Traxión de Aby Lij
tszain mejor reenfocó Redpack y abandonó
la operación B2C.

Ciertamente como en el rubro automo
triz los chinos han traído al mercado pre
cios más atractivos, aunque se asegura, no

siempre con el mejor servicio. Se cuestiona
además de un marco laboral que los benefi
cia, un régimen impositivo dispar. Los plan

teamientos se han formulado en la STPS de
Marath Bolaños y el SAT de Antonio Martí
nez Dagnino. En este último renglón como
una potencial fuente de más ingresos, má
xime las apreturas para 2025.

Como quiera los chinos incomodan.

SE ESTANCA EMPLEO FORMAL EN
JULIO Y 469,400 PLAZAS EN 2024
Con una economía lenta es congruente que
el empleo formal igual se mueva en dicha
tesitura. Ayer el IMSS de Zoé Robledo re
portó julio. Estática la creación con sólo
0.1% vs el mes previo. En los primeros 7 me
ses apenas 307,402 nuevas plazas. Clara
mente 2024 será muy flojo. Se espera que el
ritmo todavía sea más lento para fin de año.
El IMEF de losé Domingo Figueroa ajustó su
pronóstico a sólo 469,400 empleos vs
600,000 proyectados en marzo.

TOCA DÓLAR 20.21 PESOS,
ANSIEDAD PEGA A BOLSAS Y
PIB DE EU 2.2%
Ayer la ansiedad hizo presa de los merca
dos. Otra mala jornada para el peso que ce
rró en 19.41 unidades por dólar. Llegó a al
canzar 20.21 pesos, escenario posible. Entre
los detonadores, el alza de las tasas en Ja
pón que arrastró el "carry trade" que ha fa
vorecido a nuestra moneda. Tampoco ayu

dó la volatilidad bursátil ocasionada por las
dudas respecto al horizonte de la economía
de EU. El equipo económico de Banamex a
cargo de Sergio Kurczyn estimó que la acti
vidad de ese país se situará en 0.0% y 0.4%
en el 3T y 4T para cerrar 2024 en 2.2%. Co
mo quiera el Dow perdió 2.60%, el S&P 500
3.0% y el Nasdaq 3.43%. También bajaron
las bolsas europeas y el Nikkei se desplomó
13.4%, aunque ayer recuperaba un 10%. El
IPC de la BMV que dirige Jorge Alegría des
cendió 0.91%. Banorte, WalMart, Bimbo,
Femsa y GCarso aumentaron sus pérdidas
del año. Obvio su ajuste más por la incerti
dumbre interna.

LA EXPO FIRE & SAFETY Y
POR LEY VS INCENDIOS URBANOS
El 27 de agosto inicia en el WTC la Expo Fire
& Safety. En ese terreno hay todo por hacer.
La industria no baja la guardia en impulsar
una nueva legislación que ayude a prevenir
los incendios urbanos. En la última década
los siniestros han aumentado 10% con pér
didas superiores a 34,000 mdp. Por ahí es
tarán los miembros del Consejo Nacional de
Prevención de Incendios (CONAPCI) de
Juan José Camacho y la Asociación Mexica
na de Rociadores Automáticos (AMRACI)
de Francisco Guzmán.

(¡Daguilar_dd
albertoagu¡lar(S)dondinero.mx
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RED COMPARTIDA
HUELGA EN EL PODER JUDICIAL

¦ Los jueces no van a hacer nada ante la avalancha que se les viene
desde el Poder Legislativo? Sí, se van a huelga. La JUFED o Juzga
doras y Juzgadores Federales, que son parte de la Asociación Na
cional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder
Judicial de la Federación ya tiene hasta una fecha propuesta: ape

nas se apruebe el dictamen de la reforma judicial por la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de Diputados se van al paro indefinido y hacer
lo ese día es clave para que sea la justificación más palpable al exterior. La
asociación respaldará cualquier modalidad en la que se ejecute el paro, puede
ser total o parcial, pero tiene que existir un consenso mayoritario. No se cuen
ta con infraestructura para apagar el Sistema Integral de Seguimiento de Ex
pedientes (SISE) y ellos no pueden ordenarle al Consejo de la Judicatura Fede
ral que lo inhabilite, sin embargo, no habría elemento humano para procesar
los. La asociación está integrada por magistrados de circuito y jueces, su punto
de vista es que el pato debe de ser 24/7, ante el temor fundado de que el
gobierno pueda enviar elementos para ingresar a los edificios cerrados y per
mitir el acceso a los trabajadores administrativos para que estén en condicio
nes de hacer las nóminas. Están en pláticas constantes con sus asociados para
que no se pida al personal judicial que continúe elaborando proyectos/trámi
te. Los circuitos comenzarán a desarrollar comisiones para la logística que se
habrá de tener; ello, con la finalidad de que el único pendiente sea el estallido
de la huelga y e,l cierre de los edificios.
Nos cuentan que tras las elecciones del pasado 2 de junio en la

alcaldía Cuauhtémoc, esta semana es crucial para la calificación
de elección a todos los niveles. Mucho se habla en la demarca

ción de que en esta semana, de algún modo, preferentemente
judicial Caty Monreal logrará que en el tribunal electoral se anu

le la elección y se vaya a solicitar una nueva votación, una elección extraordi
naria. Mientras Alessandra Rojo de la Vega y su equipo se sienten tranquilos
ya que ganaron incluso en el recuento y hasta ahora lo han demostrado a carta
cabal hasta en cinco ocasiones. El tema pendiente es el ataque a balazos que
recibió Rojo de la Vega y del que la Fiscalía de la CDMX dice podría ser un

autoatentado aunque los presuntos autores materiales busquen desesperada
mente un amparo porque según fueron forzados a inculparse. Los alcaldes de
la CDMX, así como sus legisladores, no tienen fuero así que pueden ser llama
dos a cuentas todo el tiempo. Dicen que los vecinos de las Colonias Juárez,
Roma, Condesa y San Rafael son un gran botín, de ahí que la disputa crezca
La Fiscalía General de Justicia de Quintana Roo y el área de Asuntos

Internacionales de la FGR lograron que Interpol capture a un ejecu
tivo hotelero español, Ramón "H", acusado por sus trabajadoras de
abuso y que los trajo por Sudamérica, Europa y Estados Unidos.
Este caso se inicia con una orden de aprehensión dictada por los

Juzgados de Control y Tribunales de Juicio Oral Penal de Primera Instancia del
Distrito Judicial de Solidaridad, a solicitud de la Fiscalía General de Justicia de
Quintana Roo e implicó una búsqueda internacional; al final la ficha roja de
Interpol funcionó desde Estados Unidos, de donde viajó hacia España en don
de fue detenido por las autoridades española en mayo. Ahora la Dirección
General de Asuntos Policiales Internacionales de la FGR ya lo puso a disposi
ción de la autoridad estatal mexicana que lo reclama legalmente.

Fecha: 06/08/2024

Página: 2

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,913

Página 133 de 173



Pues la liga de fútbol americano en los reclusorios se va a poner de
buen nivel, mire, nos dicen que el equipo que alguna vez fue
campeón y en varias finalista, los Condor's, no van a regresar a la
Liga de Fútbol Americano Profesional (LFA), pero sí van a jugar en
la liga Humanitas con equipos que provienen de los reclusorios

de la CDMX. Condor's tiene como dueño al abogado José Luis Nassar. La idea
de practicar este deporte es parte del proceso de rehabilitación, pero eso no
implica el regreso de la franquicia Condors.

PD: La Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), que presi
de Marlene Fragoso, tiene en agenda su primer Encuentro de Mujeres de la
industria del plástico este 8 de agosto, para hablar de los retos en este sector
que agrupa a más de 5 mil 200 empresas. Fragoso reconoce que ante la falta
de una cultura empresarial que no promueve la diversidad y la inclusión se
puede desalentar a las mujeres y minorías de género, a participar y avanzar en
sus campos laborales.
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AML0, el modelo y la compasión
n marzo de 2019 escribí

en estas mismas páginas
qué me parecía entender
la raigambre filosófica de
los programas sociales del
Presidente López Obrador,
mediante los que beneficia

desde entonces, directamente, agrupos
sociales y personas vulnerables, cuyas
oporl unidades no han sido las mismas
qtte otras han recibido a píen ¡i ud.

Aclaro que no milito en ningún par
lido o fuerza política alguna (ni pienso
hacerlo) pero creo que las y los bene
ficiarios fie esos programas merecían
más apoyó y visibilizacióii que los que
habían tenido hasta 2018 y que.solo el
Estado mexicano podía y debía hacerse
cargo de aligerarles la carga terrible que
1@ había impuesto un orden político,
económico, social,cultural y comuni
cacional descarnado, arrojándolos al

oprobio de la pobre/a, el hambre y la
desesperación.
Como lo alegué en 2019, sigo pen

sando que el objelo y fin da estas po
líticas públicas procede de una ética
fié la compasión quéáMLO profesa, en
una suene de piedad agnóstica que ha
exhibido siempre \ que ejerce sabedor
que no la tiene el sector privado. Sin
embargo, (lije que la. compasión pre
sidencial no procedía de la que desig
naba Schopenhauer como fundamento
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de la moral, ni de la que Melich impele
a adoptaren su extraordinario ensa
yo homónimo de 2010. con iodo y los
méritos filosóficos de ambos textos: y
autores.

Sigo convencido que el tabasqueño
siente en carne propia el martirio en el
que viven muchos fie sus conciudada
nas \ conciudadanos, piteados de los
satisfactores básicos y de dignidad mí
nima en su día a día y qué se duelede la
postración en que viven abrumadas es
tas mexicanas y mexicanos, pero en los
términos en que Aristóteles lo explica,
en su Arte Retórica, en la que describe
la compasión Como cierta tristeza por
un mal que aparees grave o penoso en
quién 110 ihiBeflepafteflerlo y que, senie
jante o más grande, podría caer sobre
uno mismo o sobre alguien de nuestros
entorno.

Para un gobierno federal con un pre

supuesto anual fíe cerca de 10 billones
de pesos, en un país con tanta riqueza,
humana y natural y Con tantas oportu
nidades (y deberes} de compadecer a.
SUS habitantes más tristes, y deredimir
las y redimirlos de esa tristeconflición
a la qué Iffi y los liemos reducido por
omisión deayuda, 110 hacer nada era la
peor, más irresponsableo inhumana ite
las respuestas y eiPresidentg lo supo, lo
simió \ actui'i én consecuencia.

Hoy que está por dejar la Presidencia,
\o sinceramente creo qué no tenemos
nada que reclamarle por sentir como
propio el dolor ajeno y lanzarse a la ac
ción én lugar de súmirsi en la contem
plación, que sirve para uno mismo pero
no para quienes padecen las carencias
más lacerantes.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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Lunes negro, se
acabó el rally
Imagina una fllfrera de ftmlallón,peroen lugar <it&

alíelas, tenemos acciones corriendo,sallando y,en
este caso, tropezandoestrepitas! n lotice. Así lúe el
panorama bursátil global ayer lunes, con un des
plome qUé hizo recordarlas mejores conipetertCiiS:
fie clavados rlonde la mayor parle de los mercados
fayó hasta el fondo < 1<> la losa.

Pero como Iorloclavadista. al final de lasesíón algunos
lograron salir a flote con mejoi^wsultados. Sin embargo,
los mercados mundiales, que yaestaban tambaleándose
por la desaceleración económicaen Eli y el sobrecalenta
miento délléclor leaiológico; recibieron ol ro golpe¡justo
cuando el Banco de. Japón decidió subir su lasa de interés
la semana pasada en IB puni os basé: a 0.25%.

El informe de empleo débil en Etí la semana pasada:
fu® él pistóte» dé Salida riel desasiré financiero. AI pa
recer la Reserva Federal se mueve a la velocidad de un

nadador novaio, mientras la economía estadounidense,
se encamina hacia una recesión digna de medalla. El in
fomie M Buréiti of Labor Slalislics, indicó que la Küft
de desempleo subió apenas al 4:3%, muy lento para las
especiaI¡xas »11ngífe

Las grandes tecnológicas, las estrellas de la pisla fue
ron li&qüe mássufriéron. ^Aárlit y Apple, liS éSperanziS:
de oro, enconlraronsus sueños frustrados como Simone
Bilesal salirséclél lápiz o caer ríe la viga.

Warren Buffetl, el legendario inversionista que aparen
íementi tenía un bolet o VIP en primera fila y elérarlió ven
der casi <'150% de SU pan icipación en Apple en élsegundo
trimestre. Esta maniobra fue como si el entrenador del

equipo Olimpias decidiera cambiar ajus alíelas esiréila
por un grupo fie principiantes en plena competencia. La
lenla moneiización de láS herrañliénias de inteligencia
arlilicial de Apple no impresionó a los jueces,.dejando a
los: iiiversoíM coiiio ésp®More#decé{^ionafloS::
Como si no fuera suficiente, la cadenadesuniinisiro de

iiíteligéHfiílariificial recibió un golpe éuandose informó
que los esperados chipa Blackwell de Nvidia se retrasa
rían debido i defetos de diseño. Esto podría retrasar
los tiempos de gigantes como Meta, y Microsoft, quienes
no tendrían la preparación suficíiciite para presentar sus
mejores rutinas.
Por eso muchos comienzan a ver el fin del rally ele

Los Siéte Magníficos, dejando alrás lóS flías de gloría
donde muy pocas le hacían sombra. Con Nvidia y Apple
É la cabeza, Los Siéte 'Magníficós ¡tneiumi no ahogarse,
en una caídageneralizada, esperando que en las próxi
mas horáS días y señlaiías ésta mala racha financiéra no
termine por bajarlas del podio que llevan dominando
desde muchos mises.

í'st()dcsat()unaestanipidatip()
maratón en los me>rcados_globale&
I.ab()lsajaponcsa,n()qucriciido
tpicclaise at ra s, vivió siipeorcaida
ttesde i^^Z' nc'rdiendí) 0.5%. El electo
d()niin(nuetan^raiidcc]uc,c()ni()
carrera de <)bstacidos, hizo taer a
casit()d()sl()smcrcad()sniiindialcs.
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El impuesto criminal (parte II)
Los iransportisiasciaman a las autoridades que no se normalice la extorsión,

aunque la realidad los está "doblalulo".
"La raía en Jet t a queriénf lome parar desde la caseta fie Tepolzot lán", se

ñala el chofer de un camión fié carga iiiientías grabacoii su celular al vehí
culo blanco sin placas que intenta detenerlo. Luego del intento frustKKlo, los
maleantes le dispararon un par de balazos al rondurior. Por fon una salió
ileso. Las imágenes m difunflieron en el programa +Notfcfats de 'leímisa.

El hartazgo sf h| mostradóendifiTenteS momentos sin que cambié gl clima de
inseguridad para los trabajadores del safanteeo las principales carreterasdel país. Re
cientemente,más fie 300 transportistas de carga pesada fie lodo el país, pertenecientes::
;3 la Confederación Nacional fie Transportistas Mexicanos (Conatram), realizaron una
caravana en la carretera libre deSaltilloMouterrey y en la autopista decuota paraexigir
un alto a los usa líos ya las exlórsioñélqué coiiietén los policías y malándros, cuyas
cuotas para poder circular se ubican entre los: 2 mil hasta 15 mil pesos, dependiendo
^1 monto y él valor de la carga.

En el Estado de México, las extorsiones: en el transporte público de pasajeros son
"el pan de todos los días". El miedo es paíéjó: tanto los conductores como los usuarios;
sabenque en cualquier momento los despojan de su dinero y desús pertenencias. El
material que confirma tálethechos abunda en las redes sociales.

A travésde un mensaje fie whatsapp, Roberto "V. chofer de una unidad cuya ruta
parte de Indios Verdes a l.catepoc, nos cuenta que él"niorlifs n/icriuuir de la mana,
consiste en que los delincuentes se:su ten a la unidad para golpear al chofer y le dejan
un número degélular anotado en uiipapelilopara quesitpairón se cfimuiiiquéfbajo la
amenaza quede no hacerlo, los daños a. su vehículo ya su personal pueden ser peores.

El llamado "derecho de piso" los protege contra asaltos f tienen la garantía de que
respetarán al pasaje. Los pagos varían fíe acuerdo a la rula y van desde 50 pesos, hasta
500 pesos diarios. Reportar a la policía.es inútil porque: están coludidos y los delin
cuentes son los primeros en enterarse y las repféiilias son funestas,

GUÍA DE TURISTAS:
La Secretaría de Turismo federal dio a conocer que durante el primer semestre del
año llegaron más de 7 millones de t uristas gringos al país vía aérea, los que significa
que la Unión Americana sigue ocupando, el primer sitio en cuanto a visitas y derrama
económiíit. La llegada de canadiensfs fué un millón 612 mil l urigyg;, mientras qué dé
visitantes colombianosascendió a 312 mil 960. Los aeropuertos que recibieron el mayor
número de i uristas internacionales liieron: ( anetin, él \eropuerio Internacional de la
Ciudad de México(AlGM) y Los Catx)S,;con 8 millones 842 mil t uristas, que representa
un 1.9% más que en 2023. Del A1EA, ni sus lucos... \uesira solidai ¡dad a Jos familiares:
y amigos del colega periodista Alejandro Martínez Noguez, ultimado a balazos en Ce
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laya, Cuanajuato. Conocido como "El liijo fiel Llanero SolitititoXera un llrreo crítico
fiel gobierno panistft dé.Diégo Sinhué Rodríguez. Su muerte se suñla a la lista fíe 80
periodistas asesinados durante eJ sexenio del presidente López. ¡Descanse en Faz!

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

@PeriodistaRC
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• »La recesion en EU
I lunes: negro registrados! 5 de agosto de2024 marca
el inicio de una probada de la medicina amarga que
deberemos lomar en lo que resta de 2024 y lodo 2025.

F.l lemor de una reéesión en Estados: Buidos es muy
preocúpame porque nueslro principal socio comercial
puede descomponer el dinamismo de las exportaciones;
acarrearnos más inflación; reducir la producción de

bienes y servicio*, con mayor agobio en el señor manufacturero;
provocar por parle de inversionistas externos la exigencia de un
mayor "premio" por su dinero y con ello obligar a Banco de México
a no reducir réditos en el corto plazo.

Todo lo anterior también puede aleciar el consumo interno, de
terioro en el gasto e ingreso de las faihilias, y descarrilar las cifras
de empleo generado.
ü bien es cierto que en el lunes negro ge observan impactos in

mediatos en lo macroeconómico, en la microecononiia. en el bolsillo

de las familias. nadie queda exento,: Las empresas que dan empleó
empezarán a sufrir problemas de solvencia y liquidez, en medio de
un crédito que ya es caro \ escaso, mientras torios los que venden
empezarán a padecer una suspensión en los pedidos..
(hieda claro i|iie defender la moneda con reservas ¡nier naciona

Jes no siempre es la mejor decisión. Eso le pasó al Banco de Japón,
que inyectó más fie 50 mil millones de dólares para e\ ¡lar una caída
estrepitosa de su moneda, y t uvo que recurrir al alza de 0 a 0.25% en
sus tasas fie interés para frenar una salida de capitales.
La bolsa de Japón cayó ayer 12.4%, la mayor merma desde i987,

que n o es 11 n dalo menor porque se traía fie un país desarrollado, así
<|iie tendremos qué esperar el resultado de la recolección fíe daños.
El asunto más grave, debemos verlo del fado de ELL
Nuestro principal socio comercial ya acentuó ln ílfSáceleriUÍión

fie su economía y s©enfila hacia la racesión, por lo que tendremos
quedisefiar un plan para atajar los ¡efectos negativos que se vienen
en las cifras del comercio bilateral, las inversiones: y el empleo.

La JSHIÉóil de MU también frenará los precios dé! petróleo, porque
todos los países que comercian con la Unión Americana sufrirán una
caída en los pedidos del combustible. Sin embargo, las coi ¡/.aciones
fiel crudo también dependerán de lo que ocurra en Oriente Medio y
los conflictos fie Israel con los palestinos e iraníes.
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El jueves próximo, el Inegi fiará a conocer los dalos de inflación fie
julio en nuestro país \ el Banco fie México anunciará su decisión fie
política monetaria.. ComPispeclo a la inflación, sé estima qué él lato
general de los precios se ubique en 5.56% en términos anuales; mien
tras qué el instituto central mantendrá én 11.0% la lasa de fondeo.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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LAS HERIDAS ABIERTAS DEL IECM
•;Vaya!, as¡ cosas están .gue arden en_e Insütuto Electoral de la
Cedad de México QECM). Ahora decidieron vem. 'ai sus problemas
Hemos en sesiÓT del Consejo GeneraMuestra de lío, es que
ke junes un asunUí quc pudierc >n sol io d n
liorna, por a gravedac de este, coirío la íals;i licación de I rmas
gue pres ni rente realizó el a;insejerY) electoral Ernes
k icieronpt ico y evi.«Jenc'.ó que¿ organismo electoral está
dividido El prop:o consejero, señale'; al persona, "cercano de
la consejera Espada de^.fütrar la i] ion, además de
qu< también ei tbarró al eqi •; po de • del Angel.^Vaya
casua.... dad, las dos consejeras í i ero n las q u e yo la ron en .jontra de la
disiribución de las: diputaciones pluri ion ¡nales en í'avor de Morona

SALDRAN CHISPAS EN LA PERMANENTE
rMparecc que es le Cercóles ra l< a sesión dela.Comisión
Inmanente del Congres<s local, saldrán chispas enuv: el PAN y.
Morena. ' )( )j q e si Comisic de aneac ón,

ibio' eSí.del Wanquiazul,; aseguró que la pr< '«i I
de la Mesa 'Directi a, *r á. > Magos, .ambie. ie ese
partid ,\¿ asignó el ) para y , e; su ( isa iprobaro
í • la ir r'aliva que presentó.el jefe; de GobiernOj Marií Baties
G n so! emace .^egresar . as rentas 'ongel is
la.CDMX. .Elproblema.esque .Morena insiste que Ji in ¿dativa,
debe ser por la Con ion Vi; eiida, que preside
m()renisLa Gerardo Villanueya para saca • le queda a
est legislar mba go, todk ».p.arecc arque se .quedará

l^Eai'r3^ aunque hanb;iajer su derecho de pataleo..
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DIPUTADA DE MORENA METIDA EN ASUNTOS DE
PRÓXIMO GOBIERNO
•La ai clij la 1 lai as >y§.está atendiendo
ísli ic< iones de japróxima jeja >.te Gobierno, CL « }i igada. ir
un adío, la égisladora morei ista menciona que sera la pnkima
tular dellns .. uto le la.Juventud (Injuye);j ¦ n p(>1 el () tro, reji ere

que está ¿ier;cüendu í<\ encomienda de parl 1: ..pai en lemas de
yi\ic\nda, ;omoesacudii en representación.de Brugada,a i Ion
sobre desarrollo inmobi iai o «organizad;>|>ar el iipulado federal
guinda, Allfonsol i lué sladora ai.: da muy moy • la
ene! oque será el próx no goléeme local, lo que le puede dar
re. lectores; pero debería tener cuidado pori'.k sept l.( asu ,.

c ando pid.irj comparecer a Le e; Mesa le Alvaro Obregon,
layfila^aiisores.poi ti g admini. ativa, creyendo
queja labia.cometí lo Lía . i non.
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COLUMNA INVITADA

La comunidad
i nternacional ante
la crisis Venezuela

IVAN
ARRAZOLA

aieda que iodos estaban preparados sobre
lo que sucedería en Venezuela el pasado do
mingo, cuando se llevaron a ¡¡jbo elecciones

P presidenciales.
H oficialismo tenía claro el guión a seguir

una vez que se ferraran las casillas, ® procla
marían ganadores sin tener ninguna prueba

de que así había ,sido, más allá de ,los dichos ríe los aliados riel
régimen y de un supuesto haokeo que no permitió repol lar la
información ríe manera opon una. En el caso fie la oposición
también era. claro lo que tenían que hacer, organizarse en ca
da tinade te rasillas para obtener las arias y la prueba de su
triunfa, la que no estaba preparada como yase ha hecho eos
lunibre.es la comunidad internacional, queanieel inminente
fraude: electoral cometido en Venezuela ha actuarlo de forma
deSárl ¡culada.

Torio indica que el régimen venezolano nuevamenle se sal
drá con Ja suya, desde hace mucho tiempo el oficialisiiio.se
apropió ríe las instituciones que: se: encargan de: organizar las
elecciones y de hacer'cumplir la ley. SeMdllamenisen Vene
zuela no había condiciones para que se pudiera llevara cabo
un proceso electoral independiemey limpio, no era posibl§¡
cuando el,régimen inhabilitóa la principal, candidaia opositora
para participar en las elecciones,. María Corina, Machado, tam
poco ruando el régimen no permitió que por lo menos cuatro
millones de venezolanos que viven en el exilio pudieran volar.

Durante la jomarla,eléclOral, un resuliado que Cuando mu
cho debería,de llevar un par ole horas/tenerlo lisio ya que el pro

figSOSi celebra a Iravesde urna elecirónira, lardócasi géfe horas
en darse; a conocer, con un escueto anuncio por parte de la
autoridad en el que «oseñalaba que Maduro había ganadocon
el 51 por ciento ríe la votación sin aportar pruebas riel Iriunlb.

I )< • inmedialo las posiciones: en lorno á la elección y § su
resultarlo dividieron a la comunidad internacional, mientras
paíscf corno Cuba, China, Irán, Nicaragua y Rusia,salieron a
reconocer Ja;victoria.ríe Maduro,Estados Unirlos y variospaíses:
ríe América La tina externaron su preocupación por Ja forma en
la que Se llevó acabóel procesó y por la falla de pruebasiobre
el resultado de la elección.

El rita miércoles 31 ríe julio la Organización ríe Estados Ame
ricano convocó a una reunión urgente en la que solicitó a los
paíseSquepef tehiCiiJ a rlicho organismo exigir al gobiernode
Maduro publicar todas las actas con el resultado ríe Ja elecdóm
presidencial.

La resolución no obtúvolos: 18 volos necesarios para que la
(>1 A exigiera al gobierno de Vene/uela la pre^sentación de las
actas. Algunos países como Brasil y Colombia se: abstuvieron
y otros no se hicieron présenles como lite el casó de \lé\¡ro.

La posición que más llamó la atención, fueia de Ires países
qüeicieológicaiiiente'f® identifican con el régimen venezoJano:
Brasil, Colombiay,México, que pidieron al gobierno dedicólas
Maduro, negociar con el randidaio opositor Edmundo Gonzá
lez, haciendo Sun lado a te líder de oposición. María Corina
Manchado, quien haencabezado el movimiento opositor y que
fue inhabilitada por el régimen ele Maduro para participar en
la elección presidencial de:2024.
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Tiraditos
AMLO Y SHEINBAUM DICEN QUE
LA ECONOMÍA ESTÁ FUERTE
•E.Lpresidente de:.México, Andró
Ló.P.ezObrador,ylavirtualprc
C laudia S he i nbau m Pa rdo, tuvieron gue
salir ijjeeír que la economíamexicana se

ntra ó d a luego le mpac que
tuvo el denominado "Lunes Negro" en fá
tipo de.cambio.del.peso.frente al dólar
yenla >1. nex :ana. lefierei que se

n resé vas fie entes pa hace
frente a este po de v; venes económicos
provocados por.factoresj et no: comc la
t e ej ; Jaj el eren

del e npl Estados Jr dos.. Pero
también nc hay gue olvidar (g eexister
eleme s.in gueest peganc
la paridad y que pueéen ahüjeiitar a los
inversionistas.

CUESTIONAN FALTA DE
APOYO DE ANA GUEVARA
• o i que los legos O ímp ;os ie París
, 2: e ene n a le mi I d
y i . pi ;s de n

Nacional del.Deporte..(Conade), Ana
Gabriela Guevara,^.ha estado

ta Pío.del tea bido
.a..que..se le ha .visto..más en algunos
restaurantes " is' a ciudad ] íz jue en

eve d e> s.

Algui ios depoj a 1 n manifestado su
ir nidad a respecte po falta de
apoyo de federat al de
part . par enlas..competencias ral 3S el
caso deJa..argueraAna Paula Vázquez,
q ga del n | uipo
Y...q.y.icn.expresó guelos^.dirigentes del
depo e ebería ve ..m.PD ).! \<
.competencias.
LA MUERTE DE STEHP Y LA
TRATA DE PERSONA EN CDMX
•P.reocupanteel tema le la ata < pe sonas
gue e egis ra er capital del país y sobre
todoi la..explotación guese .ejerce en contra
sj ii gue v enen

uyen 1( de if :i si ae ón si su país
de origen. Es el caso de Stehp, una joven
ó.rjg.i na.1'! s Je M a ra caíbo, Venezuel a , qu e
fue enganchada y obligadc a p ostiti rse
enliuHIyan, ¡en la afeaJdía Cuaufatémoc, y
.qu.c.al negarse fue.asesinada...La Fiscalía
General.de Justicia de la.Ciudad de México,
que ha destacado los avances obtenidos

ra l e ge re
tendrá.mucho que daga pa esclarece
un caso que puede resultar eí hilo
cone uct qu cve . u idejc
del ¦ ;i imen orga n lo.
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SABER POLITICO

El libro para
gobernar
una alcaldía

RAUL AVILEZ
ALLENDE

ii los tiempos de la pandemia, enlre
2020 y una parle del 2021, me di a la
tafea de escribir un libro que lima
por iíl ate"/GANÉ! ¿ Alwm qué hago?
MAM 1/ PIRA GOBERNAR l¡Uá
\l.( \l DI \". Kn este libro desmenu

zo. pago a paso, el arle de gobernar
una alcaldía de la Ciudad de México (o cualquier
municipio fiel país, síj¡e exime la esencia del mis
mo) y salir airoso(a) en el hílenlo.

En un sistema democrático,
cualquier ciudadano o
ciudadana puede aspirar
a gobernar una alcaldía. A
veces sólo se necesita estar en

el lugar y momen to correctoSj,
conocer a las personas
indicadas o trabajar muy
duro} durante muchos años
para conseguirlo. Lo ideal
sería que sólo las mejoresy ios
mejores gobiernen, mientras

eso sucedc, es necesario
contar con un manual

que minimice los daños
ocas nados por la falta de
conocimiento } experiencia.
Durante más de dos décadas ftiviia oportu

nidad de observar de cerca la forma de hacer las

cosas en el sector públicode la (¡miad deMfeicó,,
lauto en eJ ámbito Legislativo, como en el Ejecuti
vo. I'nncipalmeiiie en las alcaldía#4§® la, ( ¡talad
de México. En esle tiempo me lia locado ser de
indo mi |Mico, líiieiias \ malasderisiones. buenos
y malos gobernantes, cosasque leasonibniiian y
posiblemente asustarían a las y los ful uros alcal
des que ganaron el 2 de junió. Así loma sentido,
un libro fie ¡pías caraciertsiicas.
HenloS tenido candidataS \ candidatos de iodo

tipo, luchadores, boxeadores, añores, aciiic.es.
lanlantes y empresarios. Mi libro es el ABC di
las respuestas que necesitan para realizar un go
bierno exitoso, en eíque se detalla el qué y cómo
hacer las cosas en beneficio fie la población y en
den ¡memo de la corrupción.

Encontrarán lemas tan diversos y a la vez tan
ligados, como la iransición.el perlil. el equipo de

Contra RéplicaFecha: 06/08/2024
Página: 2

Area cm2: 413

1 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 78,213

Página 146 de 173



trabajo,el presupuesio, la relación con el ( oncejo.
las mil cabezas: de la corrupción y cómo com
batirla, el gabinete y hasta los eventos oliciales.
(.lacias a una radiografía de los espacios di

corrupción, y la forma de combatirla, en las nia
uos adecuadas, por ejemplo, al alcance fie pe
rioflislas o ciudadanos escimadores y áviflosfie
reiiflicióii de cuentas y hartos fle lf córriipción,
puede ser un faro para conocer á detalle Iosespa
cios ¡if acii\ ¡dades a las que les tienen que poner
lupa para evilar conducías indebidas.

Espero (|iic por su contenido también trascien
da para su 'estudio en la academia y en las uimer
sidades, porsii aportación y los consejos qüe doy
desde el ámbito de la administración pública y el
análisis político. Disponible ya en Amazon, tamo
en versión electrónica como impresa.
ENTRE GITANOS
IZTAPALAPA, lZ'iACALGO Y TLALPAR
111 ve la oportunidad de compartir mi libro con
las alcaldesaselecias deiztepalapa, Aleida Ala
vez, Iztacateo, Lourdes Paz, y Tlalpán, Gabrielf
Oso ri o. Las tres rep regen i a 11 u 11 ca 111 b i o y 11 u e vas
ideas en SUS l espeeiivas demarcíiciones. I odas,
lieneu la frescura que implica la llegada fie al
guien con visión crítica.., pero proposiliya, in

novadora. Estoy seguro fie que leer mi libro les
será de utilidad.si algo bueno sale de la lect u ra.
liabrá valido la pena. Kn unos días, será el Iunto
de Naiicy Núñez, alcaldesa fie Azcapotzalco.
El. lilPNKlO

El Tribunal Elecioral fie la CDMX, ya validó el re
parlo dé las diputaciones plurinominaleS para el
Congreso: de la CDMM y como era fie esperarse,
la oposición recurrirá ame el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. Sóloescues
tión de tiempo, para que.El fin de mes se pueda
instalar la nueva legisiaiura local, en la ()iie. se
guraménte., habrá mayoría calil ¡cada de la 4T.
LAS CH.ELER.ÍAS
En ( i)\oacán. se lia fíBsbordado la venia ilegal
de bebidas alcohólicas: en la vía pública y en
locales no autorizados. Lo más preocúpame hs
que se \ende sin disliiición fie edad, cerca fie
escuelas y conslil uven punios rojos, usados para
01 ros fines delictivos. Por ello, 110 hay que echar
en saco rolo la inicialiva de reforma legislativa,
presentada por el alcalde de Coyóacán, (liovani
Guiiérrez, aunque sea de la oposición. En ella
se propone calificar estt afclividad como delito
y perseguirlo fie oficio. Grandes males, gl andes
remedios.
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El privilegio
de opinar

Manuel ©Ajenjo
elpriviiegiodeopinar@eleconomista.mx

La rueda de San Miguel
y Venez uela
Después de hacer más investigaciones de las

que ha hecho el gobierno mexicano para sa
ber si al Mayo Zambada lo traicionaron, lo
atraparon, o él se entregó en su propia silla
de ruedas, pude saber que el juego infantil,

titulado 'La rueda de San Miguel', que este textoservidor
jugaba en su lejana infancia, todavía se sigue jugando por
niñas y niños entre los cinco y los siete años.
La investigación tuvo por objeto saber si el juego era

conocido por las lectoras y los lectores de esta columna
que, por supuesto, tienen menos años que el autor de la
misma. La razón de la averiguación fue la de saber si la
versión original de la parodia que me propongo escribir
era conocida y, por ende, comprensible. Para mi sorpresa,
el juego aún se juega. Hasta existe en Internet un tutorial
que explica el modo de jugarlo/ la letra que lo acompaña.
He aquí la versión paródica:

Diez chiquillos y chiquillas, de nacionalidad venezolana,
se toman de las manos y forman un círculo. Niñas y niños
son de lo que el gobierno venezolano llama de izquierda
—aunque, en mi opinión, una presidencia unipersonal
que pretende estar 18 años en el poder difícilmente puede
pertenecer a esta corriente ideológica—. En fin, como
los infantes son de pretendida izquierda, giraran en esa
dirección al tiempo que cantan: "A la rueda, rueda, de
San Miguel, San Miguel, todos cargan barriles de oil; viva
Maduro, viva Maduro, que se volteé González de burro".
Por supuesto que en el juego no se hace esperar la

respuesta. De la misma forma 10 niñas y niños de las
precitada nacionalidad y tendencia política de derecha,
tomados de las manos girarán en círculo, en dirección
opuesta a la del equipo anterior. La canción es similar: "A
la rueda, rueda de San Miguel, San Miguel, todos cargan
barriles de oil, pinche Maduro, pinche Maduro, que se
volteé Chávez de burro"..

La ronda tiene variantes según el lado de la polarización
que ocupe quien lo juegue, los de la [pretendida) izquierda
pueden variar y decir: Machado de burra; la OEA de
burra; y/o Guaidó de burro. Por su parte los de la derecha
podrán mencionar: Diosdadode burro (Cabello, diputado,
alter ego de Maduro); Elvis de burro (Amoroso, director
del Consejo Nacional Electoral del gobierno madurista).
No se vale decir Nicolás, ni Maduro de burro, pues este
ya confirmó su calidad de jumento cuando no pudo sumar
seis más siete y también la vez que se refirió a los cinco
puntos cardinales.

Esta parodia infantil —en más de un sentido— ha sido un
prolongado preámbulo de mi opinión sobre una elección
que ha dividido no sólo a la sociedad venezolana, sino a
la opinión internacional. Por un lado existen los países que
consideran y apoyan el triunfo de Maduro, sin ninguna
prueba, únicamente por su pretendida simpatía ideológica.
También están las naciones discrepantes, sin mayores argu
mentos que corear la voraz opinión de Estados Unidos, país
ávido del petróleo venezolano. ¿Con qué autoridad, el se
cretario de Estado estadounidense, Anthony Blinken —que
se volteé de burro— propaga la ¡dea de que el ganador
de la elección venezolana fue Edmundo González, con lo
cual siembra el desconcierto entre sus compatriotas y los
ciudadanos del mundo de buena voluntad?

La única postura sensata fue la manifestada, en primer
lugar, por Luíz Inácio Lula da Silva, quien se llevó un rayuela
zo; a la que se unió la del mandatario colombiano Gustavo
Pefro y a la que, afortunadamente, llegó safe, barriéndose,
López Obrador. Estos tres presidentes son promotores de
que se transparente la elección y de que haya diálogo y
concordia entre ios venezolanos sin intromisión alguna.

Punto final

Los Juegos Olímpicos deben 90% de su éxito y existencia
a: "hay que meter a la niña y a los niños a que, por las
tardes, hagan algo que los canse".

La rueda de San Miguel
y Venez uela
Después de hacer más investigaciones de las

que ha hecho el gobierno mexicano para sa
ber si al Mayo Zambada lo traicionaron, lo
atraparon, o él se entregó en su propia silla
de ruedas, pude saber que el juego infantil,

titulado 'La rueda de San Miguel', que este textoservidor
jugaba en su lejana infancia, todavía se sigue jugando por
niñas y niños entre los cinco y los siete años.
La investigación tuvo por objeto saber si el juego era

conocido por las lectoras y los lectores de esta columna
que, por supuesto, tienen menos años que el autor de la
misma. La razón de la averiguación fue la de saber si la
versión original de la parodia que me propongo escribir
era conocida y, por ende, comprensible. Para mi sorpresa,
el juego aún se juega. Hasta existe en Internet un tutorial
que explica el modo de jugarlo/ la letra que lo acompaña.
He aquí la versión paródica:

Diez chiquillos y chiquillas, de nacionalidad venezolana,
se toman de las manos y forman un círculo. Niñas y niños
son de lo que el gobierno venezolano llama de izquierda
—aunque, en mi opinión, una presidencia unipersonal
que pretende estar 18 años en el poder difícilmente puede
pertenecer a esta corriente ideológica—. En fin, como
los infantes son de pretendida izquierda, giraran en esa
dirección al tiempo que cantan: "A la rueda, rueda, de
San Miguel, San Miguel, todos cargan barriles de oil; viva
Maduro, viva Maduro, que se volteé González de burro".
Por supuesto que en el juego no se hace esperar la

respuesta. De la misma forma 10 niñas y niños de las
precitada nacionalidad y tendencia política de derecha,
tomados de las manos girarán en círculo, en dirección
opuesta a la del equipo anterior. La canción es similar: "A
la rueda, rueda de San Miguel, San Miguel, todos cargan
barriles de oil, pinche Maduro, pinche Maduro, que se
volteé Chávez de burro"..

La ronda tiene variantes según el lado de la polarización
que ocupe quien lo juegue, los de la [pretendida) izquierda
pueden variar y decir: Machado de burra; la OEA de
burra; y/o Guaidó de burro. Por su parte los de la derecha
podrán mencionar: Diosdadode burro (Cabello, diputado,
alter ego de Maduro); Elvis de burro (Amoroso, director
del Consejo Nacional Electoral del gobierno madurista).
No se vale decir Nicolás, ni Maduro de burro, pues este
ya confirmó su calidad de jumento cuando no pudo sumar
seis más siete y también la vez que se refirió a los cinco
puntos cardinales.

Esta parodia infantil —en más de un sentido— ha sido un
prolongado preámbulo de mi opinión sobre una elección
que ha dividido no sólo a la sociedad venezolana, sino a
la opinión internacional. Por un lado existen los países que
consideran y apoyan el triunfo de Maduro, sin ninguna
prueba, únicamente por su pretendida simpatía ideológica.
También están las naciones discrepantes, sin mayores argu
mentos que corear la voraz opinión de Estados Unidos, país
ávido del petróleo venezolano. ¿Con qué autoridad, el se
cretario de Estado estadounidense, Anthony Blinken —que
se volteé de burro— propaga la ¡dea de que el ganador
de la elección venezolana fue Edmundo González, con lo
cual siembra el desconcierto entre sus compatriotas y los
ciudadanos del mundo de buena voluntad?

La única postura sensata fue la manifestada, en primer
lugar, por Luíz Inácio Lula da Silva, quien se llevó un rayuela
zo; a la que se unió la del mandatario colombiano Gustavo
Pefro y a la que, afortunadamente, llegó safe, barriéndose,
López Obrador. Estos tres presidentes son promotores de
que se transparente la elección y de que haya diálogo y
concordia entre ios venezolanos sin intromisión alguna.

Punto final
Los Juegos Olímpicos deben 90% de su éxito y existencia
a: "hay que meter a la niña y a los niños a que, por las
tardes, hagan algo que los canse".
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José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomisfa.mx

Justicia, el diablo
está en los detalles
El Gobierno de la República y su partido,

atrapados por su simplista narrativa han
apurado al Congreso para alistar en agosto
los dictámenes de los cambios constituciona
les y lograr que, sin chistar, se apruebe en

septiembre la reforma judicial.
Los "foros" fueron simulación, como "las consultas

populares" con que han respaldado tantas decisiones
sexenales, pero es tanta la prisa que se desconoce
cómo resolverán los cientos de detalles para aterrizar
exitosamente una reforma tan radical al sistema de

justicia.
El diablo está en los detalles. Hasta los memo

riosos agnósticos rezan para que el aterrizaje en el
México real de la reforma judicial no sea como el del
Insabi que aterrizó tan mal hace dos años que casi
derrite al sistema de salud pública de la República.

"No los distraigan", dice Palacio
Una pena que ni siquiera in pécfore hayan hecho
un ejercicio de autocrítica los panistas y algunos per
sonajes de la oposición sobre los errores cometidos
durante la campaña presidencial.

Eso explica que figuras del panismo y de la opo
sición, partidista y no partidista, preparen ofensiva
contra la ingeniera Xóchitl Gálvez por el pecado de
haber llamado a la doctora Claudia Sheínbaum la
noche del 2 de junio para felicitarla por su triunfo.
Los verdaderos demócratas lo demuestran al acep

tar el veredicto de las urnas. Quienes urdieron el

reclamo a la ingeniera Gálvez ni siquiera ven como
se exhiben. Palacio calla y cumple con aquello de "no
distraigas a tu adversario cuando está cometiendo
un error".

El sexenal negocio del pago a proveedores
Algunas almas inocentes aseguran que el negocio
de todo fin de sexenio con los pagos a proveedores
ya no sucede, porque en los tiempos estelares de "la
revolución de las conciencias", ha sido exorcizado el
maligno espíritu de la codicia.
Era, ¿o es? un negocio simple. A semanas del fin

del sexenio se aprovechaba la desesperación del
proveedor. "Pago tu adeudo, pero con descuento",
decía el codicioso. Pagaba y "el descuento" iba a su
personal bolsillo. Así de sencillo.
La pertinente pregunta es: con tanto recorte de

salarios y tantos "bonos de fin de sexenio" cance
lados por la austeridad republicana, ¿cuántos de
frágil vocación para el sacrificado apostolado del
servicio público ceden a la demoníaca tentación de
la codicia?

Notas en remolino

"Algo que pasó en tres días, creo que catalogarlo
de crisis o algo así, pero, como en todo hay que
esperar. Nosotros nos estamos preparando para
cualquier escenario", dijo ayer la doctora Claudia
Sheinbaum... Un error más de Alejandro Encinas al
quejarse porque compareció como testigo ante un tri
bunal militar. ¿No escuchó el mañanero aval a dicha
comparecencia?... El secretario general del SNTE,
Alfonso Cepeda, dijo en congreso internacional que
su objetivo es obtener para los maestros pensiones su
ficientes y servicio médico de calidad... Por cierto, es
probable que en la elección de la dirigencia nacional
del sindicato petrolero del próximo octubre vuelva a
ganar Ricardo Áldana... Thomas Alva Edison ideó
la fórmula perfecta contra la depresión ocupacional:
"No he fracasado. He encontrado 10,000 soluciones
que no funcionan" ...

El Gobierno de la República y su partido,
atrapados por su simplista narrativa han
apurado al Congreso para alistar en agosto
los dictámenes de los cambios constituciona

les y lograr que, sin chistar, se apruebe en
septiembre la reforma judicial.

Los "foros" fueron simulación, como "las consultas
populares" con que han respaldado tantas decisiones
sexenales, pero es tanta la prisa que se desconoce
cómo resolverán los cientos de detalles para aterrizar
exitosamente una reforma tan radical al sistema de

justicia.
El diablo está en los detalles. Hasta los memo

riosos agnósticos rezan para que el aterrizaje en el
México real de la reforma judicial no sea como el del
Insabi que aterrizó tan mal hace dos años que casi
derrite al sistema de salud pública de la República.

"No los distraigan", dice Palacio
Una pena que ni siquiera in pécfore hayan hecho
un ejercicio de autocrítica los panistas y algunos per
sonajes de la oposición sobre los errores cometidos
durante la campaña presidencial.

Eso explica que figuras del panismo y de la opo
sición, partidista y no partidista, preparen ofensiva
contra la ingeniera Xóchitl Gálvez por el pecado de
haber llamado a la doctora Claudia Sheínbaum la
noche del 2 de junio para felicitarla por su triunfo.
Los verdaderos demócratas lo demuestran al acep

tar el veredicto de las urnas. Quienes urdieron el

reclamo a la ingeniera Gálvez ni siquiera ven como
se exhiben. Palacio calla y cumple con aquello de "no
distraigas a tu adversario cuando está cometiendo
un error".

El sexenal negocio del pago a proveedores
Algunas almas inocentes aseguran que el negocio
de todo fin de sexenio con los pagos a proveedores
ya no sucede, porque en los tiempos estelares de "la
revolución de las conciencias", ha sido exorcizado el
maligno espíritu de la codicia.
Era, ¿o es? un negocio simple. A semanas del fin

del sexenio se aprovechaba la desesperación del
proveedor. "Pago tu adeudo, pero con descuento",
decía el codicioso. Pagaba y "el descuento" iba a su
personal bolsillo. Así de sencillo.
La pertinente pregunta es: con tanto recorte de

salarios y tantos "bonos de fin de sexenio" cance
lados por la austeridad republicana, ¿cuántos de
frágil vocación para el sacrificado apostolado del
servicio público ceden a la demoníaca tentación de
la codicia?

Notas en remolino

"Algo que pasó en tres días, creo que catalogarlo
de crisis o algo así, pero, como en todo hay que
esperar. Nosotros nos estamos preparando para
cualquier escenario", dijo ayer la doctora Claudia
Sheinbaum... Un error más de Alejandro Encinas al
quejarse porque compareció como testigo ante un tri
bunal militar. ¿No escuchó el mañanero aval a dicha
comparecencia?... El secretario general del SNTE,
Alfonso Cepeda, dijo en congreso internacional que
su objetivo es obtener para los maestros pensiones su
ficientes y servicio médico de calidad... Por cierto, es
probable que en la elección de la dirigencia nacional
del sindicato petrolero del próximo octubre vuelva a
ganar Ricardo Áldana... Thomas Alva Edison ideó
la fórmula perfecta contra la depresión ocupacional:
"No he fracasado. He encontrado 10,000 soluciones
que no funcionan" ...
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RuizHealy
Times

Lunes negro presagia
2024 y 2025 sombríos

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Las preocupaciones sobre una posible rece
sión en Estados Unidos causaron ayer un
lunes negro en los mercados bursátiles del
mundo. Las caídas en los índices bursátiles

fueron impulsadas por una combinación de
datos económicos decepcionantes y tensiones
geopolíticas. Las pérdidas notables en los mer
cados de Estados Unidos, Europa y Japón son un
testimonio de esta vulnerabilidad. La caída del

12.40% del Nikkei, la mayor en un solo día desde
octubre de 1987 subraya la gravedad de la situa
ción. Los índices estadounidenses, como el Dow
Jones, el S&P 500 y el Nasdaq, también sufrieron
pérdidas sustanciales. El desplome accionario
refleja la fragilidad del sistema financiero mundial.
De los 111 índices bursátiles del mundo que

reporta el sitio tradingeconomics.com, no caye
ron solo 18. Descendieron los 23 índices más

importantes, incluido el IPC de la Bolsa Mexicana
de Valores. Nueve de los 14 índices de América

perdieron valor. De los 45 europeos solo siete no
fueron a la baja. Apenas cinco de los 33 asiáticos
no cayeron. Los cinco índices de Oceanía se de
rrumbaron. Y, en África, nueve de los 15 índices
perdieron.
Las preocupaciones sobre una posible recesión

en EU son el origen de la volatilidad. En julio se
generaron 114,000 nuevos empleos en ese país,
menos de los 185,000 esperados, lo que contribu
yó a elevar la tasa de desempleo a 4.3 por ciento.
También contribuyeron a las caídas bursátiles las
decepcionantes ganancias de las principales em
presas tecnológicas. Para empeorar la situación,
cayeron los rendimientos de los bonos del Tesoro
de EU a mínimos de más de un año. El aumento

del yen japonés a máximos de siete meses frente

al dólar indica una huida hacia la seguridad, ya
que los comerciantes deshacen operaciones finan
ciadas con yenes. La caída del índice del dólar y
el aumento del euro frente al dólar reflejan ajustes
más amplios en el mercado de divisas en respues
ta a los datos económicos y las expectativas de
recortes de tasas de la Reserva Federal.

Lo ocurrido ayer complica aún más la situa
ción económica que a partir del 1 de octubre
enfrentará Claudia Sheinbaum. Recientemente se
han revisado hacia la baja la mayoría de los pro
nósticos del crecimiento del PIB para este año y el
venidero y pocos estiman que aumentará más de
2.0% en 2024 y 1.5% en 2025. La desaceleración
de la economía ya se tradujo en una gran baja de
empleos. De acuerdo con Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo (ENOEj difundida el viernes
por el Inegi, en junio se perdieron unos 800,000
empleos, solo 72,162 personas se sumaron a la
población desocupada mientras que el resto, casi
728,000 quedaron dentro de la Población No
Económicamente Activa ¡PNEA) porque decidie
ron no buscar otro trabajo. La tasa de desempleo
repuntó a 2.8%, una cifra cercana al 2.9% obser
vado a principios de 2024.

El lunes negro en los mercados mundiales au
gura un 2024 y 2025 sombríos, con una muy
probable recesión en EU y una desaceleración
económica en México. La administración de Clau
dia Sheinbaum enfrentará un aumento del desem

pleo y una economía deteriorada. Mientras, ella
y el presidente saliente viajan por el país aparen
tando que todo marcha bien y que los mexicanos
estamos felices, a pesar de una creciente inflación,
inseguridad y desempleo.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Signos
vitales

¿Relevos en el INE?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecx)nanista.mx

Han pasado 12 meses desde que comenzó la
cascada de cambios en la estructura del INE

que puso a prueba el liderazgo de la presi
denta consejera, Guadalupe Taddei Zavala.
Los mandos superiores del organismo autó

nomo habían renunciado a sus cargos incluso antes de
su designación, en solidaridad con Lorenzo Córdova y Ci
ro Murayama.
Ambos se habían confrontado con el Ejecutivo federal,

por las restricciones ai presupuesto y sus salarios produc
to de la austeridad republicana. El contralor del INE per
siguió al director de administración y el funcionario que
Taddei Zavala seleccionó para esa posición estratégica
—Ignacio Ruelas, exvocal ejecutivo en Aguascalientes —
apenas estuvo 90 días en funciones.

El mismo día que Ruelas renunció al INE, el Órgano In
terno de Control suspendió al titular de la Unidad Técnica
de lo Contencioso Electoral. Ambas vacantes engrosaban
un hueco mayor en la Secretaría Ejecutiva del Consejo
General: Taddei había sometido —el 21 de junio— dos
propuestas que no transitaron.
La normatividad vigente faculta a la Presidencia del

Consejo General proponer al Consejo a la persona que
habrá de ocupar la Secretaría Ejecutiva, quien deberá
contar con dos terceras partes de los votos del pleno para
acceder al cargo. Para el nombramiento de los Directores
Ejecutivos y las personas titulares de Unidad, se requiere
un mínimo de ocho votos, de 11 posibles.
Para esquivar la inoperancia de la estructura operativa

y completar el estricto cronograma, en la víspera del pro
ceso electoral 20232024, Taddei Zavala nombró ocho
encargados de despacho. Así, Claudia Edith Suárez Oje
da pudo ocupar la posición que abandonó Ruelas duran

te tres meses y llegar a la Secretaría Ejecutiva mientras los
consejeros electorales construían los consensos para vali
dar un "mecanismo extraordinario" que garantizaría la
oportuna integración y adecuado funcionamiento de los
órganos centrales del INE.
Este se materializó en el acuerdo INE/CG686 del 15

de diciembre del 2023, que fue impugnado por las repre
sentaciones del PRI, Morena y el PT, respectivamente. La
sala superior del Tribunal Electoral dejó sin efectos el plazo
de 30 días impuesto a la consejera presidenta para pro
poner a los titulares de la Secretaría Ejecutiva, así como
las direcciones ejecutivas y unidades técnicas que queda
ron desocupadas. Igualmente, eliminó el plazo de 12 me
ses como límite temporal a ios encargados de despacho.
Claudia Edith —experta en temas administrativos— ha

cumplido con decoro y eficacia como encargada de la
Secretaría Ejecutiva. Incluso en las actuales circunstancias,
que la obligaron a ausentarse del pleno. El Consejo Ge
neral del INE está en condiciones de acordar las designa
ciones de los titulares de las posiciones vacantes, sin esta
blecer más limitante que el cumplimiento de los requisitos
señalados en los artículos 38, párrafos 1 y 2, así como
52, párrafo 2, de la Ley General de Instituciones y Proce
dimientos Electorales, con excepción del relativo a no ser
ni haber sido miembro del Servicios Profesional Electoral

durante el último proceso electoral federal ordinario, resul
ta evidente que, tratándose del nombramiento de perso
nas que se encarguen temporalmente de los respectivos
despachos, se debe cumplir con los mismos requisitos, por
haberse considerado por el legislador, necesarios para el
desempeño de la función, de ahí que no podrían imponer
se requisitos menores, pero tampoco exigirse condiciones
mayores, ya que ello implicaría exceder los límites estable
cidos por el legislador.

Es sorprendente que aún se cuestione la intención de la
Consejera Presidenta de implementar cambios, algo que
es común cuando un nuevo funcionario asume el cargo.
¿Qué intereses hay detrás de este bloqueo? ¿Será que
ciertos grupos vinculados a Woldenberg, Lorenzo y otros
exconsejeros desean mantener su influencia y control en
el INE? '
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Expectativa racional

El descrédito de la política exterior

Federico Rubli Kaiser
X: @frub!i

La política exterior de México ha
sufrido un continuo declive en este
gobierno como lo atestiguan múlti
ples gazapos. Abundan los ejem
plos: transportar a Evo Morales

para darle asilo; defender el golpe de Es
tado de Castillo en Perú y desconocer a la
presidenta Boluarte surgida de ese conflic
to; el rompimiento con Ecuador tras asilar
al corrupto vicepresidente en la embajada
mexicana y pretender sacarlo ¡legalmente
del país; distinguir al presidente de Cuba
como invitado especial en las festividades
del 15 de septiembre; soldados rusos que
marcharon en el desfile militar; la tardanza
en reconocer el triunfo de Biden y muchos
otros episodios vergonzosos más.
López Obrador ha esgrimido una y otra

vez que su política exterior se basa en la
doctrina Estrada de no intervención y auto
determinación. Pero en todos los casos cita

dos es precisamente esa doctrina la que ha
sido violada. La política exterior se acomo
da a modo a las ocurrencias ideológicas y
personalistas de AMLO.
El último yerro es el asunto electoral de

Venezuela. Ha transcurrido más de una se

mana de la espuria victoria de Maduro,
varios gobiernos democráticos han roto re
laciones con el venezolano, la violencia y
represión han arrojado miles de detenidos
y varios muertos. Maduro se aferra a su

dictadura y hay una indignación mundial
ante el evidente fraude, falta de transpa
rencia y violación a los derechos humanos.
¿Y nuestro presidente? Encerrado en su

realidad paralela se limita a expresar que
"felicita al pueblo venezolano por haber
llevado a cabo una jornada electoral sin
violencia" (¿es en serio?). Los conmina a
"la paz y a respetar la voluntad del pueblo
expresada en las urnas" (¿sí?). Ajusfando
uria vez más la doctrina Estrada a su con
veniencia, ha dicho que él evita la injeren
cia y espera los "resultados oficiales" [cla
ro. .. los de Maduro).
Y como si no hubiéramos ya pasado por

suficientes vergüenzas internacionales, ins
truyó a la canciller Barcena de no asistir a
una reunión de la OEA para tratar el tema,
pues "México no está de acuerdo con la
actitud de parcialidad de Almagro de ha
ber reconocido a uno de los candidatos sin

pruebas, la OEA no es un organismo serio".
Parece que el principio de la política exte

rior de la 4T es "defender lo indefendible".

Opinar y condenar las acciones de otros
gobiernos no es injerencista. AMLO lo ha
hecho en repetidas veces. Se trata de ex
presar una postura y defender los principios
de la democracia y el respeto a los dere
chos humanos.

Mientras el conflicto se complica y la
tozudez del dictador por no ceder im
pide una solución pacífica, la diplo
macia mexicana ha perdido su pres
tigio internacional. Vergonzosamente
estamos alineados con las dictaduras

de Cuba y Nicaragua. La virtual presi
denta electa no parece estar interesa
da en recuperar el prestigio diplomático,
pues sus declaraciones sobre Venezuela
como era de esperarse repiten lo que di
ce AMLO. Peor aún, el designado canci
ller de la Fuente ante su escasa experien
cia propiciará que la política exterior siga
desdibujándose y hundiéndose más en el
descrédito.
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SILLAS VOLADORAS. Cin

co meses,ycontando, el retraso
en pagos por laboressanitarias
y penitenciarias realizadas por
empresgs contratadas por el Ins
tituto Nacional de: Neurología,
en el sector Salud, y la Dirección
General de Prevención y Re<3*
daptación Social, en el área de
Seguridad Pública. Lo qué afec
ta a las prestadoras dé sersicias
süéleser práctica común en ad
ministraciones públicas federa
bas! "ünJ ota» I j e.
multiplican los adeudos, enes
te casO: por .servicio de limpieza
en instalaciones desde marzo
pasado.

Fecha: 06/08/2024

Página: 46

Area cm2: 44

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 35,586

Página 153 de 173



Columna invitada

Ignorancia sobre los autónomos
Miguel González Compeán

La Comisión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara de Di

putados ha circulado el proyec
to de predictamen de la reforma
de simplificación administrativa,

para que siete organismos autónomos y
entes reguladores sean absorbidos por
distintas secretarías federales.

Con ello, tanto los legisladores, como
la propuesta de! Ejecutivo, dan cuenta de
la profunda ignorancia y el desconoci
miento que se tiene en la materia, no sólo
desde el punto de vista administrativo, si
no de las consecuencias económicas, po
líticas y de compromisos internacionales
que el país ha adquirido a lo largo de los
últimos 25 años en materia de la cons

trucción de organismos autónomos para
dirimir controversias entre actores de ca

da sector y de estos con el gobierno.
Destacan, de los organismos que se

proponen, que las funciones de la Comi
sión Federal de Competencia Económica
pasen a la Secretaría de Economía, mien
tras que las de la Comisión Reguladora
de Energía y la Comisión Nacional de Hi
drocarburos se transfieran a la Secretaría

de Energía.
Tal vez ignoren los legisladores del ofi

cialismo, el muy importante papel que di
cha comisión ha representado en otros
países. Notoriamente en EU, se dice que
sin su comisión antimonopolios (o de
competencia como la nuestra) el desarro
llo de la economía de aquel país hubiera

sido imposible. No sólo porque evitó la
constitución de monopolios locales y fe
derales a los que la producción capitalis
ta es tan proclive, sino que permitió que
un sinnúmero de jugadores se incorpora
ra a la competencia en diversos sectores,
promoviendo el desarrollo tecnológico,
mejores precios para los consumidores y
diversidad en la oferta de aquella econo
mía. Todo ello con la participación de ex
pertos y técnicos y sin el peso de las deci
siones políticas a las que es tan proclive
los gobiernos al favorecer a un jugador
sobre otro o el incentivo a la corrupción
que existirá de ahora en adelante.
Pero el asunto, no se queda ahí. En

materia de electricidad y de hidrocarbu
ros, volveremos al viejo esquema como
ha sido este sexenio de que las decisio
nes sobre estos dos sectores se tomaran

con criterios puramente políticos, con las
consecuencias que ello acarrea. Notoria
mente la inseguridad jurídica a inversio
nistas nacionales y extranjeros, para in
vertir en dichos sectores.

En cuanto ai Instituto Federal de Teleco

municaciones (IFT), se integra a la Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, con un agravante, que por
ley el IFT regula y garantiza el derecho a
la libertad de expresión. Es decir, que de
ahora en adelante, de aprobarse esta re
forma, todo lo que usted diga en redes
sociales, lo que vea en internet y lo que
se transmita por radio y televisión queda

rá en manos del gobierno en turno y sus
decisiones políticas para dejar o no y vi
gilar que alguien pueda expresarse a tra
vés de cualquier medio existente que use
señales radioeléctricas.

Finamente, el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo

Social pasa a formar parte del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía. En
esto hay un error fundamental. No es lo
mismo levantar información lo más obje
tiva posible, que evaluar el éxito o fraca
so de las políticas sociales aplicadas por
el gobierno. Dejar a la sociedad sin una
autoridad confiable que pueda evaluar
cómo lo está haciendo el gobierno y si
va por buen camino será como andar a
ciegas en materia de política social y con
ello ser juez y parte en la evaluación de
las acciones de gobierno en materia de
salud, educación, combate a la pobreza
y vivienda. Muy mala noticia para la po
lítica, pues nadie tendrá datos confiables
e independientes sobre el desempeño del
gobierno en rubros cruciales para el de
sarrollo nacional.

La comisión legislativa espera apro
bar los dictámenes de las 1 8 reformas

presidenciales durante agosto, con la in
tención de que pasen a manos de la si
guiente Legislatura. Y, después de ello,
lloverán las controversias internaciona

les, pues México se comprometió a la
creación de estos entes autónomos y a su
permanencia. Nada más, pero nada me
nos, también.

Fecha: 06/08/2024

Página: 47

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel González Compeán

Costo: 194,918

Página 154 de 173



SIN "VAC O" DE PODER

Ante el riesgo de que pudiera crearse en
Jalisco un vacío de poder en este periodo
de transición, ahora que se aproxima la
conclusión del mandato del gobernador
Enrique Alfaro Ramírez, y que Pablo
Lemus Navarro persiste como mandata
rio electo del estado, el primero clarificó
ayer que permanecerá "concentrado?' en
sus funciones en estos pocos meses que
le restan

El mensaje de Alfaro Ramírez en
este sentido resultaba necesario para el
entorno político del estado, considerando
que hace poco el mandatario se había
ausentado de sus labores para atender
aspectos de su vida privada, lo explicó
en su momento, y para ir trazando lo que
será su futuro profesional una vez que
concluya su gestión y renuncie de forma
definitiva a la política

Justo en esos días de licencia vendría

el fallecimiento de su padre, Enrique
Javier Alfaro Anguiano, queevidente
mente también ameritó la atención del

gobernador. A esto habría que añadir
que, en lo que respecta a Lemus Navarro,
continúa sin resolverse la impugnación
sobre los resultados electorales que

promovió la excandidata de Morena,
Claudia Delgaciillo González, lo cual, sin
duda, sí ha derivado en un escenario con
tensión política para el estado.

REUNIÓN CON ALCALDES

Lemus Navarro continúa reuniéndose

Con alcaldes y alcaldesas electas de
Jalisco, y su equipo avanza también en
el proceso de transición con la actual
administración en funciones; sin embargo,
mientras no llegue esa sentencia del

Tribunal Electoral federal nadie podrá
dormir completamente tranquilo y
Delgadillo González seguirá teniendo
gasolina para sus acusaciones de fraude
electoral

En este difícil contexto político, Alfaro
Ramírez declaró: "Todo esto lo hicimos en

seis años y yo estoy seguro que los meses
que nos quedan van a ser productivos,
van a ser días en los que trabajaremos
al límite de nuestra capacidad, vamos
a seguir concentrados, coordinados en
estos meses para cerrar el gobierno, pero
sobre todo vamosa seguir comprometi

dos con el pueblo de Jalisco para seguir
cumpliendo con esta responsabilidad a
conciencia

Más allá de lo que llegue a determinar*
próximamente el Tribunal Electoral
federal, ya sea a favor del candidato de
Movimiento Ciudadano o de Delgadillo
González, de Morena, lo cierto es que
por ahora, lo que requiere Jalisco es que
su gobierno permanezca concentrado
en la atención de la compleja agenda de
prioridades que nunca descansa.

PRÓXIMA PRESIDENTA

La próxima presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum Pardo, habría confirmado

que no se reunirá aún con los gobernado
res y gobernadoras electos de aquellas
entidades en las que las elecciones se en
cuentren impugnadas ante los tribunales.

Una razón más para destacar lo
urgente que resulta para Lemus Navarro
tener ya en sus manos esa sentencia que
despeje cualquier duda sobre su triunfo,
en el caso, por supuesto, de que sea él
quien gané la batalla jurídica.
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LA DESPEDIDA DE "CHEFO" Y

PREOCUPA FALTA DE RECURSOS

PARA RECONSTRUCCIÓN
Zeferino Salgado Almaguer
"Chefo", líder panista del Grupo
San Nicolás, sorprendió hace
unos días al mandar un mensaje
de despedida en un grupo de un
chat de WhatsApp, donde, dicen,
se define qué hacer y qué no y
cómo operar todo lo relacionado
con política en el municipio.
En este chat están personajes del
equipo muy cercano de Zeferino,
que operan en la vía política,
Chefo, mandó un emotivo men
saje de despedida para todos los
integrantes, panistas y funciona
rios nicolaítas, ocasionando que
todos se quedaran sorprendidos,
y al poco tiempo se salió del
grupo, nos aseguran.

Hace tiempo, nos dicen, su
familia ya había comenzado la
mudanza hacia Texas, por lo
que comenzaron a surgir voces
de que ya no sería quien lleve el
control de esta agrupación.
¿Será que Chefo se retira de la
política?, ¿los motivos serán
meramente profesionales o
personales?
La realidad es que la despedida
sonó más a un retiro, pero se verá
si en realidad se retira o es una

decisión impulsiva de un males
tar con su equipo.

PREOCUPA FALTA

DERECURSOS

PARA RECONSTRUCCIÓN

Las finanzas del municipio de
Santa Catarina, a cargo del
alcalde Jesús Nava, están en
una situación precaria y preocu
pante, nos dicen, pues práctica
mente no hay recursos para salir
adelante con los compromisos.
En este espacio se adelantó que
comenzarían con el recorte de

personal, lo que, finalmente, se
hizo oficial y ya son alrededor de
300 bajas las que se confirmaron
para ahorrar recursos, y hacer
frente sobre todo a los costos

reparar los daños que dejó la
tormenta Alberto.

Pero parece que por más que se
ahorre en nómina, y se baje el
sueldo a funcionarios o se im

pulsen ahorro en gasolina, no se
van a tener de la noche a la ma

ñana los más de 200 millones de

pesos que, se calcula, es la cifra
necesaria para la reconstrucción
de los daños.

La realidad es que esto es
resultado de malas gestiones en
el municipio, no únicamente en
esta administración, y ahí está la
Auditoría Superior del Estado

que ha encontrado importantes
y millonarias anomalías en sus
revisiones.

Hoy, incluso parece que las
autoridades estarán también

preocupadas de que el Tribunal
Estatal Electoral no convoque
a una elección extraordinaria,
pues con la situación actual,
quien sabe qué resultados po
dría arrojar.
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REDES H
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Exceso de perfiles para Clara
A menos de dos meses de tomar las

riendas de la Ciudad de México,

nos enteramos que Clara Brugada,
jefa de Gobierno electa, aún no
define su gabinete de gobierno en
parte por el exceso de potenciales
funcionarios con los que contará.

Además de su equipo cerca
no, la también exalcaldesa de

Iztapalapa, debe encontrar espa
cios, nos dicen, para los incondi
cionales de Claudia Sheinbaum

que no llegarían al Gobierno fe
deral y, al mismo tiempo, la gente
del presidente López Obrador
que no logró la ratificación.

Por mientras, nos cuentan que
el secretario de Gobierno sería

uno de los principales opera
dores de la presidenta electa

en la Ciudad de México, César

Cravioto. y al parecer el titular de
Finanzas saldrá del actual equi
po de Hacienda. Atentos.

Oposición por la misma
Aunque en el reciente proceso
electoral fueron por caminos
diferentes e incluso ya pasando:
las votaciones comenzaron algu
nas fracturas entre partidos que
en su momento fueron aliados,

tal parece que la polémica por
la repartición de "pluris" en el
Congreso de la capital del país
tiene a todos los integrantes de
la oposición remando para el
mismo lado, Nos comentan que,
aunque cada partido tiene su

Aunque en el reciente proceso
electoral fueron por caminos
diferentes e incluso ya pasando:
las votaciones comenzaron algu
nas fracturas entre partidos que
en su momento fueron aliados,

tal parece que la polémica por
la repartición de "pluris" en el
Congreso de la capital del país
tiene a todos los integrantes de
la oposición remando para el
mismo lado, Nos comentan que,
aunque cada partido tiene su

propio equipo jurídico, tanto el
PAN, el PRI y el PRD, así como:
Movimiento Ciudadano están

haciendo un frente común, por la
vía legal, para impugnar la deci
sión del Tribunal Electoral, que
deja a Morena con gran ventaja
y cerca de concretar la mayoría
absoluta en el Legislativo local
Veremos si funciona esta unión,

y si no, en una de esas, la mantie
nen en la Legislatura.

Esto último, eso sí, se ve com
plicado.

Avance para las mujeres
enEdomex

Tras la última actualización

de las resoluciones en materia

electoral, un saldo positivo que
dejó el proceso electoral en el
Estado de México es que serán
al menos ocho ayuntamientos
los que por primera vez en su
historia, serán encabezados por
una mujer. Se trata de los muni
cipios Almoloya de Alquisiras,
Coyotepec, Ecatepec, Ixtapan
de la Sal, Jocotitlán Malinalco,

Tenango del Aire y Tianguis
tenco

Estos son datos preliminares
puesto que todo dependerá de
los asuntos que resuelvan los
tribunales sobre la elección

municipal, pues tienen hasta el
15 de noviembre para resolver las
impugnaciones. Al final podrían
ser menos, o podrían ser más.
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Revocación
EL Gobierno que encabeza Delflna
Gómez ÁLvarez, a través de La Secre
taría de Movilidad (Sernov), informó
de una decisión histórica, ya que se
inició eL proceso jurídlcoadministra
tivo para revocar la concesión de la
Unidad 177 C con placa 770394J, de
La empresa Autobuses deL Vale de
México, que se vio invoLucrada en un
hecho automoviLístico en Ecatepec,
donde resultaron Lesionadas nueve

personas que viajan a bordo del ve
hículo de transporte púbLíco. Daniel
Andrés Sibaja González. Secretarlo
de Movilidad, señaLó que Las unidades
que se vean involucradas en acci
dentes graves, serán sancionadas de
maneraejemplarynosepermitirá
que Los maLos operadores de trans
porte público concesion ado pongan
en nesgóla integridad de Las usuarias
y los usuarios.

La agrupación * Preserva Madín", logró
La suspensión provisional del fraccio
namiento TerraLago, que contempla
La construcción de 1500 viviendas en

el terreno denominado "EL Cernto" en

Naucalpan, pues aseguran que afecta
aL medio ambiento. Migue l M tramon
tes encabeza desde hace muchos

años la defensa de este espacio.

La dirección estataL de PRD mexiquen
se, junto con Los diputados perredls
tas electos, presentaron La agenda
que habrán de promover en La LXII
Legislatura del Estado de México a
pa rtir de septiembre deL presente a fio,
presentaron a Ornar Ortega ÁLvarez
como coordl nadordelabancadayla
diputada electa Aracell CasasoLa dijo
que La interrupción LegaL deL embara
zo, cuya aprobación no puede ser ya
postergada.

Como una resoLuclón histórica para las
mujeres, calificó La dputada panista
Joanna Felipe Torres. La decisión del
Tribunal ELectoral alordenar inscribir
aL diputado local electo por Morena
Ka rim Carvallo en eL Pad rón de Violen

tadores* por haber puesto en eL debate
público eL estado de embarazo de La
panista, como pretexto para no acudir
a un debate político, "ya que estas
actitudes violentas afectan a muchas

mujeres, no nada más a mí, que histó
ricamente hemos Luchado para que se
respeten nuestros derechos Laborales
y podamos ejercer Ubres de vioLencia y
sin estereoti pos de género".
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Matías Pascal

La seguridad periodística: una
promesa vacía en un juego mortal
En el mundo del poker político en

México, la protección de los perio
distas es una partida que parece más

un farol que una jugada maestra. Aunque el
país presume de tener mecanismos para
proteger a los comunicadores, como el
Mecanismo de Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y
Periodistas, la eficacia de estas medidas
en la práctica deja mucho que desear.
México debería estar liderando una ofen

siva efectiva para salvaguardar a quienes
arriesgan su vida informando la verdad. Sin
embargo, en 2023, el país registró 14 asesi
natos de periodistas, destacándose como
uno de los lugares más peligrosos para
ejercer esta profesión. Un caso reciente
que ha conmocionado al país es el de
Alejandro Martínez Noguez, un valiente
periodista de Guanajuato conocido por su
cobertura de crímenes y corrupción.
Alejandro Martínez Noguez fue asesina

do el 4 de agosto de 2024 en Celaya, Gua
najuato, mientras estaba bajo la protección
policial, debido a un intento de asesinato
anterior. Martínez Noguez, que operaba un
popular medio de noticias en Facebook, fue
atacado por hombres armados mientras
viajaba con sus guardaespaldas asignados
por el gobierno de la ciudad. A pesar de
estar bajo custodia policial, fue baleado
en la cabeza y falleció camino al hospital.
Este trágico suceso expone la cruda rea

lidad de un sistema que, en teoría, debería
proteger, pero en la práctica, deja despro
tegidos a quienes más lo necesitan. La
muerte de Martínez Noguez resalta la falta

En el mundo del poker político en
México, la protección de los perio
distas es una partida que parece más

un farol que una jugada maestra. Aunque el
país presume de tener mecanismos para
proteger a los comunicadores, como el
Mecanismo de Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y
Periodistas, la eficacia de estas medidas
en la práctica deja mucho que desear.
México debería estar liderando una ofen

siva efectiva para salvaguardar a quienes
arriesgan su vida informando la verdad. Sin
embargo, en 2023, el país registró 14 asesi
natos de periodistas, destacándose como
uno de los lugares más peligrosos para
ejercer esta profesión. Un caso reciente
que ha conmocionado al país es el de
Alejandro Martínez Noguez, un valiente
periodista de Guanajuato conocido por su
cobertura de crímenes y corrupción.
Alejandro Martínez Noguez fue asesina

do el 4 de agosto de 2024 en Celaya, Gua
najuato, mientras estaba bajo la protección
policial, debido a un intento de asesinato
anterior. Martínez Noguez, que operaba un
popular medio de noticias en Facebook, fue
atacado por hombres armados mientras
viajaba con sus guardaespaldas asignados
por el gobierno de la ciudad. A pesar de
estar bajo custodia policial, fue baleado
en la cabeza y falleció camino al hospital.
Este trágico suceso expone la cruda rea

lidad de un sistema que, en teoría, debería
proteger, pero en la práctica, deja despro
tegidos a quienes más lo necesitan. La
muerte de Martínez Noguez resalta la falta

de sanciones efectivas para sus agresores.
La investigación sobre su asesinato ha avan
zado lentamente, y hasta la fecha, no se han
presentado cargos contra los autores inte
lectuales del crimen. Esto nos lleva a cues

tionar: ¿qué tan eficaces son realmente
estas protecciones si los ataques continú
an?

A pesar de que existen protocolos y
medidas para proteger a los periodistas, su
aplicación es inconsistente.
El caso de Martínez Noguez es un claro

ejemplo de cómo el Mecanismo de
Protección, criticado por ser burocrático y
poco efectivo, falla en prevenir el daño
real. Aunque se supone que proporciona
seguridad, los incidentes como su asesinato
demuestran que las medidas a menudo
fallan en su implementación.
La Unidad de Protección debería ser el

núcleo duro de esta lucha. Sin embargo, ha
sido objeto de críticas por su ineficiencia y
falta de recursos. Sólo en 2022, el presu
puesto asignado al mecanismo fue reducido
en 18 %, lo que afectó gravemente su capa
cidad operativa. Casos como el de Mar
tínez Noguez han expuesto cómo el apara
to estatal no está cumpliendo su propósito
principal: proteger a los periodistas del
crimen organizado.
Esto plantea una pregunta crucial: ¿están

las instituciones más interesadas en ser

vir al gobierno que al pueblo? La falta de
protección adecuada sugiere que la impar
cialidad y eficacia de estas instituciones
están comprometidas. El problema se
extiende a todas las instancias encargadas
de salvaguardar a los periodistas: ¿están
realmente cumpliendo con su deber de
proteger la libertad de prensa? La falta de
acción decisiva sugiere una brecha entre la
teoría y la práctica.
Para abordar estas deficiencias, se nece

sita una reforma integral que refuerce la
autonomía y capacidad operativa de las ins
tituciones encargadas de la protección
periodística. La capacitación continua del
personal, el uso de tecnología avanzada
como sistemas de monitoreo de amenazas en

tiempo real, y una cultura de transparencia
que incluya auditorías públicas regulares son
esenciales para cerrar la brecha entre la teo
ría y la práctica.
El reciente aumento en la violencia con

tra periodistas podría ser un catalizador
para que México finalmente aborde estas
deficiencias. Se necesita un enfoque proac
tivo y efectivo que priorice la seguridad de
los comunicadores. Esto implica un com
promiso gubernamental real para incre
mentar el presupuesto y mejorar la efi
ciencia del Mecanismo de Protección.

En el gran juego del poker político mexi
cano, la protección de los periodistas es
una partida que no podemos permitirnos
perder. La libertad de prensa y_ la seguridad
nacional dependen de ello. Es momento de

dejar de lado los faroles y apostar por una
estrategia que priorice la justicia y la trans
parencia. La sociedad civil y los organis
mos internacionales deben exigir respon
sabilidades, no sólo para proteger la inte
gridad de los periodistas, sino para pre
servar la democracia misma.

Mantente atento a esta fascinante partida
de poker político. Mañana continuaremos
desentrañando las estrategias y maniobras
de los jugadores en este complejo torneo.
Las cartas están sobre la mesa, y el juego está
lejos de terminar. ¡Ciaooo!
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teoría y la práctica.
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autonomía y capacidad operativa de las ins
tituciones encargadas de la protección
periodística. La capacitación continua del
personal, el uso de tecnología avanzada
como sistemas de monitoreo de amenazas en

tiempo real, y una cultura de transparencia
que incluya auditorías públicas regulares son
esenciales para cerrar la brecha entre la teo
ría y la práctica.
El reciente aumento en la violencia con

tra periodistas podría ser un catalizador
para que México finalmente aborde estas
deficiencias. Se necesita un enfoque proac
tivo y efectivo que priorice la seguridad de
los comunicadores. Esto implica un com
promiso gubernamental real para incre
mentar el presupuesto y mejorar la efi
ciencia del Mecanismo de Protección.

En el gran juego del poker político mexi
cano, la protección de los periodistas es
una partida que no podemos permitirnos
perder. La libertad de prensa y_ la seguridad
nacional dependen de ello. Es momento de

dejar de lado los faroles y apostar por una
estrategia que priorice la justicia y la trans
parencia. La sociedad civil y los organis
mos internacionales deben exigir respon
sabilidades, no sólo para proteger la inte
gridad de los periodistas, sino para pre
servar la democracia misma.

Mantente atento a esta fascinante partida
de poker político. Mañana continuaremos
desentrañando las estrategias y maniobras
de los jugadores en este complejo torneo.
Las cartas están sobre la mesa, y el juego está
lejos de terminar. ¡Ciaooo!
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protección adecuada sugiere que la impar
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El reciente aumento en la violencia con

tra periodistas podría ser un catalizador
para que México finalmente aborde estas
deficiencias. Se necesita un enfoque proac
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promiso gubernamental real para incre
mentar el presupuesto y mejorar la efi
ciencia del Mecanismo de Protección.

En el gran juego del poker político mexi
cano, la protección de los periodistas es
una partida que no podemos permitirnos
perder. La libertad de prensa y_ la seguridad
nacional dependen de ello. Es momento de

dejar de lado los faroles y apostar por una
estrategia que priorice la justicia y la trans
parencia. La sociedad civil y los organis
mos internacionales deben exigir respon
sabilidades, no sólo para proteger la inte
gridad de los periodistas, sino para pre
servar la democracia misma.

Mantente atento a esta fascinante partida
de poker político. Mañana continuaremos
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Señales financieras
Benjamín Bernal
Bolsa sigue bajando. Dólar nervioso,
seguimos observando.

GPS FINANCIERO. Abrió la semana el índice de Precios

y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores con 53,678
unidades y termina el viernes sobre 52,819 (venía de 57,833
en abril 2024) Cetes de 28 días 10.87%, dólar desde 18.45
hasta 19.34 dependiendo institución y monto. El euro 21.04 y
el petróleo Wti 79.43 USDLS pb.
Sigue el sube y baja anterior a la toma de protesta de la

nueva presidenta, Claudia Sheinbaum, así como ei nerviosismo
del superpeso ante el dólar. Estos días tuvieron influencia ex
terna, ya que Donald Trump se perfilaba como ganador en una
contienda sencilla por la edad de Joe Biden, pero la cosa se le
puso difícil al lanzar a Kamala Harris como la representante
de ios demócratas (izquierdistas Íes ilamaTrump) lo que hará
más reñida la competencia. Se dice que es una oradora muy
eficaz, además de su trayectoria que termina por estar en un
puesto que ia ianza de manera natural. Por otra parte, todos
los juicios que ha perdido el expresidente le hacen vulnerable.
No tendrá un día de vacaciones.

Así que el superpeso está sometido a examen a título de
suficiencia.

AMBAR. La inflación crece a 5.6 1% el pasado mes, con este
aumento liga 3 meses al alza. La causa, la gasolina (más de 24 y
25 pesos por litro), el jitomate, los chayotes, la comida corri
da, las tortas y tacos y sígale anotando todo lo que me faltó.
Elon Musk dice queTesla detiene su planta en Nuevo León,

iniciaría su construcción en breve. Le tiene miedo a Donald

Trump, porque dijo que pondría un impuesto especial y alto, a
ios vehículos construidos en el extranjero.Tardaría de 14 a 16
meses en construirse y estar lista para dar trabajo. Iniciaría la
construcción con 5 mil millones de dólares.

El sector Construcción, según el INEGI, tuvo una baja en su
actividad, 0.8%, la caída es por quinto mes, ¿la causa? Es año
electoral y todo se detiene, permisos, pagos, todo es difícil
y lento. Todos esperaban que llegara la recuperación tras la
pandemia: todavía no llega.
La calificadora Fitch Ratings dice que la Reforma Judicial

afectaría negativamente la imagen de México, al elegir los jue
ces en votaciones abiertas a los ciudadanos podría interferir
en la objetividad de las decisiones judiciales. Crearía preo
cupación de los grandes inversionistas acerca de un sistema
que tiene personas sin la alta preparación para decidir sobre
problemas entre los particulares; la empresa o el ciudadano
frente al gobierno.

SEMÁFORO EN ROJO. El estimado para el PIB 2024 era de
2%, la encuesta entre especialistas es casi seguro reduzca en
el mes de agosto. El primer trimestre había crecido el IGAE
(Indicador Global de la Actividad Económica) 1.9%; en el el
segundo trimestre alrededor del I. I %. Se desacelera. La cifra

para el primer semestre sería algo así como 1.5%
Cierran 30 fábricas zapateras por la fuerte competencia

de los productos importados (legal e ¡legalmente) porque los
compradores individuales no piensan en otra cosa que en
su cartera. El zapato ha tenido un incremento en precios
que hace apetecible el calzado fabricado fuera de México,
aunque sea de menor calidad. Esto dice la Cámara Nacio
nal de Industria de Transformación, lo mismo está pasan
do en la industria textil y los aparatos electrónicos. Así
como de todos los productos y servicios denominados
en dólares. Analicemos los casos: para ios importadores
legales o ilegales, ha sido un regalo de los dioses el barato
superpeso.

CRASH. Me llamó la atención un caso teórico que plan
teó Eduardo Ruiz Healy, un usuario de crédito bancario
podría demandar por usura a su banco, porque las tasas
que cobra son exageradas, por poner un ejemplo, la tasa
de las tarjetas clásicas o sea baratas van de 37% a 85%
(Bancopel es la más cara) además del costo de disposición
en efectivo, la tarjeta misma, otras comisiones y 1.5 veces
esa tasa por moratorios. Dice él que si demanda usura y
el juez finalmente le da la razón al cuentahabiente, le con
dena (desde ei inicio de la deuda) a devolver io que pagó
de más, conforme a una tasa "normal" *no usuraria. Sólo
a esa persona io beneficiaría esta sentencia, pero serviría
como ejemplo para que bajen sus tasas. Al inversionista
mediano y pequeño le pagan del 5 al 9 % ¿Hay diferencia,
no? Ya hemos platicado de ello.

LLANTA PONCHADA. Ei experto en materias petro
leras Ramsés Pech recuerda que se prometió al inicio del

seguiremos importándolo largos años.

ZONA DE NiEBLA. Los puntos negativos que tie
ne el partido Demócrata para la contienda electoral
es la inflación, así como la migración, eso piensa el
votante y Trump lo señala. Pero tiene a su favor la re
ciente captura del Mayo Zambada y uno de los hijos
del Chapo Guzmán, de nombre Joaquín. Además de
que Kamala es migrante y del sexo femenino, lo que
para muchos opinólogos le da un plus. En cuanto al
Republicano, los puntos negros que pueden salir a
la luz son los expedientes judiciales en que Donald
Trump ha sido protagonista, por varios ha sido de
clarado culpable y sólo en algunos no. Su exagerado
gusto por las mujeres, lo que le ha proporcionado
algún descalabro. ¿Qué pesará más en ia mente de
los votantes norteamericanos?

El debate KamalaTrump será en septiembre, vati
cinamos un récord de audiencia.
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¿Lo designan en cultura? Es donde las carreras
políticas terminan. Púnkrates filósofo de mi barrio.

|Con lluvia y todo: sea muy feliz!

Fecha: 06/08/2024

Página: 2

Area cm2: 361

2 / 2

Columnas Políticas

Benjamín Bernal

Costo: 19,613

Página 164 de 173



Lo preocupante
es el modelo

En estos tiempos, tanto en el Cen
tro Histórico (CH) como en toda
la ciudad y el país, estamos vi

viendo una situación complicada de
bido a un modelo de negocio de pro
ductos al mayoreo provenientes de
Oriente, con precios contra los que el
mercado nacional no puede competir.
Insistimos en que no tenemos na

da en contra de la comunidad china
ni ninguna otra, sino contra el mode
lo de negocio que perjudica a las
fuentes de manufactura nacional.
Entendemos que este modelo se

basa en la fabricación de millones
de piezas de un mismo producto,
distribuidas en muchos países, lo
cual reduce costos y precio de venta
a'consumidores finales. Sin embar
go, exigimos a las autoridades que
impongan regulaciones más estric
tas y aranceles adecuados para que
estos productos que llegan a México
compitan de manera justa y leal con
nuestro mercado.

Además, se necesitan regulacio

nes para la ocupación y adquisición
de inmuebles para estos modelos de
negocio dentro del CH y en toda la
CDMX, ya que en este momento los
negocios nacionales, incluso los le
gendarios, están siendo desplaza
dos y evidentemente no lo conside
ramos justo ni correcto.
No solo se requiere voluntad po

lítica, sino mesas de trabajo y nego
ciaciones que nos permitan adap
tarnos a esta realidad.
Debemos acordar qué artículos de

ben importarse, a qué precios comer
cializarlos y cómo, junto con las co
munidades orientales y autoridades
locales y federales, generar políticas y
leyes que nos beneficien a todos in
cluso a estas comunidades de oriente.
Esto permitirá un libre mercado

con una competencia sana y justa
para el país y productores y fabri
cantes mexicanos, los más benefi
ciados serán los consumidores pues
obtendrán artículos de mejor cali
dad. *PresidentedeProcentrhico
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j3 Parece que en el
instituto Electoral de la Ciudad
{ffiCN} de México si aígo les impor
ta poco es la credibilidad y la dis 
tanda que debería existir con tos
partidos políticos, porque cada vez
hay más muestras de cómo eí ofi 
ciaiismo ha permeadoal órgano
encargado de cuidar Sa democracia
en ía capital del país. Ayer, el repre
sentante del PAN ante e) IECM, An
drés Sánchez, les recordó en su ca 
ra a algunos consejeros, cómo han
sido serviles al partido mayoritario
en diferentes ocasiones, esto al
analizarse la "renuncia" del conse
jero Ernesto Ramos a la Comisión
de Quejas del IECM por presuntas
irregularidades, Y es que todo indi
ca que Ramos desiste de dicha Co
misión para desacreditar el trabajo
que se ha hecho ai interior de la Co
misión de Quejas, presidida por la
consejera Erika Estrada, que por
cierto ha desahogado una carga
impresionante de trabajo, pues
en ningún proceso electoral se
habían presentado tantas in
conformidades.

Meses antes
del día de la elección, Ernesto Ra
mos había mostrado su imparciali
dad en el proceso, sin embargo,
corrforme este avanzó, él comenzó
a alinearse a las posturas de la con 
sejera presidenta Patrida Aveda
ño, al igual que los consejeros So
nia Pérez y Bernardo del Valle,
quienes no ocultan su cercanía con
el partido en el poder, Ramos inclu
so criticaba en público y en privado
cómo el IECM perdía su autonomía,
pero algo pasó, algo por lo que
ahora hasta de berrinchudo lo cali
fican. Ayer, incluso el panista An
drés Sánchez descalificó el trabajo
de estos consejeros y, de paso, al
consejero Mauricio Huesca, pues
los cinco en conjunto votaron en
favor de regalar diputaciones pluri
nominales a Morena, a iniciativa
del concejero Del Valle. "Trabajo no
fes va a faltar", dijo Sánchez, para
referirse a io alineados que están
ios consejeros al partido Morena.
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LaOEAy
Venezuela

NO MÁS POSTURAS TIRÁNICAS

Una gran cantidad de naciones han
mostrado su preocupación por el con
flicto electoral en Venezuela. Al final,
entendemos que la problemática so
lo corresponde a ese país, pero hay si
tuaciones que alarman, como el que
un 20% de venezolanos han tenido

que dejar su tierra por diversidad de
motivos, pero en especial, por el go
bierno al que consideran ilegítimo,
presidido por Maduro, quien mues
tra total desinterés por la democra
cia, inclusive ha llegado al extremo
de amenazar al que fuera candidato
presidencial, Edmundo González y a
su principal promotora, María Cori
na Machado, quien originalmente se

consideró la adecuada para la compe
tencia, pero fue descalificada por los
organismos electorales "amañados"
al servicio del propio Maduro.
Otra cosa que resulta inaceptable,

es que, la Organización de Estados de
América, lejos de ser mediadora, se
ha convertido en parte del conflicto,
algo inaceptable. Este organismo de
jó de tener representación seria de los
países de América al mostrar su incli
nación para favorecer a los Estados
Unidos. Muestra indiscutible fue su

repudio ala Revolución Cubana.
Los Estados de América reclaman

una representación digna, imparcial
y constructiva, misma que cuando se
logre, será debidamente escuchada y
buscará que la concordia, la paz y los
buenos arreglos imperen en favor de
todo el continente.

Volviendo al tema de Venezuela,
cada vez hay más muestras indiscu
tibles de que Maduro, contra la vo
luntad popular, desea mantenerse
indefinidamente en el poder, situa
ción que solo habrá de provocar una
patética conflictiva con daños irre
versibles.

Venezuela merece un gobierno de
mocrático, ajeno aposturas tiránicas
y mucho más, a que provoquen el éxo
do de los venezolanos.
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Los conservadores
andan sobreardidos
MAESTRO, ALDANA BUSCA REELEGIRSE EN
OCTUBRE PARA EL PERIODO 20252030.

La corrupción sindical en Pemex es una asignatura
pendiente del sexenio: el cacique Romero Deschampa
robó, se enriqueció, renunció y murió sin pisar la cárcel
por sus fechorías, dejando a$egurado$ a sus hijos, y su
entenado Ricardo busca seguir su ejemplo.
Marbo Cortés anuncia cruzada nacional para pro
testar contra "el intento de atropello del wto de la
ciudadanía".

La cruzada fue de 36 millones de mexicanos para favo
recer en las boletas y urnas a Morenay sus aliados, pero
los opositores conservadores andan sobreardidos y ar
gumentan "sobrerrepresentación", suspirando por los
tiempos de bonanza para ellos de la exmafia del expo
der.

£1 pastor panista explicó que el plan es con espec
taculares, spots "y activismo junto a la sociedad ci
vil".

Aparte del Frente Cínico digo Cívicoy la ola ros a que
ya no llega a marea, no se ve quiénes más apoyen al des
membrado Priankenstein que hasta sin criado perre

dista se quedó al tallecer de inanición electoral. Por eso
triunfará el Plan C de Claudia en el país y Clara en la
CDMX.

Cabeza de Vaca reapareció en una reunión con Ja
vier Lozano y Acosta Naranjo, sus "grandes ami
gos".
Nada Buey, el exgobernador ladrón se amparó dos ve
ces, pero tarde o temprano acabará entorilado en mía
prisión tamaulipeca.
Enrique AJfaro citó que si vuelve a la política será
para buscar ser presidente de México.
Ya estuvo que se perderá en el anonimato en cuanto
concluya su sexenio, y muy pocos lo extrañarán.
£1 Frente Amplio de Renovación (FAK) del PH1 ha
rá una gira nacional contra la reelección de Alito.
El PAR contra la FAÜ...sa de #LorEotox para aganda
llarse elliderazgo priístapor otros 8 años.
Claudia se reunió con gobernadores y Maru Cam
pos citó que "son tiempos de reconciliación".
Pero qué tal bus cala gobernadora chihuabuense tum
bar la senaduría morenista a Javier Corral y meterlo a la
cárcel por corrupción durante su mandato estatal.
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Triángulo amoroso

Se acuerda usted querido lector que
en esta columna le hablamos del amor

apasionado entre Carlos Ulloa, quien
ahora será nuestro representante en la
Cámara de Diputados y Jesús Irugami
Perea, director ejecutivo de Participación
Ciudad ana en TI alp an.
Pues desde Tlalpan llegó mía paloma

mensajera a las oficinas de esta chismosa que
Ulloa dejó a Irugami par su coordinador
de campaña, Israel Pérez, convirtiendo
esto en un verdadero triángulo amoroso.
"Ahora anda con Israel y a Jesús lo

abandonó, bueno le puso un descansito", se
escucha en uno de los audios que hasta esta
lengua larga llegaron.
Y no solo eso, Irugami, dicen por ahí

anda tan de capa caída que se la pasa en
fiestas y borracheras, cantando las de
Nodal "botella tras botella ando tomando

para olvidarme de ella", además de que a
todo el mundo le ha contado queCarlitos
ie cortó las alas y lo dejó caer, aunque ni
tanto, porque sigue siendo su suplente en la
Cámara de Diputados.
Pero ahí no para la cosa, Alberto

Vanesas, que fue quien expuso en redes
sociales la homosexualidad de Ulloa !o hizo

en venganza porque Carlos comenzó a salir
con su enam orado, Israel.

Oigan, esto está peor que un caso de la
Rosa de Guadalupe, ya ando queriendo
contactar a Laura tíozzo para que diga
"que pase el desgraciado" y saber quién
es el verdadero villano de este triángulo,
más tirado a cuadrado, amoroso en la bella
Tlalpan.

Le voy a decir algo estimado lector,
el chisme en la política y en las oficinas
gubernamentales está más candente que los
de espectáculos, si lo supiera yo que no me
alcanzan las líneas para contarle todo lo que
sucede con nuestros queridos servidores
públicos.
A ver a donde termina todo esto, mientras

tanto a mi lo único que me preocupa es el
futuro de los tlalpenses y lo que me ocupa
mes seguirme enterando de todo lo que
sucede en estas tierras benditas de Dios.

Lo que si sabemos bien es que Carlos
Ulloa pensaba dejar su curul en San Lázaro
porque ya se hacía ocupando un cargo en el
gabinete de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y nos enteramos que lo
bajaron de su ladrillo y que, por lo menos,
tiene que estar en el cargo por un año.

"Cuando calienta el sol, aquí en la playa...."
Me voy cantando está canción que. dicen,
le han recitado a sus espaldas a Ulloa, que
anda entre enamorado e insoportable,
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Novana
frenar el Plan
C con liada
LA TRANSFORMACIÓN SEGUIRÁ

En los últimos meses, durante las
campañas previas a la elección del 2
de junio, i a coalición de Morena, PT
y Verde pidió eL voto del Pueblo puer
ta por puerta con un plan muy claro,
consolidar el Plan C y con ello las re
formas constitucionales que queda
ron pendientes durante este sexenio.
Por su parte, la derecha pidió el voto
bajo la débil consigna de frenar las
grandes transformaciones que vive el
país. La gente se manifestó y nos con
cedió el mandato de continuar con

lo iniciado por el Presidente López
Obrador y lograr lo que frenó la opo
sición de la mano del Poder Judicial.

Mucho hemos leído y escuchado
en las últimas semanas sobre la su

puesta "sobrerrepresentación" que
tendrá la Cuarta Transformación en

el Congreso. A pesar de que la ley es

muy clara y no se cumplen las condi
ciones que darían pie a ese supuesto,
las dirigencias de los partidos de la
derecha no han dejado de presionar a
la autoridad electoral para modificar
la asignación de diputados por repre
sentación proporcional, ignorando el
tema central sobre el cual deberían

reflexionar, se han ganado el repudio
del Pueblo y esto quedó de manifies
to en los resultados que obtuvieron
en las urnas.

No es secreto que la oposición no
tiene interés en aprobar las reformas
pendientes como lo demostraron con
su absurda moratoria constitucio

nal en 3a legislatura pasada. Sin em
bargo, en términos lisos y llanos, a lo
que se oponen es a reformar el Poder
Judicial del que siguen echando ma
no para mantener sus privilegios, se
oponen a ía protección constitucio
nal de los programas de bienestar
como lo han hecho durante este se

xenio, se oponen a convertir en de
rechos las becas a los estudiantes de

educación básica y la pensión para
mujeres de 60 a 64 años que propo
ne nuestra Presidenta Electa, Clau
dia Sheinbaum. En suma, se oponen
al bienestar y la felicidad del Pueblo.
Aunque presionen y extorsionen

a las autoridades electorales, no van
a frenar el mandato popular que el
Pueblo le dio ala 4T el pasado 2 de ju
nio, vamos a lograr el Plan C, vamos
a seguir transformando la vida de la
gente.
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Jueces y casinos
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El 25 de agosto de 2011, un grupo
de 15 delincuentes del cártel de Los
Zetas decidió que el Casino Royale,
en Monterrey, era el lugar perfecto
para un "dar una lección" inolvidable,
convirtiendo una tarde de juego en
una escena infame y digna de una
película de terror.
Los criminales, con esa peligrosa

mezcla que siempre acompaña a
Los imbéciles y a los desalmados,
rociaron gasolina e incendiaron el
inmueble, dejando un saldo de 52
personas muertas.
El salvaje ataque no solo reveló la

brutalidad del crimen organizado,
sino también la corrupción que anida
en el sistema judicial mexicano.
Y es que, en ese momento, se supo

que un nutrido grupo de jueces y
abogados estuvieron involucrados en
un escándalo que debería avergonzar,
para siempre, al Poder Judicial.
Ei entonces juez Luis Armando

Jerezano Treviño, se convirtió
en uno de los protagonistas de esta
tragedia, enfrentando acusaciones de
lavado de dinero y amparos a casinos
irregulares.
Su esposa, Claudia Zulema, y su

suegra también se vieron envueltas
en el drama, saliendo a relucir una
buena cantidad de cuentas bancarias

que, sin duda, harían palidecer aun
magnate. O a un usurero.
Otro de los tristes protagonistas

de esta historia fue el alcalde de

Monterrey, Fernando Larrazábal,
cuyo hermano fue grabado
recibiendo un soborno.

Tampoco fue el único.
En esc momento también salió a

relucir el nombre de Alvaro Tovilla

León, otro juez cuyo nombre quedó
enlodado.
La lucha contra el crimen
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organizado y, lamentablemente,
contra el Poder Judicial, parece un
juego de cartas donde todos tienen
Las manos manchadas de sangre,
y el único perdedor es el pueblo
mexicano.

Cabe mencionar que el flamante
secretario de gobernación de
Calderón era, en ese momento, el
mismísimo Santiago Creel.

Envía lu opinión rkardosevill;i10¿f: yahoo.con.mx
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GLORIETA DE COLON

CONSEJO CIUDADANO PARA LA
SEGURIDAD: MUCHA GRILLA Y
MAL DIAGNOSTICO

' I presidenteEdel Consejo
¡Ciudadano

para la Seguridad y la

Justicia, Salvador Guerrero Chiprés trae mal
el diagnóstico, o pretende ayudar a More
na y a Clara Brugada, a quien abiertamente
apoyó en su campaña a la Jefatura de Go
bierno, pues se le veía más en sus mítines
de matraquero, que en el propio Conse
jo, igual que a otros de sus altos directivos.
Guerrero Chiprés afirma que el fraude y la
extorsión continúan al alza en la Ciudad de

México por la falta de dureza en sus sancio
nes. Es decir, pretende exculpar a sus cuates
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
Pablo Vázquez, y de la Fiscalía General de
Justicia, Ulises El Bailador Lara. La gente no
confía en esas instancias porque cuando
presentan denuncias no hacen nada. Tan es
así, que según empresarios de la Coparmex
la cifra negra en las extorsiones ronda el
98%, pero además la impunidad de los muy
poquitos que se denuncian alcanza niveles
del 99%. ¿De qué serviría la dureza en las
sanciones, incluso hasta de cadena perpe
tua, si a nadie llevan a juicio? Ojalá que si
Brugada le cumple darle reintegro al frente
del Consejo, Guerrero Chiprés deje la grilla
partidista y se ocupe de presionar a las au
toridades para que hagan su trabajo.

del 99%. ¿De qué serviría la dureza en las
sanciones, incluso hasta de cadena perpe
tua, si a nadie llevan a juicio? Ojalá que si
Brugada le cumple darle reintegro al frente
del Consejo, Guerrero Chiprés deje la grilla
partidista y se ocupe de presionar a las au
toridades para que hagan su trabajo.

'EL BAILADOR'VIOLENTA DEBIDO
PROCESO

Y hablando de Ulises El Bailador Lara,
nos cuentan que no quita el dedo del ren
glón porque le quiere hacer un favor a Ri
cardo Monreal, y sigue buscando la manera
de acusar formalmente a la ganadora de la
Alcaldía Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la
Vega, de un autoatentado, para reventar la
elección y llevar a un proceso extraordina
rio, a ver si en ese sí gana Catalina Monreal,
la ex candidata de Morena, quien ya lleva
siete derrotas al hilo frente a la opositora. El
Bailador no va a poder torcer así a la Ley y a
las instituciones, porque además de que na
die le va a creer, ya dejó en claro que es un
tema político, al violentar el debido proceso
y hacer público el expediente del atentado.
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CUATRO CONSEJEROS PELEAN
POR LAS CENIZAS DEL IECM

Por Alejandro Lelo de Larrea

La sesión de Consejo General
del IECM de este lunes exhi

bió la carroña que hay contra
los consejeros salientes, a quienes
los cuatro consejeros que dominan,
Patricia Avendaño (presidenta), Sonia
Pérez, Ernesto Ramos y Bernardo Ba
ile quieren borrar desde ya, segura
mente sin recapacitar en que pelean
por las cenizas del organismo.

Si el escenario más probable se
consuma, el llamado "Plan C" del
presidente López Obrador quedará
aprobado en septiembre quizás oc
tubre, lo que implicaría la desapari
ción del Instituto Nacional Electoral

(INE), y por supuesto también de los
Organismos Públicos Locales Electo
rales (OPLES) de las entidades fede
rativas, como el IECM.

Este lunes, el Consejo General
del Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM) dio muestras de que
sabe que por ahí viene todo, pues
decidieron postergar la nueva con
formación de las Comisiones Perma

nentes de trabajo, que son, por ejem
plo, la de Fiscalización, Participación
Ciudadana y varias más.

La conformación actual de las

Comisiones concluye el 31 de
agosto, pero en esa rispida sesión
aprobaron que se posterga, por
que los consejeros Carolina del
Ángel, Mauricio Huesca y Bernar
do Valle concluyen su encargo el
próximo 30 de septiembre.

Si por alguna razón el IECM so
breviviera más allá del 30 de septiem
bre, no se ven condiciones para que
el Instituto Nacional Electoral (INE)
designe a los tres consejeros que sus
tituirán a los salientes, pues para ello
se requiere del voto a favor de ocho
de los 11 integrantes del Consejo
General, y no existen condiciones
para que Guadalupe Taddei, la presi
denta del organismo y consejera pro
moernista, logre ese consenso.

Por Alejandro Lelo de Larrea

La sesión de Consejo General
del IECM de este lunes exhi

bió la carroña que hay contra
los consejeros salientes, a quienes
los cuatro consejeros que dominan,
Patricia Avendaño (presidenta), Sonia
Pérez, Ernesto Ramos y Bernardo Ba
ile quieren borrar desde ya, segura
mente sin recapacitar en que pelean
por las cenizas del organismo.

Si el escenario más probable se
consuma, el llamado "Plan C" del
presidente López Obrador quedará
aprobado en septiembre quizás oc
tubre, lo que implicaría la desapari
ción del Instituto Nacional Electoral

(INE), y por supuesto también de los
Organismos Públicos Locales Electo
rales (OPLES) de las entidades fede
rativas, como el IECM.

Este lunes, el Consejo General
del Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM) dio muestras de que
sabe que por ahí viene todo, pues
decidieron postergar la nueva con
formación de las Comisiones Perma

nentes de trabajo, que son, por ejem
plo, la de Fiscalización, Participación
Ciudadana y varias más.

La conformación actual de las

Comisiones concluye el 31 de
agosto, pero en esa rispida sesión
aprobaron que se posterga, por
que los consejeros Carolina del
Ángel, Mauricio Huesca y Bernar
do Valle concluyen su encargo el
próximo 30 de septiembre.

Si por alguna razón el IECM so
breviviera más allá del 30 de septiem
bre, no se ven condiciones para que
el Instituto Nacional Electoral (INE)
designe a los tres consejeros que sus
tituirán a los salientes, pues para ello
se requiere del voto a favor de ocho
de los 11 integrantes del Consejo
General, y no existen condiciones
para que Guadalupe Taddei, la presi
denta del organismo y consejera pro
moernista, logre ese consenso.

Este escenario tampoco preocu
pa al grupo de consejeros que pelea
por las cenizas del IECM, pues la Ley
contempla que el Consejo General
puede sesionar con la mayoría de
sus integrantes. En este caso, serían 4
consejeros de 7. Y aunque no pudie
ran sesionar, ni a Morena, ni a Taddei
les ha de preocupar en lo más míni
mo. No sería la primera ocasión que
paralizan un organismo autónomo
por no designar a las vacantes de su
dirigencia colegiada, como ocurrió
por varios meses con el Instituto Na
cional de Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales.

En la sesión de este lunes, el
IECM otra vez se intentó un proce
dimiento irregular, por no decir des
aseado, pues la presidenta, Patricia
Avendaño, pretendió juntar dos
asuntos distintos en un solo proyecto
de dictamen. Por un lado, la poster
gación de las Comisiones, y por otro
aceptar la renuncia del consejero
promorenista Ernesto Ramos a la Co
misión de Quejas, y ser sustituido por
la consejera Sonia Pérez, también con
tendencia a favorecer a Morena. Por

eso es que el tiempo que le quede al
IECM los resolutivos de esa Comisión

no van a cambiar de sentido, porque
el bloque de los consejeros no ali
neados con Morena tiene la mayoría,
con Erika Estrada y Mauricio Huesca.

El procedimiento se enderezó
en mesa de consejeros, en que se
acordó separar los dos asuntos en
votaciones distintas. Ya en la sesión

pública, se acentuó la rispidez, por
una infidencia de Ramos, quien re
veló el contenido de lo platicado
en esa mesa de consejeros, que
rompe los acuerdos de que lo que
ahí se dice no se divulga.

La disputa por las cenizas del
IECM va a continuar más allá del 30

de septiembre que se vayan los tres
consejeros, a no ser que antes de esa
fecha ya hayan aprobado la extinción
del INE y del IECM. Lo veremos.

Este escenario tampoco preocu
pa al grupo de consejeros que pelea
por las cenizas del IECM, pues la Ley
contempla que el Consejo General
puede sesionar con la mayoría de
sus integrantes. En este caso, serían 4
consejeros de 7. Y aunque no pudie
ran sesionar, ni a Morena, ni a Taddei
les ha de preocupar en lo más míni
mo. No sería la primera ocasión que
paralizan un organismo autónomo
por no designar a las vacantes de su
dirigencia colegiada, como ocurrió
por varios meses con el Instituto Na
cional de Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales.

En la sesión de este lunes, el
IECM otra vez se intentó un proce
dimiento irregular, por no decir des
aseado, pues la presidenta, Patricia
Avendaño, pretendió juntar dos
asuntos distintos en un solo proyecto
de dictamen. Por un lado, la poster
gación de las Comisiones, y por otro
aceptar la renuncia del consejero
promorenista Ernesto Ramos a la Co
misión de Quejas, y ser sustituido por
la consejera Sonia Pérez, también con
tendencia a favorecer a Morena. Por

eso es que el tiempo que le quede al
IECM los resolutivos de esa Comisión

no van a cambiar de sentido, porque
el bloque de los consejeros no ali
neados con Morena tiene la mayoría,
con Erika Estrada y Mauricio Huesca.

El procedimiento se enderezó
en mesa de consejeros, en que se
acordó separar los dos asuntos en
votaciones distintas. Ya en la sesión

pública, se acentuó la rispidez, por
una infidencia de Ramos, quien re
veló el contenido de lo platicado
en esa mesa de consejeros, que
rompe los acuerdos de que lo que
ahí se dice no se divulga.

La disputa por las cenizas del
IECM va a continuar más allá del 30

de septiembre que se vayan los tres
consejeros, a no ser que antes de esa
fecha ya hayan aprobado la extinción
del INE y del IECM. Lo veremos.
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DOS VECES MENTIROSOS...

Refinería "DosI a
BeBocas", ubicada

I nr=n el municipio
de Paraíso, Tabasco,
acumula más promesas
no cumplidas e inaugu
raciones a medias que
barriles refinados. Fuen

tes dentro del complejo han contado a esta
columna que la nueva promesa de refinar más
de 300 mil barriles a finales de agosto está más
cerca de la política que de la realidad...

ABRO HILO...

Este fin de semana, acompañado de la vir
tual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el
actual mandatario mexicano, Andrés Manuel
López Obrador inauguró por segunda ocasión
la refinería Olmeca, y sumó una nueva fecha
para iniciar el proceso de refinamiento de crudo
dentro de la obra: 27 de agosto, según confir
mó el director de Pemex, Octavio Oropeza.

Con enorme sonrisa y pura fiesta, desde el
enorme complejo en Tabasco, este sábado el
presidente aseguró que la refinería ya procesa
ba el crudo: "Este es un día muy importante (...)
porque se concluye
esta obra y empieza a
producir gasolinas, die
sel, combustibles. Se
construyó en un tiem
po récord (...) no hay
nada que se le parezca,
en cuanto al tiempo de
construcción, tampoco
en cuanto al costo"; sin
embargo, esta nueva
promesa está, como las
anteriores, muy lejos de
la realidad.

Según fuentes
dentro del complejo
petrolero, y que par
ticipan en la construc
ción y mantenimiento de la obra, "Dos Bo
cas" no está ni cerca de comenzar a refinar,
por lo que la fecha del 21 de agosto quedará
totalmente rebasada.

A la Refinería aún le falta por terminar la
planta catalítica, que es el corazón. Esta planta
se encarga de realizar la refinación del petróleo
a través de la descomposición termal en presen
cia de un catalizador; además, aún no está listo
el sistema de intercomunicación de las 17 plan
tas y el cuarto de control, por lo que la refinación
para dentro de dos semanas no llegará. "Ni con
chamanes tabasqueños lo vamos a lograr", ase
guran algunos trabajadores dentro de la planta.

Según expertos energéticos, "Dos Bocas" sí
funcionará, pero no lo hará en estos meses, vaya
ni siquiera cuando acabe este año, mucho me
nos cuando el agonizante sexenio de Obrador
termine en octubre, será hasta el 2025, cuando
el petróleo comience a refinarse.

Con la del pasado domingo, Obrador ha in
augurado con bombo y platillo esta obra al me
nos dos veces. Además, ha prometido refinar
en al menos tres ocasiones y por si fuera poco
su presupuesto se elevó en más del doble, al
arrancar en 8 mil millones de dólares y haberse
gastado, según cifras oficiales, casi 17 mil millo
nes de dólares.

Los tabasqueños, muy jacarandosos como
son, tienen bromas para todo, a los nacidos en
Villahermosa, por ejemplo, les dicen que son
dos veces mentirosos pues su municipio "ni es
villa ni es hermosa"; ya entre los paisanos del
presidente la broma también migró a Paraíso,
donde ni hay gasolina y mucho menos una re
finería que esté trabajando.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** La virtual presidenta electa, Claudia Shein
baum, anunció este
lunes que el TEPJF le
otorgará el próximo
14 de agosto su cons
tancia de Presidenta
electa. Fuentes en el

Tribunal aseguran a
este espacio que aún
no hay una fecha defi
nida, aunque sí será en
los próximos días. ¿Pre
sión o simple adelanto
de la información?

** Zihuatanejo se
pinta de colores. Para
embellecer la imagen
turística y urbana de Zi
huatanejo, en Guerrero

el gobierno estatal puso en marcha la estrategia
"Rutas Mágicas de Color", que contempla pin
tar 140 fachadas, abarcando 10 mil 300 metros
cuadrados, y además incluye el diseño de mu
rales artísticos en áreas y espacios públicos. Este
proyecto es resultado del convenio firmado por
el gobierno de Evelyn Salgado y la Secretaria
de Turismo federal, con el objetivo de consoli
dar IxtapaZihuatanejo como destino turístico.
Un dato relevante para este hermoso destino
mexicano es que a dos semanas del inicio de
la temporada alta han llegado más de 100 mil
turistas, lo que ha generado una ocupación ho
telera promedio arriba del 77 por ciento.

Según expertos energéticos,
"Dos Bocas" sí funcionará,
pero no lo hará en estos
meses, vaya ni siquiera
cuando acabe este año,
mucho menos cuando el

agonizante sexenio de
Obrador termine en octubre,
será hasta el 2025, cuando
el petróleo comience a

refinarse
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AGENDA CONFIDENCIAL

NO SE APANIQUEN POR
EL "LUNES NEGRO"

analistas

políticos,
económi

cos, financieros y
bursátiles no habían

logrado descifrar el
misterio que ence

rraban las palabras del presidente de la Re
pública  expresadas el fin de semana en el
sentido de que "ya le urgía entregar la banda
presidencial a Claudia Sheinbaum, hasta que
ocurrió el "lunes negro" en los mercados de
valores de Estados Unidos y del mundo.

Ajuicio de aquéllos, la urgencia de An
drés Manuel López
Obrador podría obe
decer a que no quiere
que una posible crisis
financiera en Méxi
co afecte la buena
marcha de nuestra

economía en estos

seis años, según él, y
que sea la "mejor pre
sidenta del mundo

mundial" quien car
gue con la responsa
bilidad de resolverla.

Pero se equivocan,
afirman los que saben
de finanzas, y coinciden
en el argumento del
presiden de que no hay
que preocuparse, mu
cho menos apanicarse
por el "lunes negro".

Dijo AMLO en su
conferencia mañanera

de ayer: "Nosotros tenemos todavía un margen
de protección; no nos afecta tanto porque nues
tras finanzas están muy fuertes". Pero eso pode
mos resistir un poco más, por dos razones:

Una, tenemos reservas suficientes, históricas,
del Banco de México, 221 mil millones de dólares.
Y la otra, que nos ayuda que en todo el sexenio el
peso se ha fortalecido.

"No nos ha pasado lo que sucedió desde
Echeverría, López Portillo, Miguel de la Madrid,
Salinas, Zedillo, Fox, Calderón, Peña Nieto, que se

devaluó el peso; en nuestro sexenio no se ha de
valuado, es la primera vez en 50 años que nuestro
peso no se devalúa", presumió.

Llegamos a tener de reservas en la época de
López Portillo de mil millones de dólares; Salinas
las dejó en 15 mil, y el gobierno de la 4T las aga
rró en 173 mil y las aumentó 50 mil millones de
verdes más, documentó el primer mandatario,
quien dejó entrever que está dispuesto a darle un
"pellizco" a las reservas si el dólar se "trepa" a los
20 pesos.

¿Y de cuánto sería? Preguntan algunos.
¡Pues nadie sabe! Responden los que dicen
que saben más que los analistas políticos, fi

nancieros, económicos
y bursátiles. Podrían ser
10 mil, 20 mil y hasta
30 mil millones de "ver

des". ¿Y por qué tanto?
Preguntan los bisoños.
Y aquellos explican.

Si mantener los
221 mil millones de
dólares en las bó
vedas del Banco de
México le cuestan al

país unos 30 mil mi
llones de los mismos

billetes al año, pues
bien valdría la pena
"metérselos" al mer

cado para fortalecer
nuestra moneda. "Po

dríamos perder más,
mucho más, si los in
versionistas se apani
can" apuntan.

Así las cosas, habrá
que esperar para saber cómo se comportan los
mercados financieros internacionales para que
AMLO y su secretario de Hacienda "florero" to
men decisiones al respecto. O sea, si el "lunes
negro" se convierte en blanco o de otro color,
incluso rosita, pues no hay de qué preocuparse.
Si el negro sube de tono, pues tampoco hay
que apanicarse porque las reservas de Banco
de México son de dólares contantes y sonan
tes, no como las que tenía López Portillo que
eran de vino.

Así las cosas, habrá que
esperar para saber cómo se
comportan los mercados
financieros internacionales

para que AMLO y su
secretario de Hacienda

"florero" tomen decisiones

al respecto. O sea, si el
"lunes negro" se convierte
en blanco o de otro color,

incluso rosita, pues no hay de
qué preocuparse
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TABASCO: EL "AUSENTE" EN DOS BOCAS
Por Rodulfo Reyes*

El sábado que empezó a "producir"
la refinería Olmeca de Dos Bocas

estuvo ausente un tabasqueño
que fue fundamental en la puesta en mar
cha de la obra que la 4T ostenta como la
de mayor importancia del gobierno de An
drés Manuel López Obrador.

En 2018, ya siendo gobernador electo de
Tabasco (ganó las elecciones del 1 de julio),
Adán Augusto López Hernández recibió de su
paisano oriundo de Macuspana la encomien
da de encontrar el terreno donde se ubicaría

la planta. En la clase política se comentaba en
tonces que Octavio Romero Oropeza, direc
tor de Pemex, se había molestado por la tarea
que empezó a realizar aquel.

Por su formación de notario público, pero
también por su conocida capacidad de ope
rador en cualquier terreno político o social,
Adán López muy pronto encontró las 600
hectáreas de manglares propiedad de la em
presa productiva donde se instaló el proyecto.

Si el área cumplía con las especificacio
nes y la norma mundial para una obra de su
tamaño, fue lo de menos.

El mandatario es

tatal salvó cualquier
escollo legal como
uso de suelo y per
misos ambientales

para el arranque de
una obra que era
más bien un sueño

de su coterráneo y
"hermano".

Así, el 1 de agosto
de 2019 se puso el pri
mer ladrillo de la insta

lación que, se decía,
haría autosuficiente

en materia energética
a México y le daría a la
población gasolina y
diésel baratos.

El 6 de septiem
bre de 2021, el portal
La Política Online pu
blicó, bajo el título Adán Augusto sostiene

alianza con Nahle y quiere más empresas
locales como proveedoras de Pemex, una in
vestigación que demostraría su alianza con la
responsable de la refinería para contrarrestar
a Octavio Romero.

"Adán Augusto López presiona desde
hace meses para incluir empresas tabas
queñas en el listado de proveedores de
Pemex. Una meta que se potencia ahora
desde su nuevo encargo de Secretario de
Gobernación. Hasta ahora esa intención es

bloqueada por Octavio Romero, por en
tender que las empresas tabasqueñas no
tienen la capacidad para soportar las de
moras en los pagos de Pemex.

La intención de Adán Augusto es po
tenciar las compras a la empresa Grupo
Huerta Madre", señaló la publicación.

Entre las empresas ligadas a López Her
nández estaban las de su amigo cercano
Daniel Flores Nava, el multimillonario que
pereció la noche del 28 de julio de 2023 en
un accidente aéreo, todavía no aclarado,
en Veracruz. El entonces aspirante a la can
didatura presidencial de Morena suspen
dió sus actividades el sábado 29 de julio,
en memoria de su amigo que aumentó en
varios ceros los activos de sus compañías
con la petroquímica tabasqueña.

Daniel Flores, cuyas empresas logra
ron contratos de miles de millones de pe

sos en Dos Bocas, era señalado como uno
de los financiadores de la campaña de la
corcholata tabasqueña. De los morenistas
que estuvieron en la primera línea del le
vantamiento de la obra más presumida por
el lopezobradorismo, Adán López fue el
que más acusaciones enfrentó por presun
tamente influir en el nombre de las com

pañías que sacaron jugosas ganancias con
los más de 16 mil millones de dólares que
se ha almorzado hasta ahora la megaobra.

Después del "accidente aéreo" de su
presunto financiador y que empezaron a re
lucir expedientes en su contra en la prensa
nacional, como la revelación de que estaba
involucrado en el tráfico de huachicol, el ex
secretario de Gobernación también se "des
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plomó"... pero como aspirante presidencial.
Según la revista Expansión, en un re

portaje del 18 de octubre de 2022: "(...)
López Hernández aparece en un par de

documentos contenidos en los miles de
correos electrónicos de la Secretaría de la

Defensa Nacional (Sedeña) que fueron fil
trados hace unas semanas por el grupo de
hackers Guacamaya.

Las fuerzas de
inteligencia del Cen
tro Nacional de Fu

sión de Inteligencia
(CENFI) han relacio
nado dentro de sus

investigaciones a
uno de los hombres

más cercanos al pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador
con los grupos de
robo de combustible

que operan en el sur
del país, entre Tabas
co y Veracruz".

Sus seguidores en
Tabasco le daban altas

posibilidades de ser
el sucesor de López
Obrador, pero otros
analistas locales indica

ban que, en realidad,

el Presidente estaba

usando a su tocayo de apellido para "legitimar"
su propia sucesión. Esto es, que Adán López
entró al hándicap para, llegado el momento, le
vantar la mano a Claudia Sheinbaum Pardo.

A lo lejos, la terminación de esa cer
canía puede entenderse con la "reinau
guración" (o lo que sea) de la refinería el
pasado sábado: no invitaron a Adán López,
quien fue un factor importante... al menos
para que en poco tiempo se encontrara un
terreno donde levantar la obra cumbre del

lopezobradorismo. López Hernández será
el próximo coordinador de la Cámara de Se
nadores, pero sin la cercanía con Palacio Na
cional que desplegó en buena parte de este
gobierno que termina.
PARA SU INFORMACIÓN...

El excandidato del PRI a la gubernatura
de Tabasco, Jesús Alí de la Torre, será subse
cretario de Gobierno en la administración de

Javier May Rodríguez, que entra en funciones
en octubre, pese a enfrentar una carpeta de
investigación en la Fiscalía General del Esta
do de México por los presuntos delitos de
secuestro y extorsión a un empresario que
lo acusa de haberle fabricado una acusación

de homicidio para quedarse con un depar
tamento en Polanco. El demandado será

subalterno de José Ramiro López Obrador,
próximo responsable de la política interna en
la tierra del Presidente.

"Adán Augusto López
presiona desde hace meses

para incluir empresas
tabasqueñas en el listado de
proveedores de Pemex. Una

meta que se potencia ahora
desde su nuevo encargo de
Secretario de Gobernación.
Hasta ahora esa intención

es bloqueada por Octavio

Romero, por entender que
las empresas tabasqueñas
no tienen la capacidad para
soportar las demoras en los

pagos de Pemex
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LAS MAÑANERAS COMO
DEFINICIÓN O COMO
INTENDENCIA DE SHEINBAUM

la políti
¦ ca sexenalE:
.mexicanai.r

que fundó el PRI y
que no se ha modifi
cado en las gestiones
de la oposición en la

presidencia existe una regla de oro que deter
mina el punto de inflexión en el que presidente
saliente tiene espacio para definir los tiempos
del alcance de la continuidad transexenal, pero
que será inevitable que tenga que entregar los
hilos directos del poder.

Las giras conjuntas del presidente saliente y
la presidenta entrante responden a la lógica del
mismo equipo, del mismo grupo de poderyde
la continuidad de un proyecto, pero es la hora
en que la presidenta electa Claudia Sheinbaum
Pardo está dejando que se consolide el mensaje
de que podría haber un maximato presidencial
lopezobradorista, aunque en esas mismas re
glas del régimen priista vigente los presidentes
fuertes deben ceder autonomía a su sucesor.

El presidente López Obrador está insistien
do en que se realice informalmente un plebisci
to sobre la continuidad o reorganización de las
conferencias mañaneras, pero la lógica política y
las reglas del poder refieren que cada presiden

federal en el Poder Ejecutivo. Es decir, las ma
ñaneras fueron una estructura de ejercicio del
poder presidencialista: la mano firme del poder.

Las conferencias de prensa diarias de la
presidenta electa Sheinbaum carecen de estas
características, no se convierten en acciones de
gobiernoadministración públicaEstado, porque
la próxima mandataria carece de una personali
dad que funcione como definición de un estilo
de ejercicio del poder. Será la próxima presiden
ta, ejercerá el poder del Ejecutivo y administrará
al sistema/régimen/Estado durante su sexenio,
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te tiene que definir su
propio modo de ejer
cer el poder a través
de la comunicación

política. Las mañaneras
fueron producto de
la configuración per
sonal del presidente
López Obrador, y las
conferencias diarias

de la presidente electa
carecen de malicia, de
ejercicio del poder, de
sentido político y de
referencia guberna
mental a su contenido.

La presidenta elec
ta no ha tenido el tiem

po ni el espacio para
comenzar a trabajar
en su proyecto de go
bierno, que puede ser
la continuidad de la 4T

del que será su futuro
antecesor, pero la ciu
dadanía está viendo en Sheinbaum a una figura
dependiente de manera total y totalizadora de
los programas, estilos y dichos políticos del pre
sidente saliente. En este escenario, las dos ca
bezas del poder cuatroteísta están dejando las
[impresiones de que el sexenio 20242030 será
intendencia de la administración 20182024.

En las sucesiones presidenciales de 1924 a
2018, los presidentes entrantes tenían que pa
gar su cuota de subordinación al poder con el
reconocimiento de un espacio de gobierno para
el presidente saliente, inclusive, en aquellas po
cas sucesiones de proyectos articulados por dos
sexenios. Carlos Salinas de Gortari, por ejemplo,
organizó el proyecto neoliberal del presidente
Miguel de la Madrid, pero ya en el poder el pro
pio Salinas tuvo que mandar mensajes a De la
Madrid de que el poder presidencial era uniper
sonal, a pesar de una de las continuidades más
profundas de los tiempos priistas.

Las mañaneras lopezobradoristas fueron
una forma de gobierno, un estilo único de ejerci
cio del poder presidencial y una reorganización
del poder unitario de la administración pública

pero faltará de este bi
nomio de poder políti
coacción comunicativa.

Los primeros indi
cios que han dejado las
conferencias diarias de

la presidenta electa no
alcanzan a reflejar en
profundidad, mensaje
y fuerza de imagen las
características del poder
político que el presiden
te López Obrador ha
mostrado en sus confe
rencias desde diciem

bre del 2000 en que
comenzó su labor en el

sector público.
Llevar a una en

cuesta nacional la con

sulta para mantener o
suspender las maña
neras parece ser sola
mente la respuesta a
una petición presiden

cial. La presidenta Sheinbaum tiene un perfil
de funcionaria pública menos expuesto, sus
tonos de voz sin inflexiones no confieren a

sus afirmaciones la fuerza comunicativa que
ha definido López Obrador y entre lo poco
que ha filtrado de sus estilos tampoco es muy
dada a la centralización absoluta de todo el

aparato de gobierno nacional y sus repercu
siones estatales y municipales.

Al final de cuentas, el debate sobre la con
tinuidad de las mañaneras lopezobradoristas
como mañaneras sheibaumistas es irrelevarite

en tanto que se refiere al ejercicio público de
la imagen del poder y recuerda que lo impor
tante va a estar en la definición del proyecto de
gobierno de la administración de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo.

Política para dummies: la política es el poder
y la imagen solo instrumento.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Las mañaneras

lopezobradoristas fueron
una forma de gobierno, un
estilo único de ejercicio del
poder presidencial y una
reorganización del poder

unitario de la administración

pública federal en el
Poder Ejecutivo. Es decir,
las mañaneras fueron una

estructura de ejercicio del
poder presidencialista: la
mano firme del poder. Las
conferencias de prensa

diarias de la presidenta electa
Sheinbaum carecen de estas

características
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» El pasado jueves 1 de agosto, el Banco de Mé
xico circuló las expectativas de analistas y allí incluyó
dos advertencias que se quisieron ocultar: el PIB de
2024 y 2025 será por abajo de 2% y la inflación se
acercará a 4% a finales del próximo año, lo que quiere
decir una inestabilidad que será caldo de cultivo de la
crisis mundial que llegó la madrugada de ayer lunes.

» "Muchos signos más que económicos, geopolíticos
y de crisis políticas nacionales; México está en un claro
proceso de desaceleración económica, inflación al alza y
una creciente incertidumbre ante el Pian C; con altos re
tos y desafíos para el 2025, por las finanzas públicas, hoy
hay un déficit de 1.3 billones de pesos, pero aumentará a
fin de año por las altas tasas de interés, por el servicio de
la deuda. La amenaza de recesión en EU no tiene bases

sólidas, más bien es parte de la lucha por la Casa Blanca."
(Rafael Abascal, analista de El Independiente)

» Un dato debe ser registrado por los analistas de
temas de seguridad: no sólo el asesinato individual
de personas por razones de información o negocios
criminales, sino el uso del modelo de sicario o asesi
no alquilado para dar de baja a adversarios: el jefe
policiaco en CDMX, el periodista guanajuatense ra
fagueado cuando estaba a bordo de una patrulla y
otros crímenes propios de sicarios. El sicariato es una
fase superior del crimen organizado.
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» Se está adelantando, y con mucha razón, el debate
no sobre el magro resultado medallero de México en las
olimpiadas de París, sino por la destrucción de la estruc
tura deportiva que habían funcionado mal que bien con
apoyo gubernamental. Malas cuentas de la corredora Ga
briela Guevara en el manejo de los dineros deportivos.

» CÁLMATE, MOLÉCULA. En círculos políticos se per
cibe que el programa de Latinus con Carlos Loret de Mola
se está tardando y podría hasta seguirse posponiendo.

» VAR POLÍTICO. Resulta que el Washington Post
quiere ser el VAR político de elecciones en países
conflictivos, pero no por mecanismos probatorios
legales de votos, si no sólo por la lectura de los opo
sitores a los que quiere beneficiar.

» D¡go...,es pregunta: ¿Será la crisis importada de
las bolsas la posibilidad de una justificación para ocultar
errores de política económica que adelantan estanca
miento mexicano en 2024 y 2025?

^ £ Lo único que no me gusta eso de lunes ne
gro. ¿Por qué no lunes blanco o de otro color?

AMLO, ante el crack bursátil mundial.
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CONFIDENTE EMEEQUIS
LAS PALOMAS QUE NO LLEGARON
AL TRIBUNAL ELECTORAL

ace seis anos,H e! 8 de agos
to, el Tribunal

Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación

(TEPJF) le entregó la
constancia de presiden
te electo a Andrés Ma

nuel López Obrador. Era la cuarta ocasión en
que así sucedía.

Por ahí pasaron Enrique Peña Nieto, Felipe
Calderón y Vicente Fox. Antes eran los legisla
dores quienes se encargaban de validar la con
tienda, lo que generaba escándalos y proble
mas de legitimidad.

El TEPJF cumplió bien con su tarea, al ana
lizar una contienda, la del 2018, en la que no
existieron problemas mayores.

Por primera vez, en
décadas, las cosas fluye
ron, sobre todo porque
los que protestaban siem
pre terminaron ganando.

Es más, el único par
tido que impugnó de
modo total y pidió la nu
lidad, resultó ser Encuen
tro Social, una agrupación
de ultraderecha aliada

de Morena, aunque lo
hicieron con la finalidad

de rascar algunos votos
para no perder el regis
tro, como de todas formas
ocurrió.

La magistrada Janine Otálora, presidenta de
la Sala Superior, dijo algo que cobraría fuerza
con el paso del tiempo: "esta sesión solemne
tiene un valor especial, como un momento sim
bólico, que encarna los principios fundamenta
les en los que construimos nuestra democracia.

Además de su efecto práctico de reconoci
miento del presidente electo, refleja los equilibrios
y contrapesos que determinan la relación entre los
poderes dentro de un Estado democrático".

Y añadió una premisa fundamental, "los
jueces debemos fungir como contrapesos a
las decisiones tomadas por las mayorías, para
asegurarnos que estas no impliquen afectación
indebida o excesiva a los derechos de las mi

norías o a los principios fundamentales de una
democracia".

Todo era nuevo de alguna forma, aquella
mañana de agosto, por eso no se calibró lo que
dijo el ya presidente electo en ese momento.
En realidad, era una amenaza, pero envuelta en
lo que parecían buenos deseos. "Ofrezco a us
tedes, señoras y señores magistrados, así como
al resto del Poder Judicial, a los legisladores y
a todos los integrantes de las entidades autó
nomas del Estado, que no habré de entrome
terme de manera alguna en las resoluciones
que únicamente a ustedes competen", enfatizó
López Obrador. Pero además anunció que "el
presidente de la República no tendrá palomas
mensajeras ni halcones amenazantes.

Ninguna autoridad encargada de impartir
justicia será objeto de presiones ni de peticio
nes ilegítimas cuando esté trabajando en el aná
lisis, elaboración o ejecución de sus dictámenes,
y habrá respeto absoluto por sus veredictos".

Seis años después estamos quizá a meses
de que el TEPJF deje de ser lo que, hasta ahora,
una institución que pacifica la lucha porel poder

político y que protege las
decisiones democráticas
de la ciudadanía.

Lo que vendrá es tan
escurridizo como las pa
lomas que nunca llegaron
y tan presente como la
mirada de los halcones,
los que sobrevolaron al
Poder Judicial desde di

ciembre de 2018.
Es absurdo no admitir

que crujirán los cimientos
de la justica electoral una
vez que los magistrados
lleguen al cargo por el
voto popular, con todas
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las implicaciones que ello tiene.
El 23 de agosto, en unos días, el INE hará

la designación de los diputados plurinomina
les y validará el despropósito de que quienes
obtuvieron el 54.7% de los sufragios lleguen al
74.6% de la representación y los que alcanzaron
el 46% terminen con un 26%.

Claudia Sheinbaum está por recibir su cons
tancia de presidenta electa, algo merecido e
inobjetable, aunque se la otorgará una integra
ción de magistrados disminuida y que tuvo que
llamar a un relevo para completar el cuórum de
seis que exige la ley.

Es curioso como esta situación no alarmó a

nadie con capacidad de corregir.
La mayoría en el Senado optó por dejar al

TEPJF con cinco integrantes, más allá de que

estaban listas las ternas que elaboró la Suprema
Corte, porque en el fondo les acomodó como
quedaron las fuerzas y sus desequilibrios en la
Sala Superior.

Claudia Sheinbaum está

por recibir su constancia
de presidenta electa, algo
merecido e inobjetable,
aunque se la otorgará una
integración de magistrados
disminuida y que tuvo que
llamar a un relevo para

completar el cuórum de seis
que exige la ley

El IndependienteFecha: 06/08/2024
Página: 10

Area cm2: 450

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 24,448

Página 19 de 173



SACACORCHOS

• Si algo nos han demostrado cier
tos políticos que tienen como
principal característica aferrarse
al cargo, es que su creatividad no
tiene límites para tratar de crear
distractores y dirigir la conversa
ción pública.

• Nicolás Maduro nos ha dado los

ejemplos más recientes al seña
lar a Elon Musk como el que está
detrás del hackeo que impide
dar a conocer las actas de las pa
sadas elecciones.

• En otros tiempos, era George So
ros la encarnación del mal y res
ponsable de muchos de los ma
les que aquejaban a los pueblos.

• Así, el nombre del dueño de
X (Twitter) se suma a la lista de
enemigos que utilizan políticos
de corte populista, que está in
tegrado por el imperialismo, el
conservadurismo, la oligarquía y
otros grupos más que se utilizan
para enardecer a sus fanáticos.

• El problema es que como este
tipo de políticos tienen a la ideo
logía como guía y a la propagan
da como su principal arma, pues
surgen declaraciones como las
que estamos leyendo que pro
vienen de Venezuela.

• Pero en México, no podía ser de
otra manera, no cantamos mal
las rancheras.

El IndependienteFecha: 06/08/2024
Página: 9

Area cm2: 78

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,524

Página 20 de 173


